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SECRETARIO

(B070) Estima Agricultura producción de alrededor de 300 millones de
toneladas de alimentos en 2023
El secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos Arámbula,
estimó que al cierre del 2023 la producción nacional de alimentos será superior a
las 300 millones de toneladas, cifra acorde con el crecimiento anual que se ha
registrado durante la presente administración federal.
https://campoyturismo.com.mx/estima-agricultura-produccion-de-alrededor-de-300-millones-
de-toneladas-de-alimentos-en-2023/

Conocimiento y tecnología, pilares para el uso eficiente del agua: Sader
Agricultores paraguayos regalan yuca en protesta de abandono
México cuenta con el conocimiento y la tecnología para hacer más eficiente el uso
del agua y transitar hacia una agricultura sustentable, con el fin de hacer frente a
las actuales condiciones climáticas e incrementar la producción de alimentos,
afirmó el secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos Arámbula.
Al asistir a la inauguración de la Expo Agro Sinaloa, celebrada en el Centro de
Innovación de la Fundación Produce, acentuó que las prácticas agrícolas están
respaldas con la asistencia técnica de la Secretaría, el Instituto Nacional de
Investigaciones Forestales, Agrícolas y Pecuarias (INIFAP), la Universidad
Autónoma de Sinaloa y otras instituciones para incorporar el conocimiento en el
adecuado manejo de los suelos, la labranza de conservación y la medición de la
huella hídrica. El Siglo de Torreón
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_22022024/22022024106123wd.pdf

Van los apoyos al campo a la Constitución / Luis P. Cuanalo Araujo
El secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos Arámbula,
afirmó que elevar a rango constitucional los apoyos otorgados a los productores es
un acto de justicia \ reconocimiento a los miles de trabajadores que todos los días
se desempeñan en el campo, el mar y los cuerpos de agua de México para proveer
de alimentos a nuestra población. Consciente de la necesidad de contar apoyos
directos, la Secretaría de Agricultura ha puesto en marcha los programas
Producción para el Bienestar, Precios de Garantía y Fertilizantes para el Bienestar,
entre otros, para apoyar al campo e impulsar la producción de cultivos de
importancia social y económica en el país. Contra Réplica, 12
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_22022024/22022024000416nc.pdf

https://campoyturismo.com.mx/estima-agricultura-produccion-de-alrededor-de-300-millones-de-toneladas-de-alimentos-en-2023/
https://campoyturismo.com.mx/estima-agricultura-produccion-de-alrededor-de-300-millones-de-toneladas-de-alimentos-en-2023/
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_22022024/22022024106123wd.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_22022024/22022024000416nc.pdf
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SECRETARÍA

(B071) Impulsa Agricultura programas de desarrollo agrícola y ambiental en el
municipio de Texcoco
El Colegio de Postgraduados (Colpos), bien público de la Secretaría de
Agricultura y Desarrollo Rural y el ayuntamiento de Texcoco impulsan acciones
tendientes a incrementar la productividad de los productores rurales del
municipio, con impacto en el ambiente, la ecología, el desarrollo agrícola y el
bienestar social de los pobladores.
https://hiptex.com.mx/noticias/52105/impulsa-agricultura-programas-de-desarrollo-agricola-y-
ambiental-en-el-municipio-de-texcoco

Michoacán denunciará cultivo ilegal de aguacate
A través del sistema de vigilancia satelital Guardián Forestal, el gobierno de
Michoacán ha identificado 813 huertas exportadoras de aguacate irregulares por
cambio de uso de suelo en zonas forestales del estado. Además, Ramírez Bedolla
puntualizó que la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) y
asociaciones del aguacate respaldaron, el pasado martes, prohibir la
comercialización de este fruto, proveniente de huertos irregulares por
deforestación, con el propósito de proteger el medio ambiente. La Razón de México,
13/ El Economista, 10
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_22022024/22022024000936nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_22022024/22022024000724nc.pdf

Detecta anomalías por 294.2 mdp en Segalmex
También se destacan irregularidades en Diconsa, de acuerdo con la revisión de la
Cuenta Pública 2022 La Auditoría Superior de ia Federación (ASF) determinó que
hubo irregularidades en los gastos en Segalmex y Diconsa por un total de 294.2
millones de pesos, de acuerdo con la revisión de la Cuenta Pública 2022. Los
informes entregados a la Cámara de Diputados revelan que en el caso de Diconsa
esa dependencia no aclaró el destino de 116.4 millones de pesos, principalmente
por la adquisición de combustible. Ovaciones, 19
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_22022024/22022024000872nc.pdf

Gobierno del Edomex y Liconsa cierran filas
El gobierno del Estado de México utilizará los Sistemas para el Desarrollo Integral
de la Familia DIE tanto a nivel estatal como municipal, para ampliar la distribución
de leche Liconsa y aumentar los centros de reparto de este alimento, informó la
directora del DIFEM, Karina Labastida Sotelo. Luego de reunirse con el Gerente de
Abasto Social de Liconsa, Víctor Hugo Pérez Rojas, en las instalaciones de la
empresa ubicadas en Tlalnepantla, la diputada con licencia indicó que

https://hiptex.com.mx/noticias/52105/impulsa-agricultura-programas-de-desarrollo-agricola-y-ambiental-en-el-municipio-de-texcoco
https://hiptex.com.mx/noticias/52105/impulsa-agricultura-programas-de-desarrollo-agricola-y-ambiental-en-el-municipio-de-texcoco
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_22022024/22022024000936nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_22022024/22022024000724nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_22022024/22022024000872nc.pdf
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actualmente hay mil 378 lecherías Liconsa en todo el Estado de México, pero dijo
que hacen falta más para ampliar los beneficios en zonas marginadas. La Prensa, 21
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_22022024/22022024000821nc.pdf

Apuntes financieros / Por un campo más próspero/ Julio Serrano E.
México tiene un sector agroalimentario del que todos debemos estar orgullosos.
Somos el décimo productor agroalimentario del mundo por volumen y el séptimo
exportador. El presupuesto de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, por
ejemplo, es menor ahora que hace cinco años y, quizá más grave, se redireccionó
para darle un enfoque asistencialista en lugar de apuntalar la agricultura
comercial. El financiamiento de la banca de desarrollo al sector primario también
ha caído en este periodo (en nada ayudó la desaparición de la Financiera Nacional
de Desarrollo). Milenio Diario, 18
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_22022024/22022024000844nc.pdf

Nuevo desfalco en Segalmex por 177 mdp
Parece que la mala administración con la que se ha manejado Segalmex no tiene
límites, y generó millonarios desfalcos en distintos sectores de la dependencia. Se
sabe que el desfalco millonario al interior de Seguridad Alimentaria Mexicana
(Segalmex) continuó durante 2022, mismo año en que la Auditoría Superior de la
Federación (ASF) identificó un posible daño al erario por más de 177 millones de
pesos en la compra y pagos de diversos servicios realizados por este órgano
descentralizado de la Secretaría de Agricultura. Uno más uno, 1
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_22022024/22022024000525nc.pdf

Desplegado / Gobierno de México/ Aviso a las y los productores / Agricultura
Acércate a la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural y forma parte de las
acciones para lograr un sector agroalimentario más sostenible y resiliente. La Razón
de México, 9 / El Economista, 15 / 24 Horas, 7/ El Heraldo de México, 8
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_22022024/22022024000915nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_22022024/22022024000599nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_22022024/22022024000481nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_22022024/22022024001882nc.pdf

AGRICULTURA

Agricultura sin sueldo, con potencial: Altex
José Avalos, director de Altex, empresa detrás de las ensaladas EVA que se venden
en las tiendas de autoservicio, tiene planes de llevar su negocio de hidroponía más
cerca de los consumidores y de incrementar la producción en 50 millones de
lechugas anuales. En entrevista, Avalos detalló que "la hidroponía es una forma de
cultivar con tecnología muy moderna, que se ha ido desarrollando en los últimos

https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_22022024/22022024000821nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_22022024/22022024000844nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_22022024/22022024000525nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_22022024/22022024000915nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_22022024/22022024000599nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_22022024/22022024000481nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_22022024/22022024001882nc.pdf
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30 años. Sin necesitar tierra como tal, lo que haces es que le das los nutrientes que
requieren las hortalizas o el producto, para tú cosecharlos sin necesitar de la tierra".
Esta forma de cultivo tiene dos grandes ventajas: La primera es que no erosiona la
tierra, y la a segunda ventaja es que reduce el uso de agua. Excélsior, 2
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_22022024/22022024001400nc.pdf

Encontraron plomo en 18% de alimentos
Tras realizar un monitoreo de la presencia del metal en 103 alimentos, bebidas y
especias más consumidos por México, o, investigadoras e investigadores de la
Universidad Iberoamericana Ciudad de México, del Instituto Nacional de Salud
Pública, del Instituto Nacional de Rehabilitación, así como de la organización
ambientalista Puré Earth, encontraron la presencia del tóxico en poco más de 18%
de los productos analizados. Entre los alimentos con valores detectables de plomo
identificados se encuentran productos de arroz, de trigo, de soya, cúrcuma,
pimienta, chile guajillo, embutidos como jamón y salchichas, dulces a base de
tamarindo y productos para bebés a base de arroz y soya. Excélsior, P.p.1 / Publimetro,
P.p 1 /
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_22022024/22022024001468nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_22022024/22022024000125nc.pdf

Piden evaluar estímulos tributarios a la inversión
El Centro de Investigación Económica y Presupuestaria (CIEP) exhortó a evaluar
los incentivos fiscales que da el Gobierno para atraer inversión, considerando el
estrecho espacio hacendario que existe en el país. Los estímulos fiscales para
facilitar el nearshoring (relocalización industrial) reducirían los ingresos por ISR de
grandes contribuyentes en sectores como energía, agricultura y manufactura;
estas actividades representan 23.8 por ciento de dicha recaudación sobre personas
morales, señaló. La Razón de México, 19 / El Financiero, 8
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_22022024/22022024000967nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_22022024/22022024001419nc.pdf

Utilidad neta de Gruma aumenta 35%
Gruma, la principal productora de harina de maíz y tortillas, aumentó 35% su
utilidad neta durante el 2023 a 429.5 millones de dólares, reportó a la Bolsa
Mexicana de Valores (BMV) el miércoles. La estable demanda y preferencia por la
marca de harinas de maíz Maseca incrementaron los volúmenes de Gruma México
2% al cierre del cuarto trimestre del 2023. La utilidad de operación y el flujo
operativo (EBITDA) bajaron 1 y 11%, respectivamente, en dicho periodo. Las ventas
de las operaciones de Gruma fuera de México representaron el 71% del total,
destacó la empresa en su reporte. El Economista, 18 / El Sol de Toluca, 19 / El Sol de México,
13 / 24 Horas, 20 / Excélsior, 2 / El Universal, 26 / Financiero, 23 / Reforma, 3 y 6 / Milenio, 17 /
Heraldo de México, 22
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https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_22022024/22022024000125nc.pdf
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https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_22022024/22022024000625nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_22022024/22022024000968nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_22022024/22022024000541nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_22022024/22022024000472nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_22022024/22022024001418nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_22022024/22022024001287nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_22022024/22022024001239nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_22022024/22022024001167nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_22022024/22022024001196nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_22022024/22022024000809nc.pdf

PepsiCo da un impulso al campo
PepsiCo México informó que presentó los avances de sus programas de
agricultura sustentable en el país, parte de pep+ (PepsiCo Positivo), la estrategia de
transformación de la compañía orientada a construir un sistema alimentario más
sustentable. A través de un comunicado, expresó que Hernán Tantardini,
vicepresidente y director general de Sabritas, expuso que "como empresa
agroindustrial, las prácticas agrícolas de PepsiCo tienen como objetivo cuidar los
suelos y las comunidades que las trabajan. Gracias a ello, explicó "los socios
agricultores de la empresa han fortalecido sus capacidades productivas, han
mejorado sus ingresos y hoy tienen la oportunidad de heredar a las próximas
generaciones una tierra en mejores condiciones". Excélsior, 1
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_22022024/22022024001373nc.pdf

Queda corto Apoyo a Empleo
Sólo una de cada cinco personas que se atendieron a través del Programa de
Apoyo al Empleo de la Secretaría del Trabajo y Previsión Social se pudo colocar en
algún centro laboral. Cabe destacar que a través del Programa de Trabajadores
Agrícolas Temporales México Canadá (PTAT) se colocaron a 25 mil 669 personas,
las cuales eran originarios sobre todo del Estado de México, Veracruz, Puebla,
Michoacán, Tlaxcala, Guanajuato y Oaxaca. Reforma, 2
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_22022024/22022024001159nc.pdf

PESCA | ACUACULTURA

Esto fue el lago de Cuitzeo
La pesca en lago de Cuitzeo, Michoacán, era una de las principales fuentes
económicas de la región, pues llegaban a capturar hasta cinco mil toneladas al año.
Hoy, la parte poniente del embalse se encuentra sin agua, solo se observan
lanchas abandonadas y pequeños brotes de pasto. La Crónica, P.p 1
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_22022024/22022024000114nc.pdf

Sedeco prevé una derrama de mil 602 mdp por cuaresma

https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_22022024/22022024000625nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_22022024/22022024000968nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_22022024/22022024000541nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_22022024/22022024000472nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_22022024/22022024001418nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_22022024/22022024001287nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_22022024/22022024001239nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_22022024/22022024001167nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_22022024/22022024001196nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_22022024/22022024000809nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_22022024/22022024001373nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_22022024/22022024001159nc.pdf
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Hoja 6 de 11
Municipio Libre 377, PB ala B, Col. Santa Cruz Atoyac, Benito Juárez, CP. 03310, CDMX Tel. (55) 3871 1000 www.gob.mx/agricultura

Producto de la temporada de cuaresma, que empezó el pasado 14 de lebrero y
culmina el próximo 24 de marzo, la Secretaría de Desarrollo Económico de la
Ciudad de México (Sedera), estima que haya ventas por al menos mil 602 millones
de pesos para la entidad, que sería derivado de la venta de mariscos, moluscos y
pescados, además de la comercialización de distribuidoras y comercializadoras
especializadas, Fadlala Akabani Uneide .Diario de México, 1
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_22022024/22022024000006nc.pdf

Mueren 32 delfines en hábitat de la vaquita marina
La cifra de delfines muertos en San Felipe, Baja California, hábitat de la vaquita
marina, aumentó de 28 a 32 durante el fin de semana, ya que fueron encontrados
otros cuatro cadáveres varados en la playa al sur de la localidad. Los cuatro
ejemplares tenían mutilada la aleta caudal (cola), por lo que podrían haber sido
cercenados para liberarlos de alguna red de pesca. Recientemente la organización
Cetáceos, Acción y Transformación, dio a conocer que los restos de delfines que
estaban frescos, en los casos que vienen ocurriendo desde diciembre hasta la
fecha, "tenían claros signos de enmalle en redes de pesca y algunos en mal estado
tenían abrasiones en la piel, que los expertos de Atención a Mamíferos Marinos del
Alto Golfo (AMMAG), consideran que fueron provocadas por la red".
https://www.meganoticias.mx/cdmx/noticia/suman-32-delfines-muertos-en-baja-
california/499059

ABASTO | PRECIOS/ ALIMENTACIÓN

Precios del cacao recuperan fuerza
Los precios del cacao superaron los 6,080 dólares por tonelada, alcanzando un
máximo histórico, impulsados por las preocupaciones sobre las condiciones de los
cultivos en África occidental, la principal región productora de cacao del mundo.
Las perspectivas están empeorando, lo que genera temores de un mayor déficit
global. Además, aumentó la preocupación sobre la próxima temporada. El
Economista, 47
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_22022024/22022024000563nc.pdf

Presionan por precios
Para productores lecheros de México, los grandes compradores están generando
un ambiente de presión para especular y causar una caída en los precios de hasta
tres pesos por litro de leche. Esto afecta a los pequeños productores, que tienen
que bajar sus precios, acusó Vicente Gómez Cobo, presidente de la Federación
Mexicana de Lechería (Femeleche). Explicó que cada año hay una sobreoferta de
leche por factor estacional, pero la presión para 2024 comenzó con uno de los

https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_22022024/22022024000006nc.pdf
https://www.meganoticias.mx/cdmx/noticia/suman-32-delfines-muertos-en-baja-california/499059
https://www.meganoticias.mx/cdmx/noticia/suman-32-delfines-muertos-en-baja-california/499059
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_22022024/22022024000563nc.pdf
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principales compradores lecheros que ofreció un menor precio de compra
injustificado. Reforma, 1 / El Heraldo de México, 18/ Milenio Diario, 18
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_22022024/22022024001121nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_22022024/22022024000295nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_22022024/22022024000816nc.pdf

COMERCIO EXTERIOR

Plantón con tractores, toros y ovejas frente al ministerio de Agricultura en
Madrid
Agricultores y ganaderos españoles llegaron ayer con tractores, camiones con
material agrícola y hasta cabestros, toros y ovejas afuera del ministerio de
Agricultura, en pleno centro de Madrid, donde advirtieron que mantendrán las
movilizaciones hasta que se atiendan sus demandas, que van desde la regulación
de las ayudas por las secuelas de la sequía, hasta modificaciones en la normativa
europea y en tratados internacionales con terceros países. La Jornada, 26 / Economista,
2 / El Independiente, 22/ Milenio Diario, 1
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_22022024/22022024001202nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_22022024/22022024000688nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_22022024/22022024000421nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_22022024/22022024000750nc.pdf

Tortillas en EU elevan utilidades
La mexicana Gruma reportó una utilidad neta de 120.7 millones de dólares en el
cuarto trimestre de 2023, lo que significó un crecimiento de 7% respecto al mismo
periodo de 2022, cuando reportaron 112.6 millones de dólares. En su reporte de
Resultados Financieros al último trimestre de 2023, la firma productora de harina,
maíz, tortillas y wrcips, explicó que ese crecimiento de utilidades se dio por el
impulso de sus ventas que alcanzaron mil 640 millones de dólares, con un EBITDA
(Utilidad antes de Impuestos) de 273.2 millones de dólares. Gruma dijo que
"mantiene una sólida tendencia de crecimiento, gracias a sus operaciones fuera de
México", siendo Estados Unidos, su mercado más importante a nivel mundial, cuyo
EBITDA tuvo una expansión de 10% durante el cuarto trimestre de 2023. El Heraldo
de México, P22
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_22022024/22022024000393nc.pdf

Rocha se reúne con embajador de EU en México, Ken Salazar
El gobernador Rubén Rocha Moya recibió esta tarde en Palacio de Gobierno, al
embajador de Estados Unidos en México Ken Salazar, quien en reconocimiento a
la importante aportación del campo Sinaloense al sector alimentario, asistirá al
inicio de la edición número 32 de la Expoagro. Entre los asuntos que se trataron en
este encuentro, destacaron la comercialización de la producción de maíz y de

https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_22022024/22022024001121nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_22022024/22022024000295nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_22022024/22022024000816nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_22022024/22022024001202nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_22022024/22022024000688nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_22022024/22022024000421nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_22022024/22022024000750nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_22022024/22022024000393nc.pdf
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tomate donde Sinaloa sigue encabezando los mayores volúmenes a nivel nacional.
El Economista, 10
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_22022024/22022024000722nc.pdf

CAMBIO CLIMÁTICO

La sequía afectará la producción de azúcar
La sequía impactará al campo mexicano en 2024, ya que se prevé una caída en la
cosecha de caña de azúcar en las huastecas, con lo que se espera una reducción
de 500 mil toneladas del endulzante, aseguró el presidente del Consejo Nacional
Agropecuario (CNA), Juan Cortina Gallardo. El también productor azucarero
precisó que en el caso de este endulzante, 2024 será el segundo año que observa
una caída en la producción y debido a la sequía, el año pasado fue el año más seco
desde 1957, los rendimientos serán bajos y probablemente tengamos una
producción de 4.8 a 4.9 millones de toneladas contra los 5.2 o 5.3 millones del año
2023. La Prensa, 4
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_22022024/22022024000721nc.pdf

Invaden zonas secas del Lago de Pátzcuaro
En el caso michoacano, debido a la falta de lluvias y la extracción ilegal de agua
hasta 100 pipas de agua a diario, según pobladores y autoridades—, para el riego
de huertos de aguacate el nivel del Lago de Pátzcuaro es cada vez más bajo. Las
comunidades ribereñas disputan ahora las zonas áridas. El presidente del Consejo
Estatal de Ecología de Michoacán (Coeeco), Vicente Estrada Robles, menciona que
los pobladores utilizan los terrenos para sus animales de granja. El Sol de México, 1 /
La Prensa, 17
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_22022024/22022024000494nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_22022024/22022024000782nc.pdf

COLUMNAS

Columna Invitada / ¿Por qué no reciclamos el agua en México? / Carlos Álvarez
Flores
Para producir un kg de carne de res, según la Agencia de Agricultura y
Alimentación (FAO) se necesitan de 5,000 hasta 20,000 litros/agua. Para producir
una camiseta de algodón se requieren 2,700 litros/agua. 140 litros/agua para
producir una taza de café. 1,500 litros/ agua para producir un kg de azúcar. 900
litros/agua para producir un kg de maíz. Con todo esto, la pregunta es ¿por qué no
reciclamos el agua en México? Porque desde que nació la Comisión Nacional del
Agua, el 16 de enero de 1989, como un organismo administrativo desconcentrado
de la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales, cuya responsabilidad es
administrar, regular, controlar y proteger las aguas nacionales en México,

https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_22022024/22022024000722nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_22022024/22022024000721nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_22022024/22022024000494nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_22022024/22022024000782nc.pdf
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irresponsablemente omitió señalar la obligatoriedad de reciclar el agua. Contra
Réplica, 10
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_22022024/22022024000399nc.pdf

Mosaico Rural / Siguen las protestas de agricultores en Europa / Luis P.
Cuanalo Araujo
Siguen las protestas de agricultores en Europa en un hecho inédito, agricultores
españoles colapsaron ayer el centro de Madrid con 500 tractores, tras dos semanas
de marchas por distintas zonas del país, en lo que supone la jornada más
importante de las movilizaciones que están llevando a cabo para protestar por la
situación del sector. Y es que el descontento de los productores primarios
aumenta cada día en Europa. Contra Réplica, 12
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_22022024/22022024000416nc.pdf

Red Compartida / Se llama coacción señor Presidente / Redacción
Lo conocimos en Pemex haciendo negocios, se llama José Luis Peña Peña y es el
esposo de Rocio Nahle, la que era secretaria de Energía y ahora es candidata de
Morena. Su chamba es ser promotor del voto en Veracruz, la bronca es que lo está
haciendo desde el año pasado y ya hace promesas. Él va a estar, ya le dijo su
esposa, en el área de ganadería para resolver cualquier problema que se les
presente. En serio, en un evento con la Unión Ganadera de Sayula de Alemán,
Veracruz; donde le reclamaron de todos los problemas generados por el actual
gobernador, el esposo de Rocío Nahle se comprometió a resolverlos todos y si no,
pues marcharán en protesta a Palacio de Gobierno. La Prensa, 2
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_22022024/22022024000715nc.pdf

Bitácora del director / ¡Ah, bueno! / Pascal Beltrán del Río
Un ataque armado perpetrado por sicarios contra un camión que transportaba
jornaleros agrícolas dejó un saldo de cuatro personas fallecidas, tres jóvenes de 15
años y una mujer de 30, así como siete trabajadores heridos. Excélsior, P 2
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_22022024/22022024001379nc.pdf

Desde el Piso de Remates / Panel de maíz transgénico en próxima
administración / Maricarmen Cortés
Lo que también ya se confirmó es que, además de las presiones en las finanzas
públicas, uno de los primeros problemas que enfrentará la próxima administración
será el fallo del tribunal del T-MEC sobre maíz transgénico y glifosato, que se
publicará en noviembre de 2024, seguramente después de las elecciones del 5 de
noviembre y ya con un nuevo gobierno en funciones en México. Se da por hecho
que el fallo será adverso para México porque no hay forma de demostrar la
justificación científica para prohibir el uso del glifosato y del maíz transgénico para

https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_22022024/22022024000399nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_22022024/22022024000416nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_22022024/22022024000715nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_22022024/22022024001379nc.pdf
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uso humano. En caso de que ganara Xóchitl Gálvez, seguramente dará marcha
atrás a la prohibición de usar glifosato y maíz transgénico porque México puede
modificar su política agropecuaria y evitar sanciones arancelarias por parte de
Estados Unidos y de Canadá. Excélsior, P4
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_22022024/22022024001444nc.pdf

PRESIDENCIA

AMLO: padeció el país por 40 años el yugo de FMI-BM
México no tuvo en las últimas cuatro décadas una política económica propia,
elaborada de acuerdo a las necesidades del país, sino que fue dictada por el Fondo
Monetario Internacional (FMI), aseguró el presidente Andrés Manuel López
Obrador. Ahora, afirmó, ese organismo multinacional, al igual que el Banco
Mundial (BM), "han sido respetuosos, pues ya no nos imponen nada". Al FMI, al BM
y a las empresas calificadoras de deuda "posiblemente no les guste nuestra
política", añadió el mandatario, al hablar sobre el manejo de la deuda pública en su
gobierno. La Jornada, P.p.1
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_22022024/22022024000874nc.pdf

POLÍTICA

Sin MC, inician foros sobre 20 reformas
Con excepción de MC que calificó el ejercicio como una farsa, los diputados de
Morena, PAN, PRI, PRD, PT y PVEM se definieron listos para construir, mediante el
diálogo, los dictámenes que permitan aprobar, con modificaciones, algunas de las
reformas enviadas por el Presidente de la República. Dentro de las reformas
generales del ejecutivo federal aceptadas por todos los partidos políticos se
encuentran los transgénicos y bienestar animal. Excélsior, 8
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_22022024/22022024001405nc.pdf

Proponen duplicar aguinaldo
El senador morenista y líder minero Napoleón Gómez Urrutia, propuso una
reforma para que por ley se duplique el pago de aguinaldo y pase de 15 a 30 días.
Senadores del PRI, PAN y MC mostraron simpatía por la propuesta. "Los
trabajadores tendrán derecho a un aguinaldo que deberá pagarse antes del día 20
de diciembre, equivalente a 30 días de salario por lo menos", señala la iniciativa
que avanza en el Senado. Reforma, P.p1
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_22022024/22022024001066nc.pdf

Crimen organizado clona Jeeps que usa el Ejército

https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_22022024/22022024001444nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_22022024/22022024000874nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_22022024/22022024001405nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_22022024/22022024001066nc.pdf
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Cada vez más, la delincuencia organizada recurre a la clonación de vehículos y
uniformes de las Fuerzas Armadas para confundir a la población, cometer delitos e
inhibir las operaciones federales en sus zonas le influeftfciaT" Es el caso de Los
Tlacos, que utilizan camionetas tipo Jeep similares a las que tiene la Secretaría de
la Defensa Nacional, para moverse en zonas de difícil acceso en Guerrero, donde
disputan el control territorial con La Familia Michoacana. El Universal, P.p.1
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_22022024/22022024001055nc.pdf

Cazan a grupo de hackers que atacó en México
Además de interrumpir las actividades del grupo cibercriminal Lock- Bit, la
Operación Cronos, realizada por autoridades de diez países, expuso los alias de casi
200 hackers afiliados a dicha organización, quienes podrían ser perseguidos por la
ley. La Agencia Nacional del Crimen del Reino Unido, que asumió el control del
sitio web de LockBit, publicó una lista de implicados en ataques alrededor del
mundo entre 2022 y 2024, incluidas instituciones y empresas mexicanas, como el
Aeropuerto Internacional de Querétaro y Grupo DINA, S.A. Estas entidades fueron
infectadas por el ransomware del grupo, que las extorsionó para liberar su
información. El Excélsior, P.p.1
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_22022024/22022024001323nc.pdf

Advierte la Fed sobre riesgo de recortes rápidos
La Reserva Federal (Fed) mandó una señal más de cautela ante los posibles
recortes a la tasa de interés y reconoció que hay riesgos en caso de iniciar los
recortes de manera prematura, de acuerdo con las minutas de la reunión de
política monetaria de finales de enero. Desde el 31 de enero, cuando dejó la tasa de
interés entre 5.25 y 5.50%, las autoridades monetarias han señalado que los
posibles recortes se darían hasta tener la certeza de que la inflación realmente se
está moderando. El Financiero, P.p.1
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_22022024/22022024001255nc.pdf
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MUY INCÓMODO debe haberse sentido Arturo
Zaldívar ahora que Andrés Manuel López Obrador
reveló que podía intervenir en decisiones que compe
tían al Poder Judicial.

VAYA, no es que fuera secreto que el entonces ministro
presidente de la Corte tuviera una relación cercana
con el mandatario, peeero había algo más. Zaldívar
hablaba con sus subordinados, jueces y magistrados
involucrados en algún caso judicial que le importara
al Ejecutivo, con la intención de favorecerlo en la
decisión.

ES DIFÍCIL decidir qué sorprende más: que el titular
del Poder Judicial haya aceptado actuar a instancias
del Presidente para orientar decisiones de juzgado
res... o que AMLO lo platique como si fuera la cosa más
normal del mundo.

SOBRE TODO con la afirmación de que ahora, con
Norma Piña al frente, los jueces son autónomos y eso
significa que actúan de manera corrupta. Si de algo se
quejaba Zaldívar, interviniera o no por instancias del
Presidente, era de que el Poder Judicial estaba muy
corrompido.
LA AUTONOMÍA DEL Poder Judicial es una condi
ción fundamental de contrapeso y funcionamiento
democrático. Si hay corrupción entre jueces no es por
su autonomía, sino por la falta de rendición de cuentas
y su subordinación a un poder político o fáctico, sea
quien sea el titular.

DOS nombramientos internacionales de relevancia
obtuvo hace dos días México. La canciller Alicia
Bárcena asumió la coordinación rotativa de MIKTA
para el periodo 20242025. El nombramiento ocurrió
durante la reunión del G20 realizada en Río de
Janeiro. MIKTA es un espacio de diálogo donde
México participa junto con Indonesia, Corea del
Sur, Turquía y Australia.
LA OTRA designación fue la de Elisa de Anda, quien
fuera directora general en la Secretaría de Hacienda
y ahora fue nombrada presidenta del Grupo de Acción
Financiera Internacional (GAFI), que se dedica
a coordinar acciones contra el lavado de dinero.

ENCOMIENDAS que comprometen al gobierno mexi
cano en asuntos multilaterales y frente a uno de los
problemas principales de la delincuencia organizada.
EL DIRECTOR de Materiales Educativos de la SEP,
Marx Arriaga, anunció el 7 de febrero que habrá nue
vos libros de inglés para el próximo ciclo escolar. Con
tal de sacarlos cuanto antes, emitió una convocatoria
que se saltó las normas internas de la SEP para que do
centes y especialistas le entren a desarrollar materiales
a cambio de un "premio" de diez mil pesos.
ANTE la baja calidad e incontables errores de los libros
de texto gratuitos en español, habría que preguntarse
si se esperan los mismos o peores resultados tratándo
se de otro idioma. Y no anden diciendo en el extranjero
"yujab tu wok da tok".
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Métanlos en la cárcel
"Democracia, no son solo elecciones

libres, significa también que tengamos
la posibilidad de acudir ante un juez
cuando el gobierno nos persigue

injustamente".

Lorenzo Córdova

Es una confesión de parte. El pre
sidente López Obrador reco
noció ayer que, cuando Arturo

Zaldívar era presidente de la Suprema
Corte, "se hablaba con él" para solici
tarle que los jueces tomaran decisio
nes favorables al gobierno. "Y él pe
día, 'respetuoso de la autonomía de los
jueces' (en tono irónigo)... hablaba con
el juez y le decía: cuidado con esto. Si
viene mal la averiguación..., él ayuda
ba Llega la señora Piña y ella dice los
jueces son autónomos. O sea, licencia
para robar".

La Constitución dispone, en su ar
tículo 17, que 'las leyes federales y loca
les establecerán los medios necesarios
para que se garantice la independen
cia de los tribunales y la plena ejecu
ción de sus resoluciones". El artículo
116 ordena esta misma independencia
para jueces y magistrados locales. El
122 lo señala para jueces y magistra
dos de la Ciudad de México. Estas y
otras disposiciones suman a lo que se
llama el "principio de independencia
judicial", uno de los fundamentos del
Estado de derecho.

"La independencia de la judica
tura será garantizada por el Estado y
proclamada por la Constitución o la

legislación del país señala la Asam
blea General de las Naciones Unidas
en sus Trincipios básicos relativos a la
independencia de la judicatura'. Los
jueces resolverán los asuntos que co
nozcan con imparcialidad, basándose
en los hechos y en consonancia con el
derecho, sin restricción alguna y sin
influencias, alicientes, presiones ame
nazas o intromisiones indebidas, sean
directas o indirectas, de cualesquiera
sectores o por cualquier motivo". El
Presidente ha confesado, sin embargo,
que Zaldívar violaba estos principios;
con razón quería mantenerlo en el
cargo, de manera ilegal, dos años más.

Lo curioso es que el caso Lozoya
tiene que ver con la prisión preventiva.
Ayer el Presidente atacó nuevamente
las decisiones judiciales por este tema.
Olvida que su propio ministro favori
to, Zaldívar, escribió el 2 de agosto de
2022: "El arraigo y la prisión preventi
va oficiosa son sencillamente incom
patibles con las exigencias del derecho
a la libertad personal y a la presunción
de inocencia... En una sociedad demo
crática las investigaciones y los proce
sos penales se enfrentan en libertad,
salvo en los casos excepcionales en
que la restricción de la libertad sea
necesaria para los fines del proceso".
El que Rosario Robles y Jesús Murillo
Karam hayan sido sometidos a prisión
preventiva justificada sugiere que al
guien aconsejó a los jueces violar los
derechos de los "adversarios" del Pre
sidente. "Si hubiese estado Zaldívar
dijo ayer el Presidente difícilmente

se le descongelan las cuentas a la es
posa de García Lima".

AMLO aprovechó el caso Lozoya
para atacar nuevamente al Poder Ju
dicial "Todos los casos los perdemos
tronó ayer. Esto tiene que ver con los
jueces, con el Poder Judicial, que dejan
libres a todos, presuntos delincuentes
de cuello blanco y de la delincuencia
organizada, del crimen organizado...
Tampoco es nuevo, nunca han hecho
justicia, pero ahora es de manera abier
ta y descarada en contra nuestra...".

Sin embargo, fue la FGR la que pi
dió originalmente libertad condicional
para Lozoya a cambio de información
incriminatoria contra "sus adversarios"
que nunca se materializó. Esta medi
da cautelar se canceló solo por la fu
ria popular después de que la perio
dista Lourdes Mendoza lo fotografió
en una cena en el restaurante Hunan
de las Lomas. El juez ahora tomó en
cuenta los argumentos originalmente
presentados por la FGR

Debe preocuparnos que el Presi
dente piense que puede violar la inde
pendencia judicial pidiendo a la Corte
fallos favorables. Es vergonzoso que
Zaldívar lo haya aceptado.

• MATANZA
Ahora fueron 17 los muertos en un en
frentamiento en Totolapan entre La
Familia Michoacana y Los Tlacos. El
gobierno envía nuevamente a miem
bros de la Guardia Nacional a la zo
na, pero esta solución no ha servido
en el pasado.
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MIRADOR

ARMANDO
FUENTES AGUIRRE

:Íp: W? ' ;•?:* ¦ ííísísiv.V: SX:

Me mirabas, Terry, amado perro mío,
y en tus ojos estaba toda la bondad
de Dios.

Sé que jamás te merecí. Ningún hombre
merece a su perro. Ni siquiera tengo
derecho a soñarte como la otra noche
te soñé/ángel en vuelo por entre las nubes
con tus grandes orejas de cocker spaniel
a manera de alas y tu jubiloso rabo
en alegre meneo sobre el mundo.

¿Me sueñas tú, Terry? Si me sueñas hazme
la caridad de soñarme caritativamente.
Haz como que no miras mis defectos,
y cierra los ojos ante mis mezquindades.
Compréndeme y tenme compasión.
Recuerda que soy hombre, no perro.
Cuando llegaste a nuestra casa fue
como si a ella hubiera llegado un
pedacito de la gloria que se promete a los
bienaventurados. Bienaventurado seas,
Terry, por haber sido perro y no hombre.

¡Hasta mañana!...
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Ley Silla
Inquietante pregunta le hizo la

nieta adolescente a su abuelita:
"Abue: ¿por qué en tu retrato de

bodas mi abuelo está sentado, y tú de
pie? ¿No debería ser al revés, de pie
él y tú sentada?". 'Te lo explicaré, hi
ja respondió la abuela. El día que tu
abuelo y yo nos casamos el único fo
tógrafo que había en el pueblo estaba
enfermo y no nos pudo retratar. Esa
fotografía nos la tomó cuando regresa
mos del viaje de bodas. Y para enton
ces ni yo podía sentarme ni tu abuelo
podía mantenerse en pie"... Don Se
bastián se llamaba el tendero de la es
quina, pero todos le decían don Sebas.
Bueno, no todos: los muchachillos le
apodaban don Huevas, pues se la pa
saba tras el mostrador sentado en un
sillón de mullido asiento y acogedor
respaldo. Llegaba un cliente a com
prar algo, y con cansino acento le pe
día don Sebas (o don Huevas): "Espé
rate a que llegue de perdido otro, pa'
que me costeye la levantada"... Esos
dos cuentecillos, mis cuatro lectores
lo han advertido ya, tienen que ver
con el hecho de estar sentado. Me sir
ven de prolegómeno para aplaudir, y
con ambas manos, para mayor efecto,
la llamada "Ley Silla", que obliga a los
patrones a proporcionar a sus traba
jadores sillas con respaldo para llevar

a cabo sus labores o para su descanso.
Un acto de justicia es ése, acreedor de
reconocimiento. La costumbre hacía
que, especialmente en los estableci
mientos comerciales, los empleados
debieran estar de pie a lo largo de
toda la jornada, aunque no hubiera
motivo alguno para ello. Supe de la
propietaria de una tienda de vestidos
que obligaba a su dependienta, una
muchachita de 17 años, a permanecer
parada las 8 horas que duraba su tur
no de trabajo. Si le pedía permiso para
ir al baño le autorizaba sólo 3 minutos,
y le tomaba el tiempo en su reloj con
segundero. Murió la mujer, y entiendo
que el buen Dios hizo a un lado su in
finita misericordia y la condenó a estar
de pie toda la eternidad. De moríais
rtil nisi bene, escribió Diógenes Laer
cio: de los muertos no se han de de
cir sino cosas buenas. En un perfecto
endecasílabo puso Torcuato Tasso en
"La Jerusalén Libertada": Non dee gue
rra co' morti aver chi vive. Quien vi
ve no debe tener pugna con quien ya
ha muerto. Sin faltar al respeto a don
Diógenes y a don Torcuato yo digo
mal de aquella mala mujer que trataba
como esclava a su empleadita y la so
metía a inicuo trato. En fin, el propó
sito de este comentario no es denostar,
sino encomiar una ley justa que bene

ficiará a los empleados y humanizará
a los empleadores. Y ahora permítan
me estar de pie unos momentos, pues
mi trabajo yo lo hago sentado. (Para
ser escritor se necesitan dos cosas.
Más bien tres. Imaginación y un par
de aguantadoras nalgas)... El sacer
dote que oficiaba el matrimonio in
terrogó a la novia: "¿Prometes amar
y respetar a tu marido; acompañarlo
en lo próspero y en lo adverso; cuidar
de sus bienes y su hogar; asistirlo en
la salud y en la enfermedad; serle fiel
y estar a su lado siempre hasta que la
muerte los separe?". "Son demasia
dos requisitos opuso la desposada.
Que escoja dos"... Don Algón despidió
a la encargada del archivo. Le repro
chó: "No sabe usted nada". "Es cier
to admitió, humilde, la archivista.
Solamente sé dos cosas: lo de usted y
su secretaria y el número del celular
de su mujer"... El señor que hacía po
co había llegado a establecerse en la
ciudad fue a comer en restorán, y en
tabló conversación con el mesero. Le
dijo. 'Llegué aquí el 22 de enero, y...".
"Perdone se disculpó el camarero.
Es que hay demasiada gente"... Don
Acisclo le'comentó a la vecina: "Todas
las noches llego a mi casa a las 9 y pi
co". Acotó la mujer: "Mi marido llega
a las 11, y ya no pica"... FIN
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EL UNIVERSAL fuera de la Mañanera
::::: Ayer, una buena noticia. EL UNIVERSAL per
siste en hacer periodismo crítico, y lo seguirá ha
ciendo, pero ahora sin los ataques, insultos, insi
dias y calumnias a las que a diario ha estado so
metido por más de cinco años en la conferencia
de prensa mañanera. El presidente Andrés Ma
nuel López Obrador dijo que está pensando ya

no mencionar más a este diario
en la "mañanera". Finalmente,
allá se cansaron de golpearnos,
antes de que El Gran Diario de
México de abandonar su incan
sable tarea, que por más de un
siglo ha cumplido; labor que,
hoy por hoy, es premiada con la

Andrés Manuel m preferencia de nuestros lectores
López Obrador y que nos mantiene como el

periódico con mayor audiencia
en internet. En bien de la libertad de expresión,
sería deseable que además de esta casa editorial,
el resto de los periodistas y medios de comunica
ción a los que en estas conferencias de la mañana
se les deja caer todo el peso del poder para inten
tar intimidarlos, también dejen de ser menciona
dos. Esperamos que esa idea del Presidente se
haga realidad y se cumpla cabalmente.

::::: Como diría un clásico "es público y notorio"
que el presidente López Obrador ve a la titular del
Poder Judicial, la presidenta de la Suprema Corte
de Justicia de la Nacióa Norma Lucia Pina, co
mo una adversaria; sin embargo, nos hacen ver,
ayer le extendió un reconocimiento que, el mismo
clásico diría, es un "timbre de honor". El titular del
Poder Ejecutivo reveló que durante el mandato del
ministro Arturo Zaldívar como presidente de la
Suprema Corte de Justicia recibía la encomienda
del Poder Ejecutivo de hablar con los jueces para
que "ayudaran". "Cuando el ministro Zaldívar esta
ba de presidente de la Corte había más recato. To
davía, cuando había un asunto así de ese tipo, de
este tipo, nosotros respetuosamente interveníamos,
porque es que no sólo es la libertad, aun cuando se
trate de libertad domiciliaria, para políticos, sino la
delincuencia organizada, con mucho poder... pero
cuando se daban estos hechos y estaba Zaldívar, se
hablaba con él y él podía, respetuoso de las auto
nomías de los jueces, pero pensando en el interés
general, pensando en la justicia, en proteger a los
ciudadanos ante el crimen, hablaba con el juez y le
decía: 'Cuidado con esto'... entonces, él ayudaba
Llega la señora Piña y dice: 'Los jueces son autóno
mos'..., o sea, licencia para robar, o sea, hagan lo
que quieran, porque así tiene fuerza al interior del
Poder Judicial". Vaya regalo que recibió la ministra
Piña, el reconocimiento de que no recibe recomen
daciones de otro Poder de la Unión, y de que de
fiende el que los jueces sean autónomos.

Por el bien de todos.
primero los parientes
::::: Hablando de la tómbola de candidatos en Mo

rena, nos cuentan que en la base, ahí donde siem
pre se pide el apoyo para mítines y marchas, no ca
yeron nada bien algunos de los perfiles que el par
tido va a impulsar para llegar al Congreso. Nos di
cen que como en los mejores tiempos del PRI se
dieron tantos beneficios a la parentela de líderes.
Un ejemplo, nos comentan, se puede observar en
Puebla. El coordinador de los diputados morenistas,
Ignacio Mier, quien no recibió la candidatura al
gobierno estatal, fue compensado con una candida
tura para un escaño en el Senado. Pero ahora se in
cluyó a su hijo para ocupar su lugar en la diputa
ción federal. Y ya en esa ruta, nos aseguran que es
tá buscando que su hija sea diputada. En la Cuarta
Transformación ya no hay nepotismo, se trata de
mantener en familia el movimiento transformador

para garantizar que no se cuele algún conservador.
Por el bien de todos, primero los parientes.

::::: Como diría un clásico "es público y notorio"
que el presidente López Obrador ve a la titular del
Poder Judicial, la presidenta de la Suprema Corte
de Justicia de la Nacióa Norma Lucia Pina, co
mo una adversaria; sin embargo, nos hacen ver,
ayer le extendió un reconocimiento que, el mismo
clásico diría, es un "timbre de honor". El titular del
Poder Ejecutivo reveló que durante el mandato del
ministro Arturo Zaldívar como presidente de la
Suprema Corte de Justicia recibía la encomienda
del Poder Ejecutivo de hablar con los jueces para
que "ayudaran". "Cuando el ministro Zaldívar esta
ba de presidente de la Corte había más recato. To
davía, cuando había un asunto así de ese tipo, de
este tipo, nosotros respetuosamente interveníamos,
porque es que no sólo es la libertad, aun cuando se
trate de libertad domiciliaria, para políticos, sino la
delincuencia organizada, con mucho poder... pero
cuando se daban estos hechos y estaba Zaldívar, se
hablaba con él y él podía, respetuoso de las auto
nomías de los jueces, pero pensando en el interés
general, pensando en la justicia, en proteger a los
ciudadanos ante el crimen, hablaba con el juez y le
decía: 'Cuidado con esto'... entonces, él ayudaba
Llega la señora Piña y dice: 'Los jueces son autóno
mos'..., o sea, licencia para robar, o sea, hagan lo
que quieran, porque así tiene fuerza al interior del
Poder Judicial". Vaya regalo que recibió la ministra
Piña, el reconocimiento de que no recibe recomen
daciones de otro Poder de la Unión, y de que de
fiende el que los jueces sean autónomos.

Por el bien de todos.
primero los parientes
::::: Hablando de la tómbola de candidatos en Mo
rena, nos cuentan que en la base, ahí donde siem
pre se pide el apoyo para mítines y marchas, no ca
yeron nada bien algunos de los perfiles que el par
tido va a impulsar para llegar al Congreso. Nos di
cen que como en los mejores tiempos del PRI se
dieron tantos beneficios a la parentela de líderes.
Un ejemplo, nos comentan, se puede observar en
Puebla. El coordinador de los diputados morenistas,
Ignacio Mier, quien no recibió la candidatura al
gobierno estatal, fue compensado con una candida
tura para un escaño en el Senado. Pero ahora se in
cluyó a su hijo para ocupar su lugar en la diputa
ción federal. Y ya en esa ruta, nos aseguran que es
tá buscando que su hija sea diputada. En la Cuarta
Transformación ya no hay nepotismo, se trata de
mantener en familia el movimiento transformador
para garantizar que no se cuele algún conservador.
Por el bien de todos, primero los parientes.
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Pregaran la movilización
para el arranque de campaña
de Sheinbaum en el Zócalo
::::: Nos cuentan que este martes se llevó a cabo
una reunión entre la candidata presidencial de
Morena, PVEM y PT, Claudia Sheinbaum, y los
abanderados de esa coalición a los diferentes car

gos en juego el 2 de junio en la
a Ciudad de México. En el en
| cuentro, al que asistió la aban

¦11 d derada de la alianza guinda al
Pw H § Gobierno capitalino, Clara Bru

JL m I gada, estuvieron los ganadores
| de las encuestas para disputar
* las alcaldías y diputaciones lo

ílflHPnhi cales —como ellos mismos lo
Claudia presumieron con fotografías en
Sheinbaum sus redes sociales—, pero, nos

dicen, no fue para abordar si
había alguna molestia por el proceso interno, sino
para que todos se pongan las pilas y se organicen
para preparar la movilización que muestre el
músculo este 1 de marzo en el Zócalo capitalino
cuando comience la campaña presidencial.
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¿Liman asperezas en la GAM?
::::: Ahora sí, nos platican que hubo reuniones en
las alcaldías donde hay molestia por los resulta
dos. Una de ellas fue la que se realizó entre la
candidata presidencial de Morena, PVEM y PT,
Claudia Sheinbaum, y el alcalde de Gustavo A.
¦ ^dero, Francisco Chíguil. Si

bien los datos del encuentro no
han sido difundidos, llama la
atención que haya ocurrido a
unos días de que cercanos a
don Francisco impugnaron la
decisión de que el diputado lo

¦L' cal Janecarlo Lozano sea el
ÉKk candidato y no otros actores,

Francisco entre ellos, la legisladora federal
Chíguil Beatriz Rojas. Tanto Shein

baum como Chíguil mostraron
fotografías de la reunión e intercambiaron men
sajes cordiales. Eso sí, nos dicen que don Jane
carlo, cercano a la exjefa de Gobierno, anda bus
cando a todos los liderazgos para sumarlos al pro
yecto y, nos dicen, hasta gente de Chíguil. ¿Lima
rán asperezas?

Sobrevive el Partido Nueva
Alianza en el Edomex
::::: Nueva Alianza en el Estado de México se de
fendió con uñas y dientes para mantener el regis
tro. De acuerdo con Efrén Ortiz Álvarez, repre
sentante del partido ante el Instituto Electoral es
tatal (IEEM), siempre tuvieron la razón y la Sala
Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial
de la Federación sólo corrigió la plana al IEEM al
ratificar que el partido mantendrá su registro. La
resolución se dio a conocer luego de que los ma
gistrados desecharon el recurso interpuesto por
Morena. Ahora, dirigentes confirmaron que se
aliarán con el PRIPANPRD para el 2 de junio.
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Parece que Roclo Nahie
tiene "al enemigo en casa"
::::: A la que "cuando no le llueve, le llovizna" en
Veracruz, nos platican, es a la candidata de More
na a la gubernatura, Rocío Nahle García, pues
(literalmente) tiene al enemigo en casa. Nos rela

tan que hace unos días, el espo
so de doña Rocío, José Luis
Peña Peña (Morena), participó
en un evento de ganaderos en
el sur del estado, lo que generó
más críticas que adeptos por
que, en intercampaña, habló
más de lo que debía, prometió
créditos al campo y hasta "se

Rocío Nahle aventó la puntada" de destapar
García su intención de gobernar el es

tado, lo que generó que varios
advirtieran que don José Luis cometió posibles
delitos electorales, mientras los liderazgos more
nistas se voltean a ver al son de "no me ayudes
compadre". ¡Auch!
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La buena es que tiene candidatura;
la mala, que en tierra desconocida
::::: Al que le dejaron la candidatura a la diputa
ción federal "cuesta arriba" en Chiapas, nos co
mentan, fue a Guillermo Rafael Santiago Ro
dríguez (Morena), exdirector del Instituto Mexi

cano de la Juventud. Nos expli
can que el joven Guillermo bus
caba ser abanderado para la al
caldía de su natal San Cristóbal
de las Casas, pero de última ho
ra fue incluido en la lista para
una curul federal, lo cual no es.
tá mal, pero lo malo es que fue
registrado por el noveno Distri
to, con cabecera en Tuxtla GuGuillermo

tiérrez, donde no tiene arraigoSantiago
ni reconocimiento, además de

que es un lugar con buena presencia del PAN,
por lo que varios aseguran en los pasillos que la
designación fue "plan con maña" por haber per
tenecido al equipo de Zoé Robledo Aburto (Mo
rena) y ahora estará solo en tierra ajena. ¡Qué feo!

Funcionada estatal, furiosa por
quedar "con las manos vacias"
::::: A la que dejaron "vestida y alborotada" en Si
naloa, nos cuentan, fue a la secretaria de Bienes
tar y Desarrollo Sustentable del estado, María
Inés Pérez Corrales (Morena), pues se había re

gistrado en Morena para ser
candidata a diputada federal y
hasta pasó el filtro del consejo
estatal, pero quedó fuera de la
lista final que hizo la dirigencia
nacional. Nos detallan que doña
María Inés montó en cólera y
"sin pelos en la lengua" calificó
de injusto que no se le conside

María Inés rara a pesar de su militancia y
activismo desde hace muchoPérez Corrales

tiempo, y sí "se le abrieran las
puertas de par en par" a los "arribistas", lo cual
fue una indirecta (muy directa) para el diputado
local Jesús Alfonso Ibarra Ramos (Morena),
quien le ganó el lugar; es de recién adquisición y
tiene pasado priista. ¡Sóbese!
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Zaldívar, un efecto corruptor
de la independencia judicial
El presidente López Obrador re

conoció ayer que, cuando Ar
turo Zaldívar füe ministro pre

sidente de la Suprema Corte de Jus
ticia de la Nación, él le pidió intervenir
en ciertos procesos judiciales para in
fluir en las decisiones de los jueces.
Cuando "estaba Zaldívar —confe

só el Presidente— se hablaba con él
y él... respetuoso de las autonomías
de los jueces pero pensando en el in
terés general, pensando en la justicia,
en proteger a los ciudadanos ante el
crimen, hablaba con el juez y le decía
'cuidado con esto'". (Lamentó que
con Norma Piña no fuera igual).
"Él ayudaba", recalcó el Presiden

te, quien aseguró que, si Zaldívar si
guiera en el cargo, "Emilio Lozoya
Austin no hubiera continuado con
sus procesos penales en prisión do

miciliaria ni se hubiera orden ado
desbloquear las cuentas bancarias de
Linda Cristina PereyraGálvez, esposa
de Genaro García Luna".
La candorosa confesión de AMLO,

de acuerdo con juristas y magistrados
consultados, implica evidentes viola
ciones a la Constitución (artículo 109),
así como el delito de tráfico de influen
cias, contemplado en el artículo 221
del Código Penal Federal y cometido
por "el servidor público que por sí o
por interpósita persona promueva o
gestione la tramitación o resolución
ilícita de negocios públicos ajenos a las
responsabilidades inherentes a su
empleo, cargo o comisión..."
Involucra delitos contra la admi

nistración de justicia cometidos por
servidores públicos que conozcan
"de negocios para los cuales tengan
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impedimento legal", contemplado
en el artículo225, e involucra, por par
te de Zaldívar, tanto como de los jue
ces a los que presionó, una violación
al Código de Ética del Poder Judicial
de la Federación, que los obliga a juz
gar"desde la perspectiva delDerecho
y no a partir de presiones o intereses
extraños a aquel".
En su parte medular, el Código de

Ética del Poder Judicial exige que los
juzgadores se abstengan "de reco
mendar, insinuaro sugerir, con un fin
ilegítimo, el sentido en que deban
emitir los demás juzgadores cual
quier determinación judicial".
AMLO metió en un verdadero em

brollo a su cómplice en el Poder Ju
dicial. Zaldívar podría ser inhabilita
do para ocupar un cargo público.
El consultor en litigio estratégico

y derecho anticorrupción, Miguel
Alfonso Meza, anunció que presen
tará hoy una denuncia en contra de
Zaldívar por litigar a favor del Pre
sidente y violar tanto la Ley Orgá
nica del Poder Judicial de la Fede
ración como la Ley General de Res
ponsabilidades Administrativas, al
"aceptar o ejercer consignas, presio
nes, encargos o comisiones" que
implicaron "subordinación indebi
da respecto de alguna persona, del
mismo u de otro poder".
De acuerdo con Meza, obran en

su poder testimonios de funciona

rios judiciales que fueron presio
nados por Zaldívar desde el Con
sejo de la Judicatura para fallar li
tigios en favor del presidente. En
tre esos casos se encuentran quie
nes giraron amparos en contra del
Aeropuerto de Santa Lucía.
Según dichos testimonios, Zaldí

var presionó al juez y a tres de los ma
gistrados que resolvían estos asuntos.

Solo uno resistió dichas presiones:
Jorge Arturo Camero Ocampo.
Las represalias no tardaron en lle

gar. El 19 de octubre de 2019, Zaldívar
anunció que el magistrado había
quedado suspendido por supuesta
corrupcióa Esta, sin embargo, nunca
se comprobó (Camero falleció poco
después, víctima del cáncer).
La confesión del presidente López

Obrador abre una puerta para que se
combatan todos los actos judiciales
en que este haya intervenido por sí o
por interpósita persona.
Los expertos consultados aseguran

que los delitos admitidos por el Pre
sidente de la República obligan a que
los órganos de control de la Suprema
Corte de Justicia inicien una investi
gación a fin de determinar quiénes
fueron los jueces a los que presionó
Zaldívar por órdenes del Ejecutivo.
Aseguran que también se ha

abierto una puerta que podría lle
var al mismo López Obrador a un
juicio político.
Con unas cuantas frases, AMLO

colocó a su Zaldívar, su paje, su peón,
en el centro de un efecto corruptor de
la independencia judicial. •

Se ha abierto una puerta que podría llevar al mismo
López Obrador a un juicio político. I
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¿Por qué se fue de golpe
la fiscal de Guerrero?
De manera inesperada y

sin dar ninguna expli
cación públicamente,

la fiscal de Guerrero solicitó una
licencia de seis meses sin goce
de sueldo, en medio de la peor
crisis de violencia y narcopolí
tica que vive el estado.
Para Sandra Luz Valdovinos

Salmerón, la exfiscal guerreren
se, la tercera fue la vencida.
Ella no formaba parte del gru

po político de Félix Salgado Ma
cedonio, el senador morenista y
papá de la gobernadora, quien es
el mandamás en el estado. Sal

gado Macedonio quería poner de
fiscal a su operador Ludwig Rey
noso (el tristemente célebre fun
cionario que brindaba e inaugu
raba en Acapulco un foro minero
la misma noche que el huracán

Otis ya estaba encima del puer
to). Pero no lo dejaron y lo tuvo
que colocar en la Secretaría de
Gobierno estatal. LaFiscalíaque
dó encomendada al secretario de
la Defensa Nacional, general Luis
Cresencio Sandoval, quien para
intentar pacificar el estado man
dó a la teniente coronel Sandra
Luz Valdovinos Salmerón, espe
cializada en justicia militar. Así
que cuando llegó al cargo y le pi
dieron reportarle a la gobernado
ra y a su papá, ella se negó y les
dijo que su jefe era el general se
cretario. Esa fue la primera
La segunda fue más grave.

Según me revelan fuentes de
primer nivel en el estado, le pi
dieron cerrar las carpetas de in
vestigación por acoso y abuso
sexual en contra de Félix Salga

do Macedonio. Querían desac
tivar los casos que han descarri
lado la carrera política del sena
dor morenista. La fiscal se negó
a cancelar los expedientes y en
tró de nuevo en choque con
quien manda en Guerrero.
La tercera, que fue la vencida,

fue la consecuencia natural de la
creciente desconfianza. Le pidie
ron que avisara a las autoridades
estatales de los operativos que iba
a realizar: dónde, cuándo, a qué
hora. Su respuesta, según fuentes
informadas en el estado, radio
grafía la desconfianza en el grupo
morenista que tiene a Guerrero
en el puño: si les digo dónde voy
a hacer los operativos me van a
terminar matando a mí.

Cuentan que la gobernadora
Evelyn Salgado pidió al presi
dente AMLO la cabeza de la fiscal
y él se la concedió, tras platicarlo
con el general secretario.
En el camino, Guenero se ha

vuelto el símbolo del control del

crimen organizado sobre una so
ciedad. Por días, las ciudades más
importantes del estado —Acapul

co, Chilpancingo, Taxco, Ixta
paZihuatanejo, Iguala— se han
vuelto pueblos fantasmas porque
la gente no sale de su casa por mié
do, el transporte público no fun
ciona por las amenazas de extor
sión y cierran escuelas y comer
cios. En un municipio dieron ar
mas a niñas y niños para que la
hicieran de policías. Hay drones
atacando poblaciones. Apenas
antier mataron a 17 en un mismo
episodio. El líder del cártel de Los
Ardillos da una entrevista contan
do cómo López Obrador recibió fi 
nanciamiento del narco y cómo
las autoridades morenistas que
actualmente gobiernan en Gue
rrero también Ya tuvo que entrar
la Iglesia a negociar la paz con los
líderes criminales. Y el presidente
López Obrador reconoció antier
que, con tal de no enfrentar a los
criminales, dio la orden a la Guar
dia Nacional de permitir que una
organización criminal "tomara
Chilpancingo", ni más ni menos
que la capital del estado.
De ese tamaño es el pacto. Y

ya vienen las elecciones. •
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Arturo Zaldívar, el ayudador
¿Se acuerdan de

la fábula de Esopo
del labrador y la serpiente?

Arturo Zaldívar Lelo
de Larrea no es nin
gún improvisado, lle

gó a la Suprema Corte de Jus
ticia sucediendo a Góngora
Pimentel mediante una com
pleja negociación en el Sena
do de la República. Eran los
tiempos de Felipe Calderón y
desde entonces Zaldívar afila
ba el colmillo político.
Todos los presidentes han ne

gociado con la Corte, absoluta
mente todos, desde antes que
Ernesto Zedillo y el priato del 94
disolviera y reestructurara, me
diante un cisma de reformas, al
Poder Judicial, cuando los tribu
nales no eran más que una ex
tensión de los deseos del Poder
Ejecutivo, hasta la nueva era del
cabildeo y la presión política.
Y también todos los presi

dentes, desde la reforma del
94, han tenido a sus ministros
consentidos y apoyadores y a
sus ministros estorbos. Lo úni
co que ha cambiado es que
ahora López Obrador lo dice
sin tabú ni vergüenza.
En la política hay pactos de si

lencio que se mantienen por el

bien de la República, en aquellos
remotos días del decoro todos
mantenían el pico cerrado a sa
biendas del secreto a voces, de
que existían negociaciones a fa
vor o en contra de los amigos o
enemigos del "estado" y sí, por lo
regular, ese "estado" era el Pre
sidente y la cúpula en turno.
El silencio de aquellas épo

cas garantizaba cierta gober
nabilidad, la imagen pública
de la división de poderes, de la
autonomía, de la democracia
y cosas por el estilo, también
es cierto que la discreción ayu
daba mucho a que las derrotas
fuesen menos amargas y a que
la balanza de poder estuviera
un tanto más equilibrada.
López Obrador no es un

hombre de Estado sino un sho
wman adicto al reflector, el Pre
sidente no gusta de gobernar si
no de entretener y evidente
mente que las prioridades entre
el performer y el estadista son
abismales: uno va por las ma
romas y piruetas y el otro pre

fiere la solidez del suelo firme.
Si el Presidente fuese un esta

dista, se habría guardado el co
mentario de ayer en la mañanera,
ese balconeo que lo desnuda sin
piedad, esa fulminante declara
ciónque anebataautoridad moral
al que se supone es su aliado.
Pero el Presidente no es un

estadista y, al parecer, tampoco
un buen confidente.

Sin embargo, Zaldívar sabe
a lo que juega, dejó las som
bras de las negociaciones sibi
linas en la Corte para entrar al
circo estridente de la política y
ya coqueteaba con las luces,
cámara y acción desde que
abrió su TikTok siendo minis
tro, indignando al círculo rojo,
pero cautivando a un joven
mercado no politizado.
Lo de ayer no lo desactiva, a

fin de cuentas, como decía Sé
neca, caer está permitido, le
vantarse es obligatorio.

DE COLOFÓN.
Y todo el berrinche de ayer fue
para justificar la torpeza de la
Fiscalía General de la República
contra Lozoya. Dice el Presiden
te que los jueces son corruptos,
pero ¿no fue la FGR de Gertz Ma
ñero, en primer lugar, la que no
pidió para Lozoya prisión pre
ventiva oficiosa y hasta engañó a
los medios con un montaje
cuando llegó de España?
Ya falta menos, solo 221 días

y se acaba el sexenio. •
@Lu¡sCardenasMX
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¦ MAITE AZUELA

Lamentables
resultados de la 4T
ante CIDH
La próxima semana comenzará en Washington

el 189 Periodo de Sesiones de la Comisión In
teramericana de Derechos Humanos (CIDH).

El miércoles 28 de febrero le tocará a México rendir
cuentas sobre dos temas que han rebasado a esta ad
ministración: el primero, la protección de mujeres
buscadoras; el segundo, la protección de personas de
fensoras de derechos humanos y periodistas.
El ejercicio será el siguiente: en una mesa estarán

sentadas algunas víctimas y organismos dedicados a la
defensa de los derechos humanos en México. Del otro

lado, estará sentado el Estado, representado, muy pro
bablemente, por funcionarías y funcionarios de la Sub
secretaría de Derechos Humanos (Segob), de la inope
rante Comisión Nacional de Búsqueda, alguien del Me
canismo de Proteccióa algún representante de alguna
Fiscalía, y uno que otro perdido de la Subsecretaría de
Asuntos Multilaterales (SRE). En la mesa de enmedio,
se sentarán las comisionadas y comisionados de la
CIDH, escucharán lo que tengan que decir las víctimas,
las organizaciones y el Estado. Y harán preguntas.
Las dos audiencias son importantes por varias ra

zones. La primera y la más importante es que la voz de
las víctimas será escuchada en un organismo interna
cional, donde el gobierno no tiene control sobre el mi
crófono. Las mujeres buscadoras tienenmuchoquede
cir luego del maltrato institucional por parte del go
bierno de López Obrador. Desde no recibirlas hasta no
cuidarlas frente a las amenazas del crimen organizado.
Amenazas que en algunos casos se han materializado,
incluso, con el asesinato de algunas de ellas.
El segundo aspecto importante de la audiencia será

todo aquello que las organizaciones de derechos hu

manos mexicanas compartan, desde el punto de vista
técnico y con documentación en mano, con las co
misionadas y comisionados de la CIDH.
El tercer factor será clave: ¿qué dirá el Estado me

xicano ante los asesinatos y hechos de violación a
los derechos de madres buscadoras? Apenas hace
dos semanas fue asesinada Angelita Meraz León,
quien encabezaba el colectivo de Madres Buscado
ras en Baja California. Sin ninguna investigación
con perspectiva de derechos humanos, el presiden
te López Obrador se atrevió a decir que "todo indica
que no hay relación con lo que ella hacía".
En mayo de2023también fue asesinada Teresa Ma

gueyal en Celaya. La mataron mientras viajaba en su
bicicleta, a la luz del día y frente a otras personas que
estaban en la calle por donde circulaba. El Presidente
dijo que el asesinato era una "herencia que dejaron
estos gobernantes corruptos e irresponsables".
Para la segunda audiencia, sobre Protección de Per

sonas Defensoras de derechos humanos y periodistas,
también hay preguntas al gobierno.
Las audiencias de la CIDH son importantes siem

pre. Lo son más, en estos momentos donde la política
de derechos humanos en México se encuentra a mer
ced de las denostaciones desde la Presidencia. Ojalá
que la CIDH tome medidas para proteger a quienes
este gobierno agrede y vulnera todos los días. •

@MaiteAzuela

¿Qué dirá el Estado ante los
asesinatos y violación a los de
rechos de madres buscadoras?
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Rayuela
Una pregunta, don

Mario: ¿la tómbola no se
equivoca?
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Salinas Pliego, en la mira de la 4T // Cobro de
impuestos, campo de golf # "Guerra sucia" desde
Atlas Network // "Gobiemícolas" y "libértanos"

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

EN CUESTIÓN DE horas, tres im
pactos declarativos alcanzaron al
grupo encabezado por Ricardo Sa
linas Pliego, quien aún es miembro
del consejo asesor empresarial del

Presidente de la República, aunque lleva largo
rato de distanciamiento y apenas disfrazada
confrontación con Palacio Nacional en térmi
nos económicos, políticos e ideológicos.

DOS DE ESOS golpes tienen un contexto ju
dicial y no implican una resolución definitiva:
1) El presidente López Obrador confirmó en la
mañanera que un campo de golf de Huatulco,
Oaxaca, concesionado al empresario, dejará
de ser operado por éste y pasará a ser área
natural protegida (https://goo.su/lq4h7), lo
cual puede ser impugnado e incluso revertido,
como aún intentan con fuerza económica y ju
rídica los inmobiliarios de San Luis Potosí para
anular el caso de la Sierra de San Miguelito. Y
2) En la misma sesión informativa, el Presiden
te comentó que en primera instancia judicial
(que ya ha sido apelada) un tribunal ordenó el
pago de 26 mil millones de pesos al fisco por
impuestos en litigio (https://goo.su/TlkpneQ).

UN PUNTO MÁS explícito de la colisión políti
ca que se vive entre el Grupo Salinas y Palacio
Nacional fue expuesto por el presidente del
partido en el poder, Mario Delgado, al señalar
una serie de indicios que llevan a considerar
que hay acciones concertadas, en el país y
el extranjero, para instalar una guerra sucia
contra el Presidente y la candidata Sheinbaum,
tratando de fijar la percepción en redes so
ciales de que están ligados o apoyados por el
crimen organizado.

EN UNA IMAGEN que presentó, Delgado
colocó al centro de esa red de operaciones
a Roberto Salinas León, primo de Salinas
Pliego, quien actúa en Latinoamérica a nom
bre de Atlas Network, una organización que
promueve políticas de libre mercado en el
mundo, a la vez que combate a gobiernos y
movimientos de izquierda o progresistas.

EL 3 DE noviembre del año pasado, se de
talló aquí parte del historial (https://goo.su/
Xq4bEz): "En el consejo directivo de la Funda
ción Internacional para la Libertad participa
Roberto Salinas León, del México Business
Forum, quien también es vocal del patronato
(https://goo.su/U6wabT). Salinas León es hijo
de Ricardo Salinas Price, tío de Ricardo Salinas
Pliego (https://goo.su/b6NVIB6), y en su cuen
ta de X señala que es asesor editorial de Televi
sión Azteca (https://goo.su/UOOpsGn)".

AUN CUANDO LA disputa más ruidosa es la
relativa al pago de impuestos y el campo de golf,
el empresario en mención ha ido avanzando en
redes sociales en la difusión de sus convicciones
económicas e ideológicas, acusando a los "go
biernícolas" de gastarse el dinero público, es
decir, los impuestos de los contribuyentes, en
obras y proyectos disparatados. En particular,
ha centrado su fuerza de Internet contra el
vocero presidencial, Jesús Ramírez Cuevas (con
una senaduría en su futuro), y la secretaria ge
neral de Morena, Citlalli Hernández.

SALINAS PLIEGO DESARROLLA un pensa
miento "libertario", en la línea (con sus matices)
del ahora presidente argentino Javier Milei y ha
apoyado a Eduardo Verástegui, quien aspiró a
representar a la ultraderecha trampista y voxis
ta como candidato presidencial independiente.
Hay razones para suponer que el activismo
en Internet del dueño de Televisión Azteca,
expresado con frecuencia de manera furibunda
y grosera, tenga como objetivo presionar para
impedir el ya famoso cobro de impuestos, pero
no debe perderse de vista que Salinas Pliego
es el principal representante mediático de un
pensamiento político y económico, de derecha,
ultraderecha o libertario, según se desee defi
nirlo, que aún no tiene fluidez electoral, pero
está presente y con ánimos crecientes.

Y, MIENTRAS LA tómbola pasa la prueba
de credibilidad que las encuestas no han lo
grado, ¡hasta mañana, con agrupaciones de
abogados y comentaristas anti4T en cerrada
crítica al señalamiento de AMLO de "inter
venciones" ante el entonces presidente de la
Corte, Arturo Zaldívar!
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itue después de las encues
tas y los arreglos políticos, ayer
por la noche y al filo de la fecha
límite, que vence este jueves,
el INE que preside Guadalupe
Tíaddei validó los cambios que
las coaliciones pidieron de últi
mo momento para ir de la mano
en la elección federal: Morena
llevará prioridad en la Cáma
ra de Diputados y en el Senado,

mientras que en la oposición el
PRI tendrá más escaños y el PAN
liderará en San Lázaro.

el cambio de sede del

arranque de campaña de la can
didata presidencial de PAN, PRI
y PRD, Xóchitl Gálvez, de Ciu
dad de México a Guanajuato, al
teró los planes del abanderado
del bloque opositor, Santiago
Taboada, quien tenía progra
mado iniciar la propia al lado de
la hidalguense. Por eso el ex al
calde de Benito Juárez tuvo que
buscar otro sitio que será revela
do en los próximos días, aun si lo
que ya es un hecho, dice su equi
po, es que el sábado 2 de marzo,
un di a después del banderazo de

salida, ambos celebrarán un acto
en la capital. Bueno.

el ex coordinador del
PRD en la Cámara de Diputados
y hoy legislador independiente
Luis Espinosa Cházaro man
tiene en suspenso su eventual
incorporación a las filas del PRI
de Alito Moreno, pero por lo
pronto pidió a la candidata pre
sidencial de la coalición Fuerza
y Corazón por México, Xóchitl
Gálvez, incluirlo en su equipo
de campaña como encargado
de la vinculación con el sector
empresarial.

lo que no se logró en el

aniversario 107 de la promulga
ción de la Constitución ocurri
rá hoy en Querétaro cuando sea
inaugurado el encuentro jurídi
co del año en el que académicos,
funcionarios, fiscales, legislado
res, litigantes y cinco ministros
de la Suprema Corte de Justicia,
encabezados por su presiden
ta, Norma Piña, participen en
el Congreso Nacional de la Ba
rra Mexicana Colegio de Aboga
dos denominado El Derecho en
el México que viene. Habrá más
de 80 ponentes, entre los que
destacan José Antonio Mea
de, ex candidato presidencial;
Mauricio Kuri, gobernador de
Querétaro; Adrián Alcalá, pre
sidente del INAI, así como Ana
Laura Magaloni y Víctor Oléa,
entre otros, «h
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El pecho y la
bodega y el
fuego amigo
Uno entiende, o ha enten

dido en estos años, que su
pecho no es bodega, pero

no tengo claro que quienes con él se la
han jugado —soy generoso conla pala
bra, hay otras— tengan que recibir el
golpe de una mañanera.
Yo no dudo, de hecho tengo la certe

za, que muchos, si no que todos, los pre
sidentes y sus equipos han hablado con
presidentes delaSupremaCorte de Jus
ticia de la Nación para "encargarles" al
gún tema delicado para cada una de sus

administraciones. Y supongo que algu
nos hicieron caso, otros no. Es más, Ar
turo Zaldívar ha denunciado y condena
do más de una vez las presiones del pre
sidente Calderóny su equipo respecto a
ciertos temas que se trataron cuando él
era ministro de la SCJN. El mismo Zal
dívar ha contado cómo no actuó como le
pidieron desde Palacio Nacional
Ahora, ningún presidente ha contado

esas acciones y menos hadicho que esta
ba muy contento con
lo que el presidente de
la Corte hacía cuando
él llamaba, a diferencia
deloquepasaahora.
Eso,digoyo,sellama

fuego amigo, contra
quienhasidofielala cuarta transforma
ción, tanto querenuncióasupuesto para
apoyar al "segundo piso", como le llaman.
Sí creo que hay cosas que se deben quedar
enlabodega,porelbiendeotros,máscon
losseguidoresyadmiradores.
Envío esta columna hasta el último

momento esperando a ver qué ha dicho
el ex presidente de la Corte, pero eviden
temente no estáfácil

Es curioso, pero para quien no parece
que haya nada en el pecho que no es bo
degadel Presidente es paraelfiscalgene
ral de la República, Alej andró Gertz.
La fiscalía que no ha podido, y todo

indica que no podrá, armar un solo ex
pediente correcto de corrupción del
pasado, de tiempos de Peña Nieto; esa
no es tocada en las mañaneras ni con el

pétalo de una rosa. Es cierto, la pasión
de este gobierno por la prisión preven

tiva oficiosa ha puesto
a varios en prisión un
tiempo, pero eso no es
justicia. Al contrario.
El mismo Presiden

te ha confesado en sus
últimas declaraciones

sobre sus años en Palacio Nacional —el

libro, la entrevista— que es el caso Ayo
tzinapa el que mayor frustración le cau
sa. Pero ni en esa voltea a ver a la fiscalía
y encuentra en muchas otras partes res
ponsabilidades ficticias.
Noestaríamalque,yaqueenesasanda,

elPresidente nos contarade sus llamadas

con Gertz y lo que el fiscal hace después.
Total, el pechoy labodegay eso.
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Es que Xóchitl
estaba que ni
pintada para
Morena

Los ardorosos partidarios
del obradorismo aborre
cen a Xóchitl. Hubiera sido,

miren ustedes, la más perfecta de las
candidatas presidenciales que el parti
do gobernante pudiere postular; india
y pobre, ni más ni menos. En otras pala
bras, representante directa del pueblo
bueno. Y, encima, sus papás le pusie
ron Xóchitl, o sea, un nombre náhuatl

que ni mandado a hacer para figurar en
los anuncios espectaculares contrata
dos por los propagandistas de Morena
Digo, no se llama Jessica ni Brenda ni
Jennifer o, ya en plan menos plebeyo,
Ximena, Carla o María Fernanda. Y,
bueno,viviódejovenenlztapalapayno
sólo porta el apelativo que la mitología
mexica le atribuye a la primera mujer
mortal que habitó nuestro planeta sino
que ella misma habla una lengua azte
ca. ¿Qué más podría
mos pedirle?
Pues, qué caray,

decidió la mujer no
responder al canto de
sirenas de los recluta
dores del oficialismo
—no se sumó, en su
momento, alas filas de Morenacomo lo
hanhecho, muy recientemente, volun
tarios de la talla de un Alfredo del Ma
zo— y siguió a su aire hasta que Claudio
X. González, un personaje maligno y
representante de la minoría rapaz que
ha saqueado a este país, la impuso co
mo aspirante a la Presidencia de la Re
pública asignándole la tarea expresa
de restaurar el orden de cosas anterior

para que los ricos y poderosos vuelvan
arecuperar sus antiguos privilegios.
Es decir, que Xóchitl se trasmutó a

tal punto en una traidora de clase y as
piracionista negadora de sus orígenes
que las milicias de la4T ya no le recono
cen siquiera su primigenia condición
de autóctona certificada —ya han se
ñalado que no es india alo cual ella, con
mucha agudezay agilidad, les preguntó
dónde habían conseguido el "indióme

tro" para llegar a pa
  recida conclusión—y

tampoco validan su
historia personal, ne
gándole la ejempla
ridad que supone su
tenaz lucha por salir
adelante en un entor

no de adversidades y cuestionando in
clusive la veracidad de su biografía.
Se entiende, desde luego. La hubie

ran querido de buque insignia de su
movimiento y resultó que la señora
no sólo prefirió a los de enfrente, sino
que posee además todos los atributos
para agenciarse las simpatías de mi
llones de votantes. No, no se lo van a
perdonar, mmm
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¿Cambia
la marea?

Pequeños síntomas:
Al Presidente se le pe

gan hashtags que antes le
hacían lo que el viento a Juárez.
Dedica días a responder un reporta

je publicado en un medio internacio
nal, Pro Publica, y no puede salir de éL
Loret de Mola añade a lo escrito en

Pro Publica untestigopresencial de los
hechos, avalado ensu identidad por un
obispo emérito.

Leo columnas periodísticasy trascen
didos diciendo que no todo va bien en
Morenaynotodovamalenlaoposición
Leo que el Presidente ha perdido el

control de la narrativayno puede reco
brarla con sus habituales matamoscas
mañaneras.
Empiezo a ver que los medios atien

den más lo que pasa en la oposición
Veo a una candidata de oposición

más clara en su discurso y más atracti
va para los medios.
Oigo en ambientes

financieros que Car
los Urzúa no estaba
muy desencaminado
con su idea de que es
te gobierno le hereda
rá al siguiente un cartucho encendido.
En particular, un cartucho fiscal.
Oigo que el gobierno está con me

nos dinero en las manos de lo que ha
desviado a las elecciones con moches y
subejercicios presupuéstales.
Veo repetitivos al Presidente y a su

candidata, y a periodistas críticos ga
nando terreno y credibilidad
Fui a una marcha opositora cuyos ta

maño y espontaneidad no ha tenido este
gobierno, una marcha como las que este
gobierno teníacuandoeraoposición
Veo al gobierno acechado por ma

las noticias sobre sus grandes proyec
tos, como el rescate de Pemex, la vio
lencia, la corrupción, Dos Bocas o el
Tren Maya.
Veo aun presidente incapaz de pisar

las calles destruidas de Acapulco, y veo
al estado completo de Guerrero en ma

nos del crimen.

Veo un país donde
el crimen gana terri
torio cada día, sin que
el Presidente haga
otra cosa que culpar al
pasado.

El peso está firme, disminuyó la po
breza moderada, mejoraron los sala
rios, las remesas están altas, el nearsho
ringpromete inversiones, la economía
crece, mejora el consumo.
Pero cambia la marea. La oposición

ciudadana toma las calles y el gobierno
está de malhumor.
Su arroz cocido huele un poco a

arroz quemado.i^
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De 50 mil
desaparecidos,
solo le interesa uno

Ganar una guerra no es ganar lapaz.
Florestán

De cerca de 50 mil desaparecidos no
localizados en el gobierno de López
Obrador, aél solo le interesa uno, un

general mexicanoquedesaparecióenunaisla pa
nameña en el siglo XIX, para lo que ha organiza
do una expedición naval en su búsqueda.
Le doy los datos.
En el sexenio de Felipe Calderón se dispara

ron los desaparecidos que Vicente Fox, en2006,
le había dejado en 811 a 17 mil 54; con Enrique Pe
ña Nieto saltaron a 34 mil 557, y en lo que va del
gobierno de López Obrador suman 48 mil 579.
Yhablo de desaparecidos no localizadospor

que el registro oficial indica que en su gobierno,
el total de desaparecidos fue de 128 mil 149 per
sonas, de las que el mismo gobierno localizó a 78
mil 600,61por ciento del total, quedando en 48
mil 579 los no localizados.

Pero eso noleinteresaalPresidenteydestacaso
lo su reclamo público de que era imposible que en la
era Calderón hubieran menos desaparecidos que
en la suya, por lo que mandó revisar el método del
conteo, pero las cifras oficiales siguen al alza.
En medio de esta crisis de desaparecidos,

cuando se ha negado a recibir a familiares, su
prioridad es uno solo: el general Catarino Eras
mo Garza Rodríguez, que desapareció en el siglo
XIX en la isla de Bocas del Toro, Panamá, y del
que escribió un libro.
Ante esta prioridad de Estado, ordenó una ex

pedición con una dotación de 80 marinos en un

buque de la Armada de México, acompañado de
once especialistas en búsquedas de Gobernación
y dos de Relaciones Exteriores para buscar a di
cho desaparecido hace dos siglos.
La misióninicióelpasadodíal9ydurará hasta

el 16 de abril, dos meses.
Esta es su prioridad. De casi 50 mil desapare

cidos en su gobierno, solo le interesa uno, de hace
200añosy en una isla panameña, lo que retrata el
momento por el que atraviesa

RETALES
1. MONTO. Y un dato más, a esos casi 50 mil
desaparecidos no localizados hay que añadirlos
más de 179 mil homicidios al día de hoy, yya si su
mamos los 800 mil muertos por covid, estamos
hablando de más de un millón de víctimas en su
República del amor, en los proclamados tiempos
estelares de la 4T.
2. AGUAS. La última versión oficial de la crisis
de agua en Ciudad de México viene del gobierno
centraL Afirma Martí Batres que la culpa de la es
casez de agua es ¡de los conservadores! No podía
ser de otro modo. Olvida que el grupo de López
Obrador gobierna la capital del país desde ha
ce más de un cuarto de siglo, 1997, y estamos en
2024. ¡Ah^qué pinches conservadores!; y
3. ZALDIVAR. López Obrador reveló ayer que
en los tiempos de Arturo Zaldívar presidente de la
Corte él intervenía, dijo, para resolver asuntos de
jueces, lo que desmiente su discurso en 2018 de que
no intervendría en ninguna decisión del Poder Ju
diciaL Al quedejaen evidencia es al ex ministra—

Nos vemos mañana, pero en privado
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Remedio contra
los zopilotes

17
1 martes 6 de febrero re

i cibí una mala noticia. Fui
JLJ avisado por un amigo co
mún que Ernesto había muerto en su
casa. Durante el velorio alguien con
tó sobre la desagradable experiencia
que significó la ingrata coincidencia
del sorpresivo dolor con la engorrosa
burocracia del Ministerio Público de
Ciudad de México.
Cuando los funcionarios de la fis

calía capitalina llegaron al domicilio

encontraron su cuerpo tendido sobre
la cocina. Advirtieron que la mancha
de sangre alrededor de su cabeza les
obligaba a investigar la posibilidad de
un homicidio.
De nada sirvió cuando la familia ex

plicó que había muerto por causa natu
ral. Desde hacía varios años el difunto
padecía una enfermedad que le provo
caba trombos capaces de dañar cora
zón y cerebro. Aunque estaba medica
do, mientras se preparaba de cenar, tu
vo un episodio fulminante que le hizo
caer. El golpe habría
provocado el sangra
do observado por las
autoridades.
Insistió el Minis

terio Público con que
en este tipo de casos la
única solución para despejar respon
sabilidades es realizar una autopsia.
Insinuó esa gente que si la familia que
ría saltar el trámite tendría que entre
gar un estímulo económico generoso.
La negativa a incurrir en un acto de

corrupción obligó al examen forense
que confirmó la hipótesis de la muerte
externada previamente.

Trece días después, el limes 19 de fe
brero, el ex secretario de Hacienda Car
los Urzúa fue encontrado, también sin
vida, en su residencia. La trabajadora
del hogar halló su cuerpo al pie de una
escalera. Alrededor suyo había igual
mente una mancha de sangre.
Según la versión oficial, el médico

personal de Urzúa explicó al personal
de la fiscalía que no era necesario prac
ticarla autopsiaporque su paciente pa
decía del corazón Dijo que seguramen
te habría sufrido un paro cardiaco, el

cual lo hizo rodar por
lasescaleras Especuló con que dicho inci_
dente habría produci
do el sangrado repor
tado por la empleada
del occiso.

En Ciudad de México es decisión ar
bitraria del Ministerio Público que se
realice, o no, la autopsia para determi
nar la causa de muerte.
Zoom: aquí la desigualdad ante la ley

ocurre incluso después de haber parti
do. Fue la ausencia de autopsia lo que
abrió la puerta para que los zopilotes vo
ciferaran en el caso de Carlos TTi—i'n¦ ¦¦
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Zaldívar, el topo
de AMLO en la Corte

¦4 ncargadoporClaudiaSheinbaumparaar
i mar unproyectocuatroterode reforma al

JL^A Poder Judicial (porque ahora dice que el
Poder que encabezó representa un sistema "de injus
ticia?'),Arturo Zaldívar fue exhibido ayer porelpresi
denteLópezObradorcomosuagenteencubíertoque
intimidabajueces para imponer sentencias.
No es la primera vez que lo balconea: ya contó

que, cuando andaba en campaña, el entonces titu
lar de la Suprema Corte le mandó decir que contara
con él, toda Vez que simpatizaba con su movimiento.
Sobre la decisión del juez que ordenó la excarce

lación de Emilio Lozoya para que pueda sortear su
proceso en acotada libertad, se le preguntó:
—¿Impacta el hecho de que esté la ministra Nor

ma Piña? ¿Si hubiera estado Zaldívar se habría po
dido hacer algo...?
—¡Sí, sí, sí! respondió, y en muchos otros ca

sos. Si hubiese estado Zaldívar, difícilmente se le
descongelan las cuentas a la esposa de García Luna
(...). Cuando se daban estos hechos y estaba Zaldí
var, se hablaba con él y él podía, respetuoso de las
autonomías de los jueces, pero pensando en el in
terés general, pensando en la justicia, en proteger a
los ciudadanos ante el crimen, hablaba con el juez y
le decía: 'cuidado con esto si viene mal la averigua
ción', porque el Ministerio Público, en vez de poner
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que detuvieron a la persona a las nueve de la maña
na, encontró (sic) que lo de
tuvieron a las 11, y ya con ese
hecho podía dictar la libertad
(...). Cuando estaba el minis
tro Zaldívar de presidente de
la Corte había más recato. To
davía cuandohabía un asunto
así de este tipo (el de Lozoya),
nosotros, respetuosamente,
interveníamos...".

El infame encarcelamiento del ex procurador
Jesús Murillo Karam basta y sobra para inferir que
Zaldívar le cumplió bien.
Al recibir su constancia de presidente electo el 8 de

agosto de 2018, López Obrador hizo este compromiso:
"En lo que a mí corresponde, en mi carácter de

titular del Ejecutivo federal actuaré con rectitud
y con respeto a las potestades y la soberanía délos
otros poderes legalmente constituidos; ofrezco a
ustedes, señoras y señores magistrados, así como al
resto del Poder Judicial, a los legisladores y a todos
los integrantes de las entidades autónomas del Es
tado, que no habré de entrometerme de manera al
guna en las resoluciones que únicamente a ustedes
competen. En el nuevo gobierno, el presidente de
la República no tendrá palomas mensajeras ni hal
cones amenazantes; ninguna autoridad encargada
de impartir justicia será objeto de presiones ni de
peticiones ilegítimas cuando esté trabajando en el
análisis, elaboración o ejecución de sus dictámenes
y habrá absoluto respeto por sus veredictos. El Eje
cutivo no será más el poder de los poderes ni bus
cará someter a los otros. Cada quien actuará en el
ámbito de su competencia y la suma de los trabajos
respetuososeindependientesfortaleceráala Repú
blica y el estado democrático de derecho transitará
del ideal a la realidad".

Como es evidente, traicionó su palabra, mmm
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Agua

17
¦ ^ 1 agua está distribuida de manera

i sumamente desigual entre los paí
Él ses del planeta Hay unos pocos que

tienen mucha, como Canadá, y hay muchos, la
mayoría, que tienen poca, algunos casi nada, co
mo Arabia Saudita Asia concentra 60 por ciento
déla poblacióndelplaneta, pero tiene nada más 36
por cientodel agua Norteamérica, que reúne ape
nas 8 por ciento de la población del mundo, tiene
en cambio más de 15 por ciento de sus recursos hí
dricos. Esta desigualdad está también reflejada en
las reservas de agua subterráneas, que son esencia
les, ya que representan 96 por ciento del agua dul
ce que hay en el planeta Están identificados 273
acuíferos en el mundo: 90 en Europa Occidental,
65 en Europa Oriental, 68 en América, 38 enÁfrica
y apenas 12 en Asia. Estos acuíferos son a menudo
la única fuente de agua en las regiones más áridas
del planeta, como la Península Arábiga
La disponibilidad de agua en el planeta es hoy

mucho más baja que a mediados del siglo pasado.
Hace cincuenta años, por ejemplo, México tenía
una disponibilidad de agua considerada "alta": 11
mil500metros cúbicos por habitante por año. Hoy
tiene una disponibilidad "baja": 4 mil 900 metros
cúbicos, menos de la mitad. Más de nueve millo
nes de mexicanos no tienen agua El problema es
particularmente grave en el Valle de México, que
estaba antes cubierto por una sucesión de lagos
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  de más de 2 mil kilómetros
cuadrados, y que tiene hoy la
más baja disponibilidad de
agua de todas las 13 regiones
hidrológicas de la República:
apenas 230 metros cúbicos
por habitante por año. El 70
por ciento del agua que con
sume ciudad de México pro
viene de los acuíferos locales,

la mitad de los cuales está sobreexplotada; el resto,
30 por ciento, tiene que ser importado de la cuenca
de Lermay Cutzamala El problema es gravísimo
porque, sin agua, la ciudad no es viable.
La autoridad tiene mucho que hacer: actua

lizar las tarifas, detener la sobreexplotación de
los mantos freáticos, construir plantas de tra
tamiento de agua, bajar el nivel de fugas por las
que actualmente desaparece la tercera parte del
agua entubada Necesita invertir en el agua, mul
tiplicar el presupuesto del agua (más o menos por
cuatro, dicen los expertos). Necesitamos estar in
virtiendo al menos 0.3 por ciento del producto in
terno bruto en infraestructura de agua, que es el
porcentaje estándar en el mundo. Pero estamos
invirtiendo ahora menos de la mitad de lo que in
vertíamos en 2012. Hay que repensar, por eso, la
economía del agua elevarlas tarifas, sin duda, pe
ro sobre todo aumentar el presupuesto.
En el último artículo que publicó en El Univer

sal, Carlos Urzúa criticó el desdén del Presiden
te hacia el agua. "Nunca supo apreciar la enor
me importancia que tiene el agua para todos los
mexicanos", dijo. "Siempre privilegió el petróleo
sobre el agua". Urzúa señaló que, en el presupues
to federal correspondiente a2024, el monto asig
nado a Conagua fue del orden de 63 millones de
pesos (una reducción de 13 por ciento de la can
tidad aprobada para el año anterior). En compa
ración, añadió, la aportación presupuestada para
mantener aflote a Pemex este año será del orden
del40 miL*Mi

Fecha: 22/02/2024

Página: 10

Area cm2: 234

2 / 2

Columnas Políticas

Carta de Viaje / Carlos Tello Díaz

Carlos Tello Díaz

Costo: 28,548

Página 30 de 198 Índice



Si Sheinbaum desea llevar a la 4T a la siguiente fase, más refinada y moderna, tendrá que imprimir su propia visión
cabalmente a partir del segundo año de su gestión; coincido con AMLO: su sucesora será mejor presidenta que él

Las cuatro Claudias
Las críticas que Clau

dia Sheinbaum ha
realizado a la marcha

del domingo han sido
leídas como una con

tradicción con los gestos bien in
tencionados que ha realizado en
dirección a los sectores medios,
universitarios, intelectuales y a
los pequeños y grandes empresa
rios del país. Vamos, a la llamada
sociedad civil, aunque nadie en
su equipo de trabajo invocaría lo
que se ha convertido en un exe
crado término entre el obrado
rismo. Pero matices al margen,
eso fue lo que llenó el Zócalo este
fin de semana, más allá de los im
presentables políticos colados
entre los manifestantes.

La aparente contradicción en
estas declaraciones de Claudia es
absolutamente lógica si enten
demos la coyuntura en la que se
encuentra. La transición de po
deres entre elfundadordeunmo
vimiento y su sucesora constitu
ye un caso inédito en la historia
del país, no hay fórmulas mágicas
que garanticen un relevo idóneo.
El peso que López Obrador tiene
dentro de su movimiento es tan

personal que va más allá del poder

que tenían los presidentes de an
taño sobre el PRI. Incluso si pos
teriormente no desea intervenir,
habrá cuadros y dirigentes que in
vocarán la ortodoxia, la fidelidad
al legado del líder, como una car
ta para negociar agendas y posi
ciones consuheredera De alguna
formayalo estánhaciendo.
El talante del propio López

Obrador y su deseo de trasladar,
implícita o explícitamente, una
agenda a su sucesora es todavía
un tema ambiguo. En lo personal,
me parece que es auténtico el de
seo del fundador del movimiento
de desvincularse del poder, pero
la inercia empujará en sentido
inverso. Me parece que ni siquie
ra Claudia o el propio Presidente
están en condiciones de saber lo
que pasará cuando la heredera
tome decisiones que algunos del
actual primer círculo consideren
contrarias a un supuesto "verda
dero obradorismo".
Así pues, Claudia está jugan

do una estrategia cuidadosa, con
servadora. Si la marcha fue inter
pretada como una manifestación
contraria al gobierno de la 4T, la
candidata de la continuidad está
obligada, por esta lógica, a hacer

un pronunciamiento en contra. Si
la mayoría de la población aprue
ba la gestión de López Obrador,
garantizar un relevo fiel es la carta
más segura para ganar la próxima
elección. Aritmética pura
La Claudia candidata de los

próximos tres meses ofrecerá
pocas pistas de lo que en verdad
podemos esperar de su gobierno.
Con esto no quiero decir que una
vez que llegue al poder goberna
rá siguiendo otras banderas, pe
ro no tengo dudas de que la ma
nera de aterrizarías será distinta
en más de un sentido respecto al
estilo personal de López Obra
dor. Solo que no es el momento
de mostrar tales matices.
De aquí a junio tendremos,

pues, una primera Claudia
Sheinbaum, la Claudia candida
ta, fiel discípula del líder del mo
vimiento. Una segunda Claudia
operará de junio a octubre. Se
rá la Claudia electa. Sobre todo,
cuando obtenga la constancia
oficial de su triunfo, lo cual haría
irreversible y legítimo su ascen
so a la silla presidencial, salvo
alguna controversia constitu
cional, algo que ninguna fuerza
política está en condiciones de

imponer. Con todo, son meses
en los que el Presidente que se
va, a diferencia de los anteriores,
mantendrá sus mañaneras, sus
seguidores y la fuerza íntegra del
Estado en sus manos. Será una
Claudia con un poco más de con
fianza para ofrecer atisbos de su
programa de gobierno, pero con
un tono y un contenido que no
dé pie a lecturas que conduzcan
a roces o confrontaciones con el
líder. Un periodo en el que ella
tendría que hablar largo y ten
dido con el Presidente (hoy, co
mo candidata, no puede o no de
bería hacerlo) para detectar con
la mayor precisión posible los
temas que López Obrador en
cuentre intransitables, aun des
pués de haberse ido. Es en el pe
riodo de transición cuando debe
detectar aquello que verdadera
mente podría generar una reac
ción inesperada del líder cuando
este se encuentre en retiro. En
parte para evitarlo, en parte pa
ra postergarlo a la segunda mi
tad del sexenio.
Pero una vez habiendo toma

do posesión, a partir del 1 de oc
tubre, la nueva presidenta ten
dría que disminuir al máximo su
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conversación con López Obra
dor o mantenerla lo más discre
ta posible. De lo contrario, dará
municiones a los muchos que in
tentarán ganar terreno contra la
primera mujer presidenta, argu
mentando una supuesta subordi
nación del tipo "el que manda no
vive en Palacio".
Esta será la tercera Claudia. La

del primer año de gobierno. Ten
drá que hacer magia para encon
trar el equilibrio que le lleve a le
gitimar su liderazgo sin, al mismo
tiempo, provocar inestabilidad
política entre los cuadros y ba
ses del movimiento. Su gabinete
y primer programa de gobierno
habrán de incluir suficientes ele
mentos para ofrecer imaversión
4T más moderna y menos pola
rizante y que al mismo tiempo no
genere presiones amenazantes
desde la izquierda o el obradoris
mo. Me parece que esta etapa po

dría extenderse 12 o 18 meses de
su gobierno. Es decir, una espe
cie de gabinete de transición que
ofrezca posiciones conciliadoras
respecto a otras corrientesy espa
cios de reconocimiento alos inevi
tables excolaboradoresde AMLO.

Pero me parece que, si
Sheinbaum desea llevar a la 4T
a la siguiente fase, más refinada
y moderna, tendrá que imprimir
su propia visión cabalmente a
partir del segundo año de su ges
tión. Esta sería la cuarta Claudia.
Pero solo podrá llegar a esta ver
sión si puede gestionar con éxito
la progresión de las tres prime
ras Claudias. Y hasta aquí solo he
hablado de la transición interna,
del riesgo del fuego amigo, no del
otro fuego, el externo, que sin du
da será intenso y brutal, pero ese
es otro tema

Coincido con lo que ha veni
do diciendo López Obrador: su

sucesora será mejor presidenta
que él. Nadie podría haber sus
tituido al tabasqueño en la ope
ración del milagro que significa
haber sacado a las élites del po
der político y provocado un giro
en el timón en favor de los más
pobres. Políticamente es muy
superior a Claudia Sheinbaum
(y para el caso, a cualquiera en el
México reciente). Pero a lo que
se refiere AMLO es que ahora se
requiere a un jefe de Estado con
otras características. Alguien
quien, sin carecer de habilida
des políticas, esté dotado para
la administración pública, la di
rección productiva de los equi
pos, la valoración, laplaneación,
el diseño y la ejecución. Si puede
transitar este largo e intrinca
do camino, Claudia Sheinbaum
podría convertirse en ese tipo de
presidenta Se la dejan, si hace lo
necesario para que la dejen, m—m

"En los próximos
tres meses ofrecerá
pocas pistas de
lo que en verdad '
podemos esperar
de su gobierno"
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La abanderada presidencial de Morena. JAVIERRIOS
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El poder militar del
Ogro Filantrópico (II)

bero, la revista de la Universidad Iberoamericana,
dedicó el más reciente número (febreromarzo
2024)aanalizarelriesgoparalosderechoshuma

nospor lamilitarizaciónde México (revistas.ibero.mx).
Acontinuación, la segunda parte de mi colaboración

intitulada "El poder militar del Ogro Filantrópico" en
el órgano de la universidad j esuita.
"AMLO controla de facto los poderes formales

cada mañana con su palabra engañosa: ejecuta ro
deado de comparsas, legisla con sus declaraciones y
juzga condenando a sus adversarios o absolviendo a
sus incondicionales.
"Debido aese control casi absoluto, con el abuso de fa

cultades metaconstitucionales, López Obrador se atre
ve a militarizar actividades propias de los civiles con
consecuencias graves para la población y descuidando
su labor original de garantizar la seguridad nacional
"Los batallones enviados a Acapulco fueron insu

ficientes para evitar el pillaje ni tampoco brindaron la
oportunaayudaalos damnificados porqueestaban con
centrados en terminar el TrenMayaacomodieralugar.
"Los militares y navales no están capacitados para

asumir nuevas responsabilidades como empresarios
del transporte, hotelería, farmacias, bancos o cons
trucción, y lo que es peor, esta carga de trabajo ocurre
cuando la criminalidad sigue sin control enbuenapar
te del país.
"El líder de Morena se inspiró en el modelo cubano

y chino de involucrar alas fuerzas armadas en activida
des económicas, pero resulta un disparate haberlo he
cho en un país como México, con un régimen de libre
mercado, principal socio comercial de Estados Unidos,
donde ya hay experimentados empresarios en todos
esos sectores.

"Se entiende por razones prácticas que los antece
sores de López Obrador y él mismo hayan tenido que
recurrir a las fuerzas armadas, encargadas de la seguri
dad nacional, para realizar labores de seguridad públi
ca, debido ala corrupción de las policías federal, estatal
ymunicipaL < . ' .
"Entonces urge formar nuevos cuadros proceden

tes de la sociedad civil. La Guardia Nacional está com
puesta en su gran mayoría por soldados y marinos que
solo cambiaron de uniforme de color olivo a gris pero
no están entrenados para realizar funciones de policía.
"En conclusión, nada de eso importa, pues se trata

de un descomunal soborno a los militares para soste
ner el apoyo de las fuerzas armadas al proyecto político
transexenal de López Obrador.

"Sin embargo, las fuerzas armadas están formadas pa
ra obedecer a su comandante supremo y harán lo que les
ordene la próxima presidenta de la República, sea quien
sea. Solo falta saber sihabrácontinuidadocambio".
Solo para terminar agregaría que se obedece siem

pre dentro del marco de la ley.
Posdata
La bandera de México no ondeó el domingo pasado

en el Zócalo, el día de la Marcha por la Democracia.
Los militares se abstuvieron de izarla por órde

nes superiores, pero violaron la Ley sobre el Escudo,
la Bandera y el Himno Nacionales pues el artículo 16
estipula: "La Bandera Nacional se izará diariamente
en los edificios sede de los poderes de la Unión, en las
oficinas de Migración, aduanas, capitanías de puerto,
aeropuertos internacionales; en las representaciones
diplomáticas y consulares en el extranjero y en el asta
monumental de la Plaza de la Constitución de la Capi
tal de la República".
Cuidado, soldados patriotas. La ley es la ley. La

bandera nacional es de todos los mexicanos, no de
un solo hombre, mmm
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Grandes letras pequeñas
Donde se grita mucho no importa lo escrito ni

lo dicho. Palacio ha contado con ello y lo ali
mentó. Si la consigna de nuestras violencias
pasa desapercibida yes ajena al escándalo,
por qué no sucedería lo mismo con la reser

va de información sobre el costo del Tren Maya hasta el
2027, los 32 mil millones de pesos en irregularidades en la
Cuenta Pública 2022, la entrega a Jalisco de miles de me
dicamentos oncológicos caducos.
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Reflejo del estado nacional, de la negación, de la
vocación por el engaño. Exito perverso de este go
bierno: la disociación desde el poder entre las accio
nes políticas con la realidad y las condiciones de sa
lud democrática
En ese todo hecho pie de página, el

oficialismo lanza sus puntos funda
mentales sabiendo que, como ese otro
universo de letras pequeñas, se perde
rán en la estridencia de nuestra cotidia
nidad electoral.
Un estudiante de primer grado en cien

cias políticas sabe que la promesa de un
gobierno sin corrupción es perorata en la
escala más burda de demagogia. De exis
tir interés en contenerla —eso sí es posible—, evitaría
mos estructuras de opacidad que designan seguridades
nacionales a destajo con tal de ocultar los posibles panta
nos. Incluidas las infinitas concesiones a militares.
Ninguna separación entre poderes queda firme des

pués del reconocimiento presidencial sobre su inter

vención vía Zaldívar en los asuntos de la Corte.
Poco garantiza la libertad de expresión como el ataque

a la prensa crítica, sólo el desinterés e incapacidad por
impedir el asesinato de periodistas.
El respeto a la diversidad política que prometen los
  puntos fundamentales quedó pJ?

tente con los insultos contra los
asistentes a una protesta ciudada
na: hipócritas, corruptos, traidores
a la democracia aquellos con pensa
miento distinto.
Con evocaciones a Lysenko, la

administración actual denostó fe
actividad académica y científica,
pero el cinismo permite hablar de

promoverlas como si las bullas de Buylla no dieran fe.
Algunas identidades tapan tumbas. Los puntos fun

damentales firman el profundizar la estrategia de segu
ridad. La de la prisión preventiva oficiosa, la de los sol
dados, la que convirtió al país en una fosa intransitable.
¿Qué hay al final de las profundidades?
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La tómbola
Gil lo leyó en sus periódicos digitales: Morena inició la insaculación de sus
candidaturas al Senado y a la Cámara de Diputados por la vía plurinominal;

el grave asunto se decide por sorteo... y uno de ellos es hermano de López Obrador

Gil lo leyó en sus periódicos
digitales: Morena inició la
insaculación de sus candida
turas al Senadoy ala Cámara
de Diputados por la vía plu

rinominal. El grave asunto se decide por
sorteo, ustedes lo saben, una tómbola; sí, la
vida es una tómbola.

Gilga leyó con toda seriedad los nombres
de algunos de los insaculados: José Ramiro
López Obrador, y no vayan a empezar con
que aquí hubo la mano negra, no señores y
señoras, así es el azar, osó os ol ozor, Rafael
Barajas El Fisgón, y no empiecen, se puede
cobrar como director de cuadros de More

na, monero en jefe de su periódico La Jor
nada y legislador, qué o qué. Gilga pide dos
hurras por El Fisgón, intelectual orgánico
deLdópez. ¡hiphiphurra! ¡Hiphiphurra!
Pido un aplauso para El Fisgón que al fin
ha llegado; mil gracias portantaytanta gri
lla, viene empoderado, viene encabronado,
que feliz está, ya olvideé. Luego y entonces
Américo Villarreal Santiago, hijo del gober
nador de Tamaulipas.
Gamés no ignora que así es la democra

cia, un azar, una tómbola. Y qué dijeron, ya
se acabó, no señores y señoras, nos queda
Jesús Ramírez Cuevas. Para la siguiente in
saculación la lectora y el lector necesitan un
tafildeungramo: JesusaRodríguez, "lama
zorca", artista de fuste y fusta. Gil se pone de
pie y se desmaya de inmediato. Ah, chispia
jos, y qué le dicen a Gil de Víctor Hugo Ro
mo, ex alcalde honestísimo déla MiguelHi
dalgo. Puestas así las cosas, todo vabien con
las plurisde Morena. Háganle, compañeros,
camaradas, a transformar el país y ganar su
dinero, yhacer sus negociosy esas cosas.

¿Me entrevista?
Gil lo leyó en su revista Proceso. El presi
dente Andrés ManuelLópez Obradorreite
ró que Morena podría correrse hacia el cen
tro después de que deje la silla presidencial;
se quejó de la actuación en México del Po
der Judicial, de la oposición, de los medios,
pero aprovechó para destacar las cualida

des de la candidata presidencial de su par
tido y que en la oposición "están perdidos".
"¿Y sabes por qué? Porque no han enten

dido que ya se llevaron a cabo cambios, re
acomodos y como son muy clasistas, muy
racistas, no quieren aceptar que el pueblo
participe, para ellos el pueblo no existía".
Esto y más dijo el presidente Liópezen

su conferencia matutina, pero en esta oca
sión lo hizo en exclusiva para una entrevis
ta con la reportera Inna Afinogenova, para
Canal Red

De Sheinbaum dijo: "Tiene todo, está
más preparada que yo, habla inglés, ayuda
mucho en política si se trata del inglés no
hablarlo para tener traducción porque te
da tiempo de pensar lo que va a decir, pero
esos son pequeños trucos. Aveces es bue
no hasta no escuchar mucho. Claudia es

muy inteligente, académicamente es más
que yo, yo apenas terminé la licenciatura,
ella es doctora", en otro momento afirmó:
"El porvenir viene acompañado de lajusti
ciay tiene rostro de mujer". Gil se acordó
de una telenovela que al parecer se adelan
tó años: El amor tiene cara de mujer.
De Morena dijo el president "se podría

correr al centro y no hay problema, el cam
bio en México lo hemos hecho desde abajo
y entre todos, no es una vanguardia, ave
ces una revolución la conducen mujeres,
hombres conscientes, pero no deja de ser
una minoría y pueden llegar al poder, pe
ro el pueblo sigue pensando igual, por eso
también hay revoluciones que fracasan y
hay muchos casos dolorosos incluso". Ah,
ya empezamos con lo doloroso.
Y eso sí, cuidadete: "Vamos a poner or

den antes de que terminemos, porque ellos
están —y también no solo ellos, otros— es
tán esperando que termine nuestro go
bierno, cuentan los días. Y también están
equivocados porque la transformación va
a continuar; yo ya no voy a estar, yo me voy
a jubilar, me retiro, pero esto es un proceso
que se echó a andar. ¿Quién lo va a detener?
Pero sí, ellos albergan la ilusión de que ya va
a terminar el gobierno nuestro. Y sí puede
ser que haya un corrimiento al centro, por
que además cada quien tiene su estilo".

Jubilado
El jefe del Ejecutivo mexicano (a Gil le gus
ta escribir jefe del Ejecutivo mexicano)
repitió que en siete meses termina su go
bierno y "no quiero ser hombre fuerte, lí
der moral, jefe máximo, caudillo, mucho
menos cacique, quiero dar espacio a que
otros participen, además ya se avanzó bas
tante en algo que es fundamental, el cam
bio de mentalidad del pueblo de México".
Oooooh!, uhhhhh!, ahhhhh!
Todo es muy raro, caracho, como diría

Epicuro: "Nada es bastante para quien lo
que es bastante resulta poco", mmm

Gils'enva
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Claudia y el rey
del mundo
No. Aunque él y muchos de sus seguidores así lo querrían
pensar, no es López Obrador. El rey del mundo se llama
Larry Fink y es el presidente de BlackRock, Inc., una em
presa que vale 807 billones (billones, no millones) de dóla
res. Pero eso no es lo más importante, sino que es el fondo
de inversión más grande de todo el mundo. Tiene asiento
privilegiado en prácticamente todos los consejos de las em
presas más importantes del planeta. Un jugador de prime
rísimo nivel para todos los mercados. Y una de las brújulas
más relevantes del horizonte de las inversiones en los cinco
continentes, Y ayer se reunió con la candidata presidencial
puntera en las encuestas: Claudia Sheinbaum.

Por supuesto, esta reunión va a generar todo tipo de ex
pectativas y especulaciones sobre el posible impacto que
este encuentro podría tener en el presente y futuro de Mé
xico. Supe, por fuentes de primer nivel, que hablaron de las
oportunidades de inversión para nuestro país, en un entor
no privilegiado no sólo por el gran momento que nos otorga
el nearshoring, sino por la afinidad entre ambos por el tema
de la sustentabilidad. Además, la reciente adquisición de
Global Infrastructure Partners no nos pasa de largo para
pensar que los diálogos sobre un plan de inversiones en
infraestructura puedan haber sido también parte de la con
versación. Al ir él personalmente a encontrarse con ella en
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su casa de campaña es un guiño
poderosísimo para los inversores
de todo el mundo.

En un momento en el que las
decisiones económicas y polí
ticas adquieren una relevancia
crucial para la recuperación y el
desarrollo del país, la reunión en
tre Sheinbaum y Fink no puede
pasarse por alto. BlackRock, con
sus vastos recursos financieros y
Su influencia global, representa
una entidad capaz de catalizar
cambios significativos en la eco
nomía mexicana. El encuentro

entre Sheinbaum y Fink podría
señalar el interés compartido en
explorar y potenciar esta tenden
cia para beneficio mutuo.
El presidente de BlackRock

ha expresado en diversas oca
siones la importancia de la sos
tenibilidad y la responsabilidad
corporativa. Si esta reunión con
Sheinbaum se traduce en cola

boraciones estratégicas, podría
dar lugar a iniciativas que im
pulsen la inversión responsable y el desarrollo económico
spstenible en México. La diversificacion de la economía,
el impulso a sectores clave y el fomento de prácticas em
presariales éticas podrían ser resultados tangibles de una
asociación fructífera.

El encuentro también destaca la importancia de un
enfoque colaborativo entre el sector públioov privado.
Si Sheinbaum y Fink pueden sentar las bases para una
alianza estratégica que combine los recursos financieros de
BlackRock con la visión política de Sheinbaum, podríamos
presenciar un modelo ejemplar de cómo las sinergias pue
den impulsar el desarrollo nacional.

O
En conclusión, el encuentro entre ambos ofrece un poten
cial transformador para México. Si se gestiona de mane
ra efectiva, esta colaboración podría no sólo fortalecer la
posición del país como destino atractivo para inversiones,
sino también sentar las bases para un desarrollo económico
sostenible y equitativo. La clave ahora reside en la acción
concreta y en la materialización de las oportunidades que
esta reunión ha podido generar.

La reunión entre
Sheinbaum

y Fink no puede
pasarse por
alto. BlackRock,
con sus vastos

recursos

financieros y su
influencia global,
representa una
entidad capaz
de catalizar
cambios

significativos
en la economía
mexicana.
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1 Irregularidades. La Auditoría Superior de la
•Federación reveló que en la gestión del gasto

público hay 32 mil 894 millones de pesos en posibles
daños a Hacienda en 2022. El dato, revelado por
David Colmenares, titular de la ASF, a diputados,
pone en entredicho la eficiencia y honestidad de
dependencias federales y gobiernos. De este desfalco
se han recuperado tres mil 128 millones, pero se deja
un abismo de 29 mil 765 millones de pesos por aclarar.
Con dos mil 258 auditorías realizadas, el desglose
incluye análisis a administraciones federales, estados,
Ciudad de México, municipios y alcaldías. Todos
desaparecen recursos. Como siempre.

2 Iniciativa Ignacio Mier, líder de Morena en
•la Cámara de Diputados, anunció el arranque

de foros para debatir las 20 reformas propuestas
por el presidente Andrés Manuel López Obrador,
marcando una referencia en la colaboración política
y así buscar una reforma inclusiva. Este proceso, con
la participación de Rosa Icela Rodríguez, secretaria
de Seguridad y Protección Ciudadana, en discusiones
de la Jucopo, refleja una apertura hacia la seguridad y
la política como nunca antes. Se busca transformar al
país desde sus cimientos legislativos. En el tema de las
reformas, todos tenemos algo que decir.

3 Escándalo y furia. El presunto desfalco de
• dos mil 500 millones de pesos del Fondo de

Pensiones para los Trabajadores al Servicio del Estado
en Nayarit, por parte del gobierno de Miguel Ángel
Navarro Quintero, ha desatado una tormenta política
y social sin precedentes. Los trabajadores, hartos de
promesas y corrupción, decidieron llevar su lucha a
las calles y los tribunales, acusando penalmente al
gobernador por este robo. La indignación crece; la
movilización de mañana hacia la CDMX es el reflejo
palpable de un descontento que trasciende lo laboral
para adentrarse en lo profundamente ético. Y todas las
instancias están coludidas con el gobernador.

4 Con las ganas. La postergación de la visita
• de Jorge Álvarez Máynez a la bancada de

Movimiento Ciudadano en el Senado es.reflejo de
las turbulencias internas que sacuden a ese partido.
Patricia Mercado, al admitir las diferencias dentro de
la agrupación, puso de manifiesto las fracturas que
pueden surgir cuando las decisiones de su líder, Dante
Delgado, no se toman unánimemente. La capacidad
de MC para sobreponerse a estas diferencias internas
y presentar un frente unido será determinante en las
semanas siguientes. La política, finalmente, es el arte
de navegar entre diferencias. ¿Lo dominan? Creemos
que no.

5 Cloaca. La administración de Javier Corral en
• Chihuahua resultó un nido de corrupción con

18 exfuncionarios bajo la lupa de la justicia. No sólo
destaca la cantidad, sino también el espectro de las
áreas afectadas: Hacienda, Salud, Comunicación
Social y el Deporte. Los casos de Eduardo "N",
exsecretario de Salud, y Antonio "N", excoórdinador
de Comunicación Social, refleja la corrupción, se
detectó malversación de fondos, peculado y uso
indebido de atribuciones. Mientras uno disfruta de la

libertad condicional, el otro se enfrenta a la realidad
tras las rejas. Y esto apenas comienza.
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1 Irregularidades. La Auditoría Superior de la
•Federación reveló que en la gestión del gasto

público hay 32 mil 894 millones de pesos en posibles
daños a Hacienda en 2022. El dato, revelado por
David Colmenares, titular de la ASF, a diputados,
pone en entredicho la eficiencia y honestidad de
dependencias federales y gobiernos. De este desfalco
se han recuperado tres mil 128 millones, pero se deja
un abismo de 29 mil 765 millones de pesos por aclarar.
Con dos mil 258 auditorías realizadas, el desglose
incluye análisis a administraciones federales, estados,
Ciudad de México, municipios y alcaldías. Todos
desaparecen recursos. Como siempre.

2 Iniciativa Ignacio Mier, líder de Morena en
•la Cámara de Diputados, anunció el arranque

de foros para debatir las 20 reformas propuestas
por el presidente Andrés Manuel López Obrador,
marcando una referencia en la colaboración política
y así buscar una reforma inclusiva. Este proceso, con
la participación de Rosa Icela Rodríguez, secretaria
de Seguridad y Protección Ciudadana, en discusiones
de la Jucopo, refleja una apertura hacia la seguridad y
la política como nunca antes. Se busca transformar al
país desde sus cimientos legislativos. En el tema de las
reformas, todos tenemos algo que decir.

3 Escándalo y furia. El presunto desfalco de
• dos mil 500 millones de pesos del Fondo de

Pensiones para los Trabajadores al Servicio del Estado

en Nayarit, por parte del gobierno de Miguel Ángel
Navarro Quintero, ha desatado una tormenta política
y social sin precedentes. Los trabajadores, hartos de
promesas y corrupción, decidieron llevar su lucha a
las calles y los tribunales, acusando penalmente al
gobernador por este robo. La indignación crece; la
movilización de mañana hacia la CDMX es el reflejo
palpable de un descontento que trasciende lo laboral
para adentrarse en lo profundamente ético. Y todas las
instancias están coludidas con el gobernador.

4 Con las ganas. La postergación de la visita
• de Jorge Álvarez Máynez a la bancada de

Movimiento Ciudadano en el Senado es.reflejo de
las turbulencias internas que sacuden a ese partido.
Patricia Mercado, al admitir las diferencias dentro de
la agrupación, puso de manifiesto las fracturas que
pueden surgir cuando las decisiones de su líder, Dante
Delgado, no se toman unánimemente. La capacidad
de MC para sobreponerse a estas diferencias internas
y presentar un frente unido será determinante en las
semanas siguientes. La política, finalmente, es el arte
de navegar entre diferencias. ¿Lo dominan? Creemos
que no.

5 Cloaca. La administración de Javier Corral en
• Chihuahua resultó un nido de corrupción con

18 exfuncionarios bajo la lupa de la justicia. No sólo
destaca la cantidad, sino también el espectro de las
áreas afectadas: Hacienda, Salud, Comunicación
Social y el Deporte. Los casos de Eduardo "N",
exsecretario de Salud, y Antonio "N", excoórdinador
de Comunicación Social, refleja la corrupción, se
detectó malversación de fondos, peculado y uso
indebido de atribuciones. Mientras uno disfruta de la

libertad condicional, el otro se enfrenta a la realidad
tras las rejas. Y esto apenas comienza.
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¡Ah, bueno!
CABORCA, Son., 4 de febrero.— Un ataque armado
perpetrado por sicarios contra un camión que transporta
ba jornaleros agrícolas dejó un saldo de cuatro personas
fallecidas, tres jóvenes de 15 años y una mujer de 30, así como
siete trabajadores heridos.

VILLAHERMOSA, Tab., 11 de febrero.— Tres hombres
fueron asesinados en la entrada del bar Hope 52, ubicado en
Tabasco 2000, una zona comercial y de oficinas de gobierno.
El ataque, que dejó a dos personas heridas, ocurrió a las tres
de la mañana.

MANZANILLO, Col., 14 de febrero.— A balazos fue asesi
nado Manuel Aldair Sotelo Tapia, notificador del Sistema
Penal Acusatorio en el estado cuando conducía un vehículo

sobre el libramientó ManzanilloEl Naranjo, Acababa de acu
dir al Cereso de Chandiablo.

ARRIAGA, Chis., 16 de febrero.— Cuatro hombres, entre
ellos un menor de edad, fueron asesinados a balazos en la
colonia Emiliano Zapata, una eomunidad costera a 25 kilóme
tros de la cabecera municipal, cerca de los límites con Oaxaca

VILLANUEVA, Zac" 17 de febrero.— En una parada de ca
miones de la comunidad de Santa Rosa, sobre la carretera
federal 54, aparecieron bolsas negras de las que escurría san
gre. De momento no se reveló si los restos humanos encon
trados en ellas correspondían a varios cuerpos o a uno solo.

CUERNAVACA, Mor., 17 de febrero.— Tres mujeres fueron
asesinadas el sábado en el estado. La Policía Estatal halló el

cuerpo de una de ellas, con golpes y sin ropa, en la colonia
Del Bosque. Otra murió degollada en Emiliano Zapata, y la
tercera perdió la vida a manos de su propio hijo en Jiutepec.

TIJUANA, BC" 18 de febrero.— Cuatro asesinatos ocurrie
ron la madrugada del domingo en esta ciudad fronteriza. Los
crímenes tuvieron lugar en las colonias Terrazas del Valle,
Vista Bella, Florido y Del Río. En ésta última se reportó el
hallazgo de una cabeza de mujer.

TLAQUEPAQUE, Jal, 18 de febrero.— Un ataque armado
cobró la vida de cinco adolescentesy dos adultos la madruga

da del domingo. Las víctimas estaban conviviendo en otro lu
gar y se trasladaron al punto de la colonia Francisco I Madero
donde fueron agredidos.

SAN LUIS POTOSÍ, SLP" 18 de febrero. Un hombre sin
vida, así como una casa y varios vehículos incendiados fue el
saldo de una fuerte riña registrada en la colonia División del
Norte. En los hechos fue asesinado un joven de 17 años. Los
presuntos agresores se refugiaron en un domicilio, mismo
que fue incendiado.

MONTERREY, NL" 18 de febrero.— Un hombre fue ase
sinado a balazos mientras comía en el restaurante del hotel

Safi, en el municipio conurbado de San Pedro Garza García.
Después de recibir los primeros disparos, la víctima cayó al
suelo, donde fue rematado de un tiro en la cabeza.

MIGUEL ALEMÁN, Tamps., 19 de febrero.— Al menos
doce presuntos sicarios muertos fue el saldo que dejó un
enfrentamiento entre civiles armados y elementos de la
Secretaría de la Defensa Nacional, ocurrido en la colonia
Loma Linda, pasadas las 21 horas.

SAN MIGUEL TOTOLAPAN, Gro" 19 de febrero. Un en
frentamiento entre presuntos integrantes de las organizacio
nes criminales Los Tlacos y la Familia Michoacana (FM) dejó
un saldo de 12 muertos en la sierra de este municipio, en un
puntoconocidocomo Piedra Concha.

CELAYA, Gto., 20 de febrero.— Una mujer policía y su hija,
de ocho años de edad, fueron asesinadas durante un ataque
armado sobre la avenida Parque Cimatáriof La oficial y la niña
iban a la escuela de ésta, a bordo de un automóvil, cuando
fueron alcanzadas por hombres que viajaban en otro vehículo.
Peritos en balística recobraron 18 casquillos percutidos.
CIUDAD DE MÉXICO, 20 de febrero. ^1 salir de una

reunión con los coordinadores parlamentarios de la Cá
mara de Diputados, la secretaria de Seguridad y Protección
Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez, fue cuestionada sobre
la inseguridad. Dijo que "hay problemas en algunas zonas,
pero eso no quiere decir que en todo el país haya problemas
de esos temas".
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El "paje" de Palacio
El golpe le llegó al ministro Arturo Zaldívar de donde menos
lo esperaba. En la mañanera de ayer, el Presidente quiso po
nerlo como ejemplo de la colaboración entre Poderes, pero
acabó exhibiéndolo como mayordomo de Palacio. López
Obrador reveló que cuando Zaldívar presidía la SCJN "res
petuosamente interveníamos" para evitar que los jueces de
jaran en libertad a delincuentes de cuello blanco y del crimen
organizado.

Dijo textual: "Se hablaba con él, y él podía, respetuoso de
las autonomías de los jueces, pero pensando en el interés
general, en la justicia y en proteger a los ciudadanos ante el
crimen, hablaba con el juez y le decía: 'Cuidado con esto'. Él
ayudaba. Llega la señora Piña y dice: 'Los jueces son autóno
mos', o sea, licencia para robar, o sea, hagan lo que quieran,
porque así tiene fuerza al interior del Poder Judicial: o sea,
es una relación de componendas y de complicidades, como
si se tratara de una mafia".

Ya encarrerado, dijo que si hubiese estado Zaldívar en la
presidencia de la SCJN, difícilmente le descongelan las cuen
tas a la esposa de García Luna, y que hasta podría haber
hecho algo para que Emilio Lozoya no saliera de la cárcel.
* Las palabras del Presidente provocaron que el mundo se
le viniera encima al exministro Zaldívar. Fue tendencia en

la red X, donde no lo bajaron de lacayo. La Barra Mexicana,
Colegio de Abogados (BMA) reprobó de inmediato las inje
rencias del presidente López Obrador hacia el Poder Judicial
de la Federación, a través del entonces ministro presidente de
la SCJN. "Las acciones descritas por el Presidente, en su con
ferencia de hoy, implican una intevención directa en proce
sos judiciales, por lo que constituyen una clara violación a los
principios de independencia y autonomía del Poder Judicial".

Más adelante, la BMA condenó el "conflicto de intere
ses" entre Zaldívar y López Obrador, y subrayó la ausencia
de controles éticos por parte del Ejecutivo federal.

El tema llegó a la tribuna de la Cámara alta en voz de
Germán Martínez, integrante del llamado Grupo Plu
ral. "Arturo Zaldívar no se comportó cómo ministro de la
Corte. Se comportó como un paje de la Corte de Palacio Na
cional", dijo el legislador. Previamente, en declaraciones a la
prensa, el senador plural hizo notar que mientras Zaldívar
estaba en la presidencia de la SCJN, los jueces actuaban por
consigna. "Repudio vivir en un país con jueces de consigna.
Los jueces deben resolver estrictamente conforme a la ley y los
ministros revisarles la tarea a los jueces", puntualizó.

* Ya que estamos. Hoy se elige al consejero de la Judicatura
Federal que sustituirá a Alejandro Sergio González Bernabé.
Hay ya una tema que el pleno de la SCJN eligió el pasado 19
de febrero. Está integrada por los magistrados José Alfonso
Montalvo, Carlos Ronzón Sevilla y Arturo César Morales.

Para elegir la terna, cada uno de los 11 ministros votó por
tres candidatos de un grupo de 36 aspirantes. Como favori
to parte el magistrado Montalvo, obtuvo nueve votos en la
elección de la tema. Ronzón alcanzó seis votos, y Morales,
otros seis.

* Ricardo Monreal no comparte las descalificaciones lanza
das por López Obrador y su candidata Claudia Sheinbaum,
en contra de los ciudadanos que se manifestaron el domin
go en defensa de la democracia. Los llamaron "hipócritas",
"corruptos disfrazados de demócratas", y otras linduras.
Dijo: "En distintas ocasiones he expresado que la marcha del
domingo es simplemente un gesto de nomialidad democrá
tica, una decisión de un grupo de mexicanos y mexicanas que
expresaron su sentir en el Zócalo. No emito ninguna opinión
negativa. Creo que ellos tienen derecho a expresarse. Es uno
de los elementos que debe de considerarse en el país: la liber
tad y el derecho a expresarse. Me quedo con eso".

Después de escuchar a Monreal, recordé palabras que
le encantan a López Obrador: ¡Tengan para que aprendan!
* Lo primero que brinca en las listas pluris de Morena para
candidatos a diputados y senadores es el nombre de José
Ramiro López Obrador. El hermano del Presidente es can
didato a diputado por la circunscripción 3.

Me puse a buscar en Google la combinación AMLOne
potjsmo. Apareció una nota de La Jomada fechada en Her
mosillo. Sonora, el 11 de febrero de 2022. El diario cita al
Presidente: "No vamos a permitir ni la corrupción ni el ami
guismo ni nepotismo ni ninguna de esas lacras... Ninguno de
mis hijos tiene que ver con los asuntos públicos, ninguno de
mis familiares". ¿Entonces lo de José Ramiro fue la suerte?
Es pregunta. En las listas de los premiados en la tómbola
de Morena aparecen también Américo Villarreal, hijo del
gobernador de Tamaulipas: Jesús Ramírez, vocero de la Pre
sidencia y Rafael Barajas, El Fisgón, entre otros.
* Aviso a los que dieron por hecho que el exgobeniador del
Estado de México, Alfredo del Mazo (ojo Germán Martínez),
sería candidato de Morena al Senado. "Ni Del Mazo, ni
(Alejandra) Del Moral van a ser candidatos de Morena", dijo
nada menos que Mario Delgado, presidente nacional de ese
partido.
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No deja de asombrar la ligereza con que el presidente López
Obrador reconoció que intervenían en el pasado con el entonces
ministro presidente de la Suprema Corte, Arturo Zaldívar, para
tratar casos que le interesaban al Ejecutivo, para que Zaldívar
hablara con los jueces para abordarlos. Ahora, dice el presidente
López Obrador, desde que llegó Norma Pifia a la presidencia
de la Corte, "hay autonomía de los jueces" y eso les ha dado "li
cencia para robar".

Es francamente una suma de barbaridades y falsedades. Pri
mero, si se hacía eso con Zaldívar (en una práctica que no haya
sido como dice el Presidente), se estaría ante un delito. Segundo,
como dijo también el Presidente en la reveladora mañanera de
ayer, la FGR ha perdido todos los casos emblemáti
eos del sexenio. Pero eso ocurrió durante el periodo
de Zaldívar y también ahora en el de Piña. Es más
evidente ahora por la sencilla razón de que son los
casos que comenzaron a principios del sexenio y
ahora están concluyendo. Y como son casos emi
nentemente políticos, en la medida en que mengua
el poder sexenal, también se pierde su capacidad
de mantenerlos vivos si no están sostenidos por
pruebas.

En realidad, lo que sucede con esos casos pa
radigmáticos es que todos son esencialmente po
líticos y estaban construidos para buscar objetivos
políticos y todos fracasaron porque no tenían un
verdadero sustento legal detrás: los casos legales se
sustentan con pruebas, no con dichos en las maña
neras. Ocurrió en todos y quizás el más evidente es el de Emilio
Lozoya, y antes, más claro aún, el de Rosario Robles.

Con Rosario se inventó una historia que, como ella escribe en
el libro que acaba de publicar, Rosario de México, partía de una
venganza personal y política. Robles terminó detenida porque
el Ministerio Público falsificó una licencia de conducir (lo que
está comprobado) y un juez a modo, sobrino de otra de sus ene
migas históricas, Dolores Padierna, lo aceptó como prueba de
que podría fugarse. Los delitos por los que era acusada hubieran
pemiitido que siguiera su caso en libertad, pero estuvo tres años
en la cárcel. Fue liberada cuando todavía Zaldívar era presidente
de la Corte porque la acusación no tenía sustenta^

La prisión preventiva oficiosa quizás es necesaria en algunos
casos, pero se está aplicando de una forma desproporcionada y
va de la mano de la acusación de delincuencia organizada. Yo sí
creo que a los verdaderos integrantes de la delincuencia organi
zada se les debe mantener en prisión preventiva, pero cuando se
acusa sin pruebas sustanciales a todo el mundo de ese delito, el
mismo pierde esencia y sentido, y a los que termina beneficiando
es a los verdaderos delincuentes.

En el caso de Lozoya, la que contaminó el caso fue la propia
Fiscalía cuando, en lugar de procesar a Lozoya por lo que debía
ser juzgado: el haber recibido millones de dólares de sobornos
de la empresa Odebrecht, desde antes de ser director de Pemex,
para su usufructo personal (como lo reconocieron los propios di
rectivos de esa empresa brasileña), se le quiso transfomiar en un
caso político global, primero de financiamiento de la campaña de
Peña Nieto y luego, en un segundo giro de la investigación, en un
mecanismo para financiar nada más y nada menos que los votos
legislativos de la reforma energética que se aprobó por mayoria
constitucional en el sexenio pasado. Lozoya, bajo sugerencia de
la Fiscalía, declaró que tenía pruebas de que 70 políticos, funcio

narios y legisladores habían recibido esos recursos
para apoyar la citada reforma. Su abogado, Javier
Coello Trejo, que sabía que no tenía esas pruebas, le
recomendó que no aceptara el acuerdo. Lozoya lo
aceptó, se entregó y Coello dejó la defensa. Cuando
vino a México, Lozoya no tenía prueba alguna y las
investigaciones se cayeron en forma estruendosa. El
caso no pudo avanzar, pero Lozoya ya había recibido
libertad condicional por su supuesta colaboración.

Cuando la periodista Lourdes Mendoza (a la que
Lozoya había incluido sin pruebas en su denuncia,
y a quien Lourdes contrademandó ganando el caso
por difamación) lo descubrió cenando en un restau
rante de lujo y publicó esa foto, fue tal el escándalo
que decidieron regresarlo tras las rejas. Pero el caso
contra Lozoya, desde que se le quiso politizar, ya se

había caído y durante los últimos meses sólo se le había podido
mantener en prisión negociando una indemnización por el caso
de Agronitrogenados. No sé si se llegó o no a ese acuerdo, pero
finalmente el exdirector de Pemex quedó ayer en libertad domici
liaria... como estaba hasta que se publicó la foto en el restaurante.

Pero, incluso el caso Odebrecht en la fonna en que estaba plan
teado se caerá por una simple razón: la empresa brasileña ha sido
indultada por el gobierno de Lula da Silva de la enorme indem
nización que debía pagar y se anularán los testimonios de sus di
rectivos. Si Lozoya hubiera sido juzgado de inicio por los sobornos
que recibió asumiendo que era un caso de corrupción personal y
sin tratar de annar una enorme conspiración política para desle
gitimar la reforma energética (y de esa fonna presionar para que
se aprobara la contrarrefonna de este sexenio), nada de todo esto
hubiera pasado, y no habría sucedido ni con Zaldívar ni con Piña.

Por cierto, como decíamos ayer, este gobierno no sólo ha per
dido la interlocución con el Poder Judicial (que no creo que se
diera en la fonna que dijo el Presidente), la ha perdido con todos
los principales actores políticos y sociales, y ésa es su exclusiva
responsabilidad.

En el caso

de Lozoya, la
que contaminó
el caso fue la

propia Fiscalía,
pues se le quiso
transformar
en un caso

político global.
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Desde hace años vengo siguiendo la trayectoria de Alexéi
Navalni, un personaje como de novela rusa. Desgraciada
mente, como muchos suponíamos, su final ha sido trágico.
El pasado 16 de febrero, a los 47 años de edad, falleció en
circunstancias muy extrañas en un penal en Siberia conocido
como "Lobo Polar".

Navalni era la principal figura opositora del dictador rusa
Vladimir Putin, quien lleva 25 años en el poder. Recordemos
que llegó ahí por la vía de las urnas para inmediatamente des
mantelar las pocas instituciones democráticas que se habían
desarrollado después de la disolución de la Unión Soviética.

Vieja historia.
La única esperanza opositora al poder autocrá

tico de Putin era Alexéi Navalni. Pero, como de
cía Stalin, "sin hombre, no hay problema". Bueno,
pues al haber fallecido el opositor más popular y
conspicuo, se acabó un dolor de cabeza para el
nuevo zar ruso.

Hoy rememoro a Navalni, de acuerdo con la
información de un podcast de The New York Ti
mes de Antón Troianovski, corresponsal en Mos
cú. de 2021.

Navalni era abogado. En 2007 comenzó su
fama como defensor de los intereses de los accio

nistas minoritarios de las grandes empresas rusas.
Su blog se tornó cada vez más popular. Empezó
a tener fama como activista anticorrupción con
investigaciones acerca del origen del dinero de
las nuevas élites rusas.

En 2011, Navalni entró de lleno a la política convirtién
dose en el líder de las movilizaciones en contra de la reelec
ción de Putin. Lo metieron brevemente a la cárcel. Su fama
se incrementó.

Navalni era un agitador exitoso ya que contaba con la cua
lidad, a diferencia de otros opositores de Putin, de conven
cer a una gran cantidad de personas con diversas posiciones
políticas.

En 2013, Navalni se lanzó como candidato a alcalde de
Moscú. Le prohibieron hacer campaña en los medios. A pesar
de esó, óbtuvo 27% de la votación, un porcentaje muy alto
para cualquier opositor en Rusia.
Navalni aprovechó la creciente penetración del Inter

net para darse a conocer. Publicaba videos en YouTube que
resultaron muy populares. En 2017 posteó un video don
de demostraba la gran fortuna de más de mil millones de
dólares de uno de los principales aliados de Putin, Dmitri
Medvédev. El video se viralizó. Navalni convocó a protestas
en contra de esta corrupción. Miles de personas salieron a las

calles en varias ciudades.

Por esos años, Putin gozaba de altas tasas de aprobación.
Pero en 2018 esto comenzó a cambiar. El fervor patriótico por
la anexión de Crimea se había esfumado. El gobierno, además,
había incrementado la edad de retiro. La popularidad de Putin
estaba a la baja. Navalni lo aprovechó para registrarse como
candidato a las elecciones presidenciales de ese año. Aunque
estableció Oficinas de campaña por todo el país, el gobierno
le prohibió aparecer en la boleta.
En agosto del 2020, Navalni hizo campaña a favor de

candidatos opositores en Siberia. Regresaba a Moscú y, en el
avión, empezó a sentirse mal. Perdió la conscienciay entró en

coma. El piloto de la aeronave hizo un aterrizaje
de emergencia. En el hospital, lo intubaron: lo
habían envenenado.

Angela Merkel, entonces canciller de Ale
mania, presionó a Putin para que dejara salir a
Navalni a curarse en Berlín. El líder ruso accedió.
Se determinó que lo habían envenenado con una
sustancia tóxica nerviosa de tipo militar, el mismo
piadas operandí que utiliza el régimen autocráti
co ruso para deshacerse de sus opositores.
Navalni publicó la evidencia de cómo un

grupo de agentes de la seguridad interna lo ha
bían intoxicado. Llamó a uno de estos agentes,
se hizo pasar por un superior jerárquico y le pi
dió que le contara qué pasó. El otro, de manera
increíble, confesó la trama. Navalni grabó esta

conversación y la publicó, lo cual resultó en un duro golpe
para Putin.

Navalni, milagrosamente, se recuperó. En 2021, anunció
su regreso a Rusia. El gobierno le advirtió que, de hacerlo, lo
arrestarían. No obstante, voló a Moscú.

Debido a las manifestaciones, al avión lo desviaron a otro
aeropuerto. Cuando aterrizó, en medio de una nube de cáma
ras, la policía lo detuvo por una nimiedad jurídica. Mandó un
video a sus seguidores convocando a manifestaciones.

Por Internet se organizaron los mítines. A lo largo y ancho
de Rusia salieron miles de ciudadanos a protestar. En Moscú,
la gente cantó "Putin es un ladrónj^

A Navalni lo enjuiciaron y sentenciaron a 19 años de pri
sión. Lo enviaron a un penal de alta seguridad en Siberia don
de, según las autoridades, murió "después de una caminata".
Putin seguramente lo celebró recordando a Stalin: "La

muerte resuelve todos los problemas: sin hombre, no hay
problema".

La única

esperanza
opositora al poder
autocrático de
Putin era Alexéi

Navalni. Pero,
como decía Stalin,
"sin hombre,

no hay problema".

Fecha: 22/02/2024

Página: 9

Area cm2: 335

1 / 1

Columnas Políticas

Juegos de Poder / Leo Zuckermann

Leo Zuckermann

Costo: 23,821

Página 45 de 198 Índice



Doblan a Chíguil
en GAM
• Eso no garantís quevaya a apoyar a quien le
impusieron en GAM para qustome su lugar.
Bastó que Morena registrara a Guillermo Rendón como
candidato a diputado federal por el Distrito 7 de GAM, y que
en la Auditoría Superior de la Ciudad de México empezaran
a calentar el brazo para mirar las cuentas en su alcaldía,
para que Francisco Chíguil se hiciera chiquitito.
Apenas hace un par de días el alcalde llamaba aún a la

rebelión —con el aval de Clara Bragada— ante la imposi
ción de Janecarlo Lozano como candidato a gobernar la
segunda demarcación más grande de la capital del país.
Amenazó con ir a los tribunales, y dijo que su esposa,

Beatriz Rojas, rechazaría el ofrecimiento de reelegirse
como diputada por el Distrito 7. Incluso mandó seguidores
a protestar en la sede local de Morena, para exigir la expul
sión de Sebastián El Sebas Ramírez, presidente del partido.
A Chíguil ya le habían dicho que su impugnación no

procedería, pues la dirigencia tiene la facultad de designar
a quien se le dé la gana, con el pretexto de la ponderación
de las encuestas, y habían decidido por Lozano; legalmente
nada se podía hacer.
Todos sabían que el alcalde

sólo quería estirar la liga, para ver
qué más sacaba. Incluso se reu
nió con opositores, para amagar
con que podría ir con ellos por
debajo del agua.
Como en Morena algunos ac

tores políticos de la ciudad se
quejaban de que sus bases an
daban alborotadas, yendo a tocar
otras puertas, pues percibían que
la 4T estaba hecha un desastre,
se aceleró el jalón de orejas para

Chíguil.
Lo obligaron a posar para la foto de la unidad con

Claudia y con Clara —por separado, desde luego—, pero
eso no garantiza que vaya a apoyar a quien le impusieron
en GAM para que tome su lugar.
Y es que en ese territorio Janecarlo no es bien visto ni

por la gente del alcalde ni por la del exjefe delegacional,
Víctor Hugo Lobo, que son las dos fuerzas que pueden in
clinar los resultados en favor de cualquiera de las opciones
electorales.

Tendrían que ponerse de acuerdo ellos para garantizar

el triunfo de Morena en ese territorio, y eso costaría mucho.
No sólo al partido, sino además al propio candidato, quien
de entrada tendría que ceder posiciones importantes en lo
que sería su probable gobierno.
Aunque ambos han manifestado que nó comulgan para

nada con Lozano, entre los morenistas aseguran que, en
realidad, su postulación fue una jugada de Lobo, pues el
hoy candidato fue su pupilo, incluso llegó como diputado
del PRD bajó su tutela, antes de brincar a Morena.

Posterior a ese brinco. Lobo envió a su vicecoordinador,
Jorge Gaviño, a sumarse con Sheinbaum, y finalmente él
mismo se pasó al lado oscuro. El exdelegado lo niega, pero
en tierras maderenses no le creen que no haya metido la
mano ahí.

OCENTAVITOS

Algo más debe estar pasando en GAM, que de repente
el Tribunal Electoral frenó la candidatura del morenista

Norberto Nazario, por la denuncia de agresión sexual que
puso en su contra la diputada panista Luisa Gutiérrez. Los
magistrados determinaron inscribir a Nazario en el padrón
de violentadores de mujeresy... ¡Adiós curul! Lo raro es que
Ernestina Godoy lo había exonerado antes; ¿tendrá que
ver con los nuevos acuerdos?.:. Por cierto, qué diferencia
entre Patricia Mercado y Chíguil, pues mientras la sena
dora renunció a todo puesto en el MC ante la imposición
de Alejandra Barrales y Sandra Cuevas, flamantes fichajes
de Dante Delgado para ir al Senado, el alcalde se traga los
sapos y agacha la cabeza ante los maltratos de su partido.
Como que Mercado y Chíguil tienen un concepto distinto
de la dignidad, ¿no?

Entre los
morenistas

aseguran que,
en realidad,
su postulación
fue una jugada
de Lobo.
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PARPADEAR

DonAlfred. ¿parpadear es un reflejó o es voluntario?
R. Ambas, parpadear es, en realidad, tanto un reflejo como
una acción voluntaria. Esto, significa que puede ocurrir auto
filáticamente en respuesta a los estímulos o se puede hacer
conscientemente bajo su control.
El parpadeo como reflejo sucede, por ejemplo, cuando es pro
vocado por estímulos sensoriales como: ojos secos, cambios
en la luz, objetos extraños en el ojo, ruidos fuertes, movimien
tos repentinos.
Controlado por el tronco encefálico, específicamente el pons
y la médula oblongada, que envían señales a los músculos
responsables del parpadeo, rápido e involuntario, sucediendo
en milisegundos.
Tenemos el parpadeo voluntario, que es iniciado por pensa
miento o intención consciente. Es controlado por el lóbulo
frontal del cerebro, que envía señales a los mismos músculos
que el parpadeo reflejo; es más lento y más deliberado que
los parpadeos reflejos.
Éstos son los músculos implicados en el parpadeo:
Orbicularis oculi: este músculo circular rodea los ojos y es res
ponsable de cerrar los párpados. Tiene tres partes:
Pars orbitalis: cierra los párpados con fuerza.
Pars palpebralis: adelgaza los párpados durante los entrecerros.
Pars lacrimalis: ayuda a drenar las lágrimas.
Levator palpebrae superioris: este músculo abre el párpado.

Por cierto, el músculo llamado lateral rectus también tiene la
fama de ser el "más rápido" de todos los músculos del cuerpo.

DE NADA

Don Alfredo, no sé si se haya dado cuenta o le hayan comen
tado. he notado que en los últimos años ha surgido la idea de
que "de nada" no es la mejor forma de contestar cuando nos
dan las gracias. Algunos dicen que puede sonar impersonal,
distante o. incluso, un poco arrogante, como si se minimizara
el esfuerzo o el valor del gesto recibido. ¿Qué le parece?
R. Le comparto que también he escuchado estos argumentos,
y no estoy en contra de los mismos ni de las alternativas que
ofrecen, como éstas:

* "No hay problema", que indica una actitud relajada y servicial,
como Si el favor realizado no fuera ninguna dificultad.
* "Con gusto", enfatiza la disposición y el placer de haber ayu
dado a la otra persona.
* "Encantadora de ayudarte", muestra una actitud aún más
Cordial y entusiasta.
* "No hay de qué", similar a "de nada", pero con un tono más
formal o arcaico.
Su opción, la elección de la mejor respuesta, depende del con
texto, la relación entre las personas involucradas y el tono que
se desea transmitir.

Le comparto que, en general, "de nada" sigue siendo una op
ción váliday adecuada en la mayoría de las situaciones. No hay
que criticarla ni considerarla incorrecta por defecto.
Aquí le comparto algunos consejos para elegir la respuesta
adecuada:

* Considera la formalidad de la situación. En un contexto for
mal, como una reunión de trabajo, "no hay de qué" o "encan
tado/a de ayudarle" podrían ser más apropiados.
* Presta atención al tono de la persona que te ha dado las
gracias. Si su tono es cálido y amigable, un "de nada" con una
sonrisa puede ser perfecto.
* Utiliza tu intuición y elige la respuesta que te haga sentir más
cómodo/a. Lo importante es que transmitas genuinamente tu
agradecimiento.
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Revelaciones
de un Presidente
Arturo Zaldívar construyó

su presidencia en la Corte
con el cuento de la cerca

nía estratégica ante un Presidente
particularmente popular y con
mayorías casi calificadas en el
Congreso. El impredecible líder
social que podía desaparecer al
Poder Judicial de un manotazo.

Según Zaldívar, no eran tiempos
de custodias contramayoritarias
de la Constitución. Los jueces de
bían cortejar al nuevo inquilino de
Palacio Nacional, sintonizar con
sus causas, adoptar su lenguaje.
Había que concederle triunfos,
administrar sus tiempos, facilitar
su agenda. Nadie mejor que él
para apaciguar al volcán popu
lar. Mejor ser Chamberlain, que
iniciar la guerra.

Todo parece indicar que la

Corte de Zaldívar hacía feliz al

Presidente. Hoy sabemos que no
sólo se guardaban asuntos en
el cajón, sino que el exministro
intervenía desde su posición en
asuntos a petición del gobierno.
Con inusitado desparpajo, López
Obrador confiesa que la libera
ción de Emilio Lozoya y otros de
los tantos reveses judiciales, no
hubieran ocurrido en tiempos de
Zaldívar. Probablemente se trata
de la revelación más escandalosa

que se haya escuchado de un
presidente. La siniestra mani
pulación de la justicia a través
de la cabeza del Poder Judicial.

Una complicidad declarada para
violar la Constitución y come
ter delitos. Un pacto ominoso
que ahora explica el intento de
ampliar burdamente su plazo en

la presidencia de la Corte y su re
nuncia para regalar un ministro
al movimiento.

Este episodio amerita el inicio
de un juicio político contra Zaldí
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var. Ése es el mecanismo consti
tucional diseñado no sólo para
enlazar consecuencias a una
conducta oficial ilícita cometida
por altos funcionarios públicos,
sino para proteger a la democra
cia y al Estado de derecho de que
otros imiten ese tipo de compor
tamientos en el futuro. Es un

proceso político para esclarecer
la verdad sobre hechos pasados
y para corregir institucional
mente las fallas estructurales del

sistema político. De esos espacios
que permiten la desviación del
poder. Una forma de hacer peda
gogía social. El instrumento para
elevar los riesgos y hacer creíble
la amenaza de las consecuencias.

El último recurso que tiene la
Constitución para hacerse valer.

No prejuzgo la responsabi
lidad de Zaldívar. Tiene que
dar explicaciones. Pero no son
suficientes las expiaciones
tiktokeras. El Congreso tiene que
hacer comparecer a implicados,
testigos y víctimas en un proce
dimiento reglado, en igualdad

de armas, con las formalidades
de la ley. El país merece saber en
qué casos el ministro presidente
intervino por instrucciones del
gobierno. ¿La renuncia forzada
de un ministro? ¿El desafuero de
un gobernador? ¿Los "comités"
dejudicializaciones? ¿La prisión
preventiva que tiene a Murillo
Karam muriendo lentamente en

prisión? ¿Los amparos negados
a perseguidos políticos? ¿Las
amenazas veladas y explícitas a
ministros y jueces? Todas esas
dudas no pueden quedar entre
López Obrador y su secretario de
justicia.

El Presidente ha hecho una

revelación sobre su injerencia en
un poder de la República. El otro
poder, la representación popular,
debe velar por un principio esen
cial: la rendición de cuentas. La

democracia no puede garantizar
gobiernos eficientes y eficaces,
pero sí es el único régimen que
permite asignar responsabilida
des a los que hacen mal. Por el
bien de todos, Zaldívar ajuicio.
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El gobierno, al punto
del coma por hubris
El lopezobradorismo está

viendo y no ve. Paso que
dan, paso que entre

gan elementos a adversarios y
críticos. Así con las protestas
del domingo, así con el cambio
de condiciones carcelarias de

Emilio Lozoya para enfrentar
los juicios en su contra. Pero se
niegan a reconocerlo.

Era un poco enternecedor ver
la semana pasada los intentos
morenistas para minimizar el
gol que les metió Xóchitl Gálvez
con su tempranera visita a Fran
cisco. La opositora llevó mano
en la conversación de los viajes
de las candidatas a Roma, pero
en Morena salieron con otros
datos.

Que si es más cálida la foto
de Claudia Sheinbaum con

Jorge Bergoglio, que si ella fue
invitada por la Santa Sede y en
cambio la senadora con licencia

pidió la audiencia. Todo menos
la realidad. Fue gol clarito.
Mas para ellos no, para ellos
es impensable que les ganen la
agenda, que los adelanten en
algo.

Luego la propia Sheinbaum
protagonizó otro episodio de

falta de cálculo. En su registro
ante el INE, la flamante can
didata mató su propia nota
al hablar de la protesta en el
Zócalo. Armó un gran evento
con cargada y toda la cosa para
enseguida descalificar, dándoles
importancia, a los adversarios
de AMLO.

Fecha: 22/02/2024

Página: 38

Area cm2: 297

1 / 2

Columnas Políticas

La Feria / Salvador Camarena

Salvador Camarena

Costo: 66,171

Página 50 de 198 Índice



La cosa no paró ahí. Ayer,
lo que significa mucho tiempo
después en esta era de redes so
ciales, la senadora Malú Micher
subió a la tribuna a defender al

gobierno, pero con este pésimo
tino remató: "Ustedes podrán
llenar dizque las plazas, noso
tros vamos a llenar las urnas.

Que les vaya bien. Abur".
Dime que te sigue doliendo

la protesta en un centenar de
poblaciones sin decírmelo: así,
despreciando las marchas, ésas
que creías que eran tuyas, ésas
de las que no puedes dejar de
hablar 72 horas después.

En Morena creen que lo que
ellos digan es, por eso les parece
inconcebible una realidad donde

otros llenan las plazas, donde la
candidata opositora tiene una
buena jugada. Y si se les dice, e
incluso si lo ven, reponen que no
es cierto, que son visiones, que
es imposible.

Hace cinco años, y también
a propósito de Morena, aquí
se citó al exministro británico

David Owen y su estudio de
los cambios de personalidad
en quienes están en el poder.
https://theconversation.com/
hubrispowerandthecorrect
waytotoppledictatorsanin
terviewwithdavidowen23101

En una entrevista Owen

abundó sobre eso que denomina
hubris: "Excesiva confianza en el
juicio de uno mismo y menospre

cio a los consejos y las críticas".
Dijo que las personas afectadas
por ese síndrome "se muestran
incansables, tendientes a los
impulsos y la poca prudencia".

Muy quitado de la pena, ajeno
a cualquier crítica o sensato
consejo, el incansable Presidente
de la República mostró este
miércoles que aquellos jerárqui
camente debajo suyo emulan su
errático comportamiento, uno
propio de hubris.

De un plumazo confirmó que
"respetuosamente" usaba de
corre ve y dile al ministro Arturo
Zaldívar cuando éste era, o de
eso cobraba, presidente de la
Suprema Corte.
Encerrado en su burbuja,

Andrés Manuel López Obrador
no ve que daña a su propio mo
vimiento al revelar lo que era un
escándalo sotto voce y tema de
columnas y libros. Pero la pala
bra presidencial pesa, y acaba de
aplastar las escasísimas dudas
que quedaban sobre la indepen
dencia de Zaldívar.

Por qué lo hace. Porque AMLO
se cree más allá de los votantes, y
lo mismo cree de sus seguidores:
que sobrevivirán a toda eviden
cia de impericia, incongruencia,
soberbia o corrupción. Tarde o
temprano descubrirán que más
bien estaban a punto del coma
político, aquejados de arrogancia.

Abur les van a decir los ciuda

danos si siguen viendo sin ver.
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KimberlyClark
de México invertirá
120 mdd

KimberlyClark de México, que
encabeza Pablo González,
proyecta invertir alrededor de\
120 millones de dólares en gas
tos de capital (CapEx) en una
variedad de áreas clave, con un
enfoque en eficiencias, inno
vación y fortalecimiento de la
capacidad, informó su director
financiero, Xavier Cortés.

El CapEx para el 2024 se
estima en alrededor de 120

millones de dólares, y será
una combinación de diversos
aspectos clave para nuestro
crecimiento y eficiencia", señaló
Cortés. "Esto incluirá mejoras en
la eficiencia operativa, innova
ción en productos, y el fortalecí
miento de nuestra capacidad en
productos de cuidado personal y
en áreas específicas de conver
sión de pañuelos", detalló en
conferencia con inversionistas

tras su reporte de resultados del
cuarto trimestre del 2024.

KimberlyClark de México
planea expandir su capacidad
de producción y buscará mejo
rar sus operaciones existentes
para lograr una mayor eficiencia
y rentabilidad.

Con esta inversión estraté

gica, KimberlyClark de México
busca reforzar su posición en
el mercado, impulsar la in
novación en sus productos y
mantener su compromiso con la
excelencia operativa en el año
2024.

Nearshoring
y electromovilidad
aumentarán estrés
energético
El aumento en la electromo

vilidad y la mayor demanda

de energía que traerá el near
shoñng estresaráñ áí sistema
eléctrico en México, si la CFE no
invierte en tecnología para ha
cer frente al aumento de hasta

50 por ciento en la demanda
eléctrica que se espera para los
próximos 7 años, advirtió Ja
vier Nava, líder del Segmento
para Movilidad Eléctrica y Data
Centers en Hitachi Energy.

"En las zonas industriales y
en las zonas donde hace mucho
calor, es cada vez más común
ver apagones eléctricos porque
la red que tenemos actualmente
no es lo suficientemente robusta

para soportar los picos de con
sumo eléctrico. Si no hay más
inversión en tecnología, una vez
que el nearshoring se consolide
en México, podríamos ver más
apagones en algunas regiones
del país", aseguró el directivo de
Hitachi Energy.

En el caso de la electromovi

lidad, explicó que la infraestruc
tura eléctrica con la que cuenta
actualmente el país no fue dise
ñada para soportar la demanda
adicional que traerá la recarga
de vehículos eléctricos.

"En los próximos tres años
veremos cómo las industrias
van a cambiar sus flotas de

combustible por flotas eléctricas
y esto va a aumentar el con
sumo eléctrico, para el cual no
estamos preparados hoy en día.
Necesitamos una red robusta y
confiable y esto sólo lo vamos

a lograr en Ta medida en que
"se invierta más en tecnología e
Inteligencia Artificial para hacer
más eficiente la generación y
consumo eléctrico", agregó
Javier Nava.

Yucatán atrae
capitales globales
Yucatán destaca en el mapa
económico de México, al atraer
capitales globales que hoy
superan los 6 mil millones de
dólares. La ubicación geográ
fica privilegiada de la entidad,
que le otorga acceso directo a
mercados internacionales como

América del Norte, Latinoa
mérica y Europa, no ha pasado
desapercibida para los inverso
res que buscan expandir y diver
sificar sus operaciones. En este
contexto, el Consejo de Empre
sas Globales, presidido por Al
berto de la Fuente, visitó las
instalaciones de Grupo Modelo,
liderado por Daniel Cocenzo,
que desde 2017 apostó por
Yucatán y el sureste de México
como un punto crucial para sus
actividades comerciales.En este

encuentro, más de 30 CEO's y
empresarios globales se reunie
ron para discutir el potencial y
el desarrollo de la región donde
abundan las oportunidades y el
potencial de crecimiento de un
estado que promete ser un actor
clave en la escena económica

global.
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rLA ALDEA
Podridos
Leonardo
Kourchenko

En su más reciente ataque
al Poder Judicial de la

Federación a partir de la
liberación de Emilio Lozoya del
reclusorio, el presidente López
Obrador calificó como "podri
dos" a jueces, magistrados y
ministros.

Dijo que "hemos perdido
todos los casos, por culpa de los
jueces".

Fue más lejos, al colmo de la
confesión metaconstitucional y
francamente delictiva: "cuando

estaba Zaldívar, nosotros, respe
tuosamente, interveníamos".

El presidente no solo reco
noce públicamente que viola la
separación e independencia de
poderes, sino que exhibe la su
misión abyecta del ministro —
hoy en retiro— Arturo Zaldívar.

Un retrato fiel, auténtico,
fidedigno de la mal llamada
transformación.

A los ojos del presidente, los
jueces deben acatar las instruc
ciones del Ejecutivo, obedecer
a pie juntillas a la Fiscalía para
"castigar" a los infractores.

El ridículo es de la Fiscalía,
dependencia autónoma incapaz
de integrar expedientes sólidos,
con evidencias contundentes y

pruebas irrefutables.
Los expedientes se caen, las

investigaciones son malas, y los
jueces no tienen más remedio
que otorgar los recursos que la
ley establece. Esa es la justi
cia, la que fija la ley, el marco
jurídico, los plazos que expiran
para detenciones y recursos,
los amparos que, en el mismo
marco, presentan las contrapar
tes en defensa de los acusados.
Juan Collado está en libertad

por falta de evidencias y sigue
su proceso desde su domicilio,
con grillete electrónico y firma
periódica para prevenir fuga o
escape.
Y lo mismo sucede ya con

Emilio Lozoya. La justicia no es
por simpatía ni contentillo, es
por la ley que nos rige.

El presidente es incapaz de
señalar al fiscal Gertz Mañero
y su rosario de incompetentes,
como los responsables por la po
bre integración de los expedien
tes y las averiguaciones.

Pero más aún, no olvidemos
que a Lozoya se le ofrecieron
múltiples ventajas desde su
llegada a México, a cambio de
inculpar a funcionarios de la
anterior administración: léase,
el exsecretario de Hacienda y
luego canciller Luis Videgaray, o
incluso, al propio expresidente
de la República, Enrique Peña
Nieto.

Lozoya no pudo aportar
pruebas, evidencias que sus
tentaran sus dichos, por lo que
dejó de ser útil a la Fiscalía y la
fantasmagórica lucha contra la
corrupción de la 4T.

Hoy es liberado, no por su
inocencia —inexistente a los

ojos de muchos— sino porque la
Fiscalía no ha podido demostrar
la culpabilidad de los cargos
por los que se le acusa para que
un juez emita sentencia en un
sentido o en otro.

México es el único país en los
que operaba la brasileña Ode
brecht mediante corruptelas y
tráfico de influencias, que no
tiene un solo culpable senten
ciado.

Al abogado Juan Collado,
a quien se le encarceló por un
juicio mercantil relacionado
con la Caja Libertad, que des
pués transformaron en delitos
penales, lo mantuvieron cuatro
años y dos meses en la cárcel, y
también le ofrecieron inculpar a
otros a cambio de su libertad.

Al abogado Collado, hoy
en libertad, le presentaron un
grueso documento de cientos
de páginas para inculpar a un
encumbrado ejecutivo televi
sivo, quien, aparentemente,
pretendía apropiarse de la Caja
Libertad, propiedad de Collado.

El abogado se negó a hacerlo,
y a cambio le aplicaron —sin
sentencia— 2 años más de

cárcel, que cumplió inevitable
mente.

¿Quiénes son los podridos,
entonces?

¿Los que se valen de recur
sos legales para dirigir ataques
políticos?

¿O están podridos los jueces
por fallar con base en derecho?

Este no es el primer gobierno
que se vale de la "justicia", o del
aparato de prosecución e im
partición de justicia para fines
políticos.
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Lo hizo Peña con Ricardo

Anaya. Lo hizo De la Madrid con
Jorge Díaz Serrano.

Lo han hecho tantos. Por

ello, por mucha conferencia
matutina y circo mediático,
denuestos y acusaciones, son
exactamente iguales a los de
antes.

Podrida una Presidencia

que ataca al Poder Judicial,
que interviene en sus fallos y
decisiones, que influye en las
sentencias de los jueces.
Podrido un ministro que se

somete al poder presidencial,
influye y ejerce su peso sobre
jueces y magistrados.

Con la llegada de la minis
tra Piña a la presidencia de la
Corte, se regresó al respeto a la
autonomía de los jueces, que
tanto molesta e irrita al presi
dente.

Vaya forma de concluir la
otrora brillante carrera de Ar

turo Zaldívar. Renunció a la ley
y a la justicia por la milirancia
partidista y la sumisión ideoló
gica. ¡Qué derrota para la Re
pública, para el Poder Judicial y
para la democracia!

Nadie sostiene que el Poder
Judicial sea un paseo de blan
cura y de impoluto desempeño.
Claro que hay corrupción en juz
gados, magistrados y procesos.
Pero hay que reformarlo,

no eliminarlo ni someterlo al

Ejecutivo como pretende el pre
sidente. Mejor revisar los conti
nuos escándalos de corrupción
en su gobierno, los negocios de
sus hijos y parientes, los sobre
precios estratosféricos en sus
proyectos emblema. Hay mucho
que investigar.

"... a partir de la
liberación de

Emilio Lozoya, el
presidente López
Obrador calificó
como podridos a
jueces, magistrados
y ministros"

"Podrida una

Presidencia que
ataca al Poder

JudicialL que
interviene en sus

fallos y decisiones,
que influye en las
sentencias"
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Causan ruido Del Mazo

y Del Moral en Morena
Muy fuerte fue ayer la reacción de morenistas en redes sociales
contra las versiones de que en las listas de Morena para diputados
y senadores plurinominales estaban incluidos nada menos que los
priistas mexiquenses Alfredo del Mazo, exgobernador del Estado
de México, y Alejandra del Moral, excandidata priista al gobierno
de la misma entidad. Cuentan en el partido que fue tanto el "ruido",
la "especulación" y la "desinformación" reclamados al partido, que
su dirigente nacional, Mario Delgado, tuvo que salir a aclarar
que "ni Del Mazo ni Del Moral van a ser candidatos de Morena". La
tómbola estaba por iniciar ayer y ya los guindas desconfiaban de
todo y de todos.

Nuevo fichaje de la
candidata opositora
Germán Martínez Cázares ya por fin fue fichado para el
equipo de Xóchitl Gálvez. El senador que salió del PAN para unirse
a Morena en 2018, sólo para después dejar al partido oficial y
fundar su Grupo Plural en 2021, y que nuevamente regresó al
blanquiazul como candidato a diputado hace unas semanas, ahora
también encabezará la mesa temática de Servicio Civil de Carrera.

Vueltas que da la vida política.

Cálido encuentro
con el canciller ruso
Ayer, el mismo día que México evitó sumarse a la postura de 25 paí
ses de la OE A para condenar la invasión rusa a Ucrania, en vísperas
del segundo aniversario, la representación de Moscú en México
celebró la "calurosa acogida" y vaya que sí se aprecia afecto en las
fotos que presumió enXla embajada que dio la canciller Alicia
Bárcena a su homólogo Serguéi Lavrov. El cálido abrazo que
ocurre en medio de la condena mundial por la sospechosa muerte
de Alexéi Navalni, principal opositor a Putin fue en Brasil, en el
marco del encuentro de cancilleres del G20, en Río de Janeiro. El
mensaje es claro.
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Nuevo encargo para Alcalde
Con la novedad de que el gobierno será mediador en la revisión del
contrato colectivo de los trabajadores de Aeroméxico, a petición de
los mismos, mediante una carta que le entregaron al Presidente.
Nueva tarea para Luisa Alcalde, secretaria de Gobernación.
A ver si ésta sí la saca sin ayuda de su padre, el abogado laboral
Arturo Alcalde.

Los candidatos, ante el
escrutinio universitario
La Ibero ya invitó al candidato presidencial de MC, Jorge Álvarez
Máynez, a conversar con los alumnos. Aunque aún no hay fecha,
el abanderado emecista buscará entablar un diálogo con la comu
nidad universitaria. En septiembre pasado, Claudia Sheinbaum
fue invitada por el rector Luis Arriaga, aunque hasta el momento
no se ha concretado nada. Sólo falta Xóchitl Gálvez, quien ayer
ya fue a la Universidad Panamericana a dialogar con los alumnos.
Serán delicadas las visitas de los candidatos a la Ibero. Después de
todo, sigue presente el recuerdo del nada grato recibimiento que le
dieron al entonces candidato Enrique Peña Nieto.

Baja en el Partido Verde
El senador Israel Zamora Guzmán, quien llegó a su escaño en
el Senado por el PRD y después 'brincó' al oficialismo, renunció ayer
a la bancada del Partido Verde, que coordina Raúl BolañosCacho
Cué. El integrante de La Luz del Mundo y que buscaba ser candidato
a la alcaldía Cuauhtémoc acusó que el Verde no sólo "no ha coinci
dido con mi forma de trabajo", sino además le "ha tendido barreras
que me impedirían seguir desempeñando el trabajo cercano a las
personas". El legislador, no obstante, no aclaró a qué partido 'saltará'.
¿Será que está buscando quién le da hueso?
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';Suso de razón ::::::::::::

La rendición ante el narco
Pablo
Hiriart

La matanza difundida el
martes, ocurrida en la
Tierra Caliente de Guerrero,

confirma la ausencia deliberada
del Estado.

Se rindió sin combatir.

El Presidente deja a México
hecho girones.

Pedazos enormes de país, con
todo y su gente y sus recursos,
se encuentran en manos de los
narcos.

Eso no le preocupa a López
Obrador, sino el hashtag ^arco
presidente.

"Guerra sucia", dice todas las
mañanas desde hace casi un mes.

La única gueira sucia que hay
es la de grupos criminales entre
ellos y contra los ciudadanos.

Mientras AMLO se pelea con
fantasmas, el narco gobierna
donde le interesa.

No será con gritos e insultos
como se quite el mote de narco
presidente, sino con la devolución
de la legalidad y el derecho a vivir
razonablemente en paz.

Como ya no lo hizo, o no pudo,
o no lo quiso hacer, la percepción
pública será la que contiene esa
etiqueta.

Seguramente hay cuentas
robots que ponen el hashtag que
lo enerva, pero un amplio sector
de la población así lo piensa. Así lo
escribe, asilo grita.

La única forma de desmentirlo

era dejando un país en orden.
No lo hizo. Que no sueñe con

sofocar a gritos lo que no hizo
como gobernante en un sexenio.

Ciento ochenta mil asesinatos

durante su gobierno, el más vio
lento de la historia nacional desde
la Revolución.

No fue una sorpresa lo que
vimos en Totolapan. Hombres ma
taban a otros en el suelo. Tiro de

gracia. Burlas sobre sus cadáveres
y les prendían fuego.

Se trata de escenas recurrentes

de un torbellino imparable.
Vendrán otras, y otras y otras,

porque López Obrador sólo es
perseverante en su lucha contra
sus adversarios políticos.

Muy valiente para atacar a los
que marchan en defensa de la
democracia.

Contra la legalidad y la demo
cracia es un golpeador infatigable.

Pero ante el poder del narco, ni
por asomo muestra el libro ¿Quién
manda aquí?

Fue el que enseñó a los empre
sarios cuando canceló el Nuevo

Aeropuerto Internacional de la
Ciudad de México.

Más vale ver la realidad de

frente para saber dónde estamos
parados: el Presidente entregó
México a los cárteles de los narco
traficantes.

Algunos dirán que no todo, que

cedió sólo una parte de México y
seguramente menos de la mitad.

Con tal de no dar la batalla

para frenarlos y someterlos, optó
por capitular.

Los que ensalzan la voluntad
indoblegable del Presidente, que
le vayan buscando otra virtud
porque esa que presumen no es
verdad.

Es un mito que Andrés Manuel
López Obrador sea indoblegable.

Lo presumió Donald Trump.
"Nunca había visto a alguien do
blarse así", escribió en Twitter.

Eso que pudo ser una excep
ción por razones estratégicas, es
una constante.

También se dobló ante el narco.

Lo vimos cuando ordenó la li

beración de Ovidio, que ya estaba
detenido por el Ejército.

Supongamos, con ganas de
darle la razón, que con esa orden
evitó una masacre en Culiacán.

¿Y después? ¿Qué hizo?
Nada. Dejó hacer, dejó pasar,

hasta que vino Biden.
En la conferencia mañanera

del martes contó que hace unos
seis meses los grupos criminales
tomaron Chilpancingo y "lo que
hicimos fue no caer en la provoca
ción, se retiró la Guardia Nacional,
porque querían la confrontación.
Entonces, tomaron Chilpancingo".

Supongamos otra vez, con
ganas de darle la razón, que las
Fuerzas Armadas no sometieron

a los criminales para evitar un
enfrentamiento en la capital
guerrerense.

¿Y después, qué ordenó hacer
para aplicar la ley y proteger a la
población?

Nada. Abandonó el estado. Lo

entregó a los narcos.
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Gente esforzada quedó some
tida a la extorsión de los cárteles.
Tomaron la distribución de carne

de res, de puerco, pollo, refresco y
cerveza, bares, centros nocturnos
y el transporte público.

¿Y el Presidente?
El Presidente puso a los

Salgado Macedonio al frente
del estado de Guerrero. Se los

entregó.
Horas antes de conocerse la

matanza en Tierra Caliente, le
preguntaron a López Obrador en
su conferencia:

¿Por qué creció tanto la delin
cuencia?

Porque se abandonó al pueblo

y la gente no tenía ningún apoyo.
El rector Narro acuñó la frase o

la repitió, o se la fusiló, pero él se
jactaba de decir que los jóvenes
eran 'ninis', y se reían todos
de esta manera despectiva de
llamarle a los jóvenes 'ninis', ni
estudian, ni trabajan, un poco
como el pensamiento de los de la
marcha contestó.

Sólo dispara insultos contra
personas de bien.

Tuvo más de cinco años para
revertir la violencia, e hizo lo
contrario. La multiplicó.

De acuerdo con su argumento,
ya no existen las causas de la
violencia:

"Ahora no, ahora se atiende
a los jóvenes. El que no tiene tra
bajo, el que no está estudiando, se
le contrata, se le paga un salario
mínimo, trabaja de aprendiz en
una tienda, en un taller", dijo el
martes.

Vamos al grano y sin eufemis
mos: el Presidente entregó el país
al narco.

Los cárteles ya tienen base
social, lo que hará casi imposible
erradicarlos.

Más vale ver la realidad.

AMLO no está rebasado, como
creíamos.

Está entregado, como podemos
ver.
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STRICTAMENTI
PERSONAL

Los tormentos del almirante
Ruy mundo
Riva Palacio

A escasos siete meses del

cambio de gobierno, el
almirante secretario de

la Marina, Rafael Ojeda, ya se
embarcó en la preparación de su
sucesión, porque es crucial, para
él, que quien quede al frente
de la institución sea un incon

dicional. No parece haber otro
camino, al tener varios frentes
abiertos que pudieran causarle
dolores de cabeza y penurias
transexenales, porque no ha sido
cuidadoso ni en lo personal y ni
en lo político.

La parte más delicada, por
que tiene que ver con el futuro
mediato, fue haber apostado por
Marcelo Ebrard para la candida
tura de Morena a la Presidencia,
que no sólo se limitó a apoyo po
lítico sino, de acuerdo con perso
nas con conocimiento de primera
mano de lo que sucedió, también
recursos. Ojeda y Ebrard son

más que amigos, y el almirante
le tiene un particular agradeci
miento, al haber sido él quien
lo recomendó con el presidente

Andrés Manuel López Obrador
para ser el titular de la Marina,
pese a la opinión contraria del
exsecretario Vidal Soberón.

La información a la que se
ha tenido acceso muestra que
los apoyos a Ebrard durante la
contienda por la candidatura lle
garon a través de Octavio Pérez,
un ingeniero naval sinaloense
retirado que incursionó en el
negocio del gas y entró también
a realizarlos en Aduanas y Puer
tos, que están bajo el control
de la Marina desde mediados

de 2020. El activismo político
de Ebrard, respaldado desde
la oficina del secretario de la Ma

rina, para desgracia de Ojeda,
fue conocido por la candidata
oficialista, Claudia Sheinbaum,
dijeron personas que forman
parte de su equipo de campaña.

Las señales que ha enviado
su equipo, preparándose ante la
eventualidad de que se convierta
en presidenta, es que no quieren
trabajar con el almirante Ojeda.
Sin embargo, el problema del
secretario no se circunscribe a

la mala disposición que tendría
Sheinbaum hacia él, una vez que
ganara las elecciones, única
mente por su activismo a favor
de Ebrard, sino que la posibili
dad de que se le inicien carpetas
de investigación por presuntos
actos de corrupción es amplia.
La presunta corrupción en

torno al secretario Ojeda se ha
denunciado en la prensa desde
hace más de dos años, enfo
cada en sus sobrinos políticos
por supuestos negocios en la
Marina, Aduanas y Puertos, lo
que sería irregular en sí mismo,
a lo que se le suma que son parte

de la institución, lo que signi
fica un conflicto de interés. Los
dos sobrinos denunciados son

los vicealmirantes Fernando y
Manuel Roberto Farías Laguna 
este último recién nombrado jefe
de las 12a Zona Naval en Puerto

Vallaría, hijos de su cuñada,
que tienen una gran ascendencia
con su tía, la esposa del secreta
rio, quien en los últimos cinco
años ha generado un muy mal
ambiente en torno a su persona
por la forma como se comporta.

Ojeda ha vivido un sexenio
agridulce con el presidente
Andrés Manuel López Obrador,
donde por una parte lo empo
dera con responsabilidades que
ha quitado a los civiles, y por la
otra lo margina en presupuesto
y confianza frente al general
secretario de la Defensa, Luis
Cresencio Sandoval, con quien
ha tenido una relación tirante

durante el gobierno. Interna
mente, el secretario también ha
provocado fisuras, y en algunos
casos existen ya fracturas con
almirantes, porque a algunos
los ha maltratado y mandado al
ostracismo, mientras que a otros
les ha cobrado viejas facturas, y
a unos mas con rango y jerarquía
los ha dejado de lado para nom
brar a oficiales de su confianza

en puestos clave en Aduanas y
Puertos.

No obstante, y aunque no le
tiene mucha confianza porque
considera que la Marina ha
estado muy vinculada a los
servicios de inteligencia de Es
tados Unidos, López Obrador le
mantiene el respaldo. No ha ac
tuado en ningún momento para
conocer si tienen sustento los
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señalamientos de corrupción, y
cuando el fiscal que investigó la
desaparición de los 43 norma
listas de Ayotzinapa acusó a los
marinos de haber formado parte
de plantar pruebas y de encubrir
el crimen, mantuvo al almirante
Ojeda blindado de cualquier
señalamiento, pese a que era el
jefe de la zona naval en Acapulco
en el tiempo del ataque a los
estudiantes.

La protección no será tran
sexenal y el almirante Ojeda
ha dado señales de que así lo
cree. Su sucesión, por tanto,
es probablemente el proyecto
estratégico más importante que
tenga este año. Aunque no está
claro por quién se decantaría en
la sucesión y propondría como
cabeza de terna a la próxima
presidenta, tiene una inclinación
por el subsecretario José Luis

Arellano, Pero Ojeda ya vio en
carne propia que las recomen
daciones del titular pueden ser
ignoradas por el Presidente,
como lo hizo López Obrador en
su caso. Frente a ello, lo que está
haciendo es neutralizar a las dos

figuras más importantes que
podrían sustituirlo, a quienes ha
maltratado y perseguido políti
camente durante su gestión.

Uno es el almirante José Luis

Vergara, muy cercano al exse
cretario Soberón, y que era la
primera opción para ser nom
brado secretario de la Marina,

aunque López Obrador rechazó
la propuesta. El otro es el almi
rante Marco Antonio Ortega Siu,
el jefe de la Unidad de Fuerzas
Especiales que persiguió y cap
turó a Joaquín el Chapo Guzmán
en 2015.

Ojeda no quiere cerca al
almirante Vergara y lo envió
como agregado naval a la India.
A Ortega Siu le tiene miedo. El
secretario lo tiene atravesado y
quiere neutralizarlo. De manera
casi secreta está investigándolo
junto con elementos de la Fisca
lía General por una presunta des
aparición forzada en Guanajuato
en 2018, y hay un seguimiento
contra él aparentemente
también contra otros almiran

tes por parte de la Unidad de
Inteligencia Naval, mediante la
intercepción ilegal de sus comu
nicaciones electrónicas.

La relación de él con Ojeda
en la Secretaría de la Marina

fue difícil, y Ortega Siu, más
que Vergara, está, en todos los
sentidos, en las antípodas del
secretario. El secretario está en

su tormenta sucesoria, y aun
que Ortega Siu es su principal
adversario, definitivamente, no
es el único.

La parte más delicada, porque tiene que
ver con el futuro mediato, fue haber
apostado por Marcelo Ebrard para la
candidatura de Morena a la Presidencia
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Más allá de la
vejez: la era del
retiro postergado
La planeación financiera para el retiro

muestra una notable divergencia gener
acional: mientras los jóvenes de hoy se

inclinan por anticipar su jubilación, apuntando
hacia el concepto de "retiro temprano", observa
mos una tendencia opuesta en los mayores que
optan por postergar este momento, conocido
como "retiro demorado".

Un estudio publicado por la revista Kiplinger
destaca un aumento en la proporción de traba
jadores estadounidenses mayores de 65 años, la
cual se ha duplicado desde la década de 1980,
alcanzando el 20% en 2023. Este incremento

se acompaña de una mejora sustancial en los
ingresos promedio de este sector, los cuales as
cendieron a 22 dólares por hora en 2022, frente
a los 13 dólares registrados en 1987.

Esta tendencia se consolida con el "seniorpre
neurship", término que describe a los individuos
mayores de 50 o 60 años que eligen seguir ha
ciendo nacer negocios. Raquel Roca, en su libro
"Silver Surfers", señala que el número de seniors
autónomos supera al de los jóvenes emprende
dores de entre 18 y 29 años.

El Global Entrepreneurship Monitor confirma
que los mayores activos laboralmente, que no
han dejado el trabajo por motivos de salud
o jubilación, lideran la tasa de propiedad de

negocios en comparación con otros segmentos
demográficos en los Estados Unidos.

La permanencia de algunos seniors en el
mercado laboral puede estar motivada por
necesidades financieras; Sin embargo, también
hay quienes lo hacen por el disfrute de contin
uar siendo productivos.

Un aspecto clave de esta tendencia es que
trabajar más tiempo no solo se traduce en una
estrategia para mitigar el riesgo de agotar los
ahorros durante la jubilación, sino que además
refleja un cambio en la percepción de la vejez.
Los avances médicos y una creciente conciencia
sobre la salud han prolongado la capacidad de
las personas mayores para mantenerse activas.

El trabajo en la tercera edad aporta al
bienestar físico y ayuda a preservar la agilidad
mental, fortaleciendo las redes sociales e impul
sando un sentimiento de valoración,

La decisión de prolongar la actividad laboral
debe considerarse desde la perspectiva de la
necesidad financiera y como una oportunidad
para mantenerse activo, comprometido y satis
fecho durante los años dorados.

¿Pensarías en el retiro demorado? Comén
tame en Instagram: @atovar.castro y sigúeme
en el podcast "Dinero y Felicidad", en Spotify,
Apple Podcast, entre otros
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El apestado
Emilio Lozoya Austin

traicionó a sus amigos,
compañeros de trabajo y a

su jefe por salvar su pellejo, en vez
de aceptar su afán desbordado de
acumular bienes y de inmiscuirse
en los casos emblemáticos de

Odebrecht y de Agronitrogenados.
Hay que decirlo con todas sus

letras, el exdirector de Pemex fue
corrido por Enrique Peña Nieto
en 2016 por evidentes actos de
corrupción y desvío de recursos
públicos, sin embargo, el brazo de
la ley no lo alcanzó en el anterior
sexenio, sino ya en la actu al admi
nistración.

Imputado de los delitos de la
vado de dinero, asociación crimi
nal y cohecho, la estrategia inicial
de Lozoya pasaba por aportar
pruebas sólidas para incriminar
a lo más alto del último gobierno
priista, incluido el expresidente
Peña, a quien acusó junto a su
mano derecha, el exsecretario de
Hacienda, Luis Videgaray de ser
los cerebros de la trama corrupta.

De la noche a la mañana se

convirtió en testigo protegido
de lujo de la 4T para empinar a
panistas y priistas por igual, por
supuestos cohechos a legisladores
para aprobar la reforma energé
tica del anterior sexenio y luego,
cuando no presentó las pruebas,
trató de culpar, incluso a algunos
detractores del presidente como
el excandidato presidencial del
PAN, Ricardo Anaya.

Esa traición no le valió, toda
vez que sus acusaciones no fueron
acompañadas por las pruebas
correspondientes, no obstante
que aseveró tenerlas y por eso
fue tratado como colaborador

protegido por la FGR.

El tiempo pone a cada quien en
su lugar y ahora, no obstante que
sigue en prisión domiciliaria, es
un apestado no solo por sus ante
riores amigos y compañeros, sino,
también por el mismo presidente
López Obrador.

Eso de lanzar excremento

para arriba, termina uno por
embarrarse y eso fue lo que le ha
pasado al otrora poderoso funcio
nario del anterior gobierno.

Desde las primeras semanas
que se sentó en la silla del director
general de Pemex, chantajeaba a
todo empresario que recibía con
la promesa de darles contratos y
privilegios. Las cuotas, a decir de
los afectados, eran desde un mi
llón hasta cinco millones de dóla

res, para empezar una supuesta
relación de mutuo beneficio.

Los sobornos de la construc
tora brasileña Odebrecht, tan
solo fueron la punta del iceberg de
todo un entramado de corrupción
que fue montado por Lozoya a es
paldas del presidente, en donde el
caso de Agronitrogenados y otros
más, condicionaron su despido
fulminante.

Ahora, ya con la medida cau
telar de prisión domiciliaria, la
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Fiscalía General de la República
asevera que Lozoya Austin no ha
ganado ningún juicio al que el
Ministerio Público lo ha some

tido; y solo ha obtenido de jueces
y magistrados de la Federación,
privilegios procesales totalmente
injustos y desproporcionados.
"Los jueces y magistrados han
excluido pruebas que lícitamente
fueron obtenidas por la Fiscalía
de Brasil y en Suiza, mediante
tratados internacionales válidos

que México ha suscrito, violando
así lo establecido en dichos

convenios que tienen respaldo
constitucional".

Será el sereno, pero a la 4T
se le cayó uno de sus casos más
emblemáticos en la lucha contra

la corrupción al alentar primero a
un testigo colaborador protegido
para acusar sin razón a perso
najes encumbrados del anterior
sexenio y después, ante los infun
dios y falsas acusaciones contra
sus jefes y miembros prominentes
del PAN, fue recluido y cuando se
esperaban las sentencias corres
pondientes a sus ilícitos, se han
ido cayendo todas las acusaciones
en su contra por el rechazo de
pruebas por parte de los jueces

que las consideraron ilegales al
no contar con autorización judi
cial previa.

Hay que recordar uno de sus
episodios más célebres de Lozoya,
quien no obstante tener la prisión
domiciliaria, fue captado por
la periodista Lourdes Mendoza
degustando el pato laqueado del
Hunan de Las Lomas, lo que a la
postre ocasionó ser reaprehen
dido y resguardado en prisión.

Considerado por quienes lo co
nocieron en sus tiempos de jauja,
como un hombre carismático y
con don de gente, ahora su nom
bre les causa escozor y vergüenza.

El periplo judicial de Lozoya
tiene todavía mucho camino por
delante, aunque para sus aboga
dos, la luz de la libertad está cada
vez más cerca.

En cualquiera de los casos,
ha quedado como un apestado e
incluso algunos de sus familiares
no quieren saber nada de él.

Este es el caso típico de un
ser humano que juega con sus
lealtades y que lleva en el ADN
la traición y la sevicia al acusar a
inocentes con mentiras y calum
nias, con tal de librar el peso de
la ley.
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La marcha por
la democracia

El pasado 18 de febrero, mi
les de personas se movili
zaron en una "marea rosa"

en la CDMXy en otras ciudades
del país, para exigir elecciones
limpias y respeto a las institucio
nes democráticas.

La llamada "marcha por la de
mocracia" fue mayoritariamente
ciudadana, pero también contó
con la presencia de varios polí
ticos y líderes de la oposición. A
pesar de que los organizadores
insistieron en que se trató de
una movilización apartidista, a
tan solo dos semanas del inicio

de las campañas y a menos de
cuatro meses de las elecciones

presidenciales, la marcha se
convirtió en un grito amplificado
de oposición al presidente López
Obrador, lo cual demuestra su
contenido electoral. Entre sus

consignas figuraron el descon
tento por la eliminación del Ins
tituto Nacional Electoral (INE)
y la desaparición de los órganos
constitucionales autónomos.

Ahora bien, el concepto
"democracia" admite diversas

acepciones que se reflejan en
múltiples teorías democráticas:
la liberal, la deliberativa, el plu
ralismo radical, entre otras.

No obstante, en términos

generales, podemos afirmar que
la democracia es una forma de

gobierno que reconoce la sobe
ranía popular con base en el voto
—universal, libre y secreto— de
las y los ciudadanos para elegir a
quienes los representarán en las
funciones de gobierno.

Sin duda no se puede hablar
de democracia sin un Estado de

Derecho en el que se respeten
y garanticen las libertades indivi
duales y colectivas; la división de
poderes; los derechos huma
nos; y, la representación de las
minorías.

En específico, para la demo
cracia participativa, el rol de
la ciudadanía se extiende más

allá de las elecciones y requiere
una responsabilidad colectiva.
Para ello se debe fomentar la
intervención democrática en las

decisiones públicas, reformando
a las instituciones (Zittel, 2007)
para permitir mayor inciden
cia ciudadana, tal y como lo
propone en sus iniciativas el
presidente López Obrador, según
ejemplifico más adelante. Ade
más, en la democracia participa
tiva, las y los ciudadanos exigen
sus demandas justo en marchas y
protestas multitudinarias.

Así, en franca participación
ciudadana, tal y como lo afirmó
Lorenzo Córdova como orador
de la concentración rosa, la
simple existencia de una marcha
como ésta es sintomático de que
vivimos en un momento profun
damente democrático, lo cual no
hubiera sido posible en regíme
nes pasados; o cuando menos,
no se hubiera logrado de manera
pacífica.

Otra cuestión digna de
celebración es que ahora todas
las clases sociales y estratos
económicos hacen uso de la

protesta como recurso demo
crático. Tradicionalmente, salir
a marchar era de quien no era
escuchado de otra manera y de
quien se encontraba en situación
de desventaja, de vulnerabilidad
o de persecución política. Hoy,
las calles son de todas y de todos;
y, con eso, México ya ganó.

Además de celebrar la marcha

por la democracia como ejercicio
de las y los ciudadanos, me pa
rece conveniente y responsable
llamar la atención para que se
juzgue el paquete de iniciativas
de reformas presentadas por
López Obrador, precisamente
como propuestas. Esto es, no
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son textos vigentes y vinculantes
que aplicarán a las próximas
elecciones presidenciales. Dichas
iniciativas ameritan un análisis

detallado en cuanto a su objetivo
y alcances, más allá de lo que
se dice de ellas en el contexto
electoral actual.

Tal y como adelanté, para
sorpresa de muchos, uno de los
ejes torales de las iniciativas
presidenciales se centra en pro
mover que la ciudadanía tenga
mayor injerencia en la toma de
decisiones políticas del país; por
ejemplo, eligiendo a funciona

rios de alta responsabilidad de
entre un grupo de candidatos
propuestos por los tres poderes
del Estado —y no solamente por
el Legislativo o Ejecutivo—, lo
cual fortalece el carácter partici
pativo de nuestra democracia y
ofrece un punto de encuentro con
la demanda de la ciudadanía.
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La resurrección
del presidencialismo mexicano
Una pieza esencial del plan de AMLO implica modificar la Constitución para que el presidente ejerza
mayor control sobre los otros poderes, tal como se hizo en épocas anteriores. Por Enrique Quintana

A veces es difícil para los extranjeros entender
el sistema político mexicano, que por muchos
años estuvo basado en un presidencialismo en
el cual, el presidente en turno tenía la facultad
de nombrar a su sucesor, pero a su vez, tenía
que desaparecer de la escena política al término
de su mandato. Sin embargo, se realizaban elec
ciones en las que participaban candidatos oposi
tores, que eran más bien testimoniales y nunca
tenían la real posibilidad de ganar.

Este sistema fue desapareciendo con el paso
del tiempo, sobre todo después del primer
triunfo de la oposición en el año 2000. Sin
embargo, los proyectos de reformas constitu
cionales que fueron presentadas el pasado 5 de
febrero por el presidente Andrés Manuel López
Obrador, pretenden la resurrección de ese viejo
presidencialismo. ¿En qué medida esto es posible?

Veamos algo de su historia antes de llegar a las disyuntivas
del presente.

La Revolución Mexicana, gestada en la segunda década del
siglo pasado, se caracterizó por el liderazgo de caudillos. Las
diferentes facciones que peleaban se Identificaban por el cau
dillo que las encabezaba: Emiliano Zapata, Francisco Villa,

Venustiano Carranza y Alvaro Obregón fueron
los más sobresalientes.

Todos ellos murieron asesinados en diferente

momento y, tras ello, quedó como el llamado
"líder máximo", Plutarco Elias Calles. En buena
medida, él fue el fundador del sistema polí
tico que estableció un partido que agrupaba
a las diversas facciones que triunfaron en la
Revolución Mexicana.

El problema es que él se quedó con el poder.
Al término de su mandato, colocó a tres presiden
tes débiles que actuaban de facto como subordi
nados del "Jefe Máximo", que era él. Sin embargo,
en 1936, el presidente Lázaro Cárdenas, que sería
el cuarto en línea colocado por Calles, se insu
bordinó y exilió a Calles, eliminando la figura
del "Jefe Máximo". Sin embargo, con Cárdenas

se consolidó el presidencialismo mexicano, tanto por el enorme
poder que se concentró en las manos del presidente como por el
hecho de que con él se inauguró propiamente el derecho del pre
sidente de elegir al candidato del partido en el poder, que se con
vertía de facto en el futuro presidente de la República.

El control de los procesos electorales por parte del gobierno
garantizaba el triunfo del candidato del partido en el poder.
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Desde la elección de 1940, hubo 9 candidatos presidenciales
del partido en el poder, que ocuparon el cargo tras ser designados
por su antecesor. Esa condición duró poco más de medio siglo,
periodo en el que se consolidó la autoridad plena del presidente.

Aunque existía en el papel la división de poderes, el Poder
Judicial y el Legislativo, estaban controlados totalmente por el
partido en el poder, que a su vez se subordinaba al presidente
de la República. Todos los gobernadores del país pertenecían
al mismo partido, que, a partir de 1946 se denominó Partido
Revolucionario Institucional (PR1).

Las elecciones presidenciales de 1988 marcaron, sin embargo,
un punto de quiebre. Por primera vez en la historia moderna
del país hubo una intensa competencia electoral entre el candi
dato oficial, Carlos Salinas de Gortarí, y el opositor, Cuauhtémoc
Cárdenas.

Aunque de nuevo ganó el PRI, hubo serios cuestionamien
tos a la limpieza de las elecciones, lo que expresaba la mayor
pluralidad de la sociedad mexicana. Salinas se dio a la tarea de
modernizar económicamente a México, pero los pasos que dio
en lo político fueron lentos.

Pese a ello, en julio de 1989, por primera vez en la historia
moderna del país, un candidato opositor, Ernesto Ruffo, del
PAN, ganó una elección para gobernador, en Baja California.

En 1993, Salinas designó a Luis Donaldo Colosio como can
didato del PRI. Sin embargo, el panorama del país se descom
puso gravemente con la insurrección zapatista del 1 de enero de
1994. El 23 de marzo de ese año, fue asesinado Colosio, creando
una crisis política y obligando a Salinas a cambiar de candidato,
optando por Ernesto Zedillo.

Aunque Zedillo ganó y el PRI permaneció en la presidencia,
Zedillo no tenía un arraigo en las estructuras del poder polí
tico tradicional, sino que era un tecnócrata con orientación
modernizadora.

En 1995 cambió la Corte y creó una institución autónoma
del Ejecutivo. En 1997, ciudadanizó la autoridad electoral, el
Instituto Federal Electoral y realizó la primera elección a Jefe
de Gobierno en la Ciudad de México. En 1997, el PRI perdió la

mayoría absoluta en la Cámara de Diputados y por primera vez en
la historia, se vio obligado a negociar las leyes con la oposición.

Era cuestión de tiempo para que un opositor llegara a la pre
sidencia de la República, como sucedió en el año 2000 con el
triunfo de Vicente Fox. Con ello, terminó la etapa del presiden
cialismo mexicano, pues nunca se repitió el esquema previo.

Con el triunfo de Andrés Manuel López Obrador en 2018, nue
vamente, el partido que tenía la presidencia de la República tenía
el control de las dos cámaras del Congreso, y gradualmente fue
obteniendo la mayoría de las gubernaturas. Sin embargo, nunca
tuvo el control de la Corte, además, la existencia de diversos
órganos constitucionalmente autónomos, limitaron el margen
de maniobra del presidente.

Por esa razón es que una parte fundamental del proyecto de
AMLO es cambiar la Constitución para que el presidente tome
el control de los otros poderes, como fue en el pasado.

En el caso del Congreso, la propuesta que elimina a los legis
ladores de representación proporcional garantiza que salvo
cambios profundos en el balance político del país Morena tenga
mayoría calificada en las Cámaras, es decir, la que permite las
reformas constitucionales.

En la Corte, la elección de los ministros a través del voto
popular es también una garantía de que Morena tendría el control
de esa institución. Lo mismo vale para la eliminación de diver
sos órganos constitucionalmente autónomos que hoy limitan la
discrecionalidad de las decisiones presidenciales.

La obviedad de la intención de hacer resurgir ese viejo presi
dencialismo que empezó a hacer agua visiblemente desde 1988,
conducirá a que la oposición rechace abiertamente las reformas
y no se logren los votos requeridos.

Pero ello no será obstáculo para que sean banderas de
campaña, con las que se pretende conseguir la mayoría calificada
en las dos cámaras del Congreso, planteando a los electores que
hacer esos cambios permitirá garantizar los programas sociales,
tener mejores pensiones y mayores salarios, entre otras cosas.

Veremos si se logra el objetivo de resucitar a un presidencia
lismo que muchos consideraban muerto. ©
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Bloomberg Opinión
Biden no debería renunciar
a la seguridad fronteriza
• El fracaso de un pacto bipartidista
en materia migratoria muestra que
ios republicanos no tienen interés en
gobernar. Por Bloomberg Opinión
Ya no hay esperanza de que el Congreso
de Estados Unidos pueda aprobar un pro
yecto de ley bipartidista sobre seguridad
fronteriza, al menos por ahora. Al bloquear
las reformas migratorias que su partido ha
apoyado desde hace tiempo (y que ahora
será más difícil que se conviertan en ley),
los republicanos han demostrado su falta
de interés en gobernar y su desafortunada
lealtad a Donald Trump, quien preferiría
politizar el tema en la campaña electoral.

A pesar de no alcanzar este compro
miso, el grupo bipartidista que encabezó
el proyecto de ley no debería darse por
vencido. La Casa Blanca tampoco puede
esperar a que el Congreso actúe. Los pro
blemas en la frontera son apremiantes y,
para Joe Biden, demasiado dañinos políti
camente como para ignorarlos.

Al rechazar el proyecto de ley, el pre
sidente de la Cámara de Representantes,
Mike Johnson, y otros republicanos afir
maron que la legislación era innecesaria
porque Biden podría poner fin a la crisis
fronteriza por sí solo. Esto es en gran
medida falso: el Poder Ejecutivo está sujeto
a las leyes de inmigración vigentes y no

puede destinar recursos adicionales por
iniciativa propia, pero Biden aún puede
emprender acciones en varias áreas que la
propuesta de ley buscaba abordar.

Entre otras cosas, el proyecto de ley
habría proporcionado 440 millones de
dólares para contratar jueces y personal
de inmigración para acelerar casos de
asilo, cuya resolución puede tardar más
de cinco años. Aunque nada puede com
pensar la pérdida de ese financiamiento,
Biden puede transferir recursos dentro
de las agencias y realizar cambios opera
tivos que ayuden a acelerar las revisiones
y las deportaciones. El presidente también
debería impulsar cambios en los criterios
que los solicitantes de asilo deben cumplir
para pedir audiencia, lo que contribuiría
a limitar la entrada en la propia frontera.

El proyecto de ley también habría per
mitido que los solicitantes de asilo que
superaran el proceso de selección fueran
inmediatamente elegibles para permi
sos de trabajo, una demanda clave de los
alcaldes y gobernadores demócratas que
enfrentan los costos de la reciente afluen

cia de personas. Con 1.4 puestos vacantes
por cada estadounidense desempleado,
esto es de sentido común: los solicitantes

de asilo a quienes se les impide trabajar
buscarán empleos en el mercado negro o la
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ayuda gubernamental, lo que costará más
a los contribuyentes. Biden ha utilizado la
acción ejecutiva para permitir que algunas
personas trabajen mientras se procesan
sus casos, y debería hacer todo lo posible
para permitir que más personas lo hagan.

Dicho esto, en el proyecto de ley había
muchas cosas que Biden no puede hacer
solo. En particular, la legislación habría
autorizado al gobierno a negar una audien
cia a los solicitantes de asilo y a deportar
los inmediatamente en los días en que la
frontera esté desbordada. Esta disposi
ción por sí sola debería haber asegurado
el apoyo de los republicanos. En cambio,
ellos han decidido que impedir que las
personas entren ilegalmente a Estados
Unidos es menos importante que ayudar

a que Trump regrese a la Casa Blanca.
El sistema migratorio de EU necesita una

reforma. Una de las razones por las que llega
tanta gente es porque los niveles de visas
estadounidenses han sido demasiado bajos
durante mucho tiempo (el proyecto de ley
habría aumentado el límite actual de green
cards o permisos de residencia en 50 mil al
año, un comienzo decente). El fracaso del
proyecto de ley dificulta el trabajo de Biden,
pero también le da la oportunidad de usar
de forma más agresiva la tribuna de su inves
tidura, no simplemente para culpar a los
republicanos, sino para destacar cómo una
reforma Integral solucionará el problema.

Trump y los republicanos quieren perpe
tuar el caos y el conflicto en la frontera. Biden
debería negarles ese deseo.©

Fecha: 22/02/2024

Página: 44

Area cm2: 518

2 / 2

Columnas Políticas

Redacción

Costo: 115,410

Página 69 de 198 Índice



Militarización, el problema
no es tapar baches

Hasta antes de esta

semana parecía
que la recuperación
de este país, tras los
efectos de este régi

men, tendría que empezar por la
reconstrucción de los caminos, las
carreteras y las autopistas que fue
ron totalmente abandonadas ante
un evidente desvío de los recursos

para su mantenimiento.
Pero no, el eje central de una

recomposición nacional empie
za por reordenar los papeles la
vida civil y la militar y eso se an
toja como una tarea complicada,
porque el día que se intente, habrá
una lucha de poder movida por
cientos de miles de millones de pe
sos presupuestóles.
Ahora que el reciente decreto

presidencial es que los soldados
tapen los baches, parecería que
hay una clara intención de generar
un problema para después vender
a los militares como la solución.
Y en el caso de las vías de co

municación terrestre de este país es
evidente que nunca habían mostra
do tal nivel de devastación como el

que hoy tienen la mayoría.
Alcanza ya un grado criminal el

estado que guardan muchos de los
caminos del país, incluso aquellos
que están bajo la tutela de Cami
nos y Puentes Federales, que son
de peajes caros y que están en
condiciones deplorables.
Autopistas que tienen grietas y

baches en sus carriles, vías a las

que les faltan tramos completos
de las barreras y muros de con
tención, obras de ampliación in
conclusas durante años, casetas
de peaje ineficientes, todo por un
evidente desvío de recursos hacia

los gastos prioritarios del Presiden
te, hacia los presupuestos militares.
Y los caminos y carreteras fe

derales de libre circulación han
sido durante varios sexenios mal

atendidos, pero ahora dejan ver
claramente que hay un estrangu
lamiento presupuestal que deja ver
el estado general de la infraestruc
tura de este país.
Ya tiene tiempo que se descar

tó que en esta administración se
invirtiera en carreteras útiles para
el crecimiento, los recursos se los
llevaron los proyectos que habita
ban en la cabeza presidencial y
que hoy confirman su calidad de
elefantes blancos, construidos por
el Ejército.
Pero más allá de esa política

de usar los recursos presupuestó
les para nutrir proyectos carentes
de estudios de viabilidad de todo

tipo, se ha sacrificado mantener

funcional lo que ya existía.
No se invierte lo suficiente en

mantenimiento de la infraestructu

ra y se relega la construcción de
proyectos productivos y todo con
un grave componente central, con
el desplazamiento de los construc
tores privados, civiles, para mili
tarizar todo lo que se ha podido.
No es sólo cuestión de que el

Ejército tape baches, porque ahora
sobran las máquinas que compra
ron para construir la refinería de
Dos Bocas, es la violación del pre
supuesto aprobado por el Congre
so que contempla la contratación
de empresas privadas vía la Secre
taría de Comunicaciones, es la pér
dida de la experiencia acumulada
de los ingenieros civiles, es dejar en
el desamparo a miles de camineros
que pierden sus empleos.

Entre las bombas de tiempo que
dejará López Obrador al final de
su mandato constitucional, se in
cluirán las finanzas públicas, el
desmantelamiento de la asisten

cia social, la polarización política,
pero también la militarización de
la vida civil mexicana.
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LEÓN. Rober
to Palazuelos fue
denunciado ante
la Fiscalía Gene
ral de justicia de
la CDMX por los
delitos de fraude

procesal y despo
jo cometidos en
agravio de la se
ñora lizbeth Roma

no, por un terreno
enTulumquee!
actor ha explota
do como hotel y
restaurante. Le de
nunciante expre
só que Palazue
los la engañó y lo
mismo hizo ante
un juez en la CD
MX, al hacer pa
sar a su empresa,
Unión Zamdtica,
como titular agra
ria del predio. En
redes sociales cir
cula un video de
2021 donde Pala

zuelos ahora pre
candidato a legis
lador, y policías
deTulum, ame
drentan y acosan
q la señora Roma
no para despojar
la del predio, con
una orden judicial
ilegal.
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No hay juego limpio
El decálogo de la marea rosa no

es muy complicado, sólo cumplir
la ley y las reglas del ¡uego elec
toral, por lo tanto que el INE, el
Tribunal, ios gobiernos y los ciu

dadanos practiquemos el ¡uego limpio, sin
codazos, escupitajos ni mentadas de ma
dre; desgraciadamente las cosas no van
bien.

Vale decir que si fuésemos lo suficiente
mente respetuosos, civilizados, pues, sería
innecesario salir a las calles para defender
la democracia, como no es así, hay que
hacer visible a la ciudadanía que por ter
cera vez {cuarta dice bien Macario Schet
tino, para que no se olvide la votación del
21), abarrotó las plazas de más de 100
ciudades.

A las casas llegan los servidores de la
nación para revisar credenciales y hacer
creer que los programas sociales están en
riesgo si no se vota por Morena y dejan los
atentos saludos de Andrés Manuel López
Obrador.

Con la tolerancia de los órganos elec
torales, los aspirantes y luego candidatos
aparecen en la propaganda al lado de
López Obrador, quien no estará en la bo
leta, pero como se saben incapaces de ga
nar por sus obras o fachada, repiten la ju
gada de 201 8, cuando sí se valía porque
era el candidato presidencial. ¿Como pa
ra cuándo en el INE o en el Tribunal se van
a dar cuenta de esas triquiñuelas?

Nada ayuda un presidente resuelto a
intervenir todos los días con comentarios a
favor de su candidato o movimiento y des
calificar, ofender y denostar a los adversa
rios. Hay unas 40 quejas en su contra, ya
se sabe que no pasará de una llamada de
atención porque la ley no considera san
ciones que lo intimiden.
Muy claro se lo dijo Xóchitl Gálvez:

"SAQUE LAS MANOS DEL PROCESO,
PRESIDENTE".

Se supone que los candidatos presen
tan un registro con su nombre, a veces su
apodo, el partido y cargo al que aspiran y
ésa es la información que se debe proyec
taren la propaganda. Se vale que aparez
can en grupo con otros candidatos a car
go similar, alcaldía, gubernatura y hasta
Presidencia de la república, pero nada tie
nen qué hacer personajes que no estarán
en la contienda.

Intimida la presencia del crimen organi
zado y desorganizado en amplias zonas
del país, su siniestra mano ya se observó
en la elección del 2021 y en los asesinatos
de aspirantes que van en aumento.

Bajo reserva la injerencia de elementos
de las Fuerzas Armadas...

Ya veremos si se cumple con un decá
logo sencillo y fácil de cumplir que lleva la
firma de miles de mexicanos.

¿Acervo o moda pasajera?
El 2 de octubre, si todo ocurre como lo

ha prometido, el ciudadano Andrés Ma

nuel López Obrador la emprenderá rumbo
a Palenque, Chiapas. ¿Será que con él se
irán expresiones como fifís, chairas, cama
janes, machuchones, tutupiche, zafo, eso
calienta y algunas más que no me vienen
a la mente? ¿O ya tienen carta de natura
lización, porque no se crea, casi todas tie
nen sentido y definición.

Fifí. Arg., El Salv., Méx. y Ur. Persona
presumida y que se ocupa de seguir las
modas. Chairo, término utilizado en polí
tica mexicana de uso despectivo para re
ferirse a una persona de izquierda o que
idolatra a un líder populista.
Camaján. Col. y Cuba. Persona holga

zana que se las ingenia para vivir a costa
de los demás. Machuchón. m. mandamás,
jefe. Tutupiche. (Del maya yacateco chu
chup, inflamado, e ich, ojo). Mx. Orzuelo.

Varios expresidentes han dejado expre
siones por las que se les sigue recordan
do. "Ni beneficia, ni perjudica, sino todo
lo contrario": Luis Echeverría. "Defenderé

el peso como un perro": José López Porti
llo ¡a partir de ahí la raza lo identificaba
como El Perro). "Víboras prietas y tepoca
tas": Vicente Fox. "Haiga sido como haiga
sido": Felipe Calderón.
Nada célebres, sólo referencias que

a veces pasan a descripciones que termi
nan y se van con quien las expresó. ¿O se
rá que si gana Xóchitl se pondrá de mo
da eso de Xingona? Si gana Claudia,
¿magínense?
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De regreso al
pato laqueado
Esta vez se lo entregarán a domicilio o mandará

a su chofer a recogerlo, de una u otra manera,
estoy seguro que al volver a la libertad, aunque
ésta sea condicional y con brazalete, entre los
primeros platillos que se le antojarán, será el

pato laqueado, aunque, tal vez, lo pidió y comió más de
alguna vez en los dos años y tres meses que estuvo en
el Reclusorio Norte. Sabido es que en las cárceles mexi
canas con dinero baila no sólo el perro —como dice el
dicho— sino hasta el director del penal —como más de
una vez ha sido notorio.

Recordarán que el pez gordo de la camarilla del into
cado Peña Nieto, que fuera director de Pemex del 4 de
diciembre del 2012 al 8 de febrero del 2016, acusado de
recibir 10 millones de dólares de la empresa Odebrecht
a cambio de contratos; así como de comprar en 275
millones de dólares una planta chatarra de Agronitro
genados que sólo valía 50.4 millones, cayó, después
de una tortuosa sucesión de acontecimientos, desde
su huida de México y estancia en Alemania (2019); su
aprehensión en Málaga, España (febrero del 2020); la
extradición a nuestro país [julio 2020) cuando a pesar
de haber salido completamente sano de Madrid, según
informaron las autoridades de la cárcel de donde proce
día, al descender del avión, sin ningún examen previo,
alguien diagnosticó que el reo (jete) padecía anemia y
problemas en el esófago por lo cual fue trasladado a un
hospital de cinco bisturíes —versión médica del hotel de
cinco estrellas. La causa de la anemia fue la ingesta ex
cesiva de jamón Jabugo y vino Pingus. Lo del esófago no
era otra cosa que lo que llamamos reflujo y es producto
de tal manducación.

Durante las dos semanas que estuvo hospitalizado,
sostuvo dos comparecencias judiciales. El 28 de julio,
el juez José Antonio Zúñiga, lo vinculó a proceso por
realización de operaciones con recursos de procedencia

ilícita y decidió que el acusado no sería juzgado en pri
sión, la única medida cautelar fue el uso de un brazalete
electrónico. En la segunda audiencia, celebrada al día
siguiente, el juez lo vinculó a los delitos de cohecho,
asociación delictuosa y uso de recursos de procedencia
ilícita. Amplió los cargos, pero no la penalización, Lo
zoya siguió su proceso en libertad con su brazalete y la
obligación de ir a firmar los días primero y 15 de cada
mes en la Unidad de Seguimiento a Medidas Cautelares
y Suspensión Condicional del Proceso (UMAC) instancia
que para suerte del delincuente de cuello blanco y con
ciencia negra estaba cerrada por el Covid19.
Todo iba a pedir de boca (cerrada), hasta que una

noche al honorable señor Lozoya se le antojó cenar con
unos amigos comida china, pato laqueado, su favorito,
mientras lo degustaba, una persona indiscreta fotografió
al honorable grupo realzando la figura de don Emilio. Las
fotografías cayeron en las manos de la periodista Lourdes
Mendoza quien había acusado a Lozoya de difamación
cuando éste confesó que por órdenes de Luis Videgaray
le había regalado una bolsa Chanel con valor de entre
4,000 y 5,000 dólares para que la periodista escribie
ra a favor del secretario de Hacienda. Como eso era

mentira, a la manera de revancha, la columnista publicó
las fotografías que suscitaron un escándalo por lo que
las autoridades correspondientes detuvieran a Lozoya,
basados en el criterio de que el brazalete era para estar
en prisión domiciliaria no para andar exhibiéndose en
restaurantes de lujo, esta vez si lo embotellaron de origen
durante 838 días que se cumplieron antier.
La Fiscalía General de la República quien después del

preso liberado quiere tapar el pozo de sus intencionales
omisiones y malas prácticas procesales, afirmó que las
resoluciones que favorecen a Emilio Lozoya han sido
dictadas en forma parcial e ilegal por los jueces y magis
trados del Poder Judicial de la Federación. ¿Será?

Fecha: 22/02/2024

Página: 42

Area cm2: 227

1 / 1

Columnas Políticas

Manuel Ajenjo

Costo: 183,595

Página 73 de 198 Índice



Negociar con el narco
El narcotráfico es una actividad ilegal en la

medida en que no exista la legislación ade
cuada que regule el comercio y consumo
de drogas de distinto tipo. Mientras tanto el
mercado de estupefacientes se ha converti

do en un arma de alto poder para controlar la vida
de millones de seres humanos en diferentes sentidos.

Se trata no únicamente de la ganancia económica
que un negocio ilegal produce, sino de sus conse
cuencias en el ámbito de la salud mental y física de
los consumidores, y la violencia que la disputa por
los territorios produce entre las diferentes bandas de
competidores. Suponer que el mercado de produc
tores, distribuidores y consumidores de droga puede
desaparecer por la acción represora del Estado es
una premisa que ha resultado ser falsa a lo largo del
tiempo.

Pero una cosa es que ese Estado mantenga el con
trol del tipo de droga que se vende, los lugares donde
adquirirlos, los límites geográficos y de control social
del narco, y otra es que el poder de los criminales
determine la toma de decisiones en alguna zona e
introduzca sus negocios paralelos de cobro de piso,

secuestro y venta de sustancias peligrosas de manera
tal que suplante al Estado como autoridad legítima.
Si bien es cierto que las estrategias de confron

tación directa contra el narco por parte de los go
biernos de Felipe Calderón y Enrique Peña Nieto
no resolvieron el problema de tener en el norte al
mayor mercado mundial de consumidores de droga,
lograron establecer límites al actuar de los cárteles
en distintas partes del país. Pero la infiltración del
crimen en el terreno político ya había avanzado
significativamente.

La decisión de López Obrador de no confrontarse
con la delincuencia y hacer uso de la Guardia Na
cional sólo como instrumento pasivo para delimitar
territorios entre bandas, dio como resultado el incre
mento brutal del poderío militar, social y económico
de cárteles de distinto tamaño y de una lucha despia
dada por el control de territorios y mercados.

Si la represión de Calderón contra el narco provocó
miles de muertos ante el achicamiento de los espacios
y la disputa por plazas cada vez más pequeñas, la
complacencia de AMLO y el suponer que los crimi
nales acordarían pacíficamente el reparto del botín,
resultó en un baño de sangre y en la desaparición del
Estado como la institución encargada de la seguridad
ciudadana. Guerrero es hoy ejemplo más claro de esto.

Hoy, obispos negocian treguas entre cárteles mien
tras delincuentes acusan a políticos de haber sido
parte del negocio. La elección de ¡unió y el futuro del
país dependen de la capacidad para recuperar el
territorio perdido. No hay otra salida.
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La tómbola
de Morena

edio centenar de figuras políticas
tienen asegurado un lugar en elM próximo Congreso federal. Ade
más del visto bueno de la candi

dato presidencial, Claudia Shein
baum, y el respaldo de la dirigencia nacional de
Morena, podrán acceder a escaños y curules, al
ocupar lugares privilegiados en las listas plurinomi
nales que serán registradas ante el Instituto Federal
Electoral.

Por instrucciones superiores, la escritora Elena
Poniatowska Amor fue incluida en la lista para el
Senado y también, para la Cámara de Diputados. Su
destino final y su lugar dependerá de la insaculación.
Igual privilegio, para el exsecretario de Gobernación,
Adán Augusto López Hernández; el único de los exas
pirantes a la candidatura presidencial considerado
para llegara una posición legislativa.
Ricardo Monreal, Manuel Velasco y Gerardo Fer

nández Noroña habían manifestado su interés por
la elección consecutiva; su suerte dependía de la
dirigencia partidista. La inclusión de Eulogio Monreal
en la lista pluri a la Cámara Alta apuntaba a una
recolocación del exgobernador zacatecano en San
Lázaro.

¿Y Marcelo Ebrard? De la suerte del excanciller
no había certeza, pero dos de sus cuadros más cer
canos —Emmanuel Re/es Carmona y Daniel Sibaja
González— fueron incluidos en las dos listas. Entre
quienes compartían esa privilegiada condición están
Bxido Jara Bolaños, hija del gobernador de Oaxaca;
Beatriz Mojica, exdirigente perredista en Guerrero; y
Andrea Chávez.

La cercanía al proyecto cuatroteísta es nítida en
personajes como Rafael Barajas Durán, Armando
Bartra Vergher, Óscar Cantón Zetina, Jorge Gómez
Naredo, Epigmenio Ibarra, Ignacio Mier Velasco,
Ovidio Peralta Suárez, Raciel Pérez Cruz, Tomás
Pliego Calvo, Cruz Pérez Cuéllar, Ernesto Alejandro

Prieto Gallardo, Sebastián Ramírez Mendoza, Enri
que Semo, Fernández y Américo Villarreal Santiago.

Escasa presencia del gabinete legal y ampliado:
la subsecretaría de Educación, Nora Ruvalcaba; el
vocero presidencial, Jesús Ramírez Cuevas; el extitular
de la Profeco, Ricardo Sheffield Padilla, y el director
del Fondo de Cultura Económica, Paco Ignacio Taibo
II. Entre los claudistas destacan: Leonel Godoy Ran
gel, Armando Quintero y Carlos Alberto Ulloa Pérez.

Hay cuatro personajes que se distinguen del resto:
Aleida Alavez, Azucena Cisneros Coss, Pedro Cen
teno y Víctor Hugo Romo, quienes competirían por
posiciones locales pero también fueron considerados
para llegar al Congreso de la Unión.

Formalmente, la Comisión Nacional de Elecciones
del CEN morenista condujo el proceso de calificación
de los aspirantes a las candidaturas al Congreso de
la Unión. Después de una "valoración política del
perfil" de los perfiles y siempre con la idea de fortale
cer la estrategia política, integró las listas de militantes
y de consejeros nacionales sujetos a la insaculación.

Hace una semana se conoció la lista de 300 can

didatos a las diputaciones federales que postulará la
coalición Sigamos Haciendo Historia. De éstos, 200
distritos quedaron siglados por Morena, 60 por el
PVEM y 40 por el PT. Los seleccionados fueron can
didatos de unidad, tras de la aplicación de encuestas.
Al cierre de esta edición, estaba por publicarse la

lista definitiva de los candidatos plurinominales que
nominará Morena al Congreso de la Unión, con la
asignación de lugares. El criterio de género, pero
también las acciones afirmativas —que aseguran
espacios privilegiados para migrantes y indígenas—
y los espacios reservados para candidatos externos
marcará la ruta del acomodo final.

Efectos secundarios
¿MADERISTA? Inna Afinogenova, presentadora es
trella de Canal Red Latinoamérica, conversó durante
dos horas con Andrés Manuel López Obrador en el
despacho principal del Palacio Nacional. En la entre
vista del sexenio (sic), la periodista rusa quiso saber
sobre la influencia de Benito Juárez sobre el político
tabasqueño y señaló a la silla detrás del escritorio de
trabajo del presidente. ¿De verdad está embrujada?,
le cuestionó. Estaba, le respondió el Ejecutivo fede
ral, quien presumió sus influencias —"tengo amigos
científicos", ironizó— y la limpia que ordenó de ese
¡cónico lugar.

Fecha: 22/02/2024

Página: 42

Area cm2: 263

1 / 1

Columnas Políticas

Alberto Aguirre

Costo: 212,711

Página 75 de 198 Índice



¡Palacio, Palacio,
el silencio es oro!
3 Sorpresiva? ¿Escandalosa? La espontánea

revelación presidencial de que, cuando
Arturo Zaldívar presidía la Suprema
Corte, bastaba una llamada de Palacio
para que orientara a los jueces en casos

importantes para el Gobierno de la República.
Al exministro Zaldívar, hoy alineado en la campa

ña de la candidata presidencial de Morena, doctora
Claudia Sheinbaum, le fuerza a replegarse, pues
no querrá correr el riesgo de ratificar o desmentir el
dicho del presidente López Obrador.
A la candidata Sheinbaum y el oficialismo sólo les

resta el estruendoso silencio, pues saben que las in
discreciones del presidente, más que errores tácticos,
pueden ser kriptonita para la campaña. Quisieran
advertir que, si la palabra es plata, el silencio es oro.

¿Hasta cuándo el repliegue?
Hace seis u ocho meses, el presidente Andrés Manuel
López Obrador, para explicar cómo gobiernos ante
riores facilitaron a las bandas del crimen organizado
tener base social, reveló la reacción del Estado al
amago de que 2,000 personas "ocuparían" Chilpan
cingo, la capital de Guerrero.
Contó que el Gobierno de la República consideró

la amenaza como una provocación, una trampa
para forzar al Estado a confrontar violentamente a
quienes ocuparían Chilpancingo y para no respon
der a la fuerza con la fuerza, ordenó el retiro de la
Guardia Nacional.
En el México real los clérigos ya negocian para

que las bandas del crimen organizado autoricen los
actos religiosos públicos en Taxco. ¿Cuántos vacíos
de autoridad ocuparán las bandas criminales por el
repliegue del Estado?

Cortina de humo, el bacheo carretero
Bien dicen que el que no sabe es cómo el que no ve.
Ayer, en Fórmula, en el espacio de Eduardo Ruít
Healy, el director general editorial de este diario, Luis
Miguel González, explicó por qué el Ejército dará
mantenimiento a dos tramos carreteros.

Uno, los ingenieros militares repararán los daños
causados a las carreteras por las obras del Tren
Maya; dos, darán mantenimiento a un tramo en
Guerrero, pues la empresa que tenía el contrato se
retiró por la inseguridad.
Lo de la eficiencia militar es coartada, cortina de

humo para preservar la imagen del régimen. "La
revolución de las conciencias explicaría el daño a las
empresas privadas", pero no el desempleo que anula
aquello de "primero los pobres".

Notas en remolino
Cuando enjuiciaron al exdirector de Pemex, Emilio Lo
zoya, era público que el gobierno mexicano no con
taba en aquel momento con todas las pruebas por
el soborno entregado por la brasileña Odebrecht,
la empresa puso como condición para entregar las
pruebas documentales que México se comprometiera
a que no se acusaría a ningún brasileño. La pregunta,
¿acaso la insuficiencia de pruebas es porque México
no aceptó nunca la condición de Brasil?... Por la
tangente se salió el sector agrícola del Gobierno de
la República, pues si bien México es autosuficiente
en maíz blanco, ya es el mayor comprador de maíz
amarillo estadunidense. La tómbola "eligió" a los
candidatos plurinominales de Morena. ¡Orgullos
de nuestro nepotismo! ... Sabia y vigente reflexión
del poeta alemán Friedrich Hebbel: "hay personas
a quienes no importaría el fin del mundo, con tal de
que ellas lo hubiesen anunciado" ...
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ZALDÍVAR "AYUDABA"
EN LA CORTE: AMLO

POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Con esa revelación pública ma
ñanera de que cuando Arturo

Zaldivar presidió la Suprema Cor
te, el Presidente López Obrador
admitió que intervenía en algunos
casos para que él ayudara, hablara
con los jueces y se resolvieran, pe
ro que cuando llegó Norma Lucía
Piña Hernández, a presidir el alto
tribunal "y dice los jueces son au
tónomos, o sea, licencia para robar,
hagan lo que quieran" y así tienen
fuerza al interior del Poder Judicial,
en una relación de componendas y
de complicidades "como si se trata
ra de una mafia".
Al referirse a la orden de un juez para que Emilio Lozo
ya Austin, siga su proceso en prisión domiciliaria, dijo,
en respuesta a una pregunta, que si eso hubiera ocurri
do con Zaldivar, éste difícilmente hubiera actuado así
y tampoco se le hubieran descongelado las cuentas a
la esposa de García Luna, ni hubiera contratado a un
asesor de éste, "que trabaja ahora de ayudante de la

presidenta "Irma Piña", al confundir el nombre de la
titular de la Corte.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
A 24 horas de que se cierre el registro de candida
tos a cargos de elección, por presiones y rotundo recha
zo de militantes de Morena, se frustra la pretensión de
expriistas que renunciaron al tricolor y buscaron refu
gio, y protección, en el partido que gobierna entre sus
plurinominanles, lo que ha puesto en predicameento a
su dirigente nacional, Mario Delgado, ante una rebelión
interna que se niega, pero persiste.
Entre quienes se cuentan para llegar al Senado
por esa vía, figura un puñado de fíeles lopezodoristas
experredistas que de ninguna manera cederá sus luga
res a quienes dejaron las filas priistas para buscar fuero,
es decir protección.
Tras de que un juez ordenó la liberación de Emilio
Lozoya para seguir su proceso en prisión domiciliaria,
Gabriela Murillo, hija del extitular de la entonces PGR,
Jesús Murillo Karam, pidió otorgar esa medida a su padre,
quien desde hace tiempo permanece internado en la
Torre Médica de Tepepan, en un precario estado de salud.
En una entrevista con Ciro Gómez Leyva, dijo que
su padre no se puede levantar ni caminar, por la alta pre
sión, está deprimido y eso le está afectando la memoria,
por lo que pidió que se le conceda seguir su proceso en
su domicilio.

En el juicio que se le sigue en un tribunal de
Nueva York al expresidente de Honduras, Juan Orlan
do Hernández, el fiscal David Robles lo acusó de enviar
toneladas de cocaína a Estados Unidos, usó el poder de
su país, a militares y al sistema de Justicia par proteger a
los narco traficantes, a cambio de mucho dinero.
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POR LEONARDO MARTÍNEZ CARRIZALES

Las designaciones de las candi
daturas al Congreso de la Unión

han despertado malestar en parte
de la opinión pública, dada la per
manencia impune de trayectorias
y reputaciones manchadas, burdos
cambios de bandera partidista, es
trategias frivolas de presentación a
la sociedad de futuros legisladores.
En el caso de la oposición, este cínico espectáculo, lejos
de sorprender, confirma la red de intereses materiales
que efectivamente han venido controlando al país. La
oposición, en este sentido, es el comité ejecutivo de un
reducidísimo claustro de poderes empresariales, a su
vez, vasos capilares de los ejes mundiales del mercado
energético, armamentista, químico, de telecomuni
caciones... La oposición, por su estatuto subordinado,
hace tiempo abandonó la práctica de la política como
una esfera relativamente autónoma del orden social;
de allí la "moratoria" legislativa, el abandono de la lucha
por posiciones electorales locales y regionales.
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El caso del partido gobernante es más delicado. Sigo
pensando que Morena se asienta sólidamente sobre
un heteróclito movimiento social de bases territoria

les, capacitado como ninguna otra fuerza política para
la acción social. Esto explica en parte la contención de
sus contrincantes en un techo máximo de 30% de pre
ferencias electorales, a pesar de cuantiosas inversiones
en instrumentos mediáticos y digitales de propaganda
sucia. Ese movimiento logró redefinir las bases de la
sociedad mediante diversos mecanismos de pedago
gía política, agitación ideológica, participación en la
riqueza pública y acción directa, capitalizando algunas
tradiciones intelectuales de la izquierda popular.

Sin embargo, un diverso y complejo tejido social
que alimentó la utopía de la construcción de una esfera
renovada de lo político no se representa en los nombres
notables de las candidaturas. Esa nómina de posibles
legisladores lamentablemente ratifica un hecho carac
terístico en la historia de México por lo menos desde
hace tres decenios: la privatización de la política, la se
paración entre política y vida social, la expropiación de
la política en beneficio de una clase separada del con
junto de la comunidad.

¿Por qué una efectiva transformación de la actividad
política en claves sociales y populares no ha podido
penetrar la fortaleza simbólica de los organismos insti
tucionales del poder público, en este caso el Congreso?
¿Por qué las cámaras permanecen como sede excluyen
te de una élite de iniciados en el manejo del presupues
to, la legislación, las políticas de Estado?

El peligro no sólo radica en la inminente flaqueza de
la lealtad de los notables integrados en las listas con la
izquierda, fuente futura de problemas de gobernabili
dad; el riesgo es más grave: la prohibición a los agentes
del movimiento popular de acceder al manejo real del
Estado; esto es, la separación definitiva entre política
y sociedad, camino seguro a la erosión del consenso
y la falta de legitimidad del grupo gobernante (inde
pendientemente de una cosecha millonaria de votos).
Una segregación todavía más grave que la operada por
la cultura del neoliberalismo, pues la habría llevado a
cabo un partido político de izquierda en contra de sus
propias bases.
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POR JACQUELINE L'HOISTTAPIA*

Como siempre en la historia de las
sociedades, el lenguaje va cam

biando, se van introduciendo nue
vos códigos, nuevas definiciones,
nuevos conceptos que responden al
contexto en el que se está viviendo.
La importancia de reflexionar sobre estos nuevos concep
tos recae en la carga discriminatoria o machista que pue
dan traer tanto hacia los hombres como hacia las mujeres.

Desde ya hace algunos meses hemos visto como la
palabra simp se ha ido popularizando y vuelto bastante
controversial por su significado. Una persona simp es
aquélla que pone un esfuerzo excesivo para impresionar
o complacer a la persona que le gusta. Este término puede
aplicar para hombres y mujeres. Sin embargo, en redes so
ciales se ha viralizado su uso para referirse a los hombres
que ponen este esfuerzo excesivo en mujeres que no les
corresponden de igual manera, que están dispuestos a
darlo todo y más sin importar las repercusiones que esto
pueda implicar tanto para ellos, como para las mujeres
que están tratando de "conquistar".

Entonces nos enfrentamos a la siguiente pregunta,
¿qué es lo problemático de todo esto? Hay varias cues
tiones que debemos tomar en cuenta. En primer lugar,
lo poco sano que es esperar algo a cambio únicamente
porque tú lo estás dando todo y sobre todo en los hom
bres y su equivocado "derecho a la luchita". Al creer que la
insistencia es una estrategia válida ante la negación de a

quien se quiere conquistar, la cual muchas veces va acom
pañada de ideas de amor romántico (mi media naranja, en
la guerra y en amor todo se vale). Esto es peligroso porque
puede llegar a creerse que una devoción excesiva debe ser
correspondida obligatoriamente, y no es así.

En segundo lugar, el hecho de que el término simp se
ha estado usando también con una connotación despecti
va hacia los hombres que muestran su sensibilidad, y esto
también resulta problemático, porque si hay algo que se
le critica al machismo es que históricamente ha impedido
a los hombres demostrar afecto o sensibilidad, (los hom
bres no lloran) porque el estereotipo dicta que deben ser
duros y fuertes. No demostrar sus sentimientos, y como
se dice en algunos espacios "no andar de rogones". Inclu
so algunas redes sociales han censurado o restringido la
palabra simp porque frecuentemente es usado como in
sulto y busca hacer menoscabo de la dignidad de la per
sona que expresa sus sentimientos, más de lo esperado
al ser un varón.

Lo que tenemos aquí son las dos caras de una misma
moneda, estos dos extremos que nos impiden establecer
relaciones amorosas o sexoafectivas sanas y que, sobre
todo, las redes sociales pueden hacer el tema mucho más
grande y complejo. El término en sí es un arma de doble
filo, pero por otro lado nos deja un espacio a la reflexión
de lo que está bien y lo que está mal, lo que nos gusta y no
nos gusta, pero también de que los límites siempre deben
respetarse y que nos debemos cuestionar los estereotipos
y creencias viejas que seguimos reproduciendo con nom
bres nuevos, si queremos eliminar la violencia, un camino
es dejar de lado todos estos señalamientos burlones de los
sentimientos.
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POR BERNARDO BOLAÑOS

Se buscan los restos de un general re
volucionario muerto en Panamá en

1895 y se cita, casi diario, a Juárez, Ma
dero, Zapata, etc. Hagamos una compa
ración histórica más. Esta vez entre dos

acontecimientos a los que siguió un alza
abrupta de la violencia: el asesinato de
Carranza en 1920 y el inicio de la narco
guerra en 2006. Después de ellos hubo
los dos más grandes picos de homici
dios en los últimos cien años. Y un caso

de exitosa pacificación a partir de 1938.

En 1920, habían vuelto a explotar los asesinatos en el país,
pero se lograron comenzar a bajar 18 años después. "De una
tasa de cuarenta homicidios por cada 100 000 habitantes
en 1938, México pasó a una de menos de diez en 2006",
escriben Zepeda y Pérez Ricart, llamando "increíble" a este
descenso. Pero su excelente investigación sólo examina el
efecto de las políticas de desarrollo en la reducción de los
asesinatos. Sí, muestran que el aumento de los años de
escolaridad acompañó la disminución de las tasas de ho
micidio, más claramente a partir de 1950. Prueban que las
políticas de desarrollo sostenido pueden ser un mecanismo
pacificador. ¿Pero qué provocó el pico de violencia en 1920
y qué permitió iniciar el descenso en 1938? El asesinato de
Carranza agudizó la inestabilidad política y los conflictos
internos que ya plagaban al país. A pesar de los esfuerzos

por establecer un gobierno estable, la presencia de faccio
nes rivales y de líderes ambiciosos (no sólo Obregón sino
Calles, De la Huerta, Villa, Herrero, Díaz, Cedillo y muchos
otros) imposibilitaban la pacificación.

¿Cuál es la lección histórica? Si bien es crucial explicar,
con métodos cuantitativos, el descenso de la violencia gra
cias a las oportunidades a los jóvenes ¿quién podría negar
la evidencia cualitativa de que también fue preciso vencer
a los dirigentes alzados? Desactivar y desarmar a las múlti
ples rebeliones fue crucial, no se debe olvidar.

A partir de 2006, México enfrenta un nuevo desafío
en forma de guerra cotra los cárteles de la droga. La cam
paña lanzada por Felipe Calderón marcó el comienzo de
un nuevo período de violencia, con consecuencias obvia
mente negativas en el número de homicidios. Y, como en
1920, la presencia de liderazgos violentos obstaculiza los
esfuerzos de pacificación. No lo digo yo. En 2023, el Presi
dente López Obrador dijo en Chilapa: "Quiero hacer un lla
mado a la gente de esta región, [...] de estas comunidades
para que no se dejen manipular por quienes dirigen estas
bandas que están vinculadas a la delincuencia, que no se
expongan porque si los obligan y los amenazan, pues que
actúen con prudencia, con cuidado, que no se confronten
con los dirigentes de estos grupos, que se queden callados".

Es incuestionable que la reaparición de grupos armados
obstaculiza el efecto pacificador de los programas sociales.
Esos "dirigentes", como los llamó el Presidente, encarnan
un reto para alcanzar la seguridad de la sociedad mexicana,
de manera no completamente distinta a cómo lo hacían
múltiples facciones enfrentadas en 1920. En última ins
tancia, este paralelismo entre 1920 y la actualidad resalta la
importancia de ambas vías de pacificación.

bernardo, bolanos@razon.com.mx
(aibernardobolanos
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En la política todo cambia de
un momento para otro, y

las fuerzas se mueven de lugar.
Cuando en el 2018 Enrique Alfa
ro ganó la gubernatura de Jalisco
por Movimiento Ciudadano, se
empezó a especular que él se
ría el candidato presidencial de
MC para este año. Pero las cosas
fueron cambiando, el manda
tario estatal pasó de ser un go
bernador muy poderoso, sobre
todo porque en Jalisco está la
principal base de votación para
el partido naranja, a marcar dis
tancia de su instituto político.

Para el 2021, el polémico Samuel García ganó
la gubernatura de Nuevo León y Luis Donaldo
Colosio Riojas la alcaldía de Monterrey. El partido
de Dante Delgado se fortalecía gobernando dos es
tados muy importantes y una alcaldía con el hijo
de Luis Donaldo Colosio, el excandidato que fue
asesinado y quien siempre ha sido un referente en
la política nacional. Ya había nuevos cuadros popu
lares en el partido.

Por un momento, a Dante Delgado, encantado
con el movimiento "fosfofosfo", parece que se le
olvidó que la mayor fuerza de votantes para Mo
vimiento Ciudadano es Jalisco, ahí han ganado el
mayor número de escaños en el Congreso local, y
gobiernan 51 de 125 municipios de ese estado. Y
para mediados del año pasado empezó la fractura
en MC, Enrique Alfaro hizo público su descontento
con el dirigente de su partido y señaló:
"No tengo interés de participar en un proyecto

que ya no entiendo, que se construye de manera
unilateral, y que simplemente no se quiere someter
a la voluntad de todos los que coordinan el partido
a nivel nacional". E incluso, dijo que se pudiera unir

a la alianza opositora.
El fondo del problema fue que Dante Delgado

no le dio la oportunidad de ser candidato presiden
cial, pero también quería imponer al abanderado
de MC a la gubernatura de Jalisco, tema que no le
agradó nada a Enrique Alfaro.

Finalmente, se llegó a un acuerdo, Alfaro Ramírez
no abandonó a MC y como candidato a gobernador
de Jalisco por ese partido quedó Pablo Lemus Nava
no, un político muy cercano al mandatario estatal.

Para la candidatura presidencial se especulaba
que quien llegaría sería Marcelo Ebrard, luego de
que Claudia Sheinbaum quedara como la elegida
para la candidatura de Morena y sus aliados. Ebrard
decidió no romper con el guinda y entonces surge
la propuesta de candidatura para Samuel García.

Samuel García empezó a hacer campaña pre
electoral, pero al mismo tiempo quería mantener

el control del estado, y como no pudo porque el
Congreso de Nuevo León está enfrentado con él
y a pesar de que intentó pasar por alto la ley local,
misma que él propuso como legislador para que
un gobernador no pudiera ir a hacer campaña pre
sidencial como lo hizo su sucesor El Bronco, tuvo
que dejar la posibilidad de ser el candidato oficial
de Movimiento Ciudadano para la elección presi
dencial del 2024.

El mandatario estatal ante la designación del
interino que no era de su gente, decidió regresar a
gobernar su estado. Samuel había prometido que
no dejaría a la mitad su gobierno por aspiraciones
personales, o sea que no se lanzaría a otra candida
tura, pero no cumplió.

Para el 1 de diciembre, el mismo Samuel García
desistió a la candidatura y anunció que se quedaba a
terminar su administtación, después de llevar a la po
licía antimotines al Palacio de Gobierno y evitar que
tomara el cargo la persona asignada por el Congreso.

Además, poco después de que García Sepúlve
da volvió como gobernador, varios líderes locales
del partido naranja anunciaron en la Ciudad de
México que sumarán sus apoyos a los candidatos
del Frente Opositor.

La decisión unilateral de Dante Delgado y
Samuel García de designar a Jorge Álvarez Máynez
como nuevo aspirante presidencial, volvió a fractu
rar a MC a nivel nacional con el grupo Jalisco, pues
de nuevo Enrique Alfaro expresó su inconformidad.

Y es que al actual candidato presidencial de
Movimiento Ciudadano no lo destapó el líder
del partido, sino Samuel García y su esposa
Mariana Rodríguez en una mesa con botana y
cerveza. Quien es, hasta pedir licencia, alcalde
de Monterrey, Luis Donaldo Colosio Riojas, está
contendiendo por el mismo MC para un lugar en
el Senado de la República.

Por cierto, hasta ahora de los personajes que
han sido congruentes en este partido es precisa
mente Colosio Riojas, quien mientras sus compa
ñeros en sus dichos critican al frente opositor y no
se meten a decir nada en contra de Morena, Luis
Donaldo sí pidió que el Presidente Andrés Manuel
López Obrador deje de politizar el caso del asesina
to de su padre, Luis Donaldo Colosio Murrieta.
Colosio Riojas dijo de manera enfática: "Si

no tuviera intención de hacer político el caso,
(AMLO) no tendría por qué estarlo mencionan
do en su mañanera, y simplemente permitir
que la Fiscalía Especializada siga el curso de la
investigación".
"En este país tenemos una urgente necesidad

de entrar a una crítica fase de reconstrucción, y la
primera parte de esa reconciliación tiene que ser
el perdón hacia el pasado", abundó.

Y mientras todo esto pasa en Movimiento
Ciudadano, el pasado martes 20 de febrero se
dio otra sorpresa dentro del partido, la senadora
Patricia Mercado anunció que dejaba de ser la vo
cera y coordinadora de campaña presidencial de
Jorge Álvarez Máynez.

En su mensaje puntualizó: "Dejo de ser la vo
cera de la campaña, debido a que hay decisiones
del partido que me son ajenas y no puedo ser yo
quien las defienda".

Detalló que había concluido su responsabili
dad en la coordinación del programa de gobierno
denominado "Una nueva visión del país" en la
campaña presidencial de MC, ya que consideró
que el candidato cuenta con los insumos para
hacer propuestas concretas a partir del 1 de marzo.

Además, dejó claro que cada candidatura de
Movimiento Ciudadano en el país debe ser cohe
rente con los compromisos establecidos.

Y es que ni un mes estuvo al frente de esta
campaña. Apenas el 22 de enero había anunciado
que con gusto aceptaba la encomienda de apoyar
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Enrique Alfaro expresó que "le da mucha
pena" lo que ha pasado al interior de MC, pues
afirmó que le guarda cariño al proyecto y a su

gente, no obstante, desde agosto del año pasado
marcó distancia ante la negativa del partido para
apoyar la candidatura de Xóchitl Gálvez, abande
rada del PAN, PRI y PRD.

Veremos cómo se desarrollan las cosas en los

próximos días, pero le aseguro que el discurso de
Álvarez Máynez será contra Xóchitl Gálvez, sin
meterse con Claudia Sheinbaum.

¿Por qué razón Movimiento Ciudadano está
dilapidando su capital político?
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El mensaje es Larry Fink
Primero fue el papa Francisco y ahora fue Larry Fink, presidente de BlackRock una
de las empresas de administración de activos más grandes del mundo el que apareció
ayer al lado de las candidatas presidenciales Claudia Sheinbaum y Xóchitl Gálvez, en
imágenes difundidas, cada cual la suya, con sólo un par de horas de diferencia, a las ben
ditas redes. Señal, nos hacen ver, de que los dos principales frentes en contienda de cara al
relevo en la Presidencia tienen el objetivo de mostrar su apertura al capital, y no cualquier
capital, sino al privado y además de origen extranjero. "Hablamos del momento mexicano
y le agradecí mucho su visita", señaló la morenista. "Para construir el país que soñamos
necesitamos recuperar la confianza en México. Gran reunión...", describió la abanderada
de la oposición. Qué tal.

La ley es la ley
Y fue la presidenta de la Corte, la ministra Norma Piña, quien respondió negativamente
a una solicitud del Senado de obtener una prórroga para la designación de comisionados
del Instituto Nacional de Transparencia y Acceso a la Información. Y es que la Cámara
alta buscó gestionar un poco más de tiempo ante un retraso que suma meses y meses.
Nos dicen, por cierto, que el no de la ministra no fue por decisión personal. "Dígasele a la
promovente que no se está en posibilidades de otorgar el plazo mayor que solicita, toda
vez que éste fue concedido por el Pleno de este Alto Tribunal, sin que la suscrita cuente
con facultades para modificar tal determinación". Y no sólo eso, pues, por su conducto,
como se dice en el argot administrativo, le dio a los senadores un plazo de 10 días hábiles
para que informen qué actos han generado para la designación y nombramiento de los
comisionados faltantes. Sópatelas.

Con uno sí. con otro no
Y fue el exministro de la Corte, Arturo Zaldívar, el que ayer se mantuvo en silencio luego
de que el Presidente dijera que durante la gestión del primero al frente del Poder Judicial,
el Ejecutivo incidía "respetuosamente" en asuntos que se encontraban en litigio sobre los
que habría resoluciones de jueces. Ante el debate que esos dichos provocaron, resulta que
las benditas redes, así como son, se encargaron de señalar lo que a su juicio es una gran in
congruencia de Zaldívar, porque le recordaron que hace apenas un par de años reveló que
en el caso de la Guardería ABC recibió presiones del presidente Felipe Calderón, fue en
una reunión que acabó mal con él exsécretario de Gobernación, Fernando Gómez Mont,
a quien le terminó diciendo que el expresidente había nominado a un ministro y no a un
secretario de Estado y además que no era su empleado. Para muchos las revelaciones pre
sidenciales hicieron recordar aquello de "no me ayudes, compadre".

El cuevazo en MC

Hay muchos que no terminan de entender las razones que llevaron al dirigente nacional de
Movimiento Ciudadano, Dante Delgado, a darle una candidatura a la alcaldesa de Cuauh
témoc, Sandra Cuevas. El beneficio es nulo, pues con la escasa estructura que tiene el
naranja en la capital y con los negativos que arrastra Sandra, difícilmente cachará votos. Y
en cambio, los costos son enormes: la renuncia de Patricia Mercado como coordinadora
de campaña de Jorge Álvarez Máynez se lee como un deslinde de MC durante el proce
so electoral, motivado, en buena medida, por el caso Cuevas. Nos cuentan que hay otros
emecistas molestos, a quienes les sorprendió la decisión de Dante. Y si no se deslindan del
partido, tampoco le echarán ganas a las campañas, nos dicen. Con todo y que los busquen
para mostrar fotos de una presunta reconciliación. Veremos.
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Ana Guevara, bajo la lupa
Así como alguna vez acumuló medallas, ahora Ana Gabriela Guevara, la titular de la Co
misión Nacional del Deporte, acumula denuncias penales. Y es que la Auditoría Superior
de la Federación informó ayer que hace dos días presentó dos querellas, que se suman a
una que había sido interpuesta en agosto del 2023. El órgano fiscalizador le atribuye a la
Conade un posible daño al erario por 377 millones de pesos, correspondientes a la Cuenta
Pública 2020. En la revisión de la cuenta correspondiente al 2022, la ASF detectó irregu
laridades por 292 millones de pesos, por lo que no se descarta que se presenten nuevas
denuncias. Quienes saben de esto piensan que Guevara debería estar preocupada, pues
una cosa son las observaciones que hace la ASF, pero cuando de éstas se desprenden cau
sas penales, ya estamos hablando de otra distinta. Pendientes.

¡Avísenme!
Muchos en el Senado recordaron ayer el caso de un periodista al que en vivo se le fue decir
algunos improperios a otros colegas. Y es que en la sesión de ayér del Senado, en el micró
fono de la Mesa Directiva, a la presidenta Ana Lilia Rivera se le escaparon las palabras: "No
manches, pinche loca". Lo que ocurrió fue que después de declarar un receso, la senadora
de Morena por Tlaxcala pensó que tenía cerrado el micrófono cuando al teléfono soltó
dicha expresión, que se escuchó en todo el recinto legislativo. La legisladora ya reconoció
que fue una "frase inapropiada", ofreció disculpas y pidió la comprensión de todos, ya que,
argumentó, "como ser humano a veces esas cosas nos pasan". Podría hacer lo mismo que
el comunicador que patinó: decirle a su staff. "¿ya estamos al aire?, ¡avísenme!".
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ENTRE DEBATIR

Y HACER TIEMPO

El Congreso ha echado a andar 41 foros para
debatir las reformas presidenciales. Sien

do que el periodo ordinario termina el 30 de
abril no pareciera que les dé tiempo para poder
llegar a conclusiones.

Bajo el todo puede pasar, podrían proponer un periodo ex
traordinario para una eventual aprobación. El problema es que
estaría en medio del desenlace del proceso electoral y poste
riormente a éste tendrían el inconveniente de que ya habría un
resultado electoral que podría colocar nuevos equilibrios en el
Congreso, lo pueden hacer, pero se tendrían que considerar las
consecuencias políticas de ello.

Es paradójico que en esta ocasión el oficialismo quiera de
batir cuando en otros casos no lo ha hecho, como pasó con la
aprobación de una serie de reformas del "viernes negro". Si de
nuevo nos metemos en debates para que al final no se le pueda
cambiar ni una coma, no van a tener mucho sentido por más
que quieran hacer tiempo. El oficialismo asegura que está dis
puesto a debatir para llegar a acuerdos, según la presidenta de
debates del Senado.

No puede pasar la oportunidad de debatir una serie de refor
mas que en esencia buscan, más allá de filias y fobias, favorecer
a las mayorías. Algunas de ellas han sido compartidas por la
oposición por la importancia que tiene elevar a rango constitu
cional derechos para la ciudadanía.

Parece ser que los ánimos exaltados, producto de la forma

en que fueron presentadas y se ha interpretado, las reformas
están en otro momento. La oposición sabe que se mueve en
dos aguas. Por un lado, ha hecho una férrea crítica al Presidente
por la presentación de las reformas en el actual momento en
que busca, se interpreta con razón, colocarlas como parte de la
agenda legislativa y meterlas en las elecciones.

Por otra parte, está a la vista que el proyecto forma parte de
agendas comunes, independientemente del uso político que
el Presidente está haciendo de las reformas. La oposición no
puede oponerse, porque además de que el Presidente buscaría
evidenciarla, apelando por enésima ocasión al lugar común de
"enemigos del pueblo" en pleno proceso electoral, en sentido
estricto son importantes para el desarrollo de los ciudadanos.

Los tiempos son claves. No es casual que MC se haya ade
lantado proponiendo que se aprueben casi en automático 11 de
las 20 reformas, las cuales tendrán el pleno apoyo de los legis
ladores del partido. Lo que buscan es darle la vuelta a la página
lo más pronto posible para entrar en otro tipo de debates y dejar
libre el proceso electoral, "los retamos a que lo hagan".

Sin embargo, no se ve que esto vaya a pasar. Ayer en un de
bate en Radio Congreso, "Sitio Abierto", quedó claro que el ofi
cialismo quiere debatir todas las reformas, lo que se interpreta
como una estrategia para ganar tiempo y dejar al límite la po
sibilidad de su eventual aprobación, pero, sobre todo, para no
dejar de discutir las reformas y tenerlas en el centro de la agenda
políticoelectoral.

Hace bien la oposición en entrarle al debate. Independiente
mente del ruido político, es claro que es un momento que per
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mite afianzar y cambiar elementos clave para la ciudadanía y su
relación con la sociedad. El Presidente lo sabe y es por ello que
particularmente en este momento las reformas fueron enviadas
a Diputados, la cual es la cámara de origen.

A la oposición no le queda de otra que entrarle al debate, se
suman la convicción y el no dejar la plaza vacía. Lo que puede
hacer diferente las cosas es que en vez de oponerse por princi
pio plantee ante cada una de las reformas su perspectiva y lo
que quiere. Esto puede hacer la diferencia, porque de que las

reformas requieren debate y revisión no hay duda.

RESQUICIOS.
Con el reconocimiento de que "respetuosamente" el Presiden
te hacía observaciones atendidas al entonces presidente de la
Corte Arturo Zaldívar, quien renunció para irse corriendo con
Claudia Sheinbaum, se fortalecen los indicios de para qué quie
re López Obrador el máximo tribunal de justicia.

ALAOPOSICIÓN no
le queda de otra que
entrarle al debate, se

suman la convicción y el
no dejar la plaza vacía
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Mujeres, el referente de la elección 2024

La paridad, en el proceso electoral que
tendremos en México el 2 de junio,
está establecida en la Constitución.
Para la autoridad electoral, no fue un

día de campo hacer que los partidos políticos
cumplier an con el principio de paridad.
No cabe duda de que este año es el de las

mujeres en cuestión electoral. Vamos a elegir
Presidente de la República y por primer a vez
en la historia democrática de nuestro país,
las dos principales contendientes, Claudia
Sheinbaum y Xóchitl Gálvez, harán realidad
que una de ellas sea quien encabece el destino
de los mexicanos.

En este momento, el candidato Jorge Álva
rez Máynez, de Movimiento Ciudadano, está
muy lejano en la cañera presidencial. Espoco
conocido fuera del círculo rojo.
En Morelos, uno de los nueve estados don

de se renovará la gubei natura, resulta que son
tres las candidatas a ocupar ese cargo. Ellas

son Margarita Gonz ález  Saravia de la alianz a
encabezada por Morena, Partido Verde y PT;
Lucy Mez a de la alianz a Fuera a y Coraz ón por
México del PAN, PRIY PRD y Jessica Ortega
de Movimiento Ciudadano.

Por cierto, en un reciente estudio de opi
nión elaborado por De las Heras Demotecnia
realizado en viviendas, se le hicieron cua
tro preguntas a la población en gener al: ¿En
quién de ellas confiaría para cuidar a sus hi
jos? ¿Quién defendería mejor losintereses de
usted y su familia? ¿Qué persona ha estado
más cerca y al pendiente de los pr oblemas
de la gente? Y ¿A usted cuál le parece que es
la mejor, la que está ofreciendo las mejor es
cosas? En todas ellas las respuestas fueron

favorables para Margarita GonzálezSaravia
quien obtuvo porcentajes del 42,46,35 y
48 por ciento, contra 14,14,12 y 12 de Lucy
Mez a y en un lejano tercer lugar Jessica Orte
ga con 10,10,6 y 8 por ciento.
En cuanto a la intención del voto, si hoy

fueran las elecciones Margarita Gonz ález  Sa
ravia obtuvo el 68 por ciento de las respuestas
favorables, Lucy Meza el 22 y Jessica Ortega
10 por ciento.
Para las mujeres que participan en políti

ca, en los últimos años se ha incr ementado
su participación y es en el poder legislativo
donde es clara su participación de 5050, este
escenario representa los muchos años de lu

cha para demostr ar la importancia de su par
ticipación, que en este momento, a pesar de
los avances está claro que todavía hay muchos
retos.

SUSURROS

1. En el estado de Durango, el fichaje que
hizo Movimiento Ciudadano para su fór

mula al Senado: Jorge Salum, quien fue un
gran activo del PAN en su momento y la joven
activista social Mar Grecia, con trayectoria
limpia y reconocida por diferentes sector es
de la sociedad, ha provocado efervescencia
tanto en la Alianza Fuerza y Corazón por
México como en el oficialista Juntos segui
mos haciendo Historia. La fórmula no estaba

en el panor ama de los actor es políticos de
Durango.
2. El programa One Minute Meditation

(OMM), a partir de mañana, llega por prime
ra vez a México, bajo la dirección de Antonella
Galié, fundador a del Self Awareness Institute
en Italia, el seminario "Tipos Psicológicos "
que llevará a los participantes en un viaje de
autoexploración y entendimiento profundo
de la personalidad, motivaciones y debilida
des individuales. La singularidad del semi
nario radica en el uso del simbolismo de las

cartas de la baraja francesa para decodificar
patrones de comportamiento y características
personales.
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Mañana difícil en
Palacio Nacional

@juliopatan09

Es el único día que tienes para desper
tarte tarde. Entre semana, luego de la
reunión de seguridad y del gustazo
cotidiano de La Mañanera, ese bálsa

mo, te puedes echar otro coyotito hasta la in
auguración conla tropa, unas dos o tres horas,
para procesar las corundasde las de carne de
puercoy el atolito del desayuno. Pero no es
lo mismo.

Cuando no duermes de seguido, el cuer
po no reacciona igual. Bueno, pues hoy te lo
arruinaron. Se oyen súper fuerte los gritos de
la oligarquía: "¡Narcopresidente! ¡narcopresi
dente!". Neta, fuchi caca.
De todas maneras, como hombre de Estado,

intentas mantener el buen ánimo. Gobernar
es abrazar el estoicismo, te dices. Bueno, más
o menos. "Aguantar vara", es la expresión que
te viene a la cabeza. Se la aprendiste al Bobby.
Para alegrarte, decides ver otra vez los avan

ces de la entrevista con la Afo... Fofo... Agui
vo... Figovo... Lamuchachitarusa, pues. Muy
simpática y muy guapa. "Canijo Putin", son
ríes. Nada más que no dura la sonrisa. "Carajo,
se me ve rara la camisa. Como que voy a dar

el botonazo", descubres. No te diste cuenta
durante la entrevista y ahora ya no hay nada
que hacer.
Afuera, los gritos siguen. Te asomas por la

ventana, muy discretamente. Está lleno el
Zócalo. Sientes que te vuelve a escalar el mal
humory, encima, eltutupicheyanose ve, pero
todavía molesta. Miras tu teléfono, para revi
sar qué pasa en X. Resulta que Loret amenaza
con exhibir los negocios de Osterleny Pedrito.
"Fuchi caca", te dices por segunda vez en el
día. "No entiendo cómo pueden dejar que los
cachen así. Otra vez a hablar con Andy. Eso sí,
qué bien se ven los condenados con el sombre
ro de charrodices con admiración ¿Se verá
muy raro salir con uno en las visitas oficiales?
Hay que promover nuestra cultura".
Notas que los gritos, que se extienden a toda

la plancha de la Plaza de la Constitución, se
concentran en un lugar. Distingues a un güero
que está como entrevistando gente, y que la
gente grita más fuerte alrededor de él. "¿Ese
no se supone que es de los nuestros?", te pre
guntas. "No me defiendas, compadre", te dices
mientras tomas nota mental: "Que Chucho le
ponga una regañiza y le retengan el pago".
Logras contener un poco el mal humor. "Al

rato organizamos un fildeo y macaneo", te
consuelas. Pero no te dura el esfuerzo. Es hora

de desayunar. Al otro lado del teléfono, resue
nan las palabras tan temidas: "Se acabaron
las corundas, señor. Qué pena. Ayer que pasó
el señor José Ramón a visitarlo se comió las

nueve que quedaban".
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Son unos suertudotes
Dicen que así como el gobernador priista Fidel Herrera
se sacaba la lotería, en la 4T algunos personajes se sacan
candidatura. No cabe duda que pertenecer al régimen trae
mucha suerte, si no que le pregunten al hermano del Pre
sidente, y algunos difusores y defensores de su "buena"
imagen... No vayan a creer que el que parte y comparte se
queda conlamejorparte. ¿Será?
Otro récord de Ana
La medallista olímpicay directora de la Comisión Nacio
nal del Deporte (Conade), Ana Gabriela Guevara, obtuvo
un nuevo récord, pues su dependencia se convirtió en la
segunda más denunciada por la Auditoría Superior de la
Federación (ASF) ante la Fiscalía General de la República
(FGR), con tres denuncias por no comprobar más de 279
millones de pesos. ¿Será?

En aprietos
El diputado federal, Cuauhtémoc Ochoa Fernández, está
en el ojo del huracán por tratar de ocultar su patrimonio
acerca de las dos propiedades de lujo que posee en San An
tonio, Texas. La primera se encuentra en el exclusivo frac
cionamiento Napa Forest & Sienna Woods, y está valuada
en más de 550,000 dólares. El otro inmueble se ubica en el
Club Golf Dominion, y supera un costo de 1.3 millones de

dólares. La discrepancia entre sus declaraciones, en las que
niega tener casas fuera del país, y la realidad ha generado
un escrutinio público. ¿Será?

Rechaza regreso
Nos confían que la presidenta de Morena en Yucatán,
Alpha Tavera Escalante, se niega a volver a su encargo lue
go de haber pedido licencia por diferencias con la dirigen
cia nacional de ese partido, de Mario Delgado. La también
exalcaldesa del municipio de Valladolid estaría tomando
distancia de la llamada Cuarta Transformación ante las

diferencias que se han suscitado en el marco del proceso
electoral, pues dicen que también rechazó participar en la
selección de diputaciones en donde le habrían ofrecido una
curulporlavíaplurinominal... ¿Será?

Crisis fosfofosfo
Tan molestos están, al menos 9 de los 12 senadores de
Movimiento Ciudadano, que lograron frustrar una
reunión que tenían ayer con su candidato presidencial,
Jorge Álvarez Máynez. Nos cuentan que el enojo es por el
perfil de candidaturas que está postulando su coordinador
nacional, Dante Delgado, incluso algunos han reconocido
que se sienten traicionados y utilizados porque renunciaron
a sus bancadas originales con el compromiso de tener un
nuevo cargo. ¿Será?
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Un Congreso de la Unión leal a López Obrador

No se lo volverán a hacer.

Nada de llevar al Congreso de
la Unión, como senadores o dipu
tados, personajes cuya lealtad no

esté garantizada como sucedió en 2018.
Por ejemplo, cuadros como Germán Mar

tínez Cázares o Lilly Téllez, llamados de
urgencia cuando se requerían famosos para
asegurar votación y triunfo.
Ellos y otros se rebelaron cuando no estu

vieron de acuerdo con la línea, con el voto
orgánico para avalar todas las acciones del
Presidente de la República.
Ahora sólo va gente probada.
Ni modo de esperar traiciones de José Ra

miro López Obrador, hermano con derecho
de picaporte en Palacio Nacional y bien ama
do por empresarios, sobre todo petroleros.
O los periodistas Elena Poniatowska, fa

mosa por su libróla noche de líatelo Ico y la
persecución de estudiantes el 2 de octubre de
1968, y Epigmemo Ibarra.
Epigmenio, productor masivo de narcose

riesybeneficiario de financiamiento desde el
gobierno de la 4T mientras habla de honesti
dad en foros y espacios noticiosos.
Distinto a quien, como corresponsal de

Notimex en América Central, servía a los
regímenes priistas a fines del sexenio pasado

conreportes sobre movimientos guerrilleros.

¿Y LA LE ALTAD A CLAUDIA?
Tampoco es posible esperar disidencias de
Jesús Ramírez Cuevas.
Como vocero en ausencia de César Yáñez

ha sido clave para el manejo de redes sociales,
de la imagen lopezobradorista y para atacar
a todos los periodistas y medios incómodos.
O Adán Augusto López Hernández.

Priista en su juventud, a punto de ser go
bernador por el tricolor cuando Roberto Ma
drazo Pintado le disputaba la candidatura
presidencial a Francisco Labastida Ochoa.
Amigo de la infancia de López Obrador,

ha demostrado su lealtad tanto como su her

mana Rosalinda López, pero sobre todo su
capacidad a donde ha sido enviado.
Destacado fue su papel como secretario de

Gobernación antes de ser comisionado como
corcholata sacrificada cuando se tenía selec
cionada a Claudia Sheinbaum.

Ellos garantizan, en detrimento de la cor
cholata escogida, un manejo político del Po
der Legislativo para servir al patrón desde la
capital con dedicatoria al rancho La Chinga
da de Palenque.
Todo en detrimento del margen de opera

ción de Claudia Sheinbaum si gana.

CLUB AMÉRICA YHECHOS
Televisa y TV Azteca son noticia por diferen
tes razones.

El consorcio de Emilio Azcárraga Jean ha
roto cualquier expectativa al incursionar con
éxito el Club América en la Bolsa Mexicana
de Valores.

Cambiará la imagen deportiva del fútbol
mexicano, le dará fortaleza para primar en
la Primera División y por supuesto generará
recursos para remodelar el Estadio Azteca
rumbo al Mundial de Fútbol.
Esto lo han hecho otros clubes sólidos enEu

ropa, el Manchester United es ejemplo, pero
aquí las acciones americanistas superaron
en 150% las ganancias en unas cuantas horas.
¿Habrá otro club con esa visión?
En tanto, TV Azteca celebra tres décadas

de su noticiero nocturno estelar Hechos, con
Javier Alatorre como conductor estrella.Es

su imagen, pero atrás hay muchos profesio
nales: Javier Guerrero, EdgarGalicia, Maxi
Peláez, Armando Guzmán, Reynaldo Lara,
Lucero Rodríguez, Federico Anaya y mu
chos más.

En su mensaje conmemorativo, Fuerza
Informativa Azteca promete mantener su
orientación noticiosa al lado de la ciudadanía.
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MC se quiere suicidar

El partido Movimiento Ciudadano
(MC), que se ofrece como la alterna
tiva de cambio en la política, ahora
corre el riesgo de perder su registro

como partido nacional no solo por la mala
elección de su candidato presidencial, sino
por los fichajes que rechaz an hasta los propios
militantes.

Si ya arrastraba un déficit de respaldo por la
elección de Jorge Álvarez Máynez como candi
dato presidencial (un casi desconocido en todo
el país, salvo en la CDMX donde ha desar rollado
su carrera), sumar a Sandra Cuevas y al actor
Roberto Palazuelos como candidatos al Sena

do le representará otro lastre.
Cuevas es bien conocida por sus excentrici

dades.

La última fue realiz ar un evento casi grotesco
enla Arena México para anunciarla creación de
una asociación política que, dijo, sería converti
da en partido en el 2026.
La fantasía le duró unos días, cuando com

probó que fundar un partido no era como

subirse a su moto y que la siguieran sus ma
traqueros.
Sobre Palazuelos, la historia es mucho más

crítica y con elementos para considerar que el
MC se quiere suicidar.
Palazuelos había intentado ser candidato

a la gubernatura de Quintana Roo por el MC,
pero la exhibición de un video en el que confiesa
haber disparado a un sujeto "en defensa propia",
terminó con sus aspiraciones.
Ahora pretende llegar al Senado por la vía

plurinominal.
Parece que Dante Delgado no entendió el

mensaje que hace dos años le mandó la ciudada
nía o de plano su partido está anoréxico de per
sonalidades que tiene que recurrir al reciclado,
pero no de los mejores.
Ayer, Lizbeth Romano denunció a Pala

zuelos ante la Fiscalía General de Justicia de

la Ciudad de México por los delitos de fraude

procesal y despojo cometidos en su agravio
por un terreno enTulum que el actor se apropió
"ilegalmente y que ha explotado como hotel y
restaurante".
La denuncia de la señora Romano establece

que Palazuelos la engañó y también a un Juez
de la Ciudad de México, haciendo pasar a su em
presa Unión Zamática S.A de C.V. como titular
agraria del terreno.
Sin embargo, el Registro Agrario Nacional

determinó que es falso que dicha empresa sea
titular del terreno.

La Delegación del Registro Agrario Nacional
en Quintana Roo informó que "después de una
revisión en los archivos y sistemas regístrales,
no se encontró registro de inscripción de algún
acta de asamblea de ejidatarios, en las que el
núcleo agrario haya aprobado la asignación
de la parcela número 1746 a favor de Roberto
Palazuelos Badeauxy/o las empresas m orales
YumKax, S.A. de C.V. y Unión Zamática, S.A.
deCV.".

¿Ya se enteró Dante? Qué alguien le avise.
• • • •

El magistrado José Alfonso Montalvo Mar
tínez resultó el mejor calificado en el examen
para ser consejero de la Judicatura Federal,
en sustitución del actual consejero Alejandro
Sergio González Bernabé.
Montalvo Martínez, maestro en Administra

ción Pública Estatal y Municipal por la Univer
sidad Autónoma de Querétaro, con más de 25
años dentro delPoder Judicial de la Federación,
donde ha sido juez y magistrado, y desde fe
brero de 2023 se desempeña como secretario
ejecutivo del Pleno del Consejo de la Judicatura
Federal.

Obtuvo nueve de 11 posibles votos en el pleno
de la Suprema Corte de Justicia de la Nación;
hoy se definirá quién ocupará el cargo.
Por cierto, el Inai reconoció ayer al Consejo

de la Judicatura Federal por su Plataforma de
Sentencias Relevantes, la cual consideró como
"una práctica de transparencia proactiva".
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La UE aprueba
nuevas sanciones
contra Rusia

Este miércoles, la Unión Europea (UE)
dio luz verde a su decimotercer paquete
de sanciones contra Rusia. Esta última

medida, aprobada por los 27 estados
miembros, apunta a casi 200 entidades
e individuos acusados de ayudar a los es
fuerzos militares de Rusia o de participar
en el secuestro de niños ucranianos.

Bélgica, que actualmente ocupa la pre
sidencia rotatoria de la UE, describió el
paquete como "uno de los más amplios
aprobados" por el bloque. Las sanciones,
que entrarán en vigor el 24 de febrero,
coinciden con el segundo aniversario de
la invasión rusa de Ucrania.

Al respecto, la presidenta de la Comi
sión Europea, la alemana Úrsula von der
Leyen, subrayó la necesidad de seguir
desmantelando la "máquina de guerra
de Putirí', haciendo eco de las posturas
de diversos miembros de laUE.

Los aspectos clave de las sanciones in
cluyenmedidas para combatirla elusión
de las mismas conforme pasa el tiempo,
centrándose en empresas en Turquía,
Corea del Norte y otros países, acusa
dos de proporcionar a Rusia tecnología
militar avanzada. Particularmente, la
UE busca perturbar las redes de adqui

siciones para la fabricación de drones,
al restringir que las empresas europeas
vendan ciertos productos de doble uso a
entidades señaladas.
Asimismo, las sanciones abordan la

presunta participación de Rusia en la
trata y el secuestro de niños ucranianos,
e incluyen entidades e individuos espe
cíficos implicados en estas actividades.
Apesar de la ampliación del catálogo

de sanciones, la UE se abstuvo de im
poner medidas sectoriales económicas
más extensas, una decisión probable
mente destinada a mantener el consenso
entre los miembros; no obstante, esta
nueva ronda amplía las restricciones
para empresas con sede en China, lo que
refleja las preocupaciones de Occidente
sobre los crecientes vínculos entre Rusia

y China.
Por otro lado, el Reino Unido, a través

del Secretario de Estado para Relaciones
Exteriores, el ex primer ministro David
Cameron, anunció este miércoles sancio
nes contraías personas que supervisanla
colonia penal del Ártico donde murió el
líder de la oposición rusa, Alekséi Naval
ni, en circunstancias sospechosas.
Mientras persisten las tensiones entre

Rusia y las potencias occidentales, las
sanciones coordinadas de la UE y las ac
ciones independientes del Reino Unido
reafirman una postura unificada. Sin
embargo, persisten las dudas sobre la
eficacia de tales medidas para frenar el
comportamiento de Moscú.
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"Strike" uno para Del Mazo
La situación interna en Mo

rena, debido a la creciente

inconformidad por la repar
tición de candidaturas y los
cuestionamientos hacia su

dirigente, Mario Delgado, no
constituían el escenario propi
cio para sumarle más polémica
al otorgarle una pluri para el

Senado al exgobernador Alfre
do del Mazo, quien finalmente
no será incluido por el partido
guinda, aunque la posibilidad,
nos dicen, fue muy real. Lo que
sí queda muy claro es que al
expriista no se le va a quitar la
mancha de haber entregado el
Estado de México en bandeja
de plata a la 4T. Y seguramente

esperará su recompensa, si no
se pudo en el Senado, quién
sabe apunte a la administra
ción federal el próximo sexenio
o un exilio dorado como alguno
de los otros exgobernadores. Ya
lo veremos.

Suerte familiar
De entre lo más sonado de la

insaculación de Morena para
sus candidaturas al Congreso
federal, fue que saliera sortea
do Américo Villarreal San

tiago, hijo del gobernador de
Tamaulipas, Américo Villa
rreal Anaya. No hay duda de

que a unas familias la fortuna
les sonríe más que a otras, pues

mientras el mandatario sigue
contando con el favor de Pala

cio Nacional y de su partido a
pesar del desgobierno que vive
su entidad, ahora su hijo tendrá
un escaño por seis años. ¡Qué
buena suerte!

No me ayudes, presidente
Esto es lo que debe estar
pensando el exministro de la
Suprema Corte de Justicia
de la Nación, hoy parte del
equipo de Claudia Sheinbaum,
Arturo Zaldivar, después de
que públicamente el día de ayer,
el presidente López Obrador,
reconociera que "respetuosa
mente" intervino en algunas

decisiones del Poder Judicial

durante el periodo de Zaldivar
como presidente. Y es que una
cosa es tener afinidad con un

proyecto político o renunciar
anticipadamente para sumarse
a la campaña de una candidata
presidencial y otra es permitir
la injerencia del Ejecutivo en
las decisiones del Judicial. ¿Y

la división de poderes? Peor,
pues recordemos que en su
momento, Zaldivar se quejó de
los supuestos intentos de Felipe
Calderón, durante su sexenio,
de interferir en los asuntos de

la Corte. Así va quedando en
el camino el prestigio de un
exministro.
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MORENISTAS ENOJADOS

La reciente protesta pública de mili
tantes de Morena en Jalisco contra

las determinaciones que está toman
do ese partido para la selección de
sus candidatas y candidatos, desde
la capital del país, podría ser apenas
la punta del iceberg de la profunda
inconformidad que se está gestando
al interior de sus filas, y sin pasar por
alto que lo peor todavía estaría por
venir.

Refieren los morenistas jalis
cienses que la última inyección de
indignación la recibieron cuando
revisaron con detenimiento las

postulaciones para las diputaciones
federales de mayoría relativa, que
en el caso de Jalisco beneficiaron

a personajes como Javier Guízar
Macías (distrito 1], con una larguísima
trayectoria en cargos partidistas al
interior del PRI.

Así como a Gustavo Aréchiga
(distrito 1Q), otro priista de hueso
colorado, pero al parecer operador
político de todas las confianzas de
Claudia Delgadillo González, la

actual candidata de Morena por
la gubematura de Jalisco, lo cual
habría sido determinante para que
aquel resultara seleccionado pese a
su falta de raíces en el morenismo ja
lisciense. Los vínculos entre ambos

se habrían forjado, por lo tanto, desde
que pertenecían a las filas priistas.

Otras postulaciones que tampoco
cayeron bien entre los morenistas de
Jalisco fueron las de Favio Castella

nos Polanco (distrito 9), actualmente
diputado federal de representación
proporcional por Nuevo León, y
dirigente de la Agrupación Política
Nacional Humanismo Mexicano,
vinculada con la polémica iglesia de
La Luz del Mundo (la tarde de ayer
fue elegido también como candidato
plurinominal por una diputación
federal).

E inclusive la de Katia Alejandra
Castillo Lozano (distrito 20), quien,
dado que funge como presidenta de
Morena en Jalisco, ha ocasionado

que militantes estén inconf ormes
con su actuar, pues consideran que se
aprovechó del cargo para beneficiar
se, mientras muchos otros morenis

tas con historia en el partido están
siendo totalmente ignorados por los
dirigentes nacionales del instituto
político.

PARA EL PT Sí HUBO PREMIO

Y ni qué decir sobre la selección de
José Luis Sánchez González (distrito

13), dirigente del Partido del Traba
jo en Jalisco, quien fue premiado
con una postulación, pese a que
presuntamente cuenta con ante
cedentes penales tanto en Jalisco
como en Nayarit por delitos como
fraude. Al parecer ese pequeño
detalle se consideró banal para los
dirigentes de la cúpula morenista,

Finalmente, está el caso de
Merilyn Gómez Pozos (distrito 11),

quien se supone que funge como
coordinadora de campaña en
Jalisco de Claudia Sheinbaum

Pardo, la candidata presidencial del
partido, por lo que hay morenistas
que se cuestionan si dicho encargo
de trascendencia puede llevarse
a la par de una campaña política
propia
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ALISTA HÉCTOR GARCÍA SU
PROYECTO ELECTORAL Y ANYLÚ
FALTA A LOS PRECEPTOS
El diputado de Movimiento
Ciudadano, Héctor García,
informó que solicitará licencia
para desarrollar su proyecto
electoral: buscar la alcaldía de

Guadalupe.
Nos aseguran que esto fue

informado a los coordinadores

de bancada del PAN y PRI, en
un acto de cordialidad, tal como
se debe hacer, claro, para que se
le tome protesta a su suplente y
no tenga contratiempos.

García se enfrentará a un

proceso electoral competitivo,
en el que José Luis Garza
Ochoa, competirá por el PRI,
mientras que Tomás Montoya,
haciendo valer sus derechos

políticos electorales, irá,
aparentemente, por Morena.

Algunas mediciones de
preferencias electorales
colocan a García en segundo
lugar.

Y en el municipio de García,
nos aseguran que Andrés
Pintos, legislador de MC, quien
anteriormente pertenecía al
Partido Verde, en los últimos
días se ha fortalecido como

la primera opción como
candidato naranja en busca de

la alcaldía.

Nos dicen que, por derecho
de antigüedad, tendría que ser
el candidato de MC, Veremos si
con eso es suficiente.

ANYLÚ FALTA
ALOSPRECEPTOS

La diputada de Morena,
Anylú Bendición Hernández,
no aplica los preceptos del
presidente Andrés Manuel
López Obrador: no mentir, no
robar y lo más importante, no
traicionar al pueblo.

Resulta que la legisladora
morenista les dio la espalda a
los neoleoneses, pues no ha

registrado su asistencia en el
Congreso a pesar de que ofreció
rueda de prensa.

Anylú no toma en cuenta que
no solo cuenta el "trabajar" a
favor del pueblo, sino también el
representarlo en las sesiones del
Congreso local.

La realidad es que no existe
ningún pretexto para no acudir
a realizar sus labores a favor de

los ciudadanos. Solo falta que
la legisladora morenista reciba
como premio una diputación

plurinominal a pesar de esta
situación,

Y bueno, tanto que José
Alfredo Pérez Bernal estuvo

insistiendo en que se le tomará
protesta como diputado local,
para que en su primer día de
trabajo no asistiera al Pleno del
Congreso. El morenista se sumó
a la bancada de Movimiento

Ciudadano.

Ojalá Pérez Bernal muestre
públicamente su renuncia como
trabajador del Gobierno estatal,
porque de lo contrario estaría
dobleteando funciones, claro,
cobrando en dos nóminas.

La diputada morenista Anylú Bendición
Hernández rio ha sidofiel a los precitos:
¡ÜiS&s gjél ifififente Andrés: Manyé!
López Obrador.
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PUENTE
POLÍTICO

¿MARCHA POR
LA DEMOCRACIA?

Era euidente que en
general los asistentes
pertenecían a ¡a clase
media o alta del país;
empresarios pequeños o
medianos

I pasado domingo se llevó a cabo la "Marcha
Epor la Democracia", donde más de 90 mil

capitalinos se dieron cita en la plancha del
Zócalo, además de las más de 100 ciudades
en el interior de la República, donde también
se hizo la convocatoria.

Bajo el grito de "el INE no se toca", el
discurso a favor de la democracia corrió a cargo del ex presi
dente del Instituto Nacional Electoral, Lorenzo Córdova, en
una Plaza de la Constitución casi llena de mexicanos molestos

y preocupados con el actual gobiernoy el riesgo que corren
los organismos autónomos. Miles de observaciones se han
hecho en estos días. A pesar del dicho sobre que en este se
xenio los medios de comunicación han estado "a modo" con

la actual administración, el lunes la "marcha ciudadana" se
llevó casi todas las primeras planasy tuvo cobertura nacional,
aún de aquellos espacios más cuestionados de favoritismo.

Aunque se intentó mantener como un acto organizado
por la Sociedad Civil, la presencia de figuras como, Margari
ta Zavala, Marko Cortés, Santiago Creel, entre otros, sólo
confirmaron lo que desde Palacio Nacional se dijo: era un acto

de campaña, (seguimos en el extraño
periodo intercampaña).

Era evidente que en general los
asistentes pertenecían a la clase
media o alta del país; empresarios
pequeños o medianos, algunos en
orden con sus impuestos, otros no,
se organizaron en los restaurantes
de los alrededoresy se unieron a la
"Marea Rosa". La verdad es que la

mayoría desconoce exactamente porqué se marchaba, y es
que cuando les preguntaban de qué forma estaba en riesgo
la democracia, no hubo declaraciones acertadas, el mismo
Lorenzo Córdova, orador principal, levantó varias interro
gantes en redes al contradecirsey afirmar que "la democracia
no estaba en riesgo". Todas las respuestas no eran más que
inconformidad con el presidente López Obrador.

Esta marcha, confirma una tendencia: Morena se llevará
la Ciudad de México. La mayoría de los asistentes viven en la
capital. Aunque los ánimos de la cúpula panista de la CDMX
están por los cielos, no identifican que aún con todo el apoyo
de diferentes organizaciones, movilización y un alto nivel de
convocatoria, los números no les alcanzan para ganar la Je
fatura de Gobierno. Así como lo dio a conocer la más reciente

encuesta de Poligrama, Clara Brugada, cuenta con 48% de
las preferencias por encima del 31.6% de SantiagoTaboada.
El evento del pasado 18 de febrero corrobora estos números
y da vista al 2 de junio en la Capital.

De la presidencial ni hablamos; Claudia Sheinbaum Pardo
lleva 20 puntos de ventaja sobre Xóchitl Gálvez, aunque no
se debe minimizar, a poco más de cuatro meses, es claro que
es un sector muy pequeño es el que está en contra de la 4T.

En la guerra de cifras, los organizadores del evento afir
man que 700 mil asistentes se congregaron en el Zócalo, las
fuentes gubernamentales afirman que fueron 90 mil. ¿Qué
dice la realidad? Según la matemática, se orienta más hacia
la izquierda.

Esta marcha

confirma una
tendencia:

Morena se

llevará CDMX
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CASCABEL
ALGATO

LA GUERRA SUCIA
COMO ÚNICA
ESPERANZA

La operación montada en redes sociales cotiza en
varios millones de dólares. Tampoco sorprende la
capacidad recaudadora del equipo de Gálvez

ADRIÁN
VELÁZQUEZ
RAMÍREZ*

• YA SHEINBAUM

ANUNCIÓ QUE SU EQUIPO
BUSCARÁ LOS MEDIOS
LEGALES PARA IMPEDIR

QUE ÉSTA NO SEA
TÓNICA DE LA CAMPAÑA
ELECTORAL. PERO LE

CORRESPONDE TAMBIÉN
A LA CIUDADANÍA EXIGIR
QUE EL DEBATE PÚBLICO
SIGA OTROS CRITERIOS.

LOS PROCESOS

ELECTORALES SON

MOMENTOS EN LOS

CUALES LA SOCIEDAD

ENTRA EN DELIBERACIÓN
Quedan 100 días para la vota
ción federaly absolutamente
todas las encuestas pronos
tican un único resultado:

Claudia Sheinbaum será la

primera Presidenta de Mé
xico. Pero no hay peor lucha
que la que no se hace. Y el
equipo de Xóchitl Gálvez ya
demostró que está dispues
to a todo con tal de enturbiar

el proceso electoral.
Luego de varios cam

bios de coordinación en su

campaña, la candidata del
PRIAN apuesta a la vieja con
fiable: señalarun inminente

apocalipsis democrático en
caso de que el actual oficia
lismo revalide lo hecho en las

urnas.

El primer ensayo mues
tra, sin embargo, una nove
dad: la línea narrativa para el ataque vino, ni más, ni menos, de
una agencia de inteligencia de Estados Unidos. Se trata de una
disparatada teoría en la cual el crimen organizado habría financiado
al actual presidente López Obrador.

La pinza la cerró una generosa estrategia en redes sociales.
Miles de usuarios falsos con sede en Argentina, España, Estados
Un idos y México operaron durante días para intentar convencer a
la ciudadanía de que nos gobernaba un narco presidente.

Pero es difícil hacernos olvidar que fue Felipe Calderón, último
presidente del PAN, el que nos llevó a una guerra contra el crimen
organizado con un Secretario de Seguridad que hoy está conde
nado en Estados Unidos por sus nexos con el narco.

Pero, como decíamos, no hay peor lucha que la que no se hace
y recurso para la infamia parece no faltar.

La operación montada en redes sociales cotiza en varios mi
llonesdedólares.Tampoco sorprende la capacidad recaudadora
del equipo de Gálvez. Su alianza con el PRI asegura especialistas
en la materia.

Ya Claudia Sheinbaum anunció que su equipo buscará los
medios legales para impedir que esta no sea tónica de la campaña
electoral. Pero le corresponde también a la ciudadanía exigir que
el debate público siga otros criterios.

Los procesos electorales son momentos en los cuales la so
ciedad entra en un proceso de deliberación.

Como sociedad, nos merecemos escuchar la posición que tienen
lasy el candidato en temas fundamentales para la vida nacional.

Como hemos dicho en otras ocasiones, insistir en estas lecturas
apocalípticas le ha permitido a la oposición contener a su núcleo
duro de votantes, ante el peligro de desbandada y una candidata
que le ofrece pocas certezas.

Pero para la gran mayoría de la población estás ensoñaciones
le resultan lejanas.

Tal vez sea que la oposición carezca de un proyecto nacional;
o la incómoda nostalgia de un pasado en el que sus privilegios
se sostenían a costa del hambre del pueblo, pero lo cierto es que
la guerra sucia es el último recurso que le queda a Xóchitl Gálvez.
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REPUBLICA H

MORENISTA
SEÑALADO
DE ABUSO
SEXUAL

Escamilla responsabiliza a Daniel de cualquier
agresión contra ella y sus hijas. ¿Será que Delgado
le regale una candidatura federal a un abusador?

ario Delgado, líder nacional de Morena,
M ¿conocerá el verdadero rostro de Daniel

Andrade Zurutuza, presidente municip
con licencia de Huejutla de Reyes, Hidalgo?

Andrade aspira a la diputación federal
por el Distrito 1 de Huejutla, a pesar de que
el presidente del Comité Ejecutivo estatal

de Morena, Marco Antonio Rico Mercado, habría adelantado
que la candidatura sería para una mujer. La designación
de Daniel reabrió una serie de cargos por violencia sexual,
física y psicológica, los cuales han sido olvidados e ignorados
por las autoridades judiciales y estatales. Ileana Escamilla
Seydlitz, comerciante de Huejutla, denunció públicamente
que fue abusada sexual mente en 2022, por Andrade Zurutuza.

La agresión sexual ocurrió durante la fiesta de Xantolo en
noviembre de 2022, cuando ingresó al baño de las oficinas
de la presidencia municipal con ayuda de un amigo, que con
engaños la llevó hasta la oficina de Andrade. Ese mismo año,
Ileana presentó la denuncia formal ante el MP Especializado
de Atención a Víctimas de la PCJ del Estado de Hidalgo, en
cabezada en ese momento porSantiago Nieto.

A dos años, Ileana no ha podido
acceder a su carpeta e incluso señala
a Carlos Bustos,encargadode la ofi
cina del centro de atención a víctimas

en Huejutla, de haber entregado el
archivo a las oficinas de Pachuca.

Platiqué con Escamilla en Repú
blica H,y mientras narraba esta his

toria de terror, recibió un mensaje vía
Whatsapp de amenaza de muerte
para ella y su familia. Escamilla responsabiliza a Daniel de
cualquier agresión contra ella y sus hijas. ¿Será que Mario Del
gado le regale una candidatura federal a un abusador sexual?

EN CORTO. Eneyda y Ricardo Rocha Ruiz, hijos del go
bernador Rubén Rocha Moya, están en la nómina de la
Universidad Autónoma de Sinaloa, desde hace 27y 8
años, respectivamente, pero sin asistir a las unidades a las
que supuestamente están adscritos.

Información obtenida de la Plataforma Nacional de
Transparencia}/ de la propia Universidad confirma detalles
como número de empleado, antigüedad, recibo foliado de
nómina, sueldo quincenal y oficina de adscripción.

Lo antigüedad de Eneyda Rocha Ruiz data de julio de
1997. De acuerdo con el recibo de nómina correspondiente
a la quincena del 15 de febrero de 2024, percibe un sueldo
mensual de 32 mil 261 pesos por su "trabajo" en el Centro
de Cómputo Universitario como Profesora e Investigadora.
En tanto que Ricardo Rocha Ruiz tiene una antigüedad desde
agosto de 2016, y por su "desempeño" en el Parque de Inno
vación Tecnológica, como Subdirector B, recibe un sueldo
mensual de 26 mil 042pesos, correspondiente a la quincena
del 15 de enero de este año. Pese a ello, el gobernador Rocha
Moya quien o su vez cuenta con una pensión anual de un
millón de pesos por parte de la misma universidad, niega
que sus hijos sean aviadores, lo cual es falso porque sólo
basta consultar la página antes mencionada.

Ileana fue
llevada, con
engaños, a su

oficina
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PERISCOPIO

EL PRD Y SUS MALETAS
LLENAS DE CASH

Nauarrete

confesó presuntas
irregularidades no
sólo de él, sino de

sus compañeros que
ocupaban cargos
públicos y entregaban
millones de pesos

eo culpa a destiempo y prácticamente
M inculpándose a él y a sus compañeros del

PRD, realizó el exdirigente de ese partido,
Carlos Navarrete, al revelar que, por años,
financiaron al actual presidente Andrés
Manuel López Obrador, no con dinero en
sobres amarillos, sino en maletas.

Estos autonombrados luchadores sociales y paradigmas
de la izquierda no se andaban con miserias: "En los sobres
amarillos no cabían las cantidades que recibía (AMLO); eran
maletas. Tú no vas a meter dos, tres, cinco, 10 millones de
pesos en sobres amarillos", confesó el ex presidente del Sol
Azteca al periodista Eugenio Amézquita.

Ese dinero para López Obrador, explicó, lo daban goberna
dores, senadores, diputados, alcaldes y funcionarios que
"creíamos en él"y reconocían que "el cargo se lo debíamos al
movimiento y a su líder". Le financiaban "camionetas, equipo,
hospedaje, viáticos, comidas, boletos de avión", además de
"pagarle a él" y a sus colaboradores para que recorriera el
paíscuatrodíasa la semana. También solventaban gastos de
"cientos de miles de pesos" en marchasy mítines en el Zócalo
de la Ciudad de México: son ido, sille
ría, transporte para acarreados, etc.
En pocas palabras, Navarrete

confesó presuntas irregularidades
no sólo de él, sino de sus compa
ñeros perredistas que ocupaban
cargos públicos y entregaban mi
llones de pesos a quien ahora los
desprecia y los tacha de corruptos.

Dice Navarrete, quien por cierto

presidió el Senado de 2009 a 2010, que todos y todas le en
tregaban "no solamente" el 10% de su dieta, sin abundar de
dónde más agarraban ios recursos para completar ios gastos.
Y quien debe explicar el origen de esos millones de

pesos "semanales" no es sólo el presidente López Obra
dor, aunque fue directo beneficiario de esas transacciones
en maletas, sino los que ahora, como Navarrete, lamentan
su ingenuidad como aquellos que entregan voluntariamen
te recursos y hasta patrimonio al líder de una secta y luego
entienden que se trata de un falso mesías.

Eso incluye, por supuesto, a los que integraban la cúpula
del PRD entre 2006 y 2011, y que ahora son comparsas del
PAN y del PRI, como el actual presidente Jesús Zambrano,
Jesús Ortega, Guadalupe Acosta Naranjo, Craco Ramírez,
Hortensia Aragón... Pero como segura mente no saldrán vo
luntariamente a explicarlo, bien podría la UIF investigar, sobre
todo ahora que la encabeza Pablo Gómez, connotado expe
rredista y excompañero de lucha de Navarrete y los Chuchos.

EN EL VISOR: Tremendo éxito logró en su ingreso a la Bol
sa Mexicana de Valores la empresa Ollamani, escisión
de Grupo Televisa que incluye al Club América, al Esta
dio Azteca y Editorial Televisa, entre otros. En su debut
triplicó el valor de sus acciones y ayer avanzó 6.30% para
situarse en $31.39, pese a que la propia Bolsa cerró con
números rojos. Empieza con el pie derecho Sergio Arroyo,
CFO de Ollamani.

Le financiaban
"camionetas,

equipo,
hospedaje y
viáticos"
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• La actriz y directora
Greta Gerwig, quien
dirigió la exitosa y ta
quillera película Barbie,
fue nombrada como

una de las mujeres del
año, por la destacada
revista Time, por ser
una reconocida líder en

su sector.

• En Nueva York, Craig
Ross, un sujeto de 46
años de edad, admitió
ante las autoridades

haber secuestrado a

una niña de 9 años para
abusar sexualmente

de ella. Ahora enfrenta

una pena de 47 años de
prisión.

• El actor japonés Hideo
Sakaki, reconocido por
sus papeles en películas
de terror, fue acusado
de agredir sexualmente
a una mujer en el año
2016, a quien incluso
ofreció ayudarla para
impulsar su carrera de
actuación.
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CON VALOR Y
CON VERDAD

LA CONGRUENCIA DE
PATY MERCADO

Patricia y Alejandra
prefieren ¡a dignidad;
las pociones son
pasajeras, lo tienen
claro Mercado ij
Del Moral

o mejor, o quizá lo único bueno que
tenía la candidatura presidencial de
Jorge Álvarez Máynez, era PatriciaL Mercado.

La sonorense fue militante del Par

tido Socialdemócrata (del cual fue
presidenta y candidata a la Presidencia

de México). Es senadora de la República y probablemente
la más respetada y respetable militante de los naranjas.

La economista por la UNAM es una feminista real, no
de ocasión.

Formó parte de Mujeres Trabajadoras Unidas AC y
Mujeres en Acción Sindical. Fue amiga personal e Gilberto
Rincón Gallardo.

Potyfue Secretaria de Gobierno con Miguel Ángel Man
cera, en el Distrito Federal, y es considerada un activo
moral de Movimiento Ciudadano.

Mercado comulga con personajes como Luis Donaldo
Colosio Riojas (que dejará en breve la alcaldía de Mon
terrey), y la exgobernadora de Yucatán Ivonne Ortega
Pacheco; pero no más no puede con Sandra Cuevas y
Roberto Palazuelos.

Algunos dicen que la polí
tica es el arte de comer sapas
sin hacer muecas; pero eso es
para los oportunistas y caza
chambas.

La congruencia pavimenta
carreras serias, lo demás es un
vulgar negocio desde el poder.

Algo muy similar pasó ayer

con Alejandra del Moral, la ex candidata a la guberna
tura del Estado de México por el PRI, quien a través de un
comunicado anunció que seguirá firme como siempre,
valientey congruente.

Redactóy firmó una misiva a Alito Moreno (líder del
partido tricolor) donde informó que no participará en el
proceso electoral (diputación plurinominal) para abrirle
el espacioa una mujerjoven, mexiquensey militante.

Pero más allá de lo que dice el oficio, Alejandra
no confía ni quiere relacionarse con el dueño del
PRI

PatriciayAlejandra prefieren la dignidad, la honorabi
lidad y la integridad; las pociones son pasajeras, lo tienen
claro Mercadoy Del Moral.

COLOFÓN: 'José Pepe Y unes se quedará muy corto
en su aspiración de gobernar Veracruz; de acuerdo
con el estudio demoscápico que presenta nuestro

diario, Rocío Nahle arrasará la contienda del 2 de junio
próximo.

+Más allá del chicle que pegó en la silla, ayer
pronunció su mejor discurso Xóchitl Calvez, durante

el registro de su candidatura presidencial ante el INE. Ni
modo, tuvo que ir con Markito, Chuchito y Alito.

+Vo Claudia Sheinbaum contra red de bots.

Asegura que llevará pruebas para comprobar que hay
una campaña multimillonario contra el presidente
López Obrador y ella. Es decir, ya le quitaron la

bendición a las redes. Ahora son malditas.

Es senadora de

la República y
probablemente

la más

respetada de MC

Fecha: 22/02/2024

Página: 17

Area cm2: 218

1 / 1

Columnas Políticas

Gustavo Rentería

Costo: 12,644

Página 102 de 198 Índice



L A N AO
DE CHINA

JAPON, EL
NÚMERO 4:
IMPLICACIÓN
PARA MÉXICO

La ventaja es notable y la respuesta es lenta, más
cuando ¡a toma de decisiones tanto empresarial
como gubernamental nipón siguen su lógica

lemania ha superado a Japón en términos de
A su Producto Interno Brutoy lo ha desplazado

al cuarto lugaren la lista de las economías
más grandes del mundo. La respuesta de
Tokio a ello ha sido un cambio notable en

sudiplomacia públicay económica.
El resultado de esta nueva forma de

diplomacia económica fue precisamente la noticia de la
inversión de alrededor de 20 mil millones de dólares de la

empresa taiwanesa TSMC, productora de microprocesadores,
en la ciudad de Kumamoto, Japón, que estará lista para 2027.

Esta inversión fue promovida por el grupo JASM (Japan
Advanced Semiconductor Manufacturing Inc.), integrado por
las empresas Denso, Sony y Toyota, y en donde el gobierno
japonés participará con apoyo financiero. Cabe mencionar
que la Isla de Kyushu, donde está Kumamoto, desarrolla hace
años un programa de innovación y emprendimiento consi
derado como uno de los más avanzados del país. Además, el
Ministerio de Economía e Industria de ese país (METI) inició un
programa de apoyo financiero a industrias clave que busca
precisamente atraer este tipo de inversiones estratégicas.
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  Lasafectacionesdedichocambio
ya las podemos observar en México
con la implementaciónyalineación
de sus brazos económicos, como en
elcasode laOrganizaciónJaponesa
para el Comercio Exterior (JETRO) con
su programa para atraery apoyar a
empresas mexicanas para que se
instalen en Japón en sectores prio

ritarios, entre los que destacan: la agroindustria, movilidad
eléctrica, Inteligencia Artificial, automatización de procesos,
robótica, Internet de las cosas, cuidado de la salud, energías
limpias y construcciones inteligentes.

Asimismo, otro grupo de la diplomacia económicajaponesa,
es decir, la Agencia de Cooperación Internacional de Japón
(JICA) cambió sustancial mente su enfoque.de la cooperación
técnica de proyectos modestos para alinearse a la promo
ción de los modelos de negocio basados en la promoción de
las stortupy los procesos de innovación que precisamente
promueven JETROy el METI.

La cuestión es que dicho cambio ha llegado tarde. Tanto
Corea del Sur como China, han emprendido una diplomacia
públicay económica agresiva y con más presupuesto que ha
dado como resultado la presencia de más inversiones de esos
países y por ende, de un mayor consumo de sus productos en
territorio nacional. Los autos chinosy coreanos que se ven todos
los días en las callesy carreteras mexicanas así lo demuestran.

La ventaja es notable y la respuesta es lenta, más aún
cuando el proceso de toma de decisiones tanto empresarial
como gubernamental nipón siguen su propia lógica. Esta
desventaja la aprovechan otros países que ven a México como
destino de inversión y de relocalización de su producción. En
la lista de los principales inversionistas en México que dio a
conocer la Secretaría de Economía, Japón también aparece en
el 4 lugar, tras EU, España y Canadá. Que no sea extraño, que
Sudcorea, que hoy está en décimo lugar, u otro país asiático,
aparezcan el año entrante entre los primeros lugares.

Corea del Sur

y China han
emprendido

una diplomacia
más agresiva

Fecha: 22/02/2024

Página: 31

Area cm2: 228

2 / 2

Columnas Políticas

La nao de China

Adolfo Laborde

Costo: 13,224

Página 104 de 198 Índice



> Será el subsecretario de

Seguridad, Luís Rodríguez
Bucio, quien reciba las de
nuncias sobre amenazas

del crimen organizado a
candidatos. Así lo acordó

la secretaria de Seguridad,
Rosa Icela Rodríguez con
la Cámara de Diputados,
donde ayer se aprobó el
acuerdo para integrar una
Comisión especial que vi
gile los episodios de vio
lencia en el proceso elec
toral. Las denuncias, nos

dicen, podrán presental
las aspirantes, partidos y
ciudadanos en general.

> Desmintió el dirigente de Morena,
Mario Delgado que vaya a dar
candidaturas para el Senado al ex
gobernador del Edomex, Alfredo
del Mazo, y a la ex candidata de la
alianza opositora, Alejandra del
Moral Pero, sobre el ex mandata
rio mexiquense, Eruviel Avila, y
su colega de Oaxaca Alejandro
Mural dijo: "Vamos a ver".

> En un nuevo escándalo está me

tido Roberto Palazuelos aspi
rante de MC al Senado. La señora
Lizbeth Romano lo denunció an

te la Fiscalía capitalina, a cargo de
Ulises l.ara por fraude y despo
jarla, de forma ilegal, de un terreno
en Tulum que ha explotado como
hotel y restaurante. Hay hasta vi
deos de él hostigando a la mujer.
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> El expresidente
Vicente Fox reac
tivó su cuenta de X

(antes Twitter), que
suspendió el año
pasado luego de la
tunda que recibió
por insultar a Ma
riana Rodríguez
esposa del gober
nador de Nue

vo León, Samuel
García. E caso es

que no cayó na
da bien en el PAN,
pues temen que su
incontinencia tuite

ra afecte a la can

didata presidencial
Xóchitl Gálvez

> Nos dicen que
los banqueros del
país están firmes
en realizar en abril

próximo su 87 Con
vención en Acapul
co, pese al clima de
violencia que se ha
desatado en los úl
timos días. Nos ex

plican que, si bien
hay preocupación
en la Asociación de

Bancos de México,
presidida por Julio
Carranza, se ca
bildea con las auto

ridades para garan
tizar la seguridad
del evento.
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La Unidad Técnica de lo
Contencioso Electoral del

INE desechó las quejas
por considerar que sólo
estaban apoyadas en notas
periodísticas

EL CASO NOTIMEX
Y EL TRIBUNAL

óchitl Cálvez, el PRD y senadores denun
X ciaron, en distintas quejas, a Sheinbaum,

Morena, PVEM y PT porun posible financia
miento ilícito a su campaña. La denuncia
se apoyó, principalmente, en los artículos
"Testimonio con la historia detrás del con

flicto en Notimexly II", en losqueSanjuana
Martínez, exdirectora de Notimex, describió cómo supuestos
funcionarios le solicitaron entregar parte de la liquidación de
ese organismo para la campaña presidencial de Sheinbaum.

Sin embargo, la Unidad Técnica de lo Contencioso Electoral
del INE desechó las quejas por considerar que sólo estaban
apoyadas en notas periodísticas, sin que hubiese alguna otra
prueba que demostrara la comisión de algún desvío o aporta
ción ilícita de recursos. La Sala Superior, por mayoría de votos,
confirmó esta decisión. El aspecto central de la controversia
exigía que la Sala Superior contestara si era posible iniciar un
procedimiento sancionador sin la existencia de alguna prueba
adicional, más allá de las notas periodísticas, que permitiera
acreditar, aunque fuera de manera indiciaría, que sí hubo el
supuesto desvío de recursos señalado por las personas que
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denunciaron.

La mayoría de lasy los magistra
dos de la Sala Superior consideró que
no, y es que, al final, lo único que se
tenía era el aparente testimonio de
Sanjuana del que no se desprende
que efectivamente hubo una apor
tación ilícita, sino un aparente re
querimiento. Tampoco se acompañó
con alguna prueba adicional. Hay dos

magistrados que aún así aseguran que pueden llevar el caso
más lejos, pero son minoría.

NO SE QUIERE IR VILLAMIL. El 14 de febrero se le acabó
el cargo a Jenaro Villamil al frente del Sistema Público de Ra
diodifusión del Estado Mexicano, pero no se quiere ir.

Su reelección debió ser aprobada por el Senado de la
República, pero ni los legisladores de Morena se atrevieron a
proponerlo ni defender su nuevo nombramiento porque no
supo hacer alianzas durante el sexenio.

Creyó que la bendición de López Obrador le iba a alcanzar
para quedarse en el organismo; sin embargo, senadores del
partido en el poder no lo quieren y rechazan la manera en que
ha administrado los tiempos en radio y televisión del estado.

El día de ayer, senadores de oposición anunciaron que
tomarán acciones legales en contra de que jenaro Villamil
continúe al frente del Sistema Público de Radiodifusión del

Estado Mexicano, por considerar que los espacios en los
medios se llenaron de ideología y conceptos de la Cuarta
Transformación y que debe aclarar cuentas pendientes.

UPPERCUT: AMLO es tú convencido de que se irá a
Palenque cuando termine el sexenio, pero quiere blindar

sey blindar. En la tómbola para pluris de la Cámara de
Diputados fueron elegidos dos personajes clave: el vocero
Jesús Ramírez Cuevas, y el hermano de AMLO, José Ramiro.
En esta ocasión no son priistas, pero son lopezobrodistas.

Tampoco se
acompañó
con alguna
prueba
adicional
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Da gusto ver la dosis de felicidad que le imprime a
¡as cosas, así como su amplio horizonte de miras,
uno que pasa por la unión de los mexicanos

DI NO AL
RENCOR
COLECTIVO

óchitl a nadie ha dejado indiferente. Brincos
de emoción y gomas de masca ra parte (la

X verdad, mil veces preferibles chicles con ca
lidad humana que rencorcolectivo),el hecho
es que después de su registro como candi
data de Fuerza y Corazón por México ante
el INE, brindó un discurso que invitó a la con

vivenciay a la cordialidad. "El hecho deque pensemosdiferenteno
debe ser motivo o causa para el odio o el insulto. Basta de dividir
al pueblo de México. Convoco a la reconciliación nacional", dijo.

Da gusto ver la dosis de felicidad que le imprime a las cosas
(¿o ya está prohibido ser feliz?), así como su amplio horizonte
de miras, uno que pasa por la unión de los mexicanos.

Creo que esa aproximación es más sana y más constructiva
para el país, aunque reconozco que la de López Obrador —y
ahora de Claudia Sheinbaum—, como es el llamar corruptos y
oligarcas a quienes se manifestaron el día 18, tiene sus réditos...

Mas, independientemente de la capitalización política que
logra el discurso de Morena, la incongruencia que evidenció Xó
chitl en la abanderada oficialista fue brutalmente cierta: ¿cómo
citar una encíclica del papa Francisco sobre la fraternidad
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humana para, a la semana siguiente,
llamarfaisose hipócritasa losadver
sarios y apelar al rencor colectivo?

A mí me llama la atención y me
hace recobrar esperanza en la socie
dad mexicana, particularmente en las
mujeres del país, que una de ellas le
plante cara al presidente AMLO para
decirle con firmeza que "saque las
manos" del proceso electoral (López

Obrador ya no está en la boleta y, como tal, "si usted es un
demócrata, deberá estar preparado para la derrota").

De amplia calidad humana, es también una persona que, an
tes de pronunciar palabras dejúbilo, se toma el tiempoy lo pide
a quienes la escuchan para recordara un ser humano que aca
baba de morir. El minuto de silencio solicitado para reconocer
a Carlos Urzúa dejó ver que en ella hay fuerza y también corazón.
Por cierto, solicitó se abandonaran insidiasy rumores sobre su
fallecimiento. En otras palabras, de inmediato llevó a la prác
tica su petición de reconciliar y no dividir más, atajando cual
quier posibilidad deque otros fabricaran teorías de complot.

También alienta saber que al menos hay alguien que, en
todo el marasmo noticioso que ha sido esta semana, le re
cordara al INEyalTEPJF"su responsabilidad histórica frente
aun hombre que olvidó la jefatura de Estado, para asumirlas
tareas coyunturales de una jefatura de campaña".

Uno de los momentos en que, creo, Xóchitl mejor demostró
su conocimiento.su diplomacia y su ánimo reconciliatorio fue
al final de su discurso, cuando solicitó que esta —la reconci
liación— tuviera como puente la poesía, particularmente la
de Carlos Pellicer. Más allá de la belleza de sus versos,Xóchitl
le recuerda a López Obrador que su padre político (Pellicer)
también abogaba por la reconciliación y por dejar de lado los
discursos divisorios, así sea que estos lo hicieran popular.

Xóchitl dio un buen discurso; decir "NO" al rencor colectivo.
Y es que un pueblo dividido, siempre, siempre, será esclavo
de sus enemigos.

Xóchitl brindó
un discurso

que invitó a la
cordialidad
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LOS LIBROS
BLANCOS DEL
TREN MAYA

Fecha: 22/02/2024

Página: 7

Area cm2: 803

1 / 6

Columnas Políticas

La 5 transformacion

Dario Celis Estrada

Costo: 46,574

Página 111 de 198 Índice



UANDO JAVIER MAY relevó a Rogelio Jiménez
CPonsdel Fonatur.en la segunda semana hábil de

2022,elTren Maya registraba para entonces un
retrasode másde cinco mesesy un sobre precio
de47%. Ala vuelta de másdedosaños,esta me
gaobra insignia de Andrés Manuel López Obra

dor re portará en 2024una inversión superiora los511 mil millo
nesde pesos,228% másde losl56mil millones proyectados.

Ese hueco, de más de 355 mil millones es producto de
una pésima planeación, irregularidades en la asignación
de obrasy corrupción, males que a ocho meses de que se
vaya el Presidente quiere tapar.

Porello, desde principios de añoenvió a una de sus prin
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cipales pupilas en cuadrar
números, Thalía Lagu
nas, a limpiar el tiradero
que dejaron Jiménez
Pons, May y su a migo
Amílcar Olán. Lagu
nas, ademásdeexper
ta auditora en cuenta

pública, es de toda su
confianza; sustituyó a Ra
quel Buenrostrade la Oficialía
Mayorde Hacienda y desde el año
pasado es subsecretaría de la Función Pública.

En el arranque del sexenio ocupó una posición clave
que vinoa allanarle, todavía más, la encomienda de prácti
camente armarlos/íbrosb/oncosdelTren Maya: coordinó
el Gabinete Técnico de la Presidencia. Desde ahíconoció

y tuvo contacto con los secretariosy subsecretarios que
se involucraron en los principales megaproyectos de la
4T, como la refinería de Dos Bocasy el Aeropuerto Felipe
Ángeles. Ahora mismo llama a cada unodeloscontratistas
privadosaglutinadosenlosconsorcioslideradosporCICSA
de CarlosSIim; ICAde Guadalupe Phillips; MotaEngil de
José Miguel Bejos; INDI de Manuel Muñozcano.y Grupo
México de Germán Larrea.

También a la Secretaría de la Defensa, que comanda
Luis Cresencio Sandoval; al proveedor de los trenes, la
francesa Alstom, que preside Maité Ramos; a la japo
nesa Sumitomo, que representa Mauricio Benavides,
proveedora de los rieles,y a lasempresasde asesoría, DB
Engineering & Consulting, a cargo de Gorden Rumpff, y
Mextpysa, que conduce Pablo Salazar, entre otras.

Lagunes está tomando el control administrativo y
financiero total del Tren Maya para regularizarel cúmulo
de pendientes que no solucionó, sino que hasta agravó
May, que se fue de candidato a gobernador de Tabasco.
Hablamos de regularización de derechos de vía, litigios,
predios no pagados, invasiones, gastos extraordinariosy
contratos asignados sin que mediara una licitación, que
provocaron daños patrimoniales. Se efectúa ron en estos
últimos poco más de 4 años de construcción pagos en
excesos, trabajos duplicados y desperdicio de recursos
públicos pormala planeación.faltadecontrolycorrupción.
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Se debenjustificarel destino de másde mil736 millones
de pesos utilizados para las obras del Tren Maya que se
ejercieron irregularmente, de acuerdo con auditorías a
las cuentas públicas de 2019 a 2021. Y no se diga el tema
ambiental, donde se tienen que resolver múltiples am
paros, problemasde remediacióny daños irreversiblesal
entorno, como relleno de cavernas con concreto. Así que
Lagunastendráquedemostrarsusdotesyhacerverda
deros mo/oboresjurídicosy políticos para limpiarle la cara
al que desde ahora se ve como el proyecto más costoso y
dañino de López Obrador. En el ínter, el gobierno de la 4T
reseivó hasta 2027 el costo total de esta obra, alegando
que su difusión "pone en riesgo la seguridad nacional".

PARECEQUELArelacióndeNestléconlaszonascafeticul
torasenMéxicovaenpicada.Apesarde losesfuerzosdel
director Fausto Costa porconstruirunimperiocaficultor
la realidad esque los productores locales cada vezconfían
menos en los suizos. Crecen las protestas por precios
injustos, la acaparación del mercado y la imposición de
una sola especie de café. El descontento ha llegado a tal
grado, que hoy asociaciones de caficultores acusan a la
multinacional de haber influido en la detención de líderes

del gremio,quienes protestaban pormejorescondiciones.
MéxicoeselquintomercadomásimportanteparaNestlé,
porloquelasalertasestánencendidasnosolo para Costa,
sino también para elCEOde lasAme
ricas.LaurentFreixe, quien vi
sita el país para evitar que
esteconflictocrezcayno
perder la relación que
tiene con México, que
comienza a desespe
rarse ante la falta del

cumplimiento de los
acuerdos de desarrollo

para el campodel sureste.

LE DECÍAMOS QUE hace unos
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días que entre las huestes mo
renistasya seempiezan a tirar
opuestossobre lasprincipa
les posiciones de un even
tual gabinete de Claudia
Sheinbaum. Hacienda va ser

unadelasmáspeleadasyuno
que levantó la mano por ella,
aunque vaya a sabersi lealcancen
suscanicas, es Mario Delgado. El pre
sidente de Morena ha deslizadoesa pretensión. Para
Hacienda ledecía que no sedescarta que repita, porlo menos
elprimeraño,RogelioRamírezdelaO,aunqueotroposiblees
Gerardo Esquivel.coordinadordeSheinbaum para su plan
económico.OtraposiciónquequiereDelgadoesPemex,que
ma ntuvo todo el sexenio Octavio Romero. Pero no pierda de
vista a los candidatos de los duros, que encabeza el vocero
Jesús Ramírez. La buena de ellos es Raquel Buenrostro.

JUAN CARLOS LÓPEZ insiste en que
darse con el control de los par
ques industriales Desarrollo
Logistik, valuado en unos
3 mil millones de pesos.
Recién emprendió una
estrategia para regresar
a prisión preventiva a los
propietarios Fernando
Villarreal y Blanca Ba
llesteros, mediante la
revocación de la suspensión
definitiva que los mantienen
resguardo domiciliario. Lópezseapoyó en el Juezde Control
de Nuevo León, Armando Barajas, quien había determina
do violaciones a las reglas de resguardo, hasta que el Juez
Primero de Distrito en Materia Penal le enmendó la plana
y confirmó la vigencia de la suspensión. Para el abogado
defensor, Samuel Rubio, son medidas de presión con las
que los minoritarios, apoyados por el exprocuradordel es
tado Adrián de la Garza, pretenden que los mayoritarios les
cedansu patrimonio. El siguiente paso, llevarla competencia
a losjueces de SLP, donde están los parques industriales.
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ALGO PASA en el respetado bufete de Claus Von Wobe
ser, Wobesery Sierra A últimas fechas ha tomado casos
que abollan su buena reputación. Aquí
expusimos el pleito de I Squa
red Ca pita I, deSadek Wahba,
contra ejecutivos de Kio Ne
tworks, a los que hostigó
con la falsa creencia

de que actuaron des
honestamente. Diego
Sierra es el abogado
del fondo extranjero. Pero
ahora hay otra polémica
familiardondeesteabogado
experto en compí/once vuelve
a quedaren el centro de la disputa. Es
el escandaloso casofamiliarde los ex accionistas del Gru

po Modelo, Ana María González Cimadevilla, hermana
de Juan Pablo, primos del ex presidente de la cervecera,
Carlos Fernández. Por un caso de divorcio los dos prime
ros opta ron por el enfrentamiento contra Diego Cándano
Conesa, poniendo por delante la humillación, falsedad y
abultada cartera para lograr sus objetivos de venganza.

LAADMINISTRADORAGENERALde Auditoría Fiscal Federal

del SAT, Rosalinda López Hernández, es otra que dejó
el gobierno para buscar un puesto de elección popular.
La hermana del ex secretario de Gobernación, Adán Au
gusto López, y esposa del actual
gobernadordeChiapas.Rutilio
Escandón, busca la sena
duría porsunatalTabasco
porMorena.Suena como
relevoenelorganismode
Antonio Martínez Dag
nino la Administradora

Central de Verificación de

Hidrocarburosdel SAT, Ame
lia de León.
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EL CRISTALAZO

Murillo, la injusticia; la mujer ladina y las maletas
Rafael Cardona

Twkcer:@CardonaRafaeI
no de los argumentos fun
damentales para justificarula prisión preventiva oficio
sa es el riesgo de fuga del
inculpado.

Cuando Rosario Robles fue deteni
da durante una comparecencia volun
taria en el juzgado, la existencia de un
domicilio "alterno" al manifestado fue
suficiente para esgrimir un riesgo de
evasión. Todo eso con base en una fal
sa licencia de manejar, sembrada por
la parte acusadora con el auxilio de un
juez familiarmente relacionado con
una adversaria de Rosario Robles. Do
lores Padierna, tía del juzgador Delga
dillo Padierna.

Una vil manipulación de la justicia,
como se demostró tres años más tarde.
Rosario no tenía ni los medios ni la in
tención de fugarse. Sin embargo, fue
hundida en la celda.

Pero un caso de mayor sevicia es el
de Jesús Murillo Karam injustamente
acusado por un delito extravagante:
una conspiración para ocultar un cri
men de Estado como si se tratara de
una mente maestra capaz de enturbiar
hasta las leyes de la Gravitación Uni
versal.
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Hoy, cuando Emilio Lozoya goza de
la garantía procesal de una prisión do
miciliaria (en realidad una restricción
geográfica) justo es reclamar un trato
igual para Murillo quien además de
la injusticia carga sobre su humanidad
un sin fin de quebrantos de salud: hi
pertensión, problemas neurovasculares
y secuelas de Covid y neumonía, ade
más de los daños propios de la reclu
sión y la edad.

El riesgo de fuga es impensable en el
caso de un hombre avejentado y enfer
mo cuya movilidad apenas le permite
ir de una habitación a otra sin ayuda.
La ineptitud de la comisión especial de
Iguala, la pobreza de la investigación
realizada por Alejandro Encinas (al fi
nal hasta lo corrieron), dejó la pesqui
sa en manos del presidente de la Re
pública quien asumió ese papel. Pero
también sus consecuencias inhumanas.

Murillo merece y necesita has
ta por razones de supervivencia—, el
arraigo domiciliario. Mantenerlo en la
cárcel es una muestra impía de la false
dad del "humanismo mexicano". Nadie
pide su exoneración, por ahora. Sólo es
exigible un proceso en libertad condi
cionada. Sólo eso.

MUJER LADINA

Quién sabe si llamarle públicamen
te ladina y demás lindezas (racista,
clasista) a una candidata de oposi
ción sea un delito electoral si quien
lo hace es el presidente de la Repú
blica. En todo caso es un gesto gro
sero y de poca delicadeza. Corrien
tito pues.
Pero al calificar de mujer ladina

a Xóchitl (con eso insultaban los ha
cendados a los indígenas insumisos,
dice ella misma), el señor presidente
nos conduce a la rústica melodía de

aquella canción quizá descriptiva de
su actual estado de ánimo.

"...Por una mujer ladina, perdí la
tranquilidad; ella me dejó una es
pina que no me puedo arrancar..."
¿Le estarán pasando al señor pre

sidente esas perturbaciones tan bien
descritas en la pueblerina canción
del Jalisciense Juan José Espinosa?
¿Habrá perdido quizá la tranqui

lidad y la frialdad de cabeza nues
tro Gran Timonel por causa de esta
mujer ladina?
No lo sabemos, pero su insisten

cia en hablar de ella, nombrarla, de
nostarla y ocuparse de su candida
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tura como si fuera la propia, no de
muestra ecuanimidad, más bien se
ñala biliosa inquina.
Pero mientras eso sucede ocurren

cosas extrañas.

La clientela más fiel al lopezobra
dorismo, es el sector de la tercera (o
cuarta) edad. Los viejitos pensiona
dos. Son la base de su arraigo, el ci
miento de sus programas socio elec
torales.
Por eso llama la atención lo ocu

rrido el martes pasado en el LXXX
aniversario de la Casa del Actor
"Mario Moreno". Hubo un festejo
conmemorativo y de pronto llegó
Xóchitl a quien los ancianos y sus
invitados recibieron con gritos jubi
losos de ¡presidenta, presidenta!
Después la secuestraron en el pa

tio y la fusilaron con fotografías.

LAS VALIJAS

Confirma Carlos Navarrete, en su
momento secretario del PRD: nunca
recibió Andrés Manuel sobres ama
rillos. En ellos no habrían cabido los
millones entregados en maletas.
Difícil refutar cuando alguien di

ce, yo lo vi, yo lo viví*
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SUBE Y BAJA

Marath Bolaños LópezO Secretario del Trabajo y Previsión

Atendiendo al
Mecanismo La

boral de Respues
ta Rápida se pu
do solucionar la

situación de la
empresa Asiaway

Automotive Components, y también se
solucionó la huelga en Audi. Paz labo
ral con derechos garantizados.

Félix Salgado Macedonio
Senador de Morena

El senador y pa
dre de la gober
nadora guerre
rense rechaza

que el suyo sea
un "estado falli
do", pero cuando

se le cuestiona sobre los asesinatos en

la entidad evade y responde: "ya dije lo
que tenía que decir".
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Pepe Grillo
Los suertudos de

Morena

La tómbola que usa Morena está equipa
da con tecnología de punta, incluso inte
ligencia artificial. Es capaz, se demostró
ayer, de leer la mente del jefe político del
movimiento, lo que la hace un instru
mento confiable para elaborar listas de
candidatos. Los malpensados dirán que
la lista de pluris se elaboró en la laptop
de Mario Delgado, pero no, fue la diosa
de la suerte y la fortuna.
Aparecieron un hermano del

presidente, el monero favorito
del oficialismo, el hijo del go
bernador de Tamaulipas, el vo
cero de Palacio Nacional y el di
rigente del partido en la CDMX,
entre otros.

Lo importante, al igual que los casos
de la elección de la candidata presiden
cial y los candidatos a gobernadores,
es que la unidad prevalezca en el par
tido, que no haya rupturas y que todos
los que participaron asuman que en las
tómbolas de Morena no hay favoritos,
hay suertudos que es distinto.

Chiapas, vulnerabilidad total
Chiapas confirma los peores augurios.
Los episodios de violencia se multipli
can y la inestabilidad es el rasgo domi
nante. Despachos informativos hablan
de problemas graves en Chenalhó y San
Cristóbal de las Casas que por sí mismos
conforman focos rojos.
No obstante, lo más inquietante

fue el ataque a las instalaciones del
Instituto Electoral del Estado que
incluyó el lanzamiento de bombas
Molotov por parte de normalistas
de la Escuela Rural de Mactumactzá.
Lo que llamó más la atención

es la vulnerabilidad total del in

mueble que pudo ser vandalizado
sin mayor problema, lo que hoy
es un episodio grave en el futu
ro próximo puede descarrilar el
proceso electoral.
El gobierno estatal, agazapado, es

pera a que las fuerzas federales saquen
otra vez las castañas del fuego y que la
Guardia Nacional monte guardia perma
nente en el organismo electoral.
Desde el año pasado se puso una alerta
en el tema del agua. Fue motivo incluso
de una de las poquísimas ocasiones en
que el gobierno central convocó a todas
las alcaldías. Finalmente, la escasez
se incrementó paulatinamente y
el año pasado no se sintió...
Pero ahora, con colonias enteras pa

deciendo tandeos que en ocasiones obli
gan a los habitantes a levantarse de ma
drugada a llenar tinacos, tambos y cube
tas (y esto en lugares tan céntricos como
Iztacalco, Cuauhtémoc o Benito Juárez),
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el jefe de Gobierno sustituto, Martí Ba
tres, intenta convencer que no hay tal.
Palabras en lugar de líquido. No, el

poder de la palabra no llega a tanto.

El paquetazo de reformas constituciona
les sirve para que el presidente afian
ce su protagonismo político por encima
de los candidatos presidenciales, que no
encuentran la manera de que el presi
dente salga de la cancha en la que es
tán jugando.
Las reformas harán un recorri

do por todo el país con foros, de
bates, conferencias en las 32 enti
dades federativas, justo como pla
nean hacerlo los candidatos que
desde luego no tienen los inago
tables recursos de la Presidencia.

La campaña alterna es una oportuni
dad para lanzarse un día sí y otro tam
bién en contra de los opositores. El pre
sidente tiene municiones de sobra. La

pregunta es si los organismos electora
les serán parte de la puesta en escena#
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ANIMALIDADES.

¡TANTITA MADRE!
Marielena Hoyo Bastien

marielenahoyo8@gmail.com

Desde julio del año pasado y hasta lafe
chay vecinos del Bosque de Nativitas (Xo
chimilcoCDMX) que se preocupan y ocu
pan de los perritos que han sido ilegaí,

irresponsable y cruelmente abandonados
en la zonaj han venido dando cuenta y

denunciando públicamenteJ con insisten
ciaJ haber encontrado a 23 de esas cria
turitas lesionadasj envenenadas o muer
tasj y en esta última condición, además^
con su cadáver intervenido¡ faltándoles
a varios el corazón. Algo terrorífico. Por
ahí leí que la Fiscalía General de Justicia
ya tenía abiertas dos carpetas de investi
gación "con un avance significativo" pe
ro sin informar en qué etapa va el pro
ceso nos mantienen en el ácido y harto

alarmados de que siga la brutalidad con
tra lomitos indefensos y pacíficos que só
lo buscan sobrevivir. Por la forma en que
dejan y siembran los cadáveres estamos

hablando de perversos y/o chiflados, más
no tanto como para poder planear y eje
cutar tamaña atrocidad. Quienes estén
investigando EL CASO, si es que de ver
dad lo están haciendo, ya tuvieron tiem
po suficiente para encontrar a esos imbé

ciles #tantitamadre...
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es que... discúlpeseme el uso
tan repetido de la emotiva exYpresión a partir del título del
presente texto, pero estoy que
me llevan los mil demonios

pues... ¿de qué carambas sirve entonces
tanta ley si no se vigila su cumplimiento
y se sanciona su infracción o en los casos
de crueldad y maltrato se aplica rigurosa
mente la vía penal con castigos ejemplares
para que de una vez por todas pare esto?
Vemos atropellos por doquier ¿y?...

Y ahora, para colmo, de repente nos sa
len con el "descubrimiento" de un elefan
te africano llamado ANNIE, que supues
tamente tiene (sobreviviendo másmenos
9 años en un terregoso y descuidado pre
dio ubicado en la carretera LeónLagos de
Moreno, para peor, cercado con campers
y tráileres desconchinflados o vaya a sa
berse su estado, pero eso sí, con un "caga
dero" particular y en toda forma para una
inmensa criatura a quien desde ese tiem
po ni los delegados estatales de la Procu
raduría Federal de Protección al Ambiente

(ProFePA) en Jalisco y Guanajuato, ni nin
guna otra autoridad federal o municipal
habían detectado. Tras la experiencia con
el CASO BENITO, esta vez rápidamente
fueron atendidas las denuncias ciudada
nas por la entidad a cargo de la nefasta
Blanca Alicia Mendoza, comunican
do que procedía el "aseguramiento pre
cautorio" de la paquiderma en lo que se
averigua su estatus administrativo y de
bienestar. Esto es, su legal procedencia,
su legal posesión, su registro y mareaje y
si cuenta... va mi resto a que no... con
Plan de Manejo autorizado por la Secre
taría de Medio Ambiente y Recursos Na
turales (SeMARNat). Igualmente se ana
lizará si está correctamente alimentada y
sanitariamente atendida bajo Trato Dig
no y Respetuoso, pero mientras ello trans
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curre, ¡claro!, tras el ÉXITO BENITO pa
ra pronto se apersonaron enviados de los
zoológicos de Guadalajara, Jal. y de León,
Gto., incluso este segundo con el respaldo
de la presidenta municipal, ofreciendo sus
servicios veterinarios e instalaciones pa
ra resguardarla. ANNIE luce noble, tran
quila, dócil y obediente a la buena, aun
que asimismo baja de carnes, pero con to
do, incluida su soledad, ojalá su necesaria
reubicación no se torne en un espectáculo
entre influencers, rescatistas y expertos y
se analice bien y con calma su traslado,
más que nada por el entorno al que está
acostumbrada. Un cambio brusco y sobre
todo no definitivo podría no serle benéfi
co de sopetón. Está adaptada al manejo
de quien responde al nombre de Aurelio
Atayde, respaldado a su vez por perso
naje de nombre Héctor Jiménez o Gi

ménez, que dijo ser el Repre
sentante Legal de la empresa cir
cense de su representado, y mis
mo que aseguró que la elefante
ya no les pertenece al haber sido
donada a una "reserva" en Flori

da, EE.UU. Que los trámites res
pectivos están en curso... mjm...
para enviarla a ese "santuario"
especializado en estos paquider
mos, pero ¡ojo!, referido también
como atractivo turístico. Las re

des sociales incluyeron fuertes
reclamos por el maltrato, aban
dono y la supuesta mala y tris
te condición que guarda el ani
malón a razón de video que co
rre fuertemente en esos medios,
enfocándose también muy ruda

mente contra una Procuradora que sin co
nocimiento, experiencia y recursos termi
na siempre forzada a entregar estos casos
a quien encabeza la delincuencia de cuello
blanco en la materia, pero que le coloca a
la fauna silvestre emproblemada encaján
dola entre zoológicos, criaderos y acua
rios cómplices, para después... ¿traficar
con ella o sus descendientes o con ese fa

vor? #tantitamadre...

Y para cerrar, tengo el caso de dos pe
rritos atropellados por el METRO, quedan
do uno cercenado de sus 4 extremidades y
sin recibir atención inmediata al impedir
la improcedentemente el mismo personal
del transporte colectivo. #tantitama
dre... Continuaré más adelante con este
tema a falta de espacio por hoy»
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Propuestas para los próximos años
SaúlArellano

www.5aularellano.com

El día de ayer se llevó a cabo
la presentación, en las insta
laciones del Colegio Nacional,
del texto que lleva por títu
lo "Propuestas para los próxi

mos años". El evento tuvo dos mesas de
trabajo, la primera coordinada por la
doctora Julia Carabias Lilo, y la segun
da por el Doctor Diego Valadés, ambos
grandes académicos de la UNAM y que
forman parte del Grupo Nuevo Curso
de Desarrollo, que es desde donde fue
construido el texto.
En la primera de las mesas, partici

paron: el Ingeniero Cuauhtémoc Cár
denas, los doctores Rolando Cordera,
Mario Luis Fuentes y el Mtro. Enrique
Provencio. Quizá lo más interesante de
lo planteado en ella, es el sentido de ur
gencia respecto de la necesidad de deli
berar más, dialogar más en torno a las
acciones que deben tomarse como prio
ritarias para construir un país con ma
yor justicia, igualdad y garantías para
una vida en dignidad para todas y to
dos los mexicanos.

Las ideas que se encuentran en el
texto son, a decir de Mario Luis Fuen
tes, elementos orientadores sobre cuá
les son las rutas transitables para que
el Estado reasuma la conducción del

desarrollo nacional, pero también pa
ra que se tenga la capacidad de cumplir
con los mandatos que están plasmados
en la Constitución y sus leyes. Por su
parte, Enrique Provencio y el Ingenie
ro Cárdenas, coincidieron en la necesa
ria recuperación de las capacidades de
planeación del Estado, tal como lo esta
blecen los artículos 25 y 26 de nuestra
Carta Magna, y con base en ello recu

perar las prioridades que siempre de
bieron estar al centro de las estrategias
de desarrollo de nuestro país: creci
miento y desarrollo sostenibles, distri
bución justa de la riqueza, reducción de
la pobreza y una larga lista de pendien
tes que tenemos como nación.
En medio del proceso electoral, es

tas propuestas podrían ser un buen
punto de partida, útil para las y los can
didatos a ocupar escaños en el Congre
so de la Unión, pero también para las
candidatas a la presidencia de la Repú
blica, pues están planteadas una gran
cantidad de agendas, con la virtud de
que, más allá de constituir propuestas
específicas, detrás de ellas se encuen
tran también líneas generales de re
flexión sobre cómo replantear y rees
tablecer las prioridades públicas para
nuestro país.
En esa perspectiva, se puede leer

en la página 23 del documento que es
tá en línea (http://www.nuevocurso
dedesarrollo.unam.mx/docs/Propues
tas_Proximos_Anios_FINAL.pdf) que
uno de los elementos articuladores de

los textos que se presentan respecto de
la política social, es el reconocimiento
de la responsabilidad estatal de garan
tizar los derechos humanos reconoci
dos en nuestra Constitución.
En buena medida, parte del deba

te que deberá darse en esta elección
es precisamente, más allá de visiones
particulares, cómo va a hacer el Esta
do mexicano para dar cumplimiento a
cada uno de los mandatos contenidos

en los primeros 8 artículos de nuestra
Constitución, y en los que se encuen
tran reconocidos la mayor parte de los
derechos sociales, económicos, cultu
rales y ambientales de las y los mexi
canos.

Las y los ciudadanos debemos estar
alertas, en ese sentido, ante las campa
ñas que ya iniciarán en unos cuantos
días, y en las que escucharemos que las

y los candidatos "tienen una visión";
que son "depositarios de un proyecto"
o incluso "de un mandato"; todo lo cual
puede ser propagandísticamente atrac
tivo, pero que, en realidad, lo esperable
es que sea casi todo intrascendente. Lo
será, sobre todo, si las y los candidatos
no comprenden que sus visiones o pro
yectos no pueden estructurarse si no

es para dar cumplimiento a lo que ya
está en la Carta Magna. Porque lo que
se debe procesar en sus mentes es que
el proyecto nacional contenido desde el
artículo Io constitucional se denomina
paradigma de los derechos humanos.
Da lo mismo por lo tanto si creen

que México debe ser de tal o cual mo
do, porque al tomar posesión del car
go para el que sean elegidas o elegidos,
habrán de jurar cumplir y hacer cum
plir la Constitución, lo que no significa
otra cosa sino orientar todos los recur

sos del Estado para que cada uno de
los derechos y principios jurídicos de
la Carta Magna se vean materializados
en el menor tiempo posible, de manera
integral y progresiva.
Las líneas son evidentes: México de

be ser capaz de crecer de forma soste
nida en el tiempo, y a ritmos superio
res al 4% del PIB cada año. Pero eso
no puede continuar sin tener como eje
rector de todas las actividades econó

micas, públicas y privadas, un indecli
nable compromiso con un estilo de de
sarrollo que se proponga una nueva
perspectiva civilizatoria en lo que se
refiere a nuestra relación con el medio
ambiente, en tanto una de las partes,
y no como usufructuarios, de los eco
sistemas.
Necesitamos recaudar mucho más a

través de los impuestos; pero ello im
plica modificar la perspectiva fiscal
que ha predominado y que ha benefi
ciado a los ultrarricos de nuestro país.
Se necesita una profunda reforma fis
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cal integral que alivie la anemia de re
cursos del Estado, y se disponga de lo
necesario para garantizar la justicia so
cial y todas las otras justicias.
Se requiere refundar el pacto social,

para poner en el centro de todas las de
cisiones del Estado el cumplimiento del
principio del interés superior de la ni
ñez; lo cual implicaría una revolución
cultural de nuestra clase política, y la
cual debemos ser capaces de exigir ya
y de una vez por todas.
Las tareas son enormes; pero hay

ideas, planteamientos, rutas traza
das. Lo urgente es el diálogo político,
el cual ha sido negado reiteradamente
en los últimos años»

Parte del debate que deberá
darse en esta elección
es cómo va a hacer el

Estado mexicano para dar
cumplimiento a cada uno

de los mandatos contenidos

en los primeros 8 artículos
de nuestra Constitución
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Las campañas iniciarán en unos cuantos días.
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Navalni, opositor de Putin, muere en una
cárcel, y la agencia rusa RT en México

Anamari Gomfs

nacional@cronica.com.mx

Sólo oímos el odioso chirriar
de llaves carceleras

Y del soldado el pesado paso
Anna Ajmatova, poeta rusa

(18891966)
En Madrid, el Ministro de Asuntos

Exteriores citó al embajador ruso,
Yuri Klimenko, para solicitarle un

esclarecimiento sobre la muerte súbita
de Alexei Navalni, el opositor de Vladi
mir Putin, de 47 años de edad, que per
manecía encarcelado por el gobierno ru
so desde principios de 2021, cuando re
gresaba a Rusia desde Alemania, donde
había sido tratado por envenenamiento
con el agente químico "novichok", obvia
mente de factura rusa.
Así como la diplomacia española,

otros gobiernos europeos adoptaron la
misma medida: Alemania, Reino Unido,
Suecia, Finlandia y Letonia, entre otros.
Este diciembre, el conocido opositor

del siniestro Putin había sido trasladado
a un prisión en el círculo polar ártico.
Esa cárcel es llamada colonia del Lobo
Polar y está considerada como una de las
más brutales de Rusia. Se fundó en 1960,
como parte del sistema de gulag de cam
pos de trabajos forzados soviéticos.
Nina L. Khrushcheva, bisnieta del lí

der soviético Nikita Jrushchov, columnis
ta invitada global del diario Excélsior es
cribió lo poco que han cambiado las co
sas en Rusia, que aún funcionan como
en la era gélida de la Unión Soviética ba
jo el brutal liderazgo de Stalin.

Durante el XX Congreso del Partido
Comunista de la Unión Soviética, el 25
de febrero de 1956, Nikita Jruschov no

sólo logró afianzarse en el poder e iniciar
un período de reformas económicas sino
desestalinizar y descongelar un poco al
mundo soviético. Denunció las políticas
represivas y criminales de José Stalin,
muerto tres años antes. No fue tan fácil,
se tuvo que lidiar con guerras intestinas.
El temible Lavrenti Beria fue ejecutado
por traición en 1953. Entre otros cargos,
se desempeñó como jefe de la policía y
del servicio secreto desde 1936 y tuvo
que ver con los arrestos y ejecuciones a
diestra y siniestra durante la gran p
urga de Stalin.
Con las revelaciones de Jrushchov

muchos comunistas en el mundo abju
raron del comunismo.
Hoy, Vladimir Putin, ex agente de la

KGB, ha actualizado los horrores del sta
linismo: es un dictador, alimenta el culto
a su persona y se venga de sus oposito
res haciéndolos matar. "Los numerosos
procedimientos legales que le iniciaron
(a Navalni) fueron farsas judiciales esti
lo de Stalin; su verdadero propósito fue
crear una ilusión de justicia y evitar que
un crítico famoso del Kremlin aparecie
ra en las papeletas electorales y en las
pantallas de televisión", escribe Nina L.
Khrushcheva, la bisnieta de Krushchov,
profesora ruso estadounidense de Asun
tos Internacionales en la New School for
Social Research de la ciudad de Nueva
York .

Hoy, en el diario Reforma, Jesús Sil
va Herzog Márquez escribió sobre un
documental de CNN, realizado por Da
niel Roher, ganador de un Oscar y que se
estrenó hará un par de años. Dicho do
cumental trata de Navalni, del opositor
que en esos momentos, después de ha
berse salvado en Alemania por el enve
nenamiento de novichok, volvía a Rusia
a sabiendas que lo arrestarían de nuevo.
SilvaHerzog cuenta que la vida política
de Navalni se inició "abrazando la xe

nofobia y llegó a estar cerca de posicio
nes ultranacionalistas." Entiendo que no
siguió así y que luego hizo hincapié en
la corrupción del gobierno de Putin. Ha
sido el único líder político ruso a favor
de la legalización del matrimonio entre
personas del mismo sexo. Escribió con
regularidad en un medio ruso indepen
diente y para la edición rusa de la revis
ta Forbes.

Dos hechos quiero destacar aquí a
partir de la muerte de Navalni, forzada

por las condiciones de la cárcel donde
se encontraba o directamente preparada
por Vladimir Putin. Una, es otro docu
mental que, como apunta SilvaHerzog
Márquez "no ganará oseares, pero es una
pieza impecable de propaganda putines
ca", la entrevista hecha por Tucker Cari
son, vocero de la ultra derecha estadou
nidense que admira a Putin y venera a la
Rusia bajo su dictadura. Según Carlson
todos los dirigentes políticos asesinan.
Su liderazgo lo exige. Pocos días después
de esta entrevista supimos de la muerte
inusitada de Alexei Navalni.
En el diario New York Times, Nad

ya Tolokonnikova, [fundadora del grupo
Pussy Riot, colectivo ruso feminista de
punk rock, que escenifica situaciones po
líticas, desde los derechos LGBT y lo que
le siga, la libertad de expresión, la re
presión de los movimientos artísticos en
Rusia y, en los últimos meses, en contra
de la campaña electoral, una vez más, de
Vladimir Putin) narra cómo (y traduzco)
en una día soleado de la primavera en
Moscú, en 2007, durante una manifes
tación, entonces a sus 16 años de edad,
gritó junto con otros manifestantes "Una
Rusia sin Putin". Fue allí que vio a Ake
ksei Navalni por vez primera. Desde en
tonces lo vio crecer como bloggero hasta
conseguir una figura política global, que
le procuraba esperanza al mundo ente
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ro. Los rusos se daban cuenta que su país
no debía pertenecer a los agentes de la
KGB instalados en el Kremlin. Ese día
nació Pussy Riot y, desde luego, fueron
castigadas por el régimen.

Para Nadya Tolokonnikova, Putin en
vidiaba a Navalni, su don de gentes, el
cariño que la gente le dispensaba. Por
eso urdió su muerte, una vez más. Esta
vez lo logró.
El viernes 16 de febrero del año en

curso murió Alexei Navalni en prisión.
El servicio penitenciario del distrito de
YamaloNenets, en el frío ártico, decla
ró que Navalni se había sentido mal tras
un paseo a pie.
Ese mismo viernes, el presidente An

drés Manuel López Obrador le concedió
una entrevista a una periodista rusa de
un medio español, a Inna Afinogenova de
Canal Red, un medio restringido y poco
visto, iniciado por Pablo Iglesias, funda
dor del Partido Español de ultra izquierda
Unidas Podemos. Extraño. La periodista
rusa trabajó en el canal de televisión ru
sa RT, a la que renunció cuando Vladimir
Putin le declaro la guerra a Ucrania. El
mandatario dijo que la entrevistadora "lo
exprimió como a un limón". Se anunció
que pronto se transmitirá la entrevista.
Acerca de la muerte de Alexei Naval

ni, el macuspano no ha dicho ni pío, co
mo si no hubiese ocurrido. Entretanto,
Joe Biden culpó directamente a Putin por
la muerte de su opositor. Naciones Uni
das solicitó el fin de la persecución a los
opositores en Rusia. Tanto la presidenta
de la Comisión Europea, Ursula von der
Leyen y el alto representante de Exterio
res de la Unión Europea, Josep Borrel,
acusan al Kremlin del deceso de Navalni.
Tenemos un hueso duro de roer, el

presidente (dictador) de Rusia se desha
ce de sus opositores. El mundo entero
tiene que señalar semejantes crímenes y

responder. Nuestro presidente, en cam
bio, calla como "momia blanqueada" y
Las noticias no tienen frontera, con el
logo RT, la multiplataforma del Kremlin,
como denunció Pablo Hiriart en El Fi
nanciero, el 11 de enero de este año, se
encuentra en todo México. Explica Hi
riart: "El triunfo de Morena es vital para
los intereses rusos en el exterior, porque
es la manera de conservar un punto de
apoyo y espionaje a EU desde la casa de
su vecino". De terror»

Nina L. Khrushcheva, bisnieta
del líder soviético Nikita

Jrushchov, columnista invitada
global del diario Excélsior
escribió lo poco que han

cambiado las cosas en Rusia,
que aún funcionan como en la
era gélida de la Unión Soviética
bajo el brutal liderazgo de Stalin.

Alexéi Navalni falleció a tos 47 años en una prisión del Ártico.
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ECONOMISTA

Delfina clara y concisa
contra las corruptelas

del pasado
Luis David Fernández Araya

@DrLuisDavidFer
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Quedó claro desde el inicio de este Go
bierno encabezado por nuestra Gober
nadora, la Maestra Delfina Gómez Ál
varez, la ruta y sello de su gobierno:
cero corrupción y ataque frontal a cual

quier acción que vaya en contra del pueblo mexi
quense y en apego a los principios que rigen la ac
tuación de las personas servidoras públicas.

Para ello, se realizaron diversos foros de Consul
ta Popular en donde se recibieron opiniones de di
versos sectores de la sociedad, que pueden resumir
se en el eje de acción del presente Gobierno: Cero
Corrupción y Gobierno del Pueblo y para el Pueblo.
El malestar de la población en este tema fue cla

ro, porque si bien la corrupción tiene diversas aris
tas e impactos en las esferas económicas, sociales,
institucionales y hasta de credibilidad en la acción
pública; con cobertura no solo en espacio público,
sino también en el núcleo de lo privado, exigieron,
además de un buen listado de políticas firmes, en
trarle de frente como lo está haciendo esta admi
nistración y las instituciones responsables del tema.

Se reconoce desde esta administración que es un
fenómeno multicausal, que debilita el sentido de lo
público, la institucionalidad democrática y lesiona
la convivencia social, por ello en mensaje es claro
y las acciones contundentes porque están basadas
en proporcionar legalidad y certidumbre con el ob
jetivo de desestimular prácticas de corrupción que
consumen los recursos escasos de la vida asociada.

La apuesta es la correcta cuando se habla de la
aplicación de medidas correctivas para que se en
tienda claro la cero tolerancia a la corrupción, pe
ro también desde las perspectiva preventiva, que
permita hacer consciencia de la importancia de la
rendición de cuentas y transparencia, para que los
ciudadanos monitoreen y participen en la toma de
decisiones públicas, es decir, hacer cada vez más
público al gobierno, con mecanismos eficientes y
eficaces que le regresen la confianza a la pobla
ción sobre las denuncias y quejas respectivas, evi
tando aquello que llaman la economía de casino,
donde las reglas del juego cambian según las leyes
del mercado.

Esta administración y sus instituciones está
apostando a soluciones creativas como lo apunta
el académico Ricardo Uvalle, saliendo de solucio
nes rutinarias y con soluciones incrementales, paso
a paso, de manera progresiva, haciendo uso de las
herramientas tecnológicas en la lógica de la socie
dad y la gestión del conocimiento, a fin de no repe
tir errores de eficacia en contra de la corrupción co
mo aquellos gobiernos anteriores que la apostaban
a las rutinas, a las decisiones verticales y por ende,
con nulos resultados en el combate a la corrupción.
En el Estado de México se está haciendo historia»
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Mercenarios sudamericanos
En enero de 2022 el sistema de inteligencia militar detec
tó en el municipio michoacano de Los Reyes de Salgado
a un grupo de 18 ciudadanos colombianos al servicio de la
banda criminal "Cárteles Unidos", quienes se hablan en
fermado de Covid19 y eran atendidos por un médico
particular. El seguimiento de este grupo confirmó que
exmilitares y expolicías de este país sudamericano ha
bían sido contratados por Alfonso Fernández Magallón
alias íferidlo Quiringua, jefe de este grupo criminal en
este municipio y en el vecino de Periban, para hacer
frente al autodenominado Cártel de lalisco Nueva Gene

ración (CING) en la disputa territorial de esta zona.
Los reportes registraron que Fernández Magallón re

forzó con paramiLitares colombianos a los grupos arma
dos de Tepalcatepec al mando de su socio luán fosé Fa
rias Álvarez, alias eí Abuelo, legendario capo de esta re
gión de la Tierra Caliente de Michoacán, quien lidera a
"Cárteles Unidos" en su disputa contra el CNJG.

En febrero de 2022 el grupo paramilitar de colom
bianos fue identificado como "Los Parces", cuya tarea
era entre otras cosas—el adiestramiento en uso de

drones con artefactos explosivos improvisados, y en
la hechura de minas antipersona que comenzaron a
colocar en caminos rurales aledaños a Tepalcatepec y
Aguililla, donde se asienta un célula del CING.

Uno de los personajes clave en la hechura y distribu
ción de artefactos explosivos improvisados para equipar
drones y colocar minas en los caminos fue identificado
por los reportes de inteligencia militar como Salvador Fa
rías Álvarez, Chava Farías, hermano de eí Abiselo, de
quien se tienen registros de peticiones de otros jefes de
células en municipios vecinos paia que les envíen este
tipo de armamento y equipos. A Chava Farías se le infor
ma del adiestramiento de los operadores de drones y las
prácticas de vuelo que realizan con equipo con visión
térmica equipados pata "liberar objetos desde aire, ajus
tes y acercamiento de cámara, regreso al punto de parti

da, entre otras operaciones", se lee en uno de los reportes
hallados entre los correos electrónicos hackeados por
Guacamaya a la Defensa Nacional.
En octubre del año pasado una operación del

Ejército, Guardia Nacional y Policía Estatal en la co
munidad de Catalinas, municipio de Buenavista en la
Tierra Caliente michoacana, llevó a la captura de ocho
ciudadanos colombianos dedicados a la fabricación

de explosivos para drones. En la incursión se incauta
ron cuatro artefactos explosivos improvisados y un
importante arsenal, lo que generó una reacción de la
base social del grupo "Cárteles Unidos", quienes blo
quearon caminos e incendiaron camiones.

El pasado 20 de enero dos militares murieron y
otros más resultaron heridos cuando avanzaban por
un camino rural a las afueras de Tepalcatepec, donde
explotó una mina al paso del convoy de soldados del 17
batallón de infantería. Los militares formaban parte
del reforzamiento del despliegue de tropas en esta re
gión tras los reportes que señalan la proliferación de
paramilitares extranjeros al servicio de los grupos cri
minales que disputan la zona. El dato es que en los
últimos cuatro meses en Michoacán 16 extranjeros re
lacionados con la delincuencia organizada han sido
detenidos, ademas se sabe de otras células que ope
ran en Guanajuato y Jalisco.
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Sin duda, la posible inclusión de dos
miembros del Grupo Atlacomulco en
Morena volverá aún más tóxica la at

mósfera ya cargada de descontento y
críticas internas, provocadas por la
asignación de candidaturas a exmiem
bros del PRI y PAN, que ya ha suscita
do el rechazo de una gran parte de la
militancia.

En este entorno de descontento, la can
didatura plurinominal de Alfredo del
Mazo al Senado avivará las llamas ante

las elecciones de 2024, en las que More
na aspira a consolidar su dominio legis
lativo. La potencia] adhesión de Del Ma
zo a Morena, por su parte, corroboraría
las acusaciones de sus críticos, que lo
tildan de "El gran traidor".

El proceso de selección de candidatos
plurinominales al Congreso federal
por parte del partido Morena ha gene
rado una lista diversa y variada, con
figuras que abarcan desde familiares
cercanos del Presidente de la Repú
blica hasta expulsados de otros parti
dos políticos. Entre los candidatos
destacados se encuentran nombres
reconocidos en distintos ámbitos co

mo el propagandista de la 4TJorge Gó
mez Naredo y el excandidato a gober
nador de Tabasco, César Raúl Ojeda
Zubieta. Pero la lista sigue, incluye
desde losé Ramiro López Obrador, her

mano del Presidente de la República,
hasta panistas expulsados de su parti
do, como el coahuilense Ricardo Muz
quiz. El caricaturista Rafael Barajas,
así como lo lee, también está incluido
en la repartición. Y muchos más.

El gobierno de la Ciudad de México, que
lleva Martí Batres, se resiste a aceptar
que la capital atraviesa por una crisis
hídrica que, según la propia academia,
obliga a la declaración de una situación
de emergencia. Según el morenista, la
escasez de agua en alcaldías como Iz
tapalapa, Coyoacán, Miguel Hidalgo y
Alvaro Obregón más bien se trata de un
tema que se puso sobre la mesa con fi
nes electorales; sin embargo, la propia
Comisión Nacional del Agua se vio
obligada a recortar el caudal prove
niente del Sistema Cutzamala para
evitar que en el verano esté en ¡niveles
inoperables!

Aunque inicialmente solicitó licencia a
su encargo por 5 días, la presidenta de
Regeneración Nacional en la Península
de Yucatán, Alpha Tavera, lleva desde
diciembre poniendo distancia del par
tido por diferencias que han resultado
irreconciliables entre la dirigencia na
cional, el candidato al gobierno del es
tado y los recién llegados expriistas y
expanistas que irán a la boleta ahora
como representantes de la 4 T en el su
reste. Según cuentan, con esas divisio

nes internas el panorama electoral se
antoja cuesta arriba, por lo que Tavera
Escalante ha preferido alejarse antes
de que las cosas se compliquen el día
de la jornada electoral.
Intensa semana para elpriismo nacional
luego de las declaraciones del panista
GERMÁN MARTÍNEZ CAZARES, quien
adelantó que Morena estaría por
otorgarle una candidatura plurinominal
al Senado al exgobernador del Estado de
México, Alfredo del Mazo, una propuesta
que se dice, fue ofrecida por el mismísimo
Mario Delgado, presidente nacional
morenista, La especulación sobre estas
declaraciones se hizo aun más intensa

luego de que la aliada de Del Mazo,
Alejandra del Moral, declinara
recientemente una candidatura a diputación
federal por el PRI.
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57 aniversario del
Tratado de Tlatelolco
Ricardo Monreal

El pasado 14 de febrero se conmemoró el 57 aniversario del Tra
tado para la Proscripción de las Armas Nucleares en América Latina y
el Caribe, también conocido como "Tratado de Tlatelolco", por haberse
adoptado y abierto a firma en esa misma fecha, pero de 1967, en la
antigua sede de la Cancillería mexicana, ubicada junto a la zona ar
queológica de Tlatelolco.
El Tratado fue impulsado por

el Gobierno de nuestro país y,
en particular, por el entonces
canciller Alfonso García Ro

bles, promotor y conductor
de las negociaciones para la

adopción del mismo, y quien, en 1982, re
cibió el Premio Nobel de la Paz.

A continuación, algunas de las obliga
ciones plasmadas en el Tratado:

Las Partes se comprometen a utilizar
exclusivamente con fines pacíficos el ma
terial y las instalaciones nucleares some
tidos a su jurisdicción, y a prohibir e im
pedir en sus respectivos territorios:

El ensayo, uso, fabricación, producción
o adquisición, por cualquier medio, de to
da arma nuclear, por sí mismas, directa o
indirectamente, por mandato de terceros
o en cualquier otra forma.

El recibo, almacenamiento, instala
ción, emplazamiento o cualquier forma
de posesión de toda arma nuclear, directa

o indirectamente, por sí mismas, por
mandato a terceros o de cualquier otro
modo.

Las Partes Contratantes se comprome
ten, asimismo, a abstenerse de realizar,
fomentar o autorizar, directa o indirecta
mente, el ensayo, el uso. la fabricación, la
producción, la posesión o el dominio de
toda arma nuclear o de participar en ello
de cualquier manera.

Las zonas libres de armas nucleares

alientan la paz y la estabilidad a nivel re
gional y global, ya que proscriben la pose
sión de estas, su adquisición, producción,
almacenamiento, emplazamiento y utili
zación. Por ello, el instrumento brinda
plenas garantías para esas zonas —inclui
do Mongolia. que se declaró Estado libre
de ese tipo de arsenal además de que
alienta la creación de otras.

Asimismo, se creó el Organismo para
la Proscripción de las Armas Nucleares en
la América Latina (Opanal), a fin de ga
rantizar la observancia del Tratado.

Cabe señalar que los 33 países miem
bros del Opanal, cuya sede es México,
emitieron un comunicado el pasado 14 de
febrero. En él, manifiestaron su preocupa
ción por la amenaza que representa para
la supervivencia de la humanidad la exis
tencia de alrededor de 12.S12 ojivas nu
cleares. así como por el catastrófico im
pacto humanitario y las consecuencias
ambientales de su uso o de cualquier de
tonación intencional o accidental.

De este número de ojivas, se estima
que la Unión Americana posee 5200; Ru
sia, 5900, y el resto se reparte entre China,
Francia, el Reino Unido, Pakistán, India,
Israel y Corea del Norte.

No se puede olvidar que las armas nu
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cleares son los únicos dispositivos capa
ces de terminar con cualquier forma de
vida en la tierra; que sus efectos generan
la disminución o desaparición de pobla
ciones completas: que sus grandes canti
dades de humo y polvo generarían un
descenso de temperatura importante,
debido a un bloqueo parcial de la luz so
lar, así como altos índices de contamina
ción del agua, lo cual sería un foco de en

fermedades y epidemias, entre otras
consecuencias.

La importancia del Tratado no radica
solo en la visión que tuvo nuestro país
para oponerse al desarrollo y a la utiliza
ción de la energía nuclear para fines béli
cos, sino también en su intención de evi
tar que las generaciones presentes y fu
turas puedan padecer una eventual e
irreversible catástrofe que muy proba

blemente termine con gran parte del pla
neta y muchas formas de vida que co
existen en él.

La conmemoración de un año más de
existencia del Tratado de Tlatelolco nos

recuerda, asimismo, el valor de la diplo
macia multilateral y de los esfuerzos para
seguir preservando la paz y la seguridad
internacionales.
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HACIA UNA CULTURA DE LA PAZ

La religión como
estrategia política
Flor María

Yáñez Álvarez

Recientemente Xóchitl can
didata de la oposición a la Presidencia
de la República, tuvo una audiencia
privada con el Papa Francisco en el Va
ticano. Comentó que su visita le había
ayudado a reafirmar su fe por dios y la
religión católica. Horas después Clau
dia, también candidata a la presidencia
por el oficialismo aunque atea, man
tuvo un encuentro con el mismo perso
naje, a quién dice admirar como un
"pensador contemporáneo profunda
mente humanista".

Pareciera que Claudia al enterarse de
tal encuentro, mandó a su equipo a
concertar un evento similar para 110
quedarse atrás en la movida, porque
no importan tanto las creencias per
sonales de cada una, sino el poder

que tiene la imagen del Pontífice sobre los mexi

canos y usar la religión como estrategia para
acercarse al "pueblo". Independientemente de lo
anterior ambas salieron bendecidas, con una gran

sonrisa y, sobre todo, paseadas.
Aunque la fe católica disminuye, es de prestar

atención al papel que está adoptando la Iglesia
como mediadora y negociadora con el crimen or
ganizado para obtener la paz. El Estado niega este
problema de seguridad aunado, es incapaz para
hacerle frente, aún con el ejército. Alguien tiene
que hacer algo. El combate contra la inseguridad
es más profundo que acabar con la violencia
directa.

No me sorprendería que empresas privadas
diseñaran estrategias y gradualmente, le quiten
poder al Gobierno y se convirtieran en los guar
dianes de la nación. Por más símbolos religiosos
que se utilicen para simpatizar con la gente y ob
tener votos, que además es inconstitucional, el
hartazgo y miedo ante la violencia llevará a la
gente a tomar otras medidas. Nomás falta que
narcos medien con otros narcos para no hacer
tanto daño.

No me sorprendería que empresas
privadas diseñaran estrategias y gra
dualmente, le quiten poder al Gobierno
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Guerrero:

¿Pax Narca?
Pedro
Pcñaloza

La violencia, sea cual sea la forma en que se manifieste, es un
fracaso.

Jean Paul Sartre.

El presunto pacto entre grupos delictivos es
común en México y en muchos países, aunque ahora
llama la atención la renovada participación de seg
mentos religiosos para establecer treguas y buscar se
garantice el funcionamiento de sus "negocios", pero
"sin afectar a la ciudadanía".

Los recientes anuncios de "mediaciones" de sacerdotes

con grupos de la delincuencia organizada en Guerrero,
nos muestra abiertamente la incapacidad y complici
dad de las autoridades de los tres niveles de gobierno
para aplicar el monopolio de la violencia que tanto
difundió Max Weber y sus seguidores.

Si queremos ser contractualistas, momentáneamente, debe
mos afirmar que la función primigenia del Estado es garantizar la
seguridad de sus habitantes; aunque, también, debemos recordar
que el Estado surgió para proteger la propiedad privada, como nos
recuerda el viejo Engels.

Los susodichos pactos entre las organizaciones criminales
exhiben la radiografía de las operaciones cotidianas de gavillas
de extorsionadores y asaltantes contra pequeños y medianos co
merciantes, ahogados con pagos de "derecho de piso" y compras
exclusivas a empresas del crimen. "Impuestos" con plomo y
amenazas.

Por supuesto, 110 seamos ingenuos, los gobernantes están
vinculados a los delincuentes por intereses económicos, políticos
electorales y hasta miedo. Pero no es un asunto únicamente de
personas "corruptas", sino de un fenómeno estructural construido
en los circuitos del control y la dominación. Ahora, la delincuencia
encontró más vetas para explotar: huachicol, robo de agua, de te
rritorios, asaltos a transportistas, minas, comercio, tala ilegal, im
puestos a productos de exportación como el aguacate o el limón,
etcétera.

Como confesión, el inquilino de Palacio Nacional se aventó la
puntada de palomear la intervención de los curas: "todos debemos
contribuir a la paz". Sin duda, su ignorancia es pariente muy cer
cana de la complicidad

De ninguna manera es asunto de "todos". Es el Estado y sus
múltiples instituciones quienes reciben miles de millones de pesos
de los contribuyentes para proporcionar seguridad y servicios de
calidad. Otra cosa es que AMLO use esos recursos públicos para
cumplir sus caprichos mientras el país vive "un genocido a cuen
tagotas", afirma Zaffaroni.

Tengamos presente que esos pactos narcoreligiosos no tienen
futuro. Son inestables, porque el negocio es efímero e insaciable.
La ganancia como una categoría capitalista rompe todo, con o sin
acuerdo. Ya vimos hace unas horas la masacre escenificada entre

Los Tlacos y la Familia Michoacana por el control de territorios.
Por supuesto, las violencias seguirán en el país en tanto tenga

mos gobernantes asociados a la criminalidad, como los de Guerre
ro, protegidos por López Obrador. ¿Por qué será?
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EL CANDIDATO FOSFO FOSFO
Esta tarde, el candidato a la
presidencia de laRepública por
Movimiento Ciudadano, Jorge
Alvarez Maynez, ..cumplirá:_con
el [.trámite de .registrarse ante el
Iristitut_o .Nacional..EÍect.oraj_JÍÑÉ)__
corao el..abandjerado fo
La. cita es __a...las.M30.hpras_en ja_.
explanada del organismo electoral
y donde está citada toda la plana
maiprde.MC.Cpnest^
concluye el proceso de todos los
aspirantes que contenderán por la
primera magistratura del país. De
aquí en adelante, se darán con todo
Afijos .Próximos tres .meses.
INVESTIGA FGR A
ANA GABRIELA GUEVARA
•T^r.rjb. 1 e mensaje r ecibió la t i tu lar de
la C omisión Nacíonal del D eporte
(Conade), Ana Gabriela Guevara,
d ebi d o a que l a Aud i t or ia Su per i or
de la Federación (ASF) presentó
una denuncia en su .contra, porque
identificó ir r egu lar i d ades en el mane jo
de los recursos, por el orden de los 279
IT1!!Jones de pesos. La e _ye 1 prista ha
sido una de las funcionarías del actual

gabinete más^.perseguida..por supuestas
irregularidades en su gestión y tendrá
que responder ante la justicia. No cabe
duda de que la titular de la Conade le
apostó a vi aj es en luga r de a poyar a los
deportistas .mexicanos.
EMBAJADOR DE EU PIDE
QUE SACERDOTES ACUDAN
A MESA DE SEGURIDAD
•Sorpresivas..resultaron las
declaraciones del embajador de
Estados Unidos en México, Ken
Salazar, quien durante un recorrido
por el.estado de:.Sinaloa,..pidió.que
se incorporaran a los sacerdotes
a las mesas de seguridad del
gobierno federal. Nadie duda de que
ios ..sacerdotesi.son personas que
están muy cerca de la comunidad
y, enmuchas ocaiones, tienen
información más actualizada de
cómo opera el crimen organizado,
.qye.i.asprppias__<autoridades federa
Aunque esto es una navaja de doble
filo, ya que, de hacerlo, sería para
el gobierno federal su incapacidad
para contener a la delincuencia
organizada.

Contra RéplicaFecha: 22/02/2024
Página: 2

Area cm2: 233

1 / 1

Columnas Políticas

Tiraditos

Redacción

Costo: 44,125

Página 140 de 198 Índice



¿Por qué no reciclamos
el agua en México?

n la Conferencia de las Naciones Unidas sobra el Medio
Ambiente y el Desarrollo (CNUMAD), también conocida
como la "("vimbre para la Tierra", celebrada en Río de Ja
neiro, Brasil, del 3 al 14 de junio di* 1992, uno de los ob
jetivos fundamentales de la Agenda 21 era el reciclaje del
agua como una medida de adaptación al cambio climático.
Sabíamos que el calentamiento global estaba alterando

de forma drástica y acelerada el ciclo del agua en el planeta, y que el
crecimiento poblacional cada día ejercería más presión sobre el agua
dulce disponible.
No debemos olvidar que 20 años antes en 1972, cuando el Club

de Roma exigió a la Organización de las Naciones Unidas un estudio
o más bien dicho un diagnóstico de la relación que tenía la especie
humana con su entorno. Surge la sentencia de aquél primer valioso
documento denominado "Los límites del (,.rerímietitoT que nos aler
taba que en los siguientes 100 años (o sea al año 2072) alcanzaríamos
los límites absolutos del planeta. Se estaba refiriendo a los recursos
naturales que necesitamos para nuestro "desarrollo" }'"satisfacción de
nuestras nuevas y modernas necesidades. En este proceso de incre
mento de nuestra huella, ecológica, destaca la huella hídrica.
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Todos los «atisfactores de nuestra vida urbana, exigen el uso de
mucha agua. Producir una tonelada de acero genera 150 ton/agua
residual. Para producir un kg de carne de res, según la Agencia de
Agricultura y Alimentación (FAO) se necesitan de 5,000 hasta 20,000
litros/agua. Para producir una camiseta de algodón se requieren 2,700
litros/agua. 140 litros/agua para producir una taza de café. Para fabri
car un automóvil compacto se utilizan 454,000 litros/agua. 1,500 litros/
agua para producir un kg de azúcar. 900 litros/agua para producir un
kg de maíz. 12,760 litros/agua para fabricar un teléfono celular. Para
construir un metro cuadrado de vivienda se necesitan 684 litros/agua
y producir una tonelada de papel requiere 2,000 litros/agua.
Con todo esto, la pregunta es ¿por qué no reciclamos el agua en

México? Porque desde que nació la Comisión Nacional del Agua, el
16 de enero de 1989, como un organismo administrativo descon
centrado de la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales,
cuya responsabilidad es administrar, regular, controlar y proteger las
aguas nacionales en México, irresponsablemente omitió señalar la
obligatoriedad de reciclar el agua.. Es urgente cambiar el modelo de
gestión del agua en nuestro país.
•Presidente de México, Comunicación y Ambiente, A.C.
Experto en Gestión de Residuos y Cambio Climático.

www.carlosalvarezflores.com
@calvarezflores
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MORENA TENDRA QUE BAJAR CANDIDATURA
DE NORBERTO NAZARIO
«¡El Tribunal Electoral de. la Ciudad de Mésáco (TECM)
puso en graves aprietos a Morena, pues anoche

D5?r.°A7 JI) írlSADíl PÍA1/. ¿I í 5r!ll
contra de;Mujeres gor.Razón de Género
Política debido a Género, atribuidas a Nazario Ñorberto
Sánchez, en su calidad de diputado local, contra la
>_.'A5rIfA_íLÁ^:]_ J.í*4??. í !: Í^_V.r_^_^í
r\íA tc_ _V' üíA. ÍAAAtI^'AI 5? Af L (A íl A ^1 Ai A il1 A J1 liAl^^AiA^íi Á í
sanción que en Derecho corresponda. Además, dejó en
claro que el responsable debe cumplir con las medidas
de reparación y una vez que cause ejecutoria, deberá
inscribirse su nombre en el Registro Nacional de
^£?onas Sancionadas en .Materia de
contra las: Mujeres; en Razón las
fifñerodel JÑE, De .ílfpetarse la .ÍMí.N3z^o déte ser
retirado como candidato a diputado local por el Distrito
íL.en .Gustavo A...Madero.
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LA GUERRA DE FOTOS EN LA GAM
•^ÍA'AAlÍ!/r!AkAjAArcry^AA.AJA.A!(^AW.ÍAAJ[1.ÁA!A,rAyíAA:.
Madero, Jean Cario Lozano, respondió de inmediato
a los detractores de su .partido,que sequefetron con la

tienelos..tamañosparat competir.en los comicios dd
de junio. Ayer él morenisla subió una fotografía con la
propia Sheimbaum Pardo y Clara Brugada, candida ta
á.kjefatura de[.gobierno..Con ello: mandó un_mensaje_
al acLiijl cilcalde l'raiiciscí) ChíguU deque traejodo_el _
íAI A'^AAA A. Al klAA A JA ll A.1 í A11 ^AA A A' lA A^'_ lA^A'lA! AA 'AA Ja1 A ÍA AAA lA ?A_ íAl AÁ^
d^AiyA\A\1AlA.^l^A!.c!ítAAD.UlcAAA!A.gyA\rAA.I:!^J<A,:i)A:

RECORRIDO POR COLEGIO MILITAR
•^:.A'irAlA^^JAA^L'^L!:)!MhALgAA^ni!.:'A,!^líi>.ZAA1(íAAí1.0.'
andará de guía de turistas este jueves. Ños comentan
que el militar convocó a un grupo de diputados de las
diversas tuerzas políticas de la capital, para un recorrido
l^A1A'íAj1^k^l^AÍAAAA^^!..CA!A&A..M!Ü}:AA\.!Í':!](AcAA
Ata^^^AiAA^AkAJAAAIiiAAiA^LlM^íJí^I^rAAl^AA^A'^IÁA
^!£A.VA!(2.A.VA.AVLs.A.9nyAlÜ.kAA)A.APAA'AAH.)iAAyj?AAliy^s.Ul.k'A.
colocar con letras de oro el nombre del Colegio Mflitar,
del que se siente sumamente orgulloso.
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Una mujer
presidenta en
Estados Unidos

s (le reconocerse el avance que las mu
jeres hemos tenido en la vida pública,
a pesar de las múltiples resistencias
que enfrentamos, muchas de ellas por
cierto estereotipos, tradiciones o sim
plemente costumbres, pero, qué tal que
por cuestiones fortuitas (los problemas

judiciales de Donald Trump y la pérdida temporal de
ruerno ría de Joe Biden) las que llegaran a la contienda
presidencial de noviembre fueran 2 mujeres; por los
demócratas, la actual vicepresidente, Ka Minia Harris y
por los republicanos la ex gobernadora por Carolina
del Sur, Nikki Haley.
El número 47 podría correspondeiie a Harris

o a Haley para alcanzar la presidencia de los Estados
Unidos.

Lo cierto es, que, hasta esta semana, la vicepresiden
te KamalaHarris no ha expresado alguna intención de
participar en las elecciones presidenciales, pero aún
faltan acontecimientos que seguramente sucederán
con Rielen, más confusiones, olvidos, o caídas. En torno
a la aspirante presidencial Nikki Haley, aún no obtiene
la nominación, pero ha expresado que Estados Unidos
tendrá a la primera niandataria de su historia y ha
augurado una elección entre ella y la vicepresidenta
Kamala Harris.

Hace unos días en un programa televisivo, el de
The Hugh Hewitt Show la exeinbajadora estadou
nidense ante la ONU, Nikki Haley, destapó a la vi

cepresidenta Kamala Harris, que no lia mostrado
intenciones en participar en las elecciones pero sólo
hasta el momento..."seré yo o será Kamala Harris y
no quiero una Kamala Harris como presidenta. Lo
primero que debemos entender es que Trump no es
< a f ta/ de ganar a Biden en una elección. Es un hecho"'.
En política nada es definitivo y menos aún ruando

faltan ocho meses para la elección presidencial.
(Seriamente estamos en un torbellino déla política

de los Estados Unidos en el que urt duelo entre las dos
primeras candidatas mujeres de la historia todavía
podría ser posible. Se lia especulado con todo tipo de
opciones presidenciales, pero poca atención se prests
al papel de los potenciales primeros caballeros: los
esposos de Nikki Haley y Kamala Harris, dos nombres
propios que harían también historia en el caso de que
Joe Biden diera un paso al costado y Donald Trump no
pudiera presentarse a las elecciones.
El papel de la primera dama se ha ido transfor

mando a lo largo de la historia llegándose a incluir
su participación en camparías políticas, la gestión
de la Casa Blanca, la defensa de causas sociales y la
representación del presidente en ocasiones oficiales
y ceremoniales. Michael Haley y Douglas Einhoff
son dos perfiles opuestos, pero con experiencia de
ocupar la función de primer caballero. Haley lo fue
en el gobierno de Carolina del Sur y, Ernhoff, hizo
historia como primer esposo de una vicepresidenta
del gobierno.
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Homenaje a dos
leyendas prepara
una función
histórica

1 CMLL es la empresa de lucha libre más
antigua del inundo, fue fundada el 21 de
septiembre de 1933 por el padre de la
lucha libre en México Salvador Lutteroth
González durante sus 89 años de existencia

ha visto pasar a infinidad de luchadores,
algunos de ellos por su valentía, hazañas y

personalidad en el ring se lian consagrado con el estatus
de leyenda ejemplos daros son El Santo, Bine Demolí,
Mil Máscaras y el Perro Aguayo.

Después de la muerte en 1987 de su fundador el CMLL
buscó crear un evento que pudiera servir de homenaje a
su aporte ala cultura mexicana con este deporte espectá
culo. En 1999 se realizó por primera, vez Homenaje a dos
leyendas un magno evento en el que el CMLL buscaba
homenajear a Lutteroth y la leyenda más grande de la
lucha libre mexicana El Santo.

Desde hace, más de 20 años este evento ha estado pla
gado de estrellas que han logrado volverlo un favorito de
la afición mexicana y este año tiene un toque internacio
nal ya que la semana pasada se anunció que la empresa
norteamericana AEW estaría presente con algunas de sus
más grandes figuras.

El público agotó las entradas en tiempo record ya que
en la lucha estelar se enfrentarán los representante! del
CMLL Ultimo Guerrero, Volador Jr, Blue Paríther y el ama
do por la afición Místico a Bryan Danielson, Claudio Cas
tagrioli, Wheeler Yuta y uno de los mejores luchadores
del i nundo Jan Moxley
Este combate es muy importante ya (pie varios de

los mejores luchadores del mundo están inmersos
por su parte Moxley y Danielson la década pasada
formaron parte de la cartelera estelar de la empresa
más grande del mundo WWE llegando ''The American
Dragón" a estelarizar WrestleMania XXX con el histó
rico fenómeno del "Yes Movenienf' donde el público
presionó en las arenas para (jue Bryan pudiera, este
larizar dicho evento.

Bryan por su parte en redes sociales hizo saber
la admiración (pie le tiene a su rival Blue Panther ya
que ambos tienen un estilo de lucha a ras de lona de
purado por lo (pie este combate está aderezado de
mucha calidad.

Además de ver al Místico original que hizo grande este
personaje comandando al equipo CMLL es un punto que
vuelve más interesante esta ludia.
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Mandaron a Emilio Lozoya a su casa
a seguir su proceso en libertad con
dicional y eso enojó a la FGR y al
presidente y en su diatriba diaria
confesó algo que entre abogados

llaman coacción, dijo que cuando estaba a cargo Ar
turo Zaldívar "esto no hubiera pasado porque se ha
blaba con él y él hablaba con el juez y le decia cuida
do con esto". Reconoció que el ex ministro ayudaba a
enderezar las investigaciones y con él al frente de la
SCI no se habrían descongelado las cuentas de la es
posa de Genaro García Luna. Básicamente, confesó
una falta y cómo coaccionaron a los jueces. ¿Cuánto
tiempo lo hicieron y en qué casos? Bueno, hasta aho
ra no han podido sentenciar a nadie.
Lo conocimos en Pemex haciendo nego

cios, se llama losé Luis Peña Peña y es el
esposo de Roclo Nahle, la que era secre
taria de Energía y ahora es candidata de
Morena. Su chamba es ser promotor del

voto en Veracruz, la bronca es que lo está haciendo
desde el año pasado y ya hace promesas. Él va a
estar, ya le dijo su esposa, en el área de ganadería
para resolver cualquier problema que se les pre
sente. En serio, en un evento con la Unión Ganade

ra de Sayula de Alemán, Veracruz; donde le recla
maron de todos los problemas generados por el ac
tual gobernador, el esposo de Rocío Nahle se com
prometió a resolverlos todos y si no, pues

marcharán en protesta a Palacio de Gobierno
Nos mencionan que quienes se encuen

tran muy molestos son en el equipo de
Clara Bragada. Y es que resulta que el
presidente le dio, literalmente, un pase
a gol a Santiago Taboada en la Ciudad

de México, al decir que es el candidato que trae como
bandera el tema del agua. La exalcaldesa de Iztapala
pa se encuentra remando contra corriente, ya que ni
Mario Delgado, ni Claudia Sheinbaum y ahora, el
presidente, le tiran un lazo.
Mientras tanto, en el frente opositor

hay una campaña completa para
generar pronunciamientos y suma
de apoyos en torno a Santiago Ta
boada Cortina, ya que consideran

que tiene oportunidades reales de vencer a More
na y lograr la alternancia en la capital del país.
Pues urge que el rector de la Universi

dad Autónoma de Chapingo, Ángel
Garduño, inspeccione a conciencia las
compras que hacen en caso que no
quiera afectar a su plantilla de profe

sores, y es que en la casa de estudios se alista el
fallo para proveer los monederos para académicos
2024 y parece que el consentido es Monederos Pay
Company, una empresa que tiene varias alertas, la
primera son sus escasas, casi nulas, credenciales.
No cuenta con domicilio fiscal, no suma experien
cia en el rubro, y lo más grave, ni siquiera ha sido
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autorizada por el SAT, de Antonio Martínez. Luego,
se le vincula con razones sociales como ISIBIT,
BARGONZA y FABRACA, que serian conocidas
por recibir fondos públicos que no se entregan.
Monederos Pay Company y la red con la que se le
enlaza se dedicarían a defraudar a dependencias y
organismos gubernamentales, bajo la dirección de
Francisco Pérez, que se abrió paso en el nicho de la
mano de Suven S. A. de C. V., cuyo nombre se repite
constantemente en la Función Pública, de Roberto
Salcedo, pero por las constantes sanciones.
Menudo problema le viene otra vez a

Mario Delgado. El no aceptar que
Jaime luárez tiene mayor acepta
ción y trabajo en las bases de
Morena Morelos, que lavier Bola

ños Aguilar, que viene de tener una carrera política
en el PAN, para la alcaldía de Cuernavaca, es que
rer seguir haciendo enojar a los morelenses. Nos
cuentan que hay varias asociaciones y organiza
ciones civiles y ciudadanas de la capital del estado,
que buscan se respete que Juárez llegue a la candi
datura por el municipio. La designación se ha re
trasado y ni AMLO, ni Mario Delgado han podido
calmar a Morena en Morelos.

PD: ¿Alguien sabe algo de Javier López
Casarin, el candidato de Morena en Al
varo Obregón? Porque pasan los días y
nadie sabe nada de él en las colonias de

la demarcación que aspira a gobernar.
Su cercanía con Marcelo Ebrard parecía ser garantía
de una candidatura que iba por todo para recuperar
para Morena la alcaldía que gobierna lia Limón.
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//POLÍTICA CONFIDENCIALP
• Mano Delgado y la tómbola de la suerte... para algunos.
Desde el vocero del presidente Andrés Manuel López
Obrador, Jesús Ramírez, pasando por el hermano presiden
cial, José Ramiro "Pepin", hasta el caricaturista Rafael
Barajas "El fisgón", van para legisladores gracias a la buena
fortuna... no se les vaya a ocurrir que así se elija a jueces,
magistrados y hasta a los ministros y ministras de la Corte.

•Arturo Zaldivar no deja de sorprender. Ahora nos entera
mos, porboca del presidente López Obrador, que siendo
presidente de la Corte le "ayudaba" con jueces para casos
que interesaban a Palacio Nacional. ¿Cómo se va a defender
el flamante exministro? Para el registro...

• Evelyn Salgado, gobernadora de Guerrero, tiene ardiendo
al estado. La masacre del martes exhibió a todos. ¿Se pidió a
la Guardia Nacional o al Ejército un repliegue antes de la
matanza? ¿Por qué la Fiscalía estatal reconoció 5 muertos y
luego el presidente López Obrador dijo que fueron 12, cuan
do se hablaba de al menos 17? ¿Acaso en la anterior masacre
también escondieron la cifra de los muertos?

• Birmexya dudó sobre si puede solito con la Megafarmacia
y todo lo que implica el abasto y distribución de medica
mentos. Resulta que Laboratorios de Biológicos y Reactivos
de México lanzó una licitación para contratar un "servicio
de acompañamiento" para los procesos de contratación que
se hagan con motivo de la puesta en marcha de la
Megafarmacia. Según ellos, la contratación es para que se
revise que se cumplan las normativas para las compras de
medicamentos e insumos. A ver si no se les hace bolas el
engrudo y dejan en vilo a los pacientes...
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No es mentira, pero

Licencia para robar
*EI Presidente acusa sin fundamentos a
Norma Piña

*Se le olvidó incluir a su familiares
*La Marcha por la Democracia fue un
éxito y le dolió a AMLO y a su corcholata
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El Presidente Andrés Manuel López Obrador acusó
a la presidente de la Suprema Corte de Justicia de la
Nación (SCJN), Norma Piña de otorgarles una licen
cia para robar a todos los jueces, al , defender su au
tonomía para tomar sus decisiones judiciales basados
en la Ley, y calificó que se manejan como la mafia.
En si' lamentable acusación (por un berrinche y

como estrategia para no habla de los verdaderos
problemas que asolan a México) puso en evidencia su
injerencia y tráfico de influencias, al reconocer que le
daba línea a Arturo Zaldívar, cuando era presidente
de la SCJN.
Sin duda AMLO, que vive en un multiverso (en el

que conviven su visión de la realidad y la que sufre el
Pueblo Bueno), demostró que no tiene respeto por
la Ley, por los derechos de todos los ciudadanos y si
él consideró que alguien era culpable debía ser en
carcelado o privársele de todos sus derechos para
demostrar su inocencia.
El Presidente, de acuerdo a lo que dijo ayer, en su

universo la presunción de inocencia no existe y a pe
sar de asegurar que él no es igual que los de antes, en
sus actos demuestra todo lo :ontrario. AMLO tiene
como máxima: "Primero los encierro y luego averi
guo", sino que le pregunten a Jesús Murillc K iram.
De hecho cada uno de los casos que a través de

la Fiscalía General de la República que ha interpues
to contra funcionarios de la administración pasado o
personajes que trabajaban con el gobierno anterior
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no le ha resultado y el más reciente
es el del exdirector de Pemex, Emilio
Lozoya, quien sigue en proceso, pero
con arraigo domiciliario, lo que no le
gustó y ese es todo su berrinche.
Habría que preguntarle a AMLO si

él también le dic 'Libertad para Ro
bar", a sus hijos, sobrinos, hermanos,
primos y sus personajes de oscuro
pasado de su círculo cercano, no hay
que olvidarnos de Segalmex, de Alta
na (que iba a dar servicio gratuito de
internet en todo el país), empresa a la
que rescató. Las adjudicaciones direc
tas para la construcción de Dos Bocas, a
los familiares de Rocío Nahle;a los cárteles
a quienes no persigue ni confronta para no
caer en provocaciones, pero habrá quien
diga: "No es mentira, pero le exgeran".
ALVUELO. La Marcha por la Democracia

resultó un éxito. Más de 700 mil personas
marcharon en la Ciudad de México, con la
intención de demostrar su repudio a las
acciones del Presidente, quien con sus 20
reformas a la Constitución buscar imponer
un gobierno tiránico, en el que él sea quien
tome las decisiones, se cree Luis XIV quien
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dijo: El Estado Soy Yo".
Pero AMLO está tan molesto por la Mar

cha (que ahora utilizará como su nueva mu
letilla para no hablar de los problemas que
enfrentamos todos los días), que acusó de
ser dirigida por los liberales, a la que asis
tieron puros viejitos, en fin, busca minimi
zar esta marcha, a pesar de que hubo miles
de personas, de todos los sectores de la
souedad lo que lo tiene muy molesto y le
quita el sueño.
También a su corcholata, Claudia

Sheinbaum, se lanzó contra los ^ue asistie
ron a la marcha a los que descalificó e insul
tó, pero que se puede esperar de ella que

la actitud de ambos, el primero porque se
supone que gobierna para todos los mexi
canos (todo el Pueblo Bueno), y la segunda
busca el voto de esos mismos, pero con sus
dichos parece lo contrario.
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Definitivamente, este Cha

cal cada vez más entiende

de política,pero no entien
de a los que viven de ella, o mejor
dicho, viven en ella, un día alguien
dijo en alguna plática de teatro,
que para ser un buen actor... hay
que ser una buena persona, y
tiene mucho de verdad. En la po
lítica, en el más profundo sentido
de la palabra, en política deben
persistir tres factores importan
tes desde mi visión, la prepara
ción, la vocación, y el corazón,
cualquiera de estos tres factores
que no se tengan, siempre darán
un resultado, mediocre, a me
dias, o nada favorable para los
gobernados, sobre los que se
hace, y por los que se hace polí
tica. El que pretende tener po
der para beneficiarse, no es polí
tico, es un vil bandido aprove
chado, en la carrera de un políti
co, hay varias maneras de servir
a una causa, a una ideología, a
una bandera, como funcionario,
llevando una administración co

rrecta, con un manejo transpa
rente, adecuado de los recursos,
del poder conferido, y las facul
tades, para con ellas lograr
metas en favor de la razón de su

propio cargo, es decir, ser efi
cientes, hay otras formas de la
política (el cargo público, por
elección popular) es lo mismo,
sólo que se consiguen adeptos,
seguidores, votos a través de
propuestas que son atractivas,
convenientes para todos, y que
en su implementación, también
deben ser considerados los que
no son seguidores, ni afines. La
idea que se ha mal manejado
del amor en la política, de fondo
no está mal, pues sin amor al
prójimo las políticas públicas
no tendrían razón de existencia,
en cualquier ejemplo, sólo
amando al prójimo, al planeta, a
la sociedad, se podría buscar,
plantear, implementar... la jus
ticia, la verdad, el bien común,
y estas serían una consecuencia
de los actos que a diario realizan
los que están en el poder, y la
política.
En otros temas de interés, lo

que pasa en estos acomodos de
poder, de partidos, de eleccio
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nes no es más que un burdo
circo, lleno de malos actos, que
poco o nada sorprenden a los
cada vez más hartos espectado
res, que pagamos un boleto
(impuestos) y nos merecemos
algo de más calidad, no sólo
ANIMALES, no sólo PAYASOS,
queremos más opciones, más
calidad y sobre todo participa
ción, para que valga la pena
este espectáculo. Tal cual, como
circo de tercera, reciclando vie
jos malabaristas, magos con chis
teras desgastadas, animales fa
mélicos, es así como percibo a
Movimiento Ciudadano; lo que sí
veo es que los que se adhieren a
este partido nada tienen de ciu
dadanos, son oportunistas glori
ficados, excepto la brillante Pa
tricia Mercado, el mismo Enri
que Alfar o, Colosio Jr. y unos
cuantos más muy contados, las
nuevas adquisiciones, parece
que responden más a una mo
da, que a efectividad comproba
da, la propuesta, la idea es
buena, pero no se olviden que
ese partido tiene un dueño, y que
va a preferir sus intereses, por
encima de la ideología publicita
ria del partido, o el lema de ciu
dadano, finalmente el partido
verde, y el naranja, hacen lo
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ria del partido, o el lema de ciu
dadano, finalmente el partido
verde, y el naranja, hacen lo
mismo, son Judas de esta
biblia... en el discurso se hacen

la tercera opción, la opción
juvenil, la nueva política... fosfo
fosfo o como se diga, pero en la
práctica sólo son números, dis
ponibles para su partido proxe
neta, pues en las elecciones todo
son números, para los intereses
partidistas, es dinero, son posi
ciones, presupuesto, NEGO
CIOS... PODER DESMESURADO

Y ETERNO, lo que menos les im
portamos somos los ciudadanos.
La participación de los ciudada
nos, es sumamente importante,
saber que al elegir a alguien se
le da cabida en la boleta electo

ral, es una carta abierta a perso
najes de dudosa capacidad en
diversos ámbitos, con su proba
do 10 % de capacidad, y 90 % de
conveniencia, o como sea la fór
mula presidencial, sólo así se
puede entender que circulen,
reciclados, y personajes de este
montaje antidemocrático, perso
najes como Sergio Mayer, Pala
zuelos, Sandra Cuevas, Alejan
dra Barrales, Juan Zepeda, Gi
brán Ramírez, Ruiz Massieu y
demás personajes en este y otros
partidos como Morena, el verde,
(los alineados) que deberían de
hacer un reality como La casa de
los famosos, aunque se corre el
riesgo que ni ahí... (respeten los
resultados).
"NO DEBES HACER UNA

REVOLUCIÓN PARA TENER LA
DEMOCRACIA, DEBES TENER LA
DEMOCRACIA PARA HACER
UNA REVOLUCIÓN"
Gilbert K Chesterton.
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Columna uno

mtR GOBIERNO FEDERAL ARTERO
GOLPE A INDUSTRIA DE LA CONSTRUCCIÓN

Por Karina A. Rocha Priego

¦ Qué más faltará? La "desaparición" de 11
6 mil millones de pesos, programados para

poner en marcha el programa de manteni
miento y conservación de carreteras federales y,
digo "desapariciónporque de otra manera no
podemos explicarnos cómo es que la Secretaría de
Hacienda, sin más, canceló dicho programa para
este año 2024, dejando a la deriva los trabajos pro
gramados en los más de 42 mil kilómetros de red
carretera.

Nada más imagínese usted, los trabajos habrían de
realizarse en carreteras libres, las de cuota, es respon
sabilidad de ¡os concesionarios, las otras, del Go
bierno, sin embargo, eso fue lo que se canceló y ya de
por sí esas están mal, unas verdaderamente intransita
bles, con esta cancelación, se convertirán en "carrete
ras de terracería", como se tenían hace más de SO
años. Y es que, hay que decirlo, esa es la "tirada" de
esta administración, que México regrese a los tiempos
de las carretas y los caballos para "embolsarse" los
recursos que debieran ser para carreteras y caminos.
Se suponía, que el programa hoy cancelado, consta
ba de obras de señalización, el encarpetado, bacheo,
barreras de protección, deshierbe, limpieza de cune
tas y alcantarillado, barreras de protección y revisión
de puentes, entre otras acciones de mantenimiento,
sin embargo, eso no sucederá pues la Secretaría de
Hacienda, tuvo a bien "reservar" esos más de 11
mil millones de pesos, ya autorizados por el
Congreso mexicano, y ahora, pues quién sabe qué
pasará con ese dinero.
Dicen las malas lenguas, no es que se hayan
"reservado" los recursos, sino que, al parecer,
¡ya no existen! desvío flagrante de recursos, lo
cual es un delito, probablemente, y sólo proba

Maya o al AIFA que, pese a estar operando, está
inconcluso o, en su caso, y parece que ese puede
ser el motivo, ¡las elecciones del 2 de junio de
2024!, o sea, desviar 11 mil millones de pesos
para "comprar la voluntad chaira", pues es
cada vez más latente que la "corcholata" lo
pezobradorista "va en picada".
Por supuesto que la SHCP dio a conocer que los
recursos "fueron reasignados" a otros gastos y
rubros del gobierno federal, hecho bastante
grave pues, definitivamente, el gobierno ¡no
puede hacer lo que se le dé la gana con el dine
ro del pueblo! Y, seguramente, argumentarán
que es para los que "menos tienen", cuando en
realidad, el destino de ese dinero será desco
nocido y por mucho tiempo.
De esta irresponsable decisión, resultaron muchos
perjudicados, sin decir que los más afectados por la
falta de mantenimiento carretero serán los millones

de usuarios que tendrán que transitar por "caminos
bastante malos" arriesgando, incluso, sus vidas y las
de sus familias, no sin antes mencionar que, el esta
do que guardan las carreteras es pésimo, debido a
los constantes recortes presupuéstales que ha reali
zado el gobierno federal al programa de manteni
miento; recortes cuyas explicaciones no han sido
dadas a conocer, por lo que, se presume, el desvío
ha sido para "favorecer" otros programas, segura
mente, clientelares, o de aquellos allegados a esta
administración, para salir altamente beneficiados.
Hablar de 11 mil millones de pesos para "pro
gramas sociales", por ejemplo, es hablar de un
recurso etiquetado que pretenden aplicar (des
viar), sin lugar a dudas, al proceso electoral
2024, como lo han venido haciendo en los últi
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¦ Qué más faltará? La "desaparición" de 11
6 mil millones de pesos, programados para

poner en marcha el programa de manteni
miento y conservación de carreteras federales y,
digo "desapariciónporque de otra manera no
podemos explicarnos cómo es que la Secretaría de
Hacienda, sin más, canceló dicho programa para
este año 2024, dejando a la deriva los trabajos pro
gramados en los más de 42 mil kilómetros de red
carretera.

Nada más imagínese usted, los trabajos habrían de
realizarse en carreteras libres, las de cuota, es respon
sabilidad de ¡os concesionarios, las otras, del Go
bierno, sin embargo, eso fue lo que se canceló y ya de
por sí esas están mal, unas verdaderamente intransita
bles, con esta cancelación, se convertirán en "carrete
ras de terracería", como se tenían hace más de SO
años. Y es que, hay que decirlo, esa es la "tirada" de
esta administración, que México regrese a los tiempos
de las carretas y los caballos para "embolsarse" los
recursos que debieran ser para carreteras y caminos.

Se suponía, que el programa hoy cancelado, consta
ba de obras de señalización, el encarpetado, bacheo,
barreras de protección, deshierbe, limpieza de cune
tas y alcantarillado, barreras de protección y revisión
de puentes, entre otras acciones de mantenimiento,
sin embargo, eso no sucederá pues la Secretaría de
Hacienda, tuvo a bien "reservar" esos más de 11
mil millones de pesos, ya autorizados por el
Congreso mexicano, y ahora, pues quién sabe qué
pasará con ese dinero.
Dicen las malas lenguas, no es que se hayan
"reservado" los recursos, sino que, al parecer,
¡ya no existen! desvío flagrante de recursos, lo
cual es un delito, probablemente, y sólo proba
blemente, puedan haber sido aplicados al Tren
Maya o al AIFA que, pese a estar operando, está
inconcluso o, en su caso, y parece que ese puede
ser el motivo, ¡las elecciones del 2 de junio de
2024!, o sea, desviar 11 mil millones de pesos
para "comprar la voluntad chaira", pues es
cada vez más latente que la "corcholata" lo
pezobradorista "va en picada".
Por supuesto que la SHCP dio a conocer que los
recursos "fueron reasignados" a otros gastos y
rubros del gobierno federal, hecho bastante
grave pues, definitivamente, el gobierno ¡no
puede hacer lo que se le dé la gana con el dine
ro del pueblo! Y, seguramente, argumentarán
que es para los que "menos tienen", cuando en
realidad, el destino de ese dinero será desco
nocido y por mucho tiempo.
De esta irresponsable decisión, resultaron muchos
perjudicados, sin decir que los más afectados por la
falta de mantenimiento carretero serán los millones

de usuarios que tendrán que transitar por "caminos
bastante malos" arriesgando, incluso, sus vidas y las
de sus familias, no sin antes mencionar que, el esta
do que guardan las carreteras es pésimo, debido a
los constantes recortes presupuéstales que ha reali
zado el gobierno federal al programa de manteni
miento; recortes cuyas explicaciones no han sido
dadas a conocer, por lo que, se presume, el desvío
ha sido para "favorecer" otros programas, segura
mente, clientelares, o de aquellos allegados a esta
administración, para salir altamente beneficiados.
Hablar de 11 mil millones de pesos para "pro
gramas sociales", por ejemplo, es hablar de un
recurso etiquetado que pretenden aplicar (des
viar), sin lugar a dudas, al proceso electoral
2024, como lo han venido haciendo en los últi

mos procesos que se han llevado a cabo.
Por supuesto, "hoy se cuidan" de no hacer uso
de dinero "mal habido", o sea, proveniente de
la delincuencia organizada, en un afán de evitar
más señalamientos contra el jefe del Ejecutivo
Federal, lo cual, hasta el momento les ha hecho
un "gran agujero", aunque, dicho sea de paso,
ese señalamiento no es la primera vez que se
hace, pues en marzo de 2023, tras el asesinato
de dos estadounidenses en Tamaulipas, el
gobierno de Estados Unidos etiquetó a López
Obrador como "narcopresidente".
Por otro lado, querido lector, la cancelación del pro
grama de mantenimiento de carreteras por más de
11 mil millones de pesos, no queda en eso.
Resulta que el día de ayer, el gobierno de
Andrés Manuel López Obrador ordenó que sea
el Ejército Mexicano el que se encargue del
mantenimiento de las carreteras, pues dijo, "con
los ingenieros militares nos va mejor".
Resulta inentendible cómo es que la Secretaría
de la Defensa Nacional acepta que los elemen
tos militares que se preparan, por años, con dis
ciplinas extremas para salvaguardar la integri
dad de nuestro país y sus habitantes, se convier
tan en "albañiles mal pagados" y se dedi
quen a cuestiones de construcción y manteni
miento cuando "no están hechos o preparados
para ello", por ningún motivo eso debe ser

aceptado, sin embargo, hemos de darnos cuenta
de que hoy, todo pasa a manos del Ejército
Mexicano, como una forma "de controlar" el
servicio militar y por supuesto a los mexicanos.
¡Asi empiezan los gobiernos de izquierda!

Hoy, dejan en el limbo a decenas de contratistas
que entraban a la licitación de mantenimiento
de carreteras, los cuales ¡se quedan literalmen
te sin trabajo!, por lo que se prevé que, en
breve, haya despidos masivos de la industria de
la construcción por falta de trabajo y de recur
sos, lo que habla, a su vez, del cómo esta admi
nistración pretende "empobrecer" aún más a la
población.
Podría usted imaginarse, querido lector, ¿cuán
tos ciudadanos quedarán sin trabajo? Y, pen
sando en el "sistema clientelar" que aplica esta
administración, la pregunta sería: ¿tendrá el
gobierno mexicano el dinero suficiente para
mantener a todos esos desempleados? O, ¿será
que habrán de desviar recursos de otros tantos
programas para satisfacer el ego del jefe del
Ejecutivo Federal?
Lo cierto es que, no sólo se trata de "cancelar
programas" y desviar recursos, sino del desa
rrollo del país, como tal.
Se trata de generar empleos y mejorar la calidad
de vida de la población, no de perjudicarla más.
Cancelar el programa de mantenimiento de
carreteras, es cancelar compras, empleos, ven
tas, por supuesto, poniendo en jaque, como ya se
dijo, a la industria de la construcción que ahora
tendrá que sentarse a cruzarse de brazos porque,
la posibilidad, no de servir al gobierno federal,
sino de tener trabajo, ¡se ha ido al caño!...
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Matías Pascal

Abyección de Zaldivar
vs. división de poderes

uando uno piensa "no puede
existir algo más absurdo ni su
rrealista en una democracia",.

tienta al universo, porque siempre hay
algo nuevo más absurdo y surrealista. Y
es que un nuevo escándalo de corrup
ción se observa en Palacio Nacional: el

mismísimo Presidente de la República
dio a conocer, con bombo y platillos,
que por "petición respetuosa11 suya, el
exministro y actual aliado del morenis
mo, Arturo Zaldivar, entonces presiden
te de la Suprema Corte de Justicia de la
Nación (SCJN), "influía" en decisiones
de jueces para no liberar criminales,
cosa que "hoy no hace11 la ministra pre
sidenta de ese Poder de la Unión,
Norma Lucía Piña

¡Válgame Dios! Vaya sacudida indis
creta a la división de poderes y flaco
favor al desprestigiado abogado Zal
divar.

Y es que este es un giro que ha sacu
dido los cimientos de la política mexica
na. Con estas declaraciones, Andrés
Manuel López Obrador ha desatado un
torbellino de críticas y preocupaciones
sobre la salud de la democracia en

México.
Todo parece indicar que el jefe del

Ejecutivo mexicano ya perdió la cordura
y el respeto a la ley, lo políticamente
correcto y las instituciones de la Repú
blica le importan un bledo.
Con la revelación de una supuesta

intervención en el Poder Judicial durante

Todo parece indicar que el jefe del
Ejecutivo mexicano ya perdió la cordura
y el respeto a la ley, lo políticamente
correcto y las instituciones de la Repú
blica le importan un bledo.
Con la revelación de una supuesta

intervención en el Poder Judicial durante

la presidencia de Arturo Zaldivar en la
Suprema Corte de Justicia de la Nación,
se abre la caja de Pandora sobre la
separación de poderes en el país.
La admisión presidencial de la exis

tencia de "jueces de consigna" y una
influencia sobre decisiones judiciales ha
encendido las alarmas no sólo entre la

oposición política, sino también en el
seno del sector jurídico y la opinión
pública
No es difícil entender entonces el

actuar del exministro, en total abyección
al líder de facto de Morena y quien ade
más detenta el cargo de presidente de
México. Flaco favor a la democracia le

hace López Obrador...
Ahora bien, la figura de Zaldivar,

quien hasta hace poco lideraba la máxi
ma instancia judicial del país, ha sido
objeto de un escrutinio particularmente
severo, pues con ello se confirman las
acusaciones que lo describen como un
guiñapo guardián de la parcialidad
judicial, además de comportarse como
un pajecillo palaciego dispuesto a todo,
sin principios ni congruencia jurídica.
Esto es un ejemplo claro de una fla

grante politización de la justicia.
El escenario se complica aún más con

la transición de Zaldivar hacia un rol

político explícito, al renunciar a la SCJN
para apoyar a Claudia Sheinbaum en su
aspiración presidencial por el partido
Morena. Este movimiento ha sido inter

pretado por muchos como la confirma
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la presidencia de Arturo Zaldivar en la
Suprema Corte de Justicia de la Nación,
se abre la caja de Pandora sobre la
separación de poderes en el país.
La admisión presidencial de la exis

tencia de "jueces de consigna" y una
influencia sobre decisiones judiciales ha
encendido las alarmas no sólo entre la

oposición política, sino también en el
seno del sector jurídico y la opinión
pública
No es difícil entender entonces el

actuar del exministro, en total abyección
al líder de facto de Morena y quien ade
más detenta el cargo de presidente de
México. Flaco favor a la democracia le

hace López Obrador...
Ahora bien, la figura de Zaldivar,

quien hasta hace poco lideraba la máxi
ma instancia judicial del país, ha sido
objeto de un escrutinio particularmente
severo, pues con ello se confirman las
acusaciones que lo describen como un
guiñapo guardián de la parcialidad
judicial, además de comportarse como
un pajecillo palaciego dispuesto a todo,
sin principios ni congruencia jurídica.
Esto es un ejemplo claro de una fla

grante politización de la justicia.
El escenario se complica aún más con

la transición de Zaldivar hacia un rol

político explícito, al renunciar a la SCJN
para apoyar a Claudia Sheinbaum en su
aspiración presidencial por el partido
Morena. Este movimiento ha sido inter

pretado por muchos como la confirma

ción de las sospechas sobre su cercanía
y alineación con los intereses del parti
do en el gobierno, más allá de su com
promiso con la independencia judicial.
Es menester mencionar que ayer

mismo, luego del dislate presidencial, la
Barra Mexicana de Abogados y voces
dentro del sector jurídico reprobaron de
manera tajante las injerencias presiden
ciales en el Poder Judicial, destacando la
importancia de preservar la autonomía
de este poder como pilar fundamental
de la democracia. Las críticas se extien

den hacia los ataques contra la actual
presidenta de la Corte, Norma Piña,
percibidos como un intento de socavar
la independencia judicial y de instau
rar un sistema de justicia al servicio
del Ejecutivo.
Ahora bien, voces desde la oposición

en el Senado no dudaron en condenar

estas acciones, sugiriendo que las decla
raciones del presidente podrían consti
tuir delitos graves como la obstrucción
de justicia y el ejercicio indebido de
funciones.

Aunque también se escuchó la voz del
oficialismo en la misma Cámara alta

Ricardo Monreal, coordinador del
grupo parlamentario de Morena,
subrayó que siempre ha existido una
relación de coordinación entre los

poderes, lo cual, afirmó, se inscribe en
la normalidad democrática.

También, el legislador guinda rechazó
que el presidente Andrés Manuel López
Obrador haya dado "línea11 a Arturo
Zaldivar para influir en las decisiones
de la Suprema Corte de Justicia de la
Nación... Pero el daño ya estaba hecho.
Lo cierto es que el panorama plantea

serias interrogantes sobre el futuro de la
separación de poderes en México, un
principio consagrado en la Constitución,
pero que parece tambalearse ante la
realidad política del momento.
La situación actual demanda una refle

xión profunda sobre el rumbo que está
tomando el país en términos de su es
tructura democrática y el respeto a la
independencia de sus instituciones. La
integridad del sistema judicial, esencial
para la salvaguarda de los derechos y
libertades de los ciudadanos, no debe
verse comprometida por intereses polí
ticos. Es imperativo que se restablezca
la confianza en las instituciones

mediante un compromiso firme con la
transparencia, la imparcialidad y la
autonomía judicial, elementos sin los
cuales la democracia mexicana enfren

ta un futuro incierto.

Nos leemos mañana viernes con un

nuevo derrotero informativo... ¡Ciaooo!

ción de las sospechas sobre su cercanía
y alineación con los intereses del parti
do en el gobierno, más allá de su com
promiso con la independencia judicial.
Es menester mencionar que ayer

mismo, luego del dislate presidencial, la
Barra Mexicana de Abogados y voces
dentro del sector jurídico reprobaron de
manera tajante las injerencias presiden
ciales en el Poder Judicial, destacando la
importancia de preservar la autonomía
de este poder como pilar fundamental
de la democracia. Las críticas se extien

den hacia los ataques contra la actual
presidenta de la Corte, Norma Piña,
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del Ejecutivo.
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estas acciones, sugiriendo que las decla
raciones del presidente podrían consti
tuir delitos graves como la obstrucción
de justicia y el ejercicio indebido de
funciones.

Aunque también se escuchó la voz del
oficialismo en la misma Cámara alta

Ricardo Monreal, coordinador del
grupo parlamentario de Morena,
subrayó que siempre ha existido una
relación de coordinación entre los

poderes, lo cual, afirmó, se inscribe en
la normalidad democrática.

También, el legislador guinda rechazó
que el presidente Andrés Manuel López
Obrador haya dado "línea11 a Arturo
Zaldivar para influir en las decisiones
de la Suprema Corte de Justicia de la
Nación... Pero el daño ya estaba hecho.
Lo cierto es que el panorama plantea

serias interrogantes sobre el futuro de la
separación de poderes en México, un
principio consagrado en la Constitución,
pero que parece tambalearse ante la
realidad política del momento.
La situación actual demanda una refle

xión profunda sobre el rumbo que está
tomando el país en términos de su es
tructura democrática y el respeto a la
independencia de sus instituciones. La
integridad del sistema judicial, esencial
para la salvaguarda de los derechos y
libertades de los ciudadanos, no debe
verse comprometida por intereses polí
ticos. Es imperativo que se restablezca
la confianza en las instituciones

mediante un compromiso firme con la
transparencia, la imparcialidad y la
autonomía judicial, elementos sin los
cuales la democracia mexicana enfren

ta un futuro incierto.

Nos leemos mañana viernes con un

nuevo derrotero informativo... ¡Ciaooo!
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Esténtor político
180 mil homicidios:
"LA PAZ** DE AMLO

Miguel Angel Casique Olivos
Después de que el pasado martes 13

de febrero la empresa financiera
Citibanamex aseguró que "el riesgo

de que el crimen organizado intervenga en
las elecciones de junio próximo es alto..."
y de que México se mantenga "como uno
de los países más vulnerables por el cri
men organizado en el mundo", el Presi
dente la República, Andrés Manuel López
Obrador (AMLO), "descartó" este conflicto
y agregó que tal versión pertenece a una de
tantas mentiras gestadas por sus enemigos; y
afirmó que hay paz en México.
Tanto usted como yo nos preguntaremos:

¿cómo puede haber un Presidente que decla
re tantas mentiras, se las crea y que aun las
dicte como oraciones de rosario para que el
resto de los mexicanos las reproduzca?
¿Cómo puede existir un Presidente que, en
lugar de gobernar, se dedique a polarizar a la
sociedad? ¿Qué pasará si México sigue por
esa ruta, en la que la máxima autoridad del
Estado ha difundido más de 100 mil mentiras

en lo que va del sexenio para ocultar la reali
dad?

La respuesta a la tercera pregunta puede
no tener una respuesta compartida por
todos, pero muchos de los ciudadanos, har
tos de tantas injusticias y atropellos, se van
a cansar; y más temprano que
tarde, el propio AMLO, su
"corcholata" Claudia

Sheinbaum y los otros
gobernantes y diri
gentes de Morena
recibirán el mismo

castigo que expulsó
al priismo en 2018.

Por ahora, todo pa
rece indicar que
Morena podrá sen
tarse otra vez en la

silla presidencial; pero
de acuerdo con analistas

de la política
nacional e internacional, en el próximo
sexenio se borrará la huella de AMLO.

Actualmente, los datos que se refieren a la
inseguridad pública que generan las orga
nizaciones del crimen organizado, demues
tran que AMLO obedece a las presiones del
extranjero para no afectar en lo mínimo
sus intereses, porque lo apoyaron para que
llegara al poder.
En el análisis Elecciones 2024: los riesgos

de la violencia político electoral, la finan
ciera Citibanamex sostiene que, como en
2011 y 2015, la supuesta reducción en la in
cidencia de homicidios no se debió a que el
Gobierno Federal haya activado una estrate
gia de seguridad eficiente, sino que la pre
sión de los grupos delictivos era menor.
"Por ello, ahora, la mayor presencia de

estos y la audacia con la que las organizacio
nes criminales operan, han incrementado su
presencia y la impunidad".
El informe destaca que a partir de
2018, año en que AMLO inició su

administración, las agresiones
y los asesinatos contra los polí
ticos aumentaron alarmante

mente, tanto que las autorida
des electorales se preocupan
por el riesgo de violencia contra
los candidatos y, sobre todo, de
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que impidan el ejercicio libre y
pacífico del voto ciudadano.
El análisis de la financiera

Citibanamex reveló que el Es
tado mexicano se mues

tra débil ante el crimen organizado porque
ha puesto al país en el tercer lugar de los
más vulnerables; pues, como advertimos en
nuestra columna anterior: sus organiza
ciones están jugando también en las elec
ciones.

El proceso electoral ya comenzó; y se le
considera histórico por el número de puestos
públicos en disputa; y aún no inician oficial
mente las campañas de proselitismo (será
hasta el 1 de marzo), hasta ahora han sido
asesinados 16 políticos y ciudadanos que
pretendían contender por un cargo público
para los tres niveles de gobierno.
Entre los fallecidos hay precandidatos

morenistas, panistas, de los partidos Verde
Ecologista de México (PVEM) y Revolu
cionario Institucional (PRI), y todas las vícti
mas enfrentaron intimidaciones y amena
zas con el propósito evidente de que los
victimarios se reivindiquen como los

"grandes electores" el próximo 2 de junio.
Este año saldrá manchado de rojo; pero

no será el único; según los registros de la
consultora privada Etellekt, en las eleccio
nes intermedias de 2021 fueron asesinados

102 políticos, de los cuales 36 eran candidatos
a algún puesto público. La mayoría de estos
crímenes siguen impunes y el más cruel fue
el de Alma Rosa Barragán, candidata de
Movimiento Ciudadano, ejecutada el 25 de
mayo en pleno mitin y frente a sus familia
res y amigos.
El Presidente carga ya sobre sus espaldas

con 180 mil homicidios, cifra que equivale
a un asesinato cada 15 minutos y 95 dia
rios. En ninguno de los últimos cinco sexe
nios hubo tantos decesos. Esto no es paz,
esto no es un juego. Son pérdidas de vidas
porque el crimen organizado está solapado
por el gobierno; y AMLO y su "Cuarta
Transformación "no tuvo nunca un progra
ma de seguridad efectivo para cuidar y salva
guardar la vida de los mexicanos. Su política
de "abrazos no balazos" quedará en la histo
ria llena de sangre. Por el momento, querido
lector, es todo.
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Democracia
Por los rumbos de ChimaLhuacán, La
gobernadora del Estado de México
Delfina Gómez ÁLvarez entregó
tarjetas del programa Mujeres con
Bienestar, así como aparatos fun
cionales para personas adultas ma
yores de 27 municipios del oriente..
El recibimiento para la mexiquense
sigue siendo cáLldo, por eso dice
que su segundo corazón está en
ChimaLhuacán..

Con textos infantiles, el Instituto
ElectoraL del Estado de México brin

da a las niñas y Los niños La oportu
nidad de familiarizarse de manera

sencilla con La vida democrática, a
través de la Lectura. Este es un gran
programa, porque los vaLoresdemo
cráticos deben fomentarse a tem

prana edad, para que haya responsa
bilidad cívica, ya que por desgracia,
en los últimos aflos, se ha visto que
Los jóvenes son poco participa ti vos a
La hora de votar, de ahí La importan
cia de este tipo de programas.

Alejandra del Moral apareció deL
brazo de Xóchitl Cálvez. luego de
haber renunciado a La diputación
pLun en el PRi. Analistas poLíticos
señalaron que Alito Moreno no hizo
bien en darLe la sexta posición, por

que es un lugar Lejano para llegar a
La diputación, pero muchos militan
tes del tricolor, expresaron en redes
sociaLes, que Del Moral vive en carne
propia lo que ella les hizo a muchos
prllstas mexiquenses cuando fue
presidenta deL trlcoLor en el Estado
de México.Como sea Del Moral

obtuvo muchos votos para goberna
dora y sabrá aprovecharlo.

En Naucalpan,la presidenta muni
cipal Angélica Moya Marín entregó
71 créditos del Sistema Municipal de
Mlcrocréditos San Bartolo Naucalpan,
por un milLón 391 miL 700 pesos. De
éstos, 56 fueron para mujeres y 15 para
hombres, conformados en 20 grupos
solidarios y cuatro nriicroennpresas.
Sin duda mejoran las finanzas en este
mu n leí pío, taL y como lo ha comentado
La alcaLdesa en múltiples ocasiones.

Por los rumbos de Coacalco, el aLcalde
David Sánchez Isidoro inició un

programa de abasto de agua con la
perforación y equipamiento de pozos,
con lo que esperan independizarse
deL suministro deL CutzamaLa, por
Lo pronto en lo que se recuperan los
niveles de agua.
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La Agenda de
El Independiente

» Al punto:
El video en el que aparece la candidata opositora Xó

chitl Gálvez Ruiz masticando chicle en la ceremonia de

entrega de su constancia de registro en el INE y luego la
imagen tomando el chicle entre los dedos y pegándolo en
la parte inferior de la silla como cualquier niña maleducada
de primaria sólo confirmó las percepciones sobre el per
fil que debiera tener ¡a aspirante a derrotar a la candidata
oficial Claudia Sheinbaum Pardo. Pero fue otro de los de

talles, junto a los brinquitos también infantiles cuando tuvo
la constanda en sus manos, que mostraron la falta de serie
dad de la candidata opositora. La impresión que se tuvo es
que la candidata Gálvez Ruiz no se respeta a sí misma.

» Digo..., es pregunta:
¿Será cierto que dentro del grupo intelectual que ha

promovido la figura de Lorenzo Córdova Vianello hay
preocupación exagerado protagonismo del exconsejero
presidente del INE?

» Para su agenda:
La advertencia presidencial sobre guerra sucia en las

redes sociales que pudieran escapar de la falta de facul
tades legales del INE para regular una competencia de
respeto puede prefigurar que la oposidón y sus sectores
duros estarían preparando una campaña de acusaciones
infundadas basadas en chismes como la única manera de

disminuir la legitimidad presidencial que distorsione las
percepciones de los electores. En todo caso, los hashtags
acusatorios sólo comprobaron que se trata de un operati
vo político diseñado y finandado por grupos cercanos a la
candidata Gálvez Ruiz. Si el INE no pone orden de aquí al
1 de marzo en que comienzan las campañas, asistiremos a
un escenario electoral de chiquero, sin que se tengan evi
dencias de que pudieran cambiar la tendencia de los votos.

Todos los casos ios perdemos

AMLO

ante la liberadón de Emilio Lozoya Austin, exdi
rector de Pemex con Peña Nieto.

FAMOSAS
ÚLTIMAS PALABRAS
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SIMPLE Y CLARO

JUNTOS PORQUE EL
ENEMIGO ES PEOR
Por ElliotVelher

Con esa frase, una de las asistentes a

la marcha por la democracia realiza
da el domingo pasado, en su silla de

ruedas y sus más de 80 años, enfatizó porqué
panistas y priistas hoy están juntos en alianza:
porque el enemigo es peor, refiriéndose a la
autollamada cuarta transformación.

La marcha por la democracia aglomeró a
decenas de miles de mexicanas y mexicanos
que comparten una visión de país muy diferen
te a la que el Presidente y el oficialismo ofrecen.
Ahí radica el enojo que provocó la marcha en
el oficialismo.

Partiendo por reducir a números absur
dos el total de personas que llenaron la plan
cha del Zócalo capita
lino, hasta los insultos
por parte del Presi
dente y su candidata,
Claudia Sheinbaum,
para la cuarta trans
formación no existe

posibilidad ni cabida
para que alguien se
atreva a pensar dife
rente a Andrés Ma

nuel López Obrador.
El poder de convo

catoria que demostró
tener la sociedad civil y
partidos de oposición
destruyó el mito urba
no de que el Zócalo le
pertenece a AMLO.

Al grito de "narco
presidente", millares de mexicanos hicieron
resonar los muros del Palacio donde vive y tra
baja el Presidente. La respuesta del inquilino
de Palacio Nacional fue la que se esperaba.
Insultó a los asistentes, minimizó el número de
personas reunidas y concluyó con acudir a su

viejo truco de culpar a todos ellos de su fracaso
como gobierno.

La actitud de AMLO como de su discípula,
Claudia, demuestra algo realmente alarmante:
para el oficialismo las minorías que no piensan
como ellos, deben ser relegadas y destruidas.

En su concepción de las democracias no
hay espacios para las personas que piensan
diferente, o aquellos que generan riqueza, mu
cho menos para las personas que expresan su
enojo con el oficialismo. La democracia, bajo la
concepción de MORENA consiste en que las
personas deben ser subordinadas, calladas
y aplaudir ante una realidad que cada día los
ahoga más y más.

En ese sentido, cuesta trabajo ver al "Presi
dente de todo México" insultando a los que no
creen en él, a quienes no comparten su visión
de país. Es aquí cuando toma sentido el califi
cativo de "autoritario" que muchos le atribuyen.

Basta ver que desde Palacio Nacional se or
denó quitar la bandera nacional de la asta de la
plancha del Zócalo y que la bandera de Palacio
Nacional fue enrollada para que no ondeara en
su plenitud.

Fue la manera en que el "Presidente de Mé
xico" mandó su mensaje: los que están contra
mí no son mexicanos, no son mis gobernados,

no son mis mandantes.

Más preocupante
resultó la reacción de
la candidata oficialista,
Claudia Sheinbaum

quien una vez más
demostró no tener dis

curso propio ni mar
gen para maniobrar.

Evidenció que es
un simple alfil a dispo
sidón de la orden del lí
der moral de MORENA.

Repitió cada una
de las palabras del Pre
sidente y culpó a todos
los que marcharon de
todos y cada uno de
los males de México.

¿Qué podemos
esperar de una candidata que aspira a gober
nar México pero que insulta, desde ya, a quie
nes no se someten a su líder?

La candidata oficial dejó en claro que úni
camente gobernará para los suyos y quienes le
sean incondicionales, mientras que el resto de
este México diverso se encuentra destinado a

los insultos, al abandono y a ser culpados por
los fracasos del oficialismo.

La democracia en México hoy en día se
encuentra en un riesgo de retroceso a épocas
donde el poder lo concentraba un solo hom
bre y partido.

Hoy MORENA quiere tirar la escalera por
la cual transitó para poder llegar al poder. Hoy,
sin duda alguna, debemos estar juntos porque
el enemigo es peor.

Al grito de "narco presidente",
millares de mexicanos hicieron
resonar los muros del Palacio

donde vive y trabaja el
Presidente. La respuesta del
inquilino de Palacio Nacional
fue la que se esperaba. Insultó
a los asistentes, minimizó el
número de personas reunidas
y concluyó con acudir a su
viejo truco de culpara todos
ellos de su fracaso como

gobierno.
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Por Carlos Ramos Padilla

Podríamos decir que el hashtag #nar
coptesidente cayó como "como ani
llo al dedo" (máxima utilizada por

AMLO durante la pandemia) por la serie de
eventos que vinculan al gobierno con grupos
delincuenciales y que todo ha quedado en la
cínica impunidad. Empezamos con algunos
ejemplos: Sus constantes visitas a Baridaguato,
la libertad otorgada a Ovidio Guzmán luego
del Culiacanazo, el usted disculpe a Joaquín
Guzmán por decirle 'El Chapo", las deferencias
y atenciones a la mamá del Chapo, las narco
mantas y fotografías relacionandas a Cuau
htémoc Blanco con criminales, el asesinato
contra jesuítas, la disputa de plazas de bandas
delictivas al interior del estadio Corregidora en
marzo del 2022, las amenazas y advertencias
en narcomensajes contra García Harfuch en la
CDMX ante sus aspiraciones a gobernar la ca
pital, las declaraciones del líder de "los Ardillos"
Celso Ortega, las apor
taciones periodísticas
de Anabel Hernández
sobre el financiamiento
con dinero sucio a las

campañas de Morena
y de Elena Chávez con
el Rey del Cash, las de
nuncias del clero por
la conexión de gober
nantes con criminales,
el estado de sitio en Ta

xco, las agresiones de
"los motonetos" en San

Cristóbal en Chiapas
en el 2023, la quema
de negocios y extorsio
nes en Michoacán, los
disparos contra turistas
desde motos acuáticas

en Cancún en el 2021, las recientes declara
ciones de Carlos Navarrete asegurando que
Andrés Manuel López Obrador recibía dinero
de diferentes funcionarios pertenecientes al
PRD durante sus campañas presidenciales en
el Sol Azteca, donde no sólo se le entregaban
en los ya conocidos "sobres amarillos" sino
que en "maletas" con recursos de diferentes
personas, las indagatorias de la DEA contra
Mario Delgado y varios gobernadores, la filtra
ción de una llamada de AMLO con "la Barbie",
la operación de miembros de "La Familia" en la
alcaldía de Coyoacán disfrazados de "viene vie
ne", el nombramiento de Quirino Ordaz como

Embajador de México en España luego de la
taquiza organizada por la alcaldesa de Badi
raguato en el 2020, el atentado contra García
Harfuch en pleno Paseo de la Reforma en área
de embajadas y contra Ciro Gómez Leyva el 15
de diciembre del 2022, la relación de la alcal
desa de Chilpancingo Norma Otilia Hernández
con líderes criminales, la exagerada distinción
a mandatarios extranjeros como el cubano, el
venezolano o el nicaragüense y a personajes
como Evo Morales o el asilo a familiares del pe
ruano defenestrado Pedro Castillo que motivó
calificar a AMLO como "persona non grata" n
aquel país, el enfrentamiento de ciudadanos
con criminales en el Edomex en donde el fiscal

del estatal aseguró que la muerte de los pre
suntos criminales durante el enfrentamiento

registrado el pasado 8 de diciembre fue en le
gítima defensa, por lo que los pobladores de la
comunidad de Texcaltitlán que participaron en
este evento no serán juzgados , el brutal asesi
nato de dos miembros de la familia de Ricardo

Monreal en Zacatecas,
la posición de legisla
dores estadouniden

ses para intervenir en
México contra Narcos,
el Boing 747 matrícu
la YV3531, supuesta
mente de la empresa
Emtrasur que partió
de México con terro

ristas iraníes y la sospe
cha de cargamento de
droga estando bole
tinado por USA cuan
do estaba en el cargo
como titular de adua

nas Horacio Duarte,
el cobro de derechos

por uso de carreteras
en el norte del país, el

presidente de Colombia humillando pública
mente a AMLO por defender a delincuentes y
ser cómplice de la violencia, la extraña y fastuo
sa fiesta de la hijastra  Natalia de José Ramón
López Beltrán precisamente en un lujoso salón
(Casona Centenario, ubicado en el Desarrollo
Urbano Tres Ríos) ubicado en Culiacán, Sinaloa,
el atentado contra el fiscal del Edomex José

Luis Cervantes, atacado a balazos cuando via
jaba en la carretera TolucaMéxico...en fin un
resumen de algunos acontecimientos que no
ha desmentido Palacio Nacional y que repli
can muy en serio aquello de que " quien lobos
anda a aullar se enseña".

Algunos ejemplos de
una serie de eventos que
vinculan a AMLO con

grupos delincuenciales:
Sus constantes visitas a

Baridaguato, la libertad
otorgada a Ovidio Guzmán
luego del Culiacanazo, el
usted disculpe a Joaquín
Guzmán por decirle 'El
Chapo", las deferencias y
atenciones a la mamá del

Chapo
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INDICADOR POLITICO
CLAVES DE MARCHA: FIN DE
LA TRANSICIÓN 19682024

La marcha

opositora
del pasado

domingo 18 de fe
brero tiene todavía

escenarios que de
ben clarificarse:
1. Marcó el

fin de la transición

mexicana que comenzó con la crisis de ré
gimen de 1968 y terminará con la propues
ta de reforma de régimen del presidente
López Obrador.

2. El país vive tensiones sociales que re
velan la incapacidad del sistema/régimen/
Estado/Constitución para darle fluidez a las
normas democráticas, pero como conse
cuencia de que las reformas de los últimos 56
años no reorganizaron la democracia mexica
na, sino que la tergiversaron con aperturismo
y modificaciones limitadas.

3. La transición tuvo su punto culmi
nante en la alternancia del 2000, pero con
pruebas contundentes que desmienten el
modelo teórico de Woldenberg y el Institu
to de Estudios para la Transición a la demo
cracia de que hubiera sido una verdadera
transición de régimen, sobre todo porque
el PAN en el gobierno careció de un mode
lo sustitutivo de régimen, el PRI encontró el
camino como el San

cho Panza del panis
mo y el perredismo
poscardenista y pos
priista se ahogó en
la nostalgia histórica.

4. La marcha del

domingo mostró
los espacios de una

nueva coalición de
derecha nacional con

padrinazgo interna
cional: el templete
del mitin mostró figu
ras destacadas, pero
pocos liderazgos; y la
candidata opositora
Xóchitl Gálvez Ruiz ha

quedado atrapada
en los intereses de la
nueva coalición dere
chistas/ultraderechis

tasdel PAN: el Partido PopularVoxel Yunque
de España, el panismo de Felipe Calderón
Hinojosa y la derecha europea, los intereses
geopolíticos del Vaticano con un Papa con
servador, el grupo intervencionista del De
partamento de Estado, la OEA, la Agencia
Internacional para el Desarrollo, la CIA y la
ultraderecha en el Senado.

5. El exconsejero presidente del INE, Lo
renzo Córdova Vianello, se posicionó como el
vocero ideológico de la nueva alianza dere
cha/ultraderecha que girará en torno al PAN
y a la candidata Gálvez Ruiz, con su discurso
perdió la imagen de una figura imparcial y
quedó investido como el activista desde el
INE y hoy manipulando a funcionarios del
INE para favorecer a la coalición PRIANREDE
y sus aliados de la derecha empresarial.

6. La nueva derecha mexicana irrumpió
de manera pública en la marcha del domin
go y, como ocurrió con la alianza Carlos
Salinas de GortariNexosWoldenberg en
1990, la lucha será electoral, lo que expli
caría que los nuevos pivotes de la nueva
coalición de la derecha sean nada menos

que los exconsejeros presidentes del INE,
Córdova y Woldenberg.

7. El paquete de reformas de régimen
del presidente López Obrador puso en jue
go la transición dentro de la transición. En
el modelo teórico de Leonardo Morlino, los
regímenes entran en crisis, reacomodan sus
grupos políticos e ideológicos, plantean tran
siciones a nuevos modelos de gobernabili
dad, tienen un espacio para la instauración
y la consolidación y de modo natural entran
en crisis.

8.Al haber sido sólo un relevo de partido

en la presidencia, la transición mexicana fue
acumulando contradicciones y limitaciones
hasta llegar a su incapacidad para gestionar
el funcionamiento democrático de nuevos

grupos sociales que irrumpieron en el país
desde la reforma política de 1978.

9. La derecha panistasalinistaintelec
tualempresarialgeopolítica carece de una
propuesta real de modernización política y
Córdova mostró con su discurso del domin

go que el andamiaje
institucional de esa

configuración política
es la estructura que se
instauró en el país des
de la reforma política
Luis Echeverría hasta

el Pacto por México de
Peña Nieto que lo en
cumbró a él en el INE
2014 como cancerbe

ro o diablo guardián
del proyecto, una ver
sión política del Nefas
tófeles de la novela de
Xavier Velasco.

10. El nuevo blo

que de poder con
servador oscila entre

Woldenberg/Córdova
y Mito/Marko Cortés,
con la figura saltarina,

superficial y chistosa de Xóchitl Gálvez Ruiz,
aunque ya en el medio político opositor todas
las negociaciones no están pasando por la can
didata opositora, sino que se ha abierto una
nueva ventanilla estratégica en la oficina de
Córdova Vianello.

11. La marcha del domingo y el discurso
único de Córdova reconocieron el fin histórico

de la transición 19682024 y fijaron los límites
de los que contendrá la nueva transición.

12. López Obrador y Morena presenta
ron ya su propuesta de transición y la coali
ción de derecha/ultraderecha parece que
se quedará en la fase de la resistencia para
defender la actual estructura del sistema/ré

gimen/Estado/Constitución.
Política para dummies: la política es una

redistribución obligada de los poderes reales.
Hoy en El Independiente "TV: http://you
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tube©elJndependiente: hoy jueves en la
mesa de debates se discutirá el complicado
escenario económico nacional.
Ei contenido de esta

columna es responsabili fpgdad exclusiva del colum 'ágnista y no del periódico
que la publica.

La marcha del domingo y el
discurso único de Lorenzo

Córdova Vianello, quien se
posicionó como el vocero

ideológico de la nueva alianza
derecha/ultraderecha que
girará en torno al PAN ya
la candidata Gálvez Ruiz,

reconocieron el fin histórico

de la transición 19682024 y

fijaron los límites de los que
contendrá la nueva
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FUERA MASCARAS

DOS PAJAROS
DE UN TIRO

a semana paLsada, en este
.mismo espa

cio le desmenuce,
una por una las 20
reformas constitucio

nales que, el titular del Ejecutivo envío al con
greso para que fuesen aprobadas antes de
que se acabe su sexenio (al que, por cierto, le
quedan solamente ocho meses).

Para discutir las reformas, la Cámara de
Diputados anunció que realizará foros regio
nales, mismos en los que la Coordinación po
lítica del Senado aprobó participar.

A pesar de que la oposición también
aceptó participar en estos foros, algunos per
sonajes ya han adver
tido que no hay tiem
po para cumplir los
designios presiden
ciales, por lo menos
durante este sexenio.

Por ejemplo, Julen
Rementería, el coordi
nador de senadores
de Acción Nacional

aseguró que la deci
sión de hacer foros
fue enteramente de

Morena, por lo que

cada partido decidirá
si sus integrantes acu
den o no a todos.

También decla

ró que los tiempos para discutir las refor
mas son muy forzados y no alcanzarán
para aprobarlas.

Según él, esto deja en claro que "Morena
y el gobierno federal sólo utilizan este paque
te de iniciativas con fines electorales".

Por otra parte, Clemente Castañeda el
coordinador de senadores de Movimiento

Ciudadano, invitó al grupo de Morena a pre
sentar ellos mismos 11 de las iniciativas del

presidente en el Senado.
Esto, con el fin de que se aprueben más

rápidamente y quede claro que no solamen
te lo hacen por conseguir votos. Touché.

Y por el otro lado, lo que hace pensar
que las reformas siempre estuvieron pla
neadas como una campaña política a fa
vor de la candidata oficialista es su poca
factibilidad económica.

Organizaciones de la derecha económi
ca como el IMCO, México Evalúa y México
¿Cómo Vamos? Aseguraron que llevar a cabo
este paquete legislativo podría representar
incrementos importantes en las presiones de
gasto para el Gobierno federal, sobre todo
las referentes a incrementar la pensión de las
personas jubiladas, la de aumentar el salario
mínimo de maestros, policías y soldados, y la
de reestructurar las funciones de las Empre
sas Productivas del Estado".

Las 20 iniciativas, añadieron, no están
acompañadas por un estudio de impacto
presupuestal ni eva
luaciones financieras.

Pero aquí es don
de I es pregunto, ¿qué
proyecto de la 4T sí?

Pareciera que no han
entendido nada.
Cabe destacar

que al Senado de
la República le que
dan solamente 20
sesiones antes de

concluir esta legisla
tura. Aunado a ello,
tienen más de 5 mil

asuntos pendientes.
Sin embargo, por

decisión de los par
tidos Morena, del Trabajo y PVEM, que con
forman el bloque oficialista, se les dará priori
dad a las reformas presidenciales.

El coordinador de diputados de Morena,
Ignacio Mier, informó que los foros dieron ini
cio ayer, miércoles 21 de febrero.

Aunque quizás ninguna de estas iniciati
vas pase, este paquete de reformas es el tes
tamento político de López Obrador.

Una especie de carta con dedicatoria a
Claudia Sheinbaum para asegurarse de la
continuidad de su proyecto de país.

Y si de paso sirve para recordarle a los vo
tantes de qué se trata la campaña de Claudia
Sheinbaum, pues qué mejor. Cómo dirían
por ahí: dos pájaros de un tiro.

Lo que hace pensar que las
reformas siempre estuvieron

planeadas como una
campaña política a favor de
la candidata oficialista, es su
poca factibilidad económica,
pues las 20 iniciativas no están
acompañadas por un estudio
de impacto presupuestal ni
evaluaciones financieras

El IndependienteFecha: 22/02/2024
Página: 4

Area cm2: 374

1 / 2

Columnas Políticas

Callo de Hacha

Costo: 20,319

Página 173 de 198 Índice



El IndependienteFecha: 22/02/2024
Página: 4

Area cm2: 374

2 / 2

Columnas Políticas

Callo de Hacha

Costo: 20,319

Página 174 de 198 Índice



AGENDA CONFIDENCIAL

SE QUEDARON SIN
n iiPECES GORDOS

I presi
dente dee:
i la Repú

blica arremetió,
"one more time",
contra los jueces,
magistrados y mi
nistros del Poder Judicial de la Federación,
de quienes dijo cosas horribles, horribles;
Son empleados de la "oligarquía corrup
ta", están al servicio de los delincuentes de
"cuello blanco" y del crimen organizado.

Y todo nada más porque autorizaron
que Emilio Lozoya continué su juicio en la
comodidad de su ho

gar. ¡Bueno, tampoco
podían mantenerlo
"entambado" toda la

vida! Exclaman algu
nos observadores.

López Obrador
informó que la fis
calía general de la
República apelará la
decisión, aunque no
está muy seguro de
que regresen a Lozo
ya a las mazmorras.

Y es que, por más
pruebas, argumentos
"sólidos", y otros re

cursos que dice la FGR que ha presentado,
el Juez de Control y los Magistrados de los
Tribunales de Apelación no las han tomado
en cuenta.

Lo que no quiere reconocer el primer
mandatario y el titular de la FGR, es que de
bido a una mala estrategia jurídicapolítica,
Alonso Ancira, Xavier Autrey, Emilio Lozoya
y demás integrantes de la "banda petrole
ra" que participaron en la truculenta ope
ración de Agronitrogenados de México, no
sólo podrían ganarles la partida, sino que
tampoco van a regresar los millones de dó
lares que le estafaron a Pemex.

Mucho menos quieren aceptar que va
riosfuncionariosde la actual administración

que aprobaron hace tres años la propuesta
de Acuerdo Reparatorio del daño causado
por la venta de dicha empresa, presentada
por Ancira y su banda, los engañaron.

Para quienes lo hayan olvidado, en fe
brero del 2021 el Consejo de Administra
ción de Petróleos Mexicanos, en su sesión
967 extraordinaria, autorizó de Pemex para
que aceptara el Acuerdo Reparatorio pre
sentado por Alonso Ancira, por un monto
de 216 millones 664 mil 40 dólares en cua

tro pagos anuales diferidos, empezando
este mismo año y concluyendo en 2024.

Con fundamento en el artículo 13, frac
ción XXVI, de la Ley de Petróleos Mexica
nos, el Consejo de Administración, que
tuvo como invitado al Consejero Jurídico
de la Presidencia de

la República, Julio
Scherer, tomó co
nocimiento de la

propuesta del mul
ticitado Acuerdo, le
hizo un ajuste para
dejarlo en 200 mi
llones de verdes,

a pagar bajo el si
guiente calendario:
50 millones el 30 de

noviembre de 2021;
otros 50 millones el
30 de noviembre de

2022; 50 "kilos de
verdes" más el 30

de noviembre de 2023, y el 15 de agos
to de 2024, otro pago por la misma can
tidad, y autorizó a la administración de
Pemex a aceptarlo.

¿Y por qué les hicieron un descuento?
Preguntan los bisoños.

Obviamente, el presidente de la Repú
blica ordenó a todos los involucrados en

este asunto, que aceptaran dicha propues
ta, aunque fuera con descuento y en abo
nos, porque existía el riesgo de que Ancira
ganara el amparo y "se les pelara".

Dicen los que saben del negocio, que
hasta la fecha Ancira y su banda no han pa
gado ni un dólar, y si, efectivamente Ancira
"se peló" a Estados Unidos.

Más todavía: A unos cuantos meses de

que termine la actual administración no tie
nen a ningún "pez gordo" tras las rejas.

Alonso Ancira, Xavier Autrey,
Emilio Lozoya y demás
integrantes de la "banda
petrolera" que participaron
en la truculenta operación de
Agronitrogenados de México,
no sólo podrían ganarle la

partida al gobierno de AMLO,
sino que tampoco van a

regresarlos millones de dólares
que le estafaron a Pemex
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TRAS LA PUERTA DEL PODER
AMLO REVELO QUE 'INSTRUIA'
A ARTURO ZALDÍVAR COMO
PRESIDENTE DE LA CORTE

? orno suele
suceder con

?él, motivado
por el casi Lozoya
y por su necesidad
de compartir sus
vivencias en su paso
por la Presidencia
de la República,
Andrés Manuel López
Obrador dejó ayer
con la boca abierta a quienes lo escucharon
narrar cómo daba instrucciones al ministro

Arturo Zaldívar cuando este era presidente
de la Suprema Corte.
En su mañanera de ayer, AMLO comentó sin
pudor alguno que intervenía directamente
vía el presidente de la Corte en los casos
que eran de su interés.
"Cuando estaba el ministro Zaldívar de

presidente de la Corte había más recato.
Todavía cuando había un asunto así de

este tipo (como el de Lozoya), nosotros
respetuosamente interveníamos, porque
es que no sólo es la libertad aun cuando se
trate de libertad domiciliaria para políticos,
sino la delincuencia organizada
mucho poder.
"Acaban de suceder
casos así en donde

los jueces protegen y
ordenan que se libere
a un delincuente en

horas, no 72 horas, en

24 horas y un sábado.
Y tenemos (nosotros
como Gobierno) que
andar pendientes
para ver si no tienen
otras órdenes de

aprehensión, en
algunos casos sí, y ya
no salen", dijo.
Entonces "se hablaba" con el ministro que
a diferencia de la ministra Norma Piña, él sí
"ayudaba". Reveló:
"... cuando se daban estos hechos estaba

Zaldívar, se hablaba con él y él podía
respetuoso de las autonomías de los jueces,
pero prensando en el interés general, en la
justicia en proteger a los ciudadanos ante el
crimen. Hablaba con eljuezy le decía'cuidado
con esto' si viene mal la averiguación, porque
el MP en vez de poner que detuvieron a la
persona a las 9 de la mañana, encontró que lo
detuvieron a las 11 y ya con ese hecho podía
dictar la libertad", indicó.
Dijo estar seguro de que, si Zaldívar hubiera
continuado frente a la Corte y al Poder
Judicial, no hubiera permitido esta liberación
de ni el descongelamiento de las cuentas de
la esposa de Genaro García Luna.
"Sísí(si estuviera Zaldívar no habría ocurrido
lo de Lozoya) y muchos otros casos, si
hubiera estado Zaldívar difícilmente se le

descongelan las cuentas a la esposa de
García Luna", insistió.
Ya metido en el tema, y para cumplir su
dicho de que "su pecho no es bodega" el
mandatario se fue contra Norma Piña, actual
presidenta de la Corte, a quien acusó de dar
a los jueces "licencia para robar" amparada
en su discurso en defensa de la autonomía.

"El (Zaldívar) ayudaba, llega la señora Piña
y dice 'los jueces son autónomos'; o sea,
licencia para robar. O sea, hagan lo que
quieran, porque así tiene fuerza al interior
del Poder Judicial; o sea, es una relación de

componendas y de complicidades, como si
se tratara de una mafia.

"Claro que está 'tomado' el Poder Judicial...
en la marcha fueron empleados del Poder
Judicial porque como estamos planteando

que los elija el pueblo ya ven que la Corte no
se toca, el INE no se toca, mi democracia no
se toca", señaló.
El ministro Arturo Zaldívar fue presidente
de la Corte del 2 de enero de 2019 al 31 de

diciembre de 2022, fecha en que renunció
para sumarse de inmediato al equipo de
Claudia Sheinbaum a la presidencia de
México por Morena.
ABOGADOS, ALARMADOS POR
REVELACIONES DE AMLO

En respuesta inmediata a estas
revelaciones, la Barra Mexicana, El Colegio
de Abogados A.C. desaprobó que el
ministro Zaldívar se haya prestado para las
injerencias del mandatario en la vida del
Poder Judicial.

Víctor Olea Peláez, presidente de la BMA
emitió el siguiente comunicado:
"La BMA reprueba las injerencias del
Presidente Andrés Manuel López Obrador
hacia el Poder Judicial de la Federación,
a través del
entonces Ministro

Presidente de la

Suprema Corte
de Justicia de la

Nación, Arturo
Zaldívar...
"Las acciones

descritas por el
Presidente de la

República en su
conferencia del día

de hoy, implican
una intervención

directa en

procesos judiciales, por lo que constituye
una clara violación a los principios de
independencia y autonomía del Poder
Judicial de la Federación, los cuales son
fundamentales para la democracia y el
Estado Constitucional de Derecho".

"Reprobamos el conflicto de intereses
entre el ministro Arturo Zaldívar y el
presidente Andrés Manuel López Obrador,
lo cual, especialmente durante la gestión
del entonces Ministro como presidente de
la SCJN, subraya la ausencia de controles
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éticos por parte del Ejecutivo Federal
y representa un ataque deliberado a la
independencia judicial".
VAN 41 FOROS LEGISLATIVOS

Los senadores Ricardo Monreal y Ana
Lilia Rivera, presidente de la Junta de
Coordinación Política y presidenta del
Senado, respectivamente, no están
dispuestos a dejar pasar el tiempo sin
ver cómo pueden sacar adelante las 20
iniciativas de AMLO.

Por ello han logrado avanzar junto a la
Oposición en la realización de 41 foros de
análisis de estas iniciativas: 4 nacionales, 5
regionales y 32 estatales.
Así, en los próximos días se realizarán 4 foros
organizados por la Cámara de Diputados y el
Senado, 5 más regionales, correspondientes
a las cinco circunscripciones; y 32 foros
estatales, uno por cada entidad federativa.
Los foros se dividirán en cuatro temas:

libertad, bienestar, justicia y democracia.

"Él (Zaldívar) ayudaba, llega la
señora Piña y dice 'los jueces
son autónomos'; o sea, licencia
para robar. O sea, hagan lo que
quieran, porque así tiene fuerza al
interior del Poder Judicial; o sea,
es una relación de componendas
y de complicidades, como si se

tratara de una mafia
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CONFIDENTE EMEEQUIS

ARTURO ZALDÍVAR, EL
MINISTRO PALACIO

hora saA:b e m o s
#lpcDor qué

se empeñaron en
prolongar el pe
riodo de Arturo

Zaldívar en la pre
sidencia de la SCJN. Lo necesitaban ahí para
que presionara a jueces y magistrados res
pecto a los asuntos que eran de interés para
Palacio Nacional.

La intentona, que colaron con un artículo "tran
sitorio de última hora en el Senado no prosperó,
pero ya era un aviso de cómo irían subiendo tem
peratura y ataques con
tra el Poder Judidal.

Recordemos que
el plan B del presiden
te López Obrador para
presidir el máximo tri
bunal también se cayó,
cuando se dio a conocer

que la ministra Yasmín
Esquivel había presunta
mente plagiado su tesis
de licenciatura y con ello
quedó descartada por
sus propios colegas.

Pero ahora, al quejar
se de la resoludón que
sacó de la cárcel a Emilio Lozoya, el presidente
López Obrador confesó que antes se le podía ha
blar a Zaldívar para que interviniera y diera línea
para que se subsanaran los errores de la FGR.

"El ayudaba... llega la señora (Norma Piña)
y dice 'losjueces son autónomos', o sea, licencia

para robar. Cuando estaba el ministro Zaldívar
como presidente (de la Corte) había más recato,
cuando había un asunto de ese tipo (...) hablá
bamos con él y, respetuoso de las autonomías,
pensando en la justicia y el interés general, pro
teger a los ciudadanos, hablaba con el juez y le
decían cuidado con esto."

Esto es grave, porque podría vulnerar la
integridad de diversos procesos e inclusive po
nerlos en entredicho. Una de las garantías que
debe tener cualquier persona implicada en un
litigio, proviene de la independencia de quien, a
fin de cuentas, dictará sentenda.

Es revelador que el mandatario no repa
re en los errores de la FGR y en el hecho, que
no se puede negar, que Lozoya es un instru
mento con el que intentaron involucrar en co
rrupción a diversos exfundonarios y políticos,
algo que no ocurrió, porque el exdirector de
Pemex los engaño para tratar de obtener bene
fidos en las acusadones que hay en su contra.
A Zaldívar, a estas alturas, le tiene sin cuidado
que se haga pública su subordinación al Poder
Ejecutivo, porque ya anda en campaña política
y alineado a los postulados de Morena y a pro
puestas tan descabelladas como la elección por
voto popular de ministros, magistrados y jueces.

Para la SCJN es un alivio que ahora tengan
encabezándola a una ministra de enorme digni
dad, como lo es Piña, pero no deja de ser ver
gonzoso lo que estuvo ocurriendo buena parte
de esta admiración.

Es inevitable el analizar el voto que los mi
nistros le dieron a Zaldívar en el arranque del
2018, porque los convenció de que podía ser
una suerte de puente con quienes acababan de
llegar al poder.

Aquello significó un
error de propordones
nada despredables, y
que condujo a una suer
te de parálisis para im
pedir que se discutieran
los asuntos de má en lo

que respecta al propio
gobierno, y entre ellos
los de la militarizadón.

En todas esas

cuestiones, la indepen
dencia de los ministros
es decisiva.

Ahora mismo en el
Pleno de la Corte ten

drán que designar a un consejero de la Judicatu
ra Federal, porque este mes termina el periodo
de Alejando González Bernabé.

Ya hay una terna, que será votada a la breve
dad y que se integra con los magistrados José
Alfonso Montalvo Martínez, Carlos Ronzon Sevi
lla y Arturo César Morales Ramírez.

El magistrado Montalvo Martínez, quien
tiene una experiencia de 25 años en el Poder
Judicial y es secretario Ejecutivo del Pleno del
Consejo de la Judicatura Federal, se perfila para
ser el más votado entre los ministros de la SCJN,
debido a los datos que arrojó el proceso de se
lección de los tres fina listas.

Pronto sabremos que se define, pero es una
posición importante, y más en momentos en
que la conformación de los órganos autónomos
yjudiciales suelen quedar en el limbo.
LAS VÍSPERAS DEL 2024

La senadora Patricia Mercado, fiel a su trayec
toria y coherencia, decidió renunciar a la coordi
nación de la campaña de Jorge Alvarez Máynez,
porque no está de acuerdo con decisiones que
se han tomado en los últimos días. No dijo cuá
les, pero es evidente que no puede transitar con
una candidata como Sandra Cuevas, ajena a lo
que MC está impulsando en materia de gobier
no y respecto a los derechos humanos.

A Zaldívar, a estas alturas, le
tiene sin cuidado que se haga
pública su subordinación al
Poder Ejecutivo, porque ya
anda en campaña política y
alineado a los postulados de
Morena y a propuestas tan

descabelladas como la elección

por voto popular de ministros,
magistrados y jueces
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LA MAM AÑERA

"CON NORMA PINA, LA SCJN TIENE
LICENCIA PARA ROBAR", AFIRMA AMLO

Por José Vilchis Guerrero

Al obtener Emilio Lozoya Austin la
libertad y dejar el Reclusorio Norte
para seguir su proceso en prisión

domiciliaria por el caso AgroNitrogenados
por el fallo del juez de Amparo en la Ciudad
de México, Juan Pedro Contreras Navarro,
el presidente Andrés Manuel López Obra
dor tronó contra el Poder Judicial y acusó a
jueces, magistrados y ministros de servir a
la oligarquía.

El exdirector de Pemex podrá seguir su
proceso en prisión domiciliaria por el caso
Odebrecht en su domicilio, ante lo cual el
primer mandatario reaccionó durante la ma
ñanera de este miércoles, al arremeter contra
la decisión del juez Contreras Navarro, y acusó
a jueces, magistrados y ministros "que dejan
libres a todos, delincuentes, presuntos delin
cuentes de cuello blanco y de la delincuencia
organizada, del crimen organizado", dijo el
mandatario federal.

Al respecto, la Fiscalía General de la Re
pública (FGR) dio a conocer el mismo martes
20 de febrero que presentará un recurso de
revisión del caso, porque "la decisión tomada
por diversosjueces, representa uno más de los
privilegios procesales, injustos y desproporcio
nados, que jueces y magistrados federales han
dictado en favor del exdirector de Pemex".

A criterio de la FGR el juzgador no tomó
en cuenta que Lozoya fue aprehendido en Es
paña, después de haberse dado a la fuga. "La
FGR, quiere dejar muy claro que Emilio 'N' no
ha ganado ningún juicio al que el Ministerio
Público de la Federación lo ha sometido; y
sólo ha obtenido de jueces y magistrados de
la Federación privilegios procesales totalmen
te injustos y desproporcionados".

El jefe del Ejecutivo arremetió contra la
ministro presidente de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación (SCJN) Norma Piña Her
nández y relató que cuando era presidente el

ministro Arturo Zaldívar, había una mejor re
lación con el Poder Judicial, porque cuando
se daban casos como el de Lozoya Austin, se
comunicaba con todo respeto a su indepen
dencia con el juez y le hacía una observación
y se evitaba dejar en libertad a delincuentes.

"Se hablaba con él (Arturo Zaldívar) y él
pedía, respetuoso de las autonomías de los
jueces, pero pensando en el interés general,
pensando en la justicia, en proteger a los ciu
dadanos ante el crimen, hablaba con el juez y
decía 'cuidado con esto' (...) entonces, él ayu
daba", contó el presidente López Obrador.

En cambio, con la ministra presidenta Nor
ma Piña, afirmó que lo que hay es "licencia
para robar" porque jueces, magistrados y mi
nistros anteponen la autonomía de losjueces,
con lo cual, sostuvo, los juzgadores permiten
que los delincuentes hagan lo que quieran,
porque el Poder Judicial está en "plan de otor
gar perdones e impunidad".

López Obrador criticó que en la Supre
ma Corte están con la idea de quitar la pri
sión preventiva. "Están en franca impunidad;
garantizando la impunidad y siempre tienen
una excusa, siempre tienen un pretexto", al
señalar que queda en evidencia que quien
no tiene dinero para lograr su libertad, con
tinuará en prisión preventiva y los poderosos
podrán seguir libres.

Antes de mencionar la influencia del mi

nistro Zaldívar sobre losjueces, afirmó que su
gobierno ha perdido todos los casos ante el
Poder Judicial, porque "deja libres a todos"
aunque se trate de delincuentes confesos y
declarados culpables.

Reiteró que con la ministra Norma Piña en
la presidencia de la SCJN "el Poder Judicial
está dominado por la oligarquía y al servicio
de una minoría corrupta (...). Nunca han he
cho justicia, siempre han estado al servicio
de una élite, pero ahora de manera desca
rada y en contra nuestra: todos los casos los
perdemos", concluyó.
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SACACORCHOS

La salida de la vocería de la campaña
presidencial de Patricia Mercado y la
llegada de personajes como Sandra
Cuevas a Movimiento Ciudadano in

dican que se trata de un partido que
está buscando no hundirse.

Cabe recordar que de aquella ter
cia que presumió Dante Delgado
como posibles candidatos presi
denciales, ninguno llegó y el go
bernador de Nuevo León acabó

en algo muy cercano al ridículo.
Ni que decir con las diferencias
mostradas entre el líder del partido
y Enrique Alfaro y Luis Donaldo Co
losio Riojas, algo que muestra que
el plan original derivó en nada.
Luego se hizo pública la llegada de
varios expanistas y expriistas, tanto a
la estructura del partido como a va
rias candidaturas, algo que también
mostró inconformidades internas.

La candidatura naranja actual no ha
prendido y una simple revisión de los
mensajes del abanderado muestra
que tiene pooo que dedr, pues la gran
cantidad de sus posts son reposteos de
notidas sobre él o de otras personas
Y falta una campaña que no anti
cipe un crecimiento de esta fuerza
política, sino mantener las posicio
nes actuales, incluso con el riesgo
de quedar en un lejano tercer lugar
arañando los votos suficientes para
mantener el registro, pero nada más.
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SANDRA CUEVAS: AVE
DE TEMPESTADES

Por Alejandro Lelo de Larrea
Una de tantas razones por

las que la alcaldesa Sandra
Cuevas no es confiable ni

para la alianza Va X la Ciudad de Mé
xico, ni para Morena y tampoco para
un amplio sector de Movimiento
Ciudadano es que la falta de firme
za en sus posiciones y definiciones
políticas. Por eso hay hasta quienes
la llegan a comparar con Donald
Trump toda proporción guardada,
quien cuando era presidente podía
lanzarse contra alguien por la maña
na en su cuenta de Twitter, y ya por
la tarde alabarlo. En otras palabras,
Cuevas es un ave de tempestades,
sus caminos son inexcrutables.

Un ejemplo: el lunes mandó al
Congreso de la Ciudad de México
su solicitud de licencia para sepa
rarse del cargo de alcaldesa y así
competir aunque sea de forma tes
timonial, por un escaño en el Se
nado de la República, vía el partido
Movimiento Ciudadano (MC). Al día
siguiente, el martes, retiró esa peti
ción. Hasta el cierre de esta colum

na no la había vuelto a presentar.
El anuncio de que será candidata

de MC generó fuerte división al inte
rior de ese partido, porque persona
jes como Patricia Mercado consideran

que resta, en vez de sumar. Cuevas
no tiene ni la más remota posibilidad
de ser senadora, ni aunque fuera en
la primera fórmula, porque MC será
tercer lugar en la CDMX. En el peor
escenario, la oposición ocupará ese
segundo lugar y el escaño será para la
priísta Cynthia López Castro. La segun
da fórmula opositora la encabezará la
perredista Verónica Juárez.

Es muy probable que los más feli
ces de que Cuevas se vaya a una candi
datura son los habitantes de la Cuauh

témoc, que enfrentan falta de atención
de servicios, desde falta de poda de
árboles, arreglo de banquetas, baches
en vías secundarias, desazolve, agua
potable. Ante esta crisis, ven escánda
los y frivolidad de su alcaldesa: que
sus guaruras golpean ciudadanos, que
fantochea con vehículos caros no aptos
para la CDMX; que reparte dinero; que
se atavía con ropa y accesorios que re
basan los 200 mil pesos.

Al final ave de tempestades, el
de Sandra Cuevas fue el primer caso
en que el titular de una Alcaldía o su
equivalente delegado enfrenta du
rante su mandato un proceso penal.
Fue por golpear a dos policías de la
auxiliar. Ese hecho generó otra falta
de confianza sobre Cuevas: fue de

fendida a ultranza por los alcaldes
panistas Lía Limón, Mauricio Tabe y
Santiago Taboada, gracias a lo cual
no fue ingresada a prisión y logró
permanecer en el cargo. Pero le faltó
gratitud. No porque haya ambicio
nado ser la candidata de oposición
a la Jefatura de Gobierno, sino por
su reacción al no ser: junto con el al
calde de Cuajimalpa, Adrián Rubal
cava, armó un show mediático para
reventar a la oposición. Esperaban
que Morena le diera alguna candi
datura. Pero topó con pared, preci
samente porque no es confiable.

A pesar de ello todavía intentó vol
verá la alianza Va X la CDMX para ver si
aunque sea rescataba una diputación
federal que le concediera fuero. En
frentó un rotundo no, ante lo cual ame
nazó a Taboada que se va a encargar
de que no seajefe de Gobierno.

Hoy, todo apunta que la candida
tura para Cuevas es una salida más o
menos digna de la Alcaldía, para que
la gente del senador Ricardo Mon
real, su padrino político, se encargue
de cerrar la administración y de pasa
dita ayude a la causa de Morena en
la elección del 2 de junio. Apostamos
triple contra sencillo que Cuevas ter
minará peleada con MC. Lo veremos.
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o estaríaN mal que
Sebastián

Ramírez, presidente
de Morena en la Ciu

dad de México, echara un buen vistazo a
lo que están haciendo en su partido en la
Alcaldía Cuauhtémoc, para ver si puede
replicar esos buenos oficios políticos en
más de un puñado de demarcaciones en
que la designación de la o el candidato
a la Alcaldía terminó casi en una ruptura.
En la Cuauhtémoc, donde la candidata es

Caty Monreal, han tejido muy fino en las
últimas semanas, no sólo para mantener
la unidad, sino también para fortalecer los
ánimos para la campaña. Caty logró incluso
lo que parecía muy complicado en el con
texto actual: un buen encuentro entre la

candidata presidencial, Claudia Sheinbaum,
y la abanderada por la CDMX, Clara Bruga
da, de quienes se ha dicho se confrontaron
por la designación de las candidaturas a
las alcaldías. "Tres mujeres luchando por
la transformación de México: con la Dra. @

Claudiashein, @ClaraBrugadaM y yo, en los
preparativos para el arranque de campaña
el 1 de marzo. Acudamos con alegría y es
peranza a respaldar a nuestras candidatas;
la unidad es nuestra mayor fortaleza", pos
teó Caty en su cuenta de X al mediodía de
este miércoles, acompañada de una foto
grafía en donde aparecen las tres formando
con sus manos la silueta de un corazón.

CRECE LA DIVISIÓN ENTLALPAN
A propósito de conflictos internos en

Morena, también en Tlalpan se cuecen
habas. Resulta que las bases del partido y
organizaciones sociales que los han apun
talado desde que Claudia Sheinbaum fue
candidata y luego delegada en esa demar
cación están fúricos porque de nueva cuen
ta les impusieron a Gabriela Osorio como
candidata a la Alcaldía, a pesar de que ya
perdió en 2021. En ese año compitió contra
la perredista Alfa González, quien sorpresi
vamente le ganó. Desde que la designaron

candidata hace un par de semanas, more
nistas enfadados ya han abandonado la
causa de Osorio, porque no hicieron ope
ración cicatriz, pues también Sheinbaum
les impuso la candidatura de Carlos Ulloa a
la diputación federal por un distrito en esa
demarcación. Un caso reciente y destacado
es el de Jaime López Vera, mejor conocido
como el 'Copaladín', quien mueve a unas 10
mil personas en su organización, y ya se fue
al bando de Alfa. Y lo que falta.
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BRUJULA DEL CAMBIO
EU AMENAZA CON PONER
ARANCELES A EXPORTACIONES
SIDERÚRGICAS MEXICANAS

a representanLite comercial deLEsEstados Unidos
(EU), KatherineTai, advir
tió recientemente a Mé

xico que su país podría
volver a imponer arance
les a las importaciones
de acero y aluminio mexicanos si el gobierno
del presidente Andrés Manuel López Obrador
(AMLO) no toma medidas urgentes para frenar
el continuo aumento de esas exportaciones ha
cia los EU y de explicaciones convincentes.

Para hacer este reclamo, la embajadora Tai
se reunió de manera virtual con la titular de la

Secretaría de Economía (SE), Raquel Buenros
tro, para de manera enfática expresar la profun
da preocupación de EU por el incremento del
comercio de acero y aluminio entre los dos paí
ses, que según Washington viola el espíritu del
acuerdo comercial TMEC (Tratado de Libre Co
mercio entre México, Estados Unidos y Canadá),
ya que el material vendría desde otros países;
es decir, que nuestro país estaría triangulando
estos materiales.

En este sentido, la representante comercial
estadounidense destacó que llevan más de un
año intentando resolver este asunto a través de

consultas con México, a la SE, pero hasta el mo
mento no han visto acciones concretas para de
tener el aumento de las exportaciones de estos
metales mexicanos; asimismo Tai también cues
tionó la falta de transparencia de datos por parte
de México sobre las importaciones de acero y
aluminio de terceros países, lo que dificulta ve
rificar si efectivamente se están desviando esos
metales hacia Estados Unidos.

Esta decidida acción de la Casa Blanca se

generó, por un reclamo enfático de 53 legisla
dores >la mayoría Republicanos< representan
tes de estados productores de acero y aluminio,
mediante una carta al Secretario de Estado y
al presidente Joe Biden, pidiendo acciones in
mediatas y con resultados, en el contexto de la
elección presidencial de este año; haciendo hin
capié en que también se resuelvan las consultas
sobre maíztransgénico >que darán el dictamen
a mediados de marzo< y las energéticas, ya que
se agotaron los tiempos de las consultas.

de acero y aluminio mexicanos si el gobierno
del presidente Andrés Manuel López Obrador
(AMLO) no toma medidas urgentes para frenar
el continuo aumento de esas exportaciones ha
cia los EU y de explicaciones convincentes.

Para hacer este reclamo, la embajadora Tai
se reunió de manera virtual con la titular de la

Secretaría de Economía (SE), Raquel Buenros
tro, para de manera enfática expresar la profun
da preocupación de EU por el incremento del
comercio de acero y aluminio entre los dos paí
ses, que según Washington viola el espíritu del
acuerdo comercial TMEC (Tratado de Libre Co
mercio entre México, Estados Unidos y Canadá),
ya que el material vendría desde otros países;
es decir, que nuestro país estaría triangulando
estos materiales.

En este sentido, la representante comercial
estadounidense destacó que llevan más de un
año intentando resolver este asunto a través de

consultas con México, a la SE, pero hasta el mo
mento no han visto acciones concretas para de
tener el aumento de las exportaciones de estos
metales mexicanos; asimismo Tai también cues
tionó la falta de transparencia de datos por parte
de México sobre las importaciones de acero y
aluminio de terceros países, lo que dificulta ve
rificar si efectivamente se están desviando esos
metales hacia Estados Unidos.

Esta decidida acción de la Casa Blanca se

generó, por un reclamo enfático de 53 legisla
dores >la mayoría Republicanos< representan
tes de estados productores de acero y aluminio,
mediante una carta al Secretario de Estado y
al presidente Joe Biden, pidiendo acciones in
mediatas y con resultados, en el contexto de la
elección presidencial de este año; haciendo hin
capié en que también se resuelvan las consultas
sobre maíztransgénico >que darán el dictamen
a mediados de marzo< y las energéticas, ya que
se agotaron los tiempos de las consultas.

PRESIÓN DE EU A MÉXICO
Ante esta solicitud de los legisladores esta

dounidenses de presionar de manera efectiva al
gobierno del presidente AMLO, la embajadora
Tai, declaró que con base en el paraguas del
TMEC y la Declaración Conjunta de 2019 firma
da por ambos países sobre los aranceles de la
Sección 232 permite que EU reactive esos gra
vámenes si lo considera necesario, con:
• Acero25%
•Aluminio15%

La Casa Blanca había venido presionan
do a México con los temas de Migración y
Fentanilo, pero ahora van con los temas eco
nómicos, como son los aranceles al acero y
aluminio >con el presidente Trump, ya había
amenazado a México<, agregando lo del
maíz transgénico >que ya está en el panel<
y los de electricidad y petróleo, planteando
que ya están agotados los tiempos de con
sultas y que deben de resolverse de inmedia
to; todo ello, por presiones del Congreso al
presidente Biden, donde al principio eran los
republicanos como golpeteo de las campa
ñas electorales, pero ahora, se han sumado
los demócratas.

Por su parte, Raquel Buenrostro, rechazó
ante Tai la acusación de falta de transparen
cia y afirmó, que el gobierno de AMLO siem
pre ha estado en la mejor disposición de
compartir la información para identificar la
trazabilidad de productos y combatir la trian
gulación en América del Norte; como ejem
plo de ello, la funcionaría mexicana planteó
la importancia de retomar la Conferencia de
Acero de América del Norte.

La mayoría de los consultores en comercio
internacional, coinciden en señalar, que las pre
siones políticas sobre los temas comerciales se
incrementarán a lo largo del proceso electoral,
para renovar la presidencia de EU el 8 de no
viembre próximo.

Por su parte, Alejandro Encinas Nájera,
subsecretario en la SE, afirmó que hay un au
mento en la presión ejercida por los congre
sistas de los estados productores de acero,
quienes buscan proteger los intereses de su
industria y aseguró que México está cum
pliendo cabalmente con las disposiciones
del TMEC en esta materia; proponiendo una
agenda de colaboración entre los tres países
para abordar de manera coordinada los de
safíos relacionados con el exceso de produc
ción de acero a nivel global.

En este mismo sentido, la Cámara Nacional
de la Industria del Hierro y el Acero (Canacero)
afirmó que el territorio mexicano no es un puen
te de triangulación de productos de acero chi
nos hacia EU y en su comunicado plantea:

• "Que es completamente falso que exista
falta de cooperación y transparencia por parte
de México; nuestro país ha colaborado abier
tamente con Estados Unidos en defender a la

región de Norteamérica contra la triangula
ción y prácticas desleales de comercio en el
sector acero. El acero mexicano se exporta a
Estados Unidos con legalidad, transparencia,
competitividad y respeto a las normas comer
ciales internacionales, particularmente esta
blecidas en el TMEC"

cia y afirmó, que el gobierno de AMLO siem
pre ha estado en la mejor disposición de
compartir la información para identificar la
trazabilidad de productos y combatir la trian
gulación en América del Norte; como ejem
plo de ello, la funcionaría mexicana planteó
la importancia de retomar la Conferencia de
Acero de América del Norte.

La mayoría de los consultores en comercio
internacional, coinciden en señalar, que las pre
siones políticas sobre los temas comerciales se
incrementarán a lo largo del proceso electoral,
para renovar la presidencia de EU el 8 de no
viembre próximo.

Por su parte, Alejandro Encinas Nájera,
subsecretario en la SE, afirmó que hay un au
mento en la presión ejercida por los congre
sistas de los estados productores de acero,
quienes buscan proteger los intereses de su
industria y aseguró que México está cum
pliendo cabalmente con las disposiciones
del TMEC en esta materia; proponiendo una
agenda de colaboración entre los tres países
para abordar de manera coordinada los de
safíos relacionados con el exceso de produc
ción de acero a nivel global.

En este mismo sentido, la Cámara Nacional
de la Industria del Hierro y el Acero (Canacero)
afirmó que el territorio mexicano no es un puen
te de triangulación de productos de acero chi
nos hacia EU y en su comunicado plantea:

• "Que es completamente falso que exista
falta de cooperación y transparencia por parte
de México; nuestro país ha colaborado abier
tamente con Estados Unidos en defender a la

región de Norteamérica contra la triangula
ción y prácticas desleales de comercio en el
sector acero. El acero mexicano se exporta a
Estados Unidos con legalidad, transparencia,
competitividad y respeto a las normas comer
ciales internacionales, particularmente esta
blecidas en el TMEC"

REFLEXIONES FINALES

• EU amenaza con poner aranceles a expor
taciones siderúrgicas mexicanas

•Acero 25% y Aluminio 10%
• Presionan 53 legisladores a la Casa Blanca,

en tiempos electorales
• Tai acusa a México de falta de transparen

cia y sospechan triangulaciones y afirma, que
si el gobierno del presidente Andrés Manuel
López Obrador (AMLO) no toma medidas ur
gentes para frenar el continuo aumento de esas
exportaciones hacia los EU y de explicaciones
convincentes, se actuará conforme el TMEC

• La Casa Blanca había venido presionan
do a México con los temas de Migración y
Fentanilo, pero ahora van con los temas eco
nómicos, como son los aranceles al acero y
aluminio >con el presidente Trump, ya había
amenazado a México<, agregando lo del maíz
transgénico >que ya está en el panek y los de
electricidad y petróleo, planteando que ya es
tán agotados los tiempos de consultas y que
deben de resolverse de inmediato

• Las presiones del Congreso estadouni
dense al presidente Biden, al principio eran
los republicanos como golpeteo de las cam
pañas electorales, pero ahora, se han sumado
los demócratas.

• La SE rechaza las acusaciones de falta

de transparencia y de que no hay triangula
ción, que el gobierno de AMLO siempre ha
estado cooperando.

El autor es coordinador de investigaciones
políticas de La Crisis, Indicador Político y cola
borador del periódico El Independiente.
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A

de comenzar

otro juicio de
Trump, esta se

mana se estrena un musical de parodia
titulado "Five: The Parody Musical" que
contará la historia de Donald Trump y
las mujeres más importantes en su vida,
su esposa Melania, las exesposas Ivana
Trump y María Maples, la niña de sus
ojos Ivanka, y la actriz porno Stormy
Daniels a quien un exasesor le pasó un
buen dinerito para mantener la boca
cerrada, cosa que no cumplió.

La parodia retoma la idea de un mu
sical británico llamado "Six" referente a

las seis esposas de Enrique VIII, la come
dia pretende hacer reír a los estadouni
denses al observar a las mujeres más im
portantes en la vida de Trump cantando
para obtener "su voto", es fácil imaginar a
Melania protestando por las facturas le
gales de su esposo, las quejas de Ivanka
por las prohibiciones para hacer negoci
llos impuestas por un juez neoyorquino
y Stormy mofándose porque no le llega

ron al precio. La obra se presentará en un
teatro fuera de Broadway durante cuatro
semanas y terminará el 10 de marzo,
justo un par de semanas antes de que
inicie el juicio programado para el 25 de
marzo sobre el pago realizado por el ex
asesor Michael Cohén a Stormy Daniels
antes de que arrancaran las elecciones
de 2016. Sobre las acusaciones, natural
mente Donald Trump niega el romance
con la actriz y afirma que es inocente de
todos los cargos.

Según The Hill, Cohén afirmó que
el guión de la obra le parece "inteligen
te y divertido", al NYTimes le deslizó la
probabilidad de haber trabajado en
el material de la parodia, aunque solo
hay referencias a su persona, no hay
un personaje que lo represente y quizá
solo habrá una voz de fondo que hace
suponer que es él, sus comentarios así
lo hacen suponer: "realmente debería
sonar como yo ... creo que mi sentido
del humor es bastante fuerte ... son
solo unos minutos entre los actos". Con

esta comedia tal vez el ambiente políti
co se relaje un poco, un poco de humor
no hace daño.
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andra Cuevasses un perso
naje fantásti

co. Lo digo desde la
acepción de la litera

tura y de la cinema
tografía. Es decir, es
un personaje que no
tiene realidad y que
está construido solo

en la imaginación. Es
de ficción.
O la amas o la

odias, pero Sandra
Cuevas no pasa des
apercibida. Por eso, a
sus 37 años de edad,
se ha vuelto taquillera.
Por eso su arribo a esa

casa hogar llamada
Movimiento Ciudada

no que le ha dado por
recoger a los huérfa
nos políticos.

Desde la butaca

del espectador no politizado, la presencia de
Sandra Cuevas amerita meter al microondas

un paquete de palomitas.
Su pelo negro azabache alaciado con la

más alta tecnología es garantía de que la pelí
cula va a estar buena; su boca, pintada con lá

piz labial mate en terciopelo rojo, es el respal
do que se van a pronunciar líneas dignas de
ser inmortalizadas como si fueran un poema.

Cómo olvidar esas que dicen así: "Yo
quiero y le apuesto a una economía de ri

cos, no de pobres, a
mí no me gustan los
pobres" o esas otras
que cimbraron en sus
centros la Tierra: "Yo

soy doctorante en
derecho, tengo dos
maestrías, me he ido a
estudiar a 10 países".
Finalmente, las favori
tas de todos los gua
pos: "Pero ¿quién es?
¿qué estudió?"

Sandra Cuevas es
almodovariana. Su

caldo de opuestos re
sulta fascinante y, por
lo tanto, nos lleva a
deducir que o vio de
principio a fin toda la

barra de telenovelas de los años 80 y 90 del
Canal 2 de Televisa o Valentín Pimstein le da

asesoría en comunicación política vía ouija.
Y es que el personaje de Sandra Cue

vas ha logrado mezclar magistralmente lo
popular, rústico y guadalupano de Verónica

>4 Sandra Cuevas se la comió

el personaje de Sandra
Cuevas hasta quedar nublada
por el ego y la soberbia.
Por la vanidad y el hambre
insaciable de siempre

ganar. Su espíritu belicoso,
le ha cerrado las puertas en
importantes negociaciones
para su futuro político

inmediato, dentro y fuera de
la Alianza "Va por México". De

Morena, ni hablamos
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Castro en "Rosa Salvaje" con la ostentación
del poder que siempre ha sido marca regis
trada de Elba Ether Gordillo.

Pero ¿dónde aprendió política Sandra
Cuevas? Eso es lo de menos. Lo que verda
deramente nos tenemos que preguntar es
¿dónde aprendió actuación? Su construcción
del personaje ha tenido cincelazos precisos y
también ha tenido tiempo y dinero (ella dice
que recursos propios) para perfeccionarlo.

Tan solo en el vestuario del personaje
de Sandra Cuevas hay un Upgrade: al inicio
de su administración como alcaldesa de la
Cuauhtémoc era común verla como baño

público llena de letreros Armani Exchange,
Donna Karan y Calvin Klein, entre otras mar
cas a las que es asidua la clase media.

Al final de su administración la firma de

lujo Carolina Herrera se ha convertido en la
relación más estable de Sandra Cuevas.

No lo está haciendo mal me refiero ex

clusivamente al manejo del personaje. Pues
según el actor, director y maestro de actua
ción de origen ruso Konstantín Stanislavski,
en la construcción del personaje hay que

huir de lo común, "porque lo más normal
es ver actores estereotipados repitiendo un
código de gestos tipo, voces engoladas y
actitudes previstas catalogadas en un fácil y
reconocible cliché".

El autor de los libros Un actor se prepara,
Construyendo un personaje y Creando un
personaje propone un trabajo de búsqueda
interior para alejarse del estereotipo y bus
car la sinceridad en su actuación y en su per
sonaje. Y la Cuevas ha encontrado la mezcla
perfecta en su pasado como comerciante
de ropa y su presente como mujer de poder.

Entrona, pero bien vestida. Altanera,
pero con osito de peluche. Que se persigna
antes de comer, pero que se va de compras
a Miami.

El problema de Sandra Cuevas es que, al
ser un personaje fantástico carente de reali
dad, desconoce o no ha querido aplicar el
primer mandamiento de ese Infierno al que
pertenece llamado política: No traicionarás
en vano y serás leal hasta que la pérdida del
registro del partido los separe.

A Sandra Cuevas se la comió el persona

je de Sandra Cuevas hasta quedar nublada
por el ego y la soberbia. Por la vanidad y el
hambre insaciable de siempre ganar. Su es
píritu belicoso que le ha dado altos niveles
de rating en el algoritmo de Google le ha
cerrado las puertas a Sandra Cuevas en im
portantes negociaciones para su futuro po
lítico inmediato, dentro y fuera de la Alianza
"Va por México". De Morena, ni hablamos.

La enemiga de Sandra Cuevas es Sandra
Cuevas. La que siempre quiere ser protago
nista, nunca espectadora.

Dicho lo anterior ¿cuánto tiempo durará
"la alianza" de Sandra Cuevas y Alejandra
Barrales antes de que esa dupla se convierta
en un campo minado?

Sandra Cuevas tiene que comprender
que no se pueden abrir tantas batallas al
mismo tiempo; Que, a pesar de su capital
político, nadie es imprescindible, menos en
la política. Que siempre habrá un tiburón de
aguas profundas con más colmillo que ella y,
finalmente, que no hay enemigo pequeño.

Sandra Cuevas es un extraordinario perso
naje, ahora sólo le hace falta saber hacer política.
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Jesús y Rafael, lo
marginul al centro
Ayer, el partido Morena dio a conocer
ios nombres de sus candidatos por la
vía plurmominal, o de representación
proporcional. Los perfiles fueron definidos a
través del método de la tómbola.

Y entre quienes resultaron vencedores
destacan Jesús Ramírez Cuevas y Rafael
Barajas, "el Fisgón".
El primero llegará a la Cámara de Diputado s

y el segundo al Senado de la República.
Lamentablemente, de inmediato han

añorado sus críticos.

Pero, más que los argumentos, han cundido
las descalificaciones y la animadversió n.
Sospecho que la mayoría de estos fústigadores
desconocen la estructura legislativa c ignoran
cómo se trabaja en ambas cámaras.
Y sería ocioso explicarles, por ejemplo, que el

Senado es el cuerpo que simboliza la soberanía
que, originalmente, surgió de la unión entre las
entidades federativas y que, por lo mismo, tiene
la misión de equilibrar' la representación que
emana de la elección de diputados a la Cámara
Baja, en distritos umnominales configurados
bajo el criterio del volumen de población y no
de su sede geográfica.
Decírselos les entraría por un oído y les

saldría por el otro.

Lo cierto es que, tanto Jesús como
Rafael, tienen las suficientes facultades

políticas c intelectuales para abrazar esas
re sponsabilidadc s.
"El Fisgón" tiene una carrera luenga

e indiscutible. Además de ser uno do los

caricaturistas más sobresalientes de México,
es un pintor notabilísimo y, como ilustrador de
libros, ha hecho sonreír a generaciones enteras.
Jesús Ramírez, por su cuenta, es

un periodista y documentalista de larga
trayectoria. Más allá de su trabajo como
vocero de la Presidencia, sería ingrato olvidar
su labor como reportero justo cuando estuvo
en su momento más álgido el levantamiento
Zapatista
Ni Rafael ni Jesús intentarán lo

imposible, que sería cubrir, en una legislatura,
varios sexenios de retrocesos y problemas
irresolubles.

Pero sí es importante decir que ambos han
pasado más de la mitad de su vida en corrientes
y movimientos de izquierda. En ningún caso se
tratado improvisados. Y ambos pertenecieron
al círculo intelectual de Carlos Monsiváis. Y,
por ello, creo que se identifican plenamente con
aquella frase de "lo marginal al centro".
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Se le pasó el tren
Magdalena JSTúñez anda muy
cabizbaja porque Morena
no le dio chance de lanzarse

como candidata para sobernal"
Coyoacán, el partido guinda
prefirió apostar por Hannah de
Lamadrid.

La diputada federal y
comisionada del Partido del

Trabajo a nivel nacional, dicen,
se desquitó con todo mortal
que tenía delante.
Gritos, regañes, insultos,
muecas y demás fue lo que la
petista le regaló a todo aquél
que estaba frente a ella, su
regalo de consolación fue
aparecer en las fotos de los
candidatos elegidos por la
coalición.

¡Digacheese!

¿Y esos miles?

Cal los Bonavides se hizo

famoso por su papel de 1 luidlo
Domínguez, y dicen la realidad
no dista mucho de la ficción.

El actor ahora es concejal en
la alcaldía Azcapotzalco, pero
pocos lo han visto trabaj ar en
la demarcación íideradapor,
Margarita Saldana, a quien le
tenemos su propio espacio.
El hombre fingió un ataque
al corazón en un programa
de televisión en donde contó

que lo hizo para que le dieran
trabajo como actor porque no
tenía ingresos.
¡Qué mentiroso! Si cada
quincena le cae su sueldo de
funcionario público, pero
parece, no alcanzarle.

Tabe, sabe

El que sabe que puede perder
la Miguel Hidalgo es Mauricio
Tabe, yes que Miguel Torruco
viene con todo para volver ala
alcaldía morenista Tanta es

la preocupación del panista
que le fue a chillar a su j efecito
precioso, Jorge Romero,
para destinar más dinero a su
campaña y hacer contrapeso
al equipo reforzado de Víctor
Hugo Romo que respalda a
Torruco, quien dejará todo en
regla en el trabajo legislativo
para enfraile con todo a la
campanil.

¡Aguas Tabe, que te pueden
derrocar!
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A,salios en
viaducto

AL FINAL NO PASA NADA

La inseguridad en la CDMX crece de
manera preocupante; al respecto se
escuchan justificaciones, pero al pa
recer se carece de un plan serio para
evitar que los capitalinos se manten
gan en plena inseguridad.
Con toda impunidad, los asaltan

tes actúan en semáforos, donde, con
pistola en mano, despojan a los auto
movilistas de sus pertenencias, in
clusive lo anterior que se ha vuelto
cotidiano, ahora ha llegado a excesos
de que también en las vías rápidas,
con todo descaro actúan perversos
criminales.

Recientemente se mostró en un

video, el asalto a un automovilista so
bre viaducto, donde participaron mo
tociclistas, autos particulares y hasta

un taxista, con toda desfachatez e in
munidad. Lo grave es que, en todos
los sitios donde asaltan, supuesta
mente hay cámaras y al final nada se
hace contra los malhechores. Cuan

do eventualmente se íes llega a dete
ner, se impone la tramitología, se les
lleva a una agencia de la Fiscalía de la
CDMX, donde sin muchas dificulta
des obtienen su libertad, alegándose
aspectos formales, como el de que no
hay testigos o simplemente carencia
de denunciantes.

Bien sabemos que con frecuencia
los particulares se niegan a denun
ciar, porque perderán el tiempo y na
da se logrará, pero cuando lo hacen,
son amenazados, lo que impide que
una parte de los criminales lleguen
ante un juez oral, pero en el caso de
que se logre, los jueces orales por re
gla general, "sueltan" a los delincuen
tes sin mayor explicación, originando
la decepción de los acusadores y por
supuesto, el incremento delictivo.
Las disposiciones legales deben

actualizarse, basta con que un acto
delictivo se grabe para que se pueda
actuar contra los autores, en tanto es
to no se dé, bien sabemos que existe
en nuestro ámbito un letrero imagi
nario que dice "asalta, mata, que aquí
no te pasa nada...". Esto deberá cam
biar por el bien de la sociedad.
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¿I o/oya. orador
de otra marcha?
MAESTRO, EL JUEZ GENARO ALARCÓN LIBERÓ
A LOZOYA Y YA ESTÁ EN SU MANSIÓN.

Ampararon a Lozoya y pudo salir del penal, todo
por un juzgador venal que merece estar en Almoloya.
¿Qué sigue, Emilio como el orador oficial de la próxi
ma ''Marcha por la D emocracia" de los aristócratas y
sus aristogatos políticos e intelectuales?
Xóchitl se inscribió ante el INE como candidata

de la oposición.
Con brinquitos y pegando su chiclote en la silla. Qué
oso, hasta entre las exgelatiner as hay diferencias y esa
fue una guarrada como la de comer postres fálicos y
"entrepiernarse" con dos senadores en la cámara.
Gálvez pidió aAMLO sacar las manos déla elección.
Que primero le pida al Priankenstein sacar sus mano
tas con uñas largas de Lis redes sociales con su guerra
sucia contra Obrador y Claudia, tildándolos falsamen
te de narcos.

liertha agregó que don Andrés debe prepararse
par a la derrota.
Ante el regocijo de sus comparsas, los 3 payasitos del

Circo de Farsa y Corrupción por México que pasan lis
ta con el clásico "Y diche 1, y diche 2, y diche 3", y que
ríen para no llorar; sólo faltó elpastelazo. Y Bertha de
be acostumbrarse a preguntarle a su espejo antes de
sus mañosonas  digo mañaneras: "¿Espejito espejito,
quién sigue tan abajito?"
Margarita Zavala dijo que su marido no regresa
porque cumple compromisos académicos en Es
paña, "y sabe muy bien que es un expresidente".
El miedo etílico no anda en burro. ¿Y entonces por
qué en cada felipirium tremens mete su agitador cu
bero digo cuchara para opinar sobre la política
gub er namental, y hasta replica fake news que son des
mentidas cada miércoles en las mañaneras?

Morí real podría ir como diputado pluri nominal,
y citó que "donde sea más útil para mi partido".
Donde no estorbe, estará bien; que no olvide que en
diciembre 2022 amagó con irse de Morena y no lo hizo.
Taboadaironizó que, tras 27 años, la respuesta
no es Clara.

Pues la propuesta de Santiago es turbia, como de agua
contaminada y desviada con tanto súper edificio que
le ha autorizado al Cártel inmobiliario Panistaboada
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los mejores
perfiles para
la Ciudad tle
> léxico

Y PARA EL PAfS TAMBIÉN

La semana pasada terminamos el
proceso interno de Morena del cual
resultaron las y los compañeros que
habrán de representarnos en sus al
caldías en la próxima elección. Fue
uii proceso muy activo, democráti
co, abierto y del cual salimos forta
lecidos. El método de encuestas nos

permite conocer los atributos que la
gente reconoce en nuestros aspiran
tes y ios perfiles que prefieren pa
ra representar al Movimiento de la
Transformación en las urnas. En su

ma, es el Pueblo quien decide.
En este sentido, Javier López Ca

sarín nos representará en Alvaro
Obregon; Nancy Núñez en Azcapot
zalco; Lety Varela en Benito Juárez;

Caty Monreal en Cuauhtémoc; Ilan
nah de Lamadrid en Coyoacán;
Gustavo Alendoza en Cuajimalpa; Ja
necarlo Lozano en Gustavo A. Made

ro; Lourdes Paz en Iztacalco; Aleida
Alavez enlztapalapa; Fernando Mer
cado en La Magdalena Contreras;
Miguel Torruco en Miguel Hidalgo;
Octavio Rivero en Milpa Alta; Rere
nice Hernández en Tléliuac; Gaby
Osorio en Tlalpan; Evelyn Parra en
Venus tiano Carranza y Circe C ama
cho enXochimilco.

Se trata de compañeras y compa
ñeros que la gente reconoce por su
honestidad, su compromiso con las
causas del Pueblo, y sobre todo con la
profundización de la Transformación
que inició en 2018 la Doctora Claudia
Sheinbaum, y que logró consolidar a la
Ciudad de México como el epicentro
de los grandes derechos y libertades.
Como sabemos, la derecha ha he

cho lo propio presentando a persona
jes innegablemente ligados al cártel
inmobiliario del PAN y el cártel de la
trata del PRI. Personajes que a todas
luces representan un retroceso para
todo lo logrado por la Transforma
ción y para el bienestar de las fami
lias en la Ciudad.

A pocos días de iniciar formal
mente el proceso de campañas y es
tamos convencidos de que en el
Movimiento de Regeneración Nacio
nal tenemos a los mejores perfiles pa
ra representarnos en lo que viene.

Fecha: 22/02/2024

Página: 16

Area cm2: 190

1 / 1

Columnas Políticas

Sebastián Ramírez Mendoza

Costo: 10,362

Página 197 de 198 Índice

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



Capitanas
Vivienda en las campañas

Este jueves un colectivo de gremios del sector priva
do integrado por organismos empresariales lidera

dos por la Cámara Nacional de Vivienda, que preside
Luis Alberto Moreno Gómez Monroy, presentará
los resultados de un estudio sobre el futuro de la vi
vienda y las ciudades en México.

La Asociación de Bancos de México, la Cámara
Mexicana de la Industria de la Construcción, la Confe
deración de Cámaras Industriales, la Confederación Pa
tronal de la República Mexicana y la Confederación de
Cámaras de Comercio estuvieron estudiando durante un
año el tema de la vivienda y presentarán los resultados
del análisis.

Este documento será la base para colaborar con las
candidatas y el candidato presidencial para detonar una
amplia agenda de desarrollo social y económico.

El estudio contiene más de 40 recomendaciones
de política pública diseñadas para asegurar el derecho
a la vivienda y fomentar un desarrollo urbano sostenible.
El foco está en atender las necesidades en las necesida
des de las personas y familias de menores ingresos, así
como en grupos sociales como jóvenes o mujeres.

Además, incluye propuestas para los primeros 100
días de gobierno, con acciones que pueden reactivar el
sector de la vivienda e incrementar hasta en 8 por ciento
su contribución al PIB nacional

Transformación
total

La candidata de la alian
za opositora, Xóchitl Gál
vez, busca acelerar la tran
sición energética a través de
tres acciones: impulsar la
energía renovable, proyectar
nuevas tecnologías como el
uso de hidrógeno, biocom
bustibles y productos sinté
ticos y utilizar hidrocarbu
ros, pero con menos emisio
nes contaminantes.

Así quedó claro en el
mensaje que dio ayer Fer
nando Zendejas, integran
te de "Fuerza y Corazón por
México" a los representan
tes de la Asociación Mexi
cana del Hidrógeno, enca
bezada por Israel Hurtado.

En el encuentro, Hurta
do aprovechó para presen
tar los proyectos de hidró
geno en el País y las inver
siones programadas por 20
mil millones de dólares, así
como la necesidad de elabo
rar normativas y una estra
tegia nacional de hidrógeno.

La política energética
de Gálvez buscará que los
mexicanos tengan una ener
gía más barata a través de la
eficiencia energética, la pro
moción de la competencia y
la inversión conjunta de las
empresas del Estado con la
iniciativa privada.

También ponen sobre la
mesa promover la electro
movilidad, evitar fugas, de
rrames y accidentes.

En esta Administración
se han dado subsidios a ta
rifas eléctricas por 366 mil
millones de pesos, casi 40
por ciento del gasto en sa
lud para 2024 o transferen
cias a Pemex por más 862
mil millones de pesos que
representan 1.85 veces la
pensión para adultos mayo
res este año. Aun así, la pe
trolera sigue en crisis.

Alianzas
en el aire

El Grupo Aeroportuario, del
Pacífico (GAP), que dirige

Raúl Revuelta Musalem,
retomó el aumento de rutas
internacionales.

Sin duda, el Aeropuer
to de Los Cabos es donde
más actividad se ha consoli
dado en nuevas conexiones,
como es el vuelo directo
con Fráncfort, Alemania, en
alianza con la aerolínea de
lujo Condor Flugdienst

Esta nueva ruta, que
operará a partir de noviem
bre con dos frecuencias se
manales, deja al destino co
mo uno de los de mayor co
nectividad internacional al
sumar vuelos directos con
Alemania, como ya lo hace
con EU, Canadá y España.

La expectativa es alta,
pues se espera que la ruta
traslade unos 16 mil viajeros
al año, con lo que el turis
mo procedente de Alemania
puede crecer, cerca de 500
por ciento, una cifra nada
despreciable para el Fidei
comiso de Turismo de Los
Cabos, que dirige Rodrigo
Esponda.

En 2023, el aeropuerto
de Los Cabos se ubicó co
mo el sexto a nivel nacional
con mayor movimiento.de
pasajeros, con 3.8 millones.

En tanto GAP este año
ha estrenado rutas inter
nacionales desde Tijuana y
Puerto Vallarta a Las Vegas
y Phoenix, Estados Unidos.

Debut bursátil

Hoy finalmente llega a la
bolsa la firma sinaloense de
casas de empeño Globcash,
que capitanea Roberto
Arámburo Vázquez.

Debutará en la Bolsa
Institucional de Valores, a
cargo de María Ariza, lue
go de más de dos años de
posponer su entrada al mer
cado bursátil mexicano.

No obstante, la llega
da de una nueva emisora al
mercado de capitales no sig
nificará romper con la se
quía de Ofertas Públicas Ini
ciales (OPIs) que ha impera
do en el mercado mexicano.

Globcash decidió final
mente hacer una colocación
directa de acciones, equiva
lentes a 91.92 por ciento de
su capital social total, y ya
no hacer un levantamien
to de capital a través de una
OPI.

Ello significa que la fir
ma no recogerá financia
miento de los inversionistas.

La empresa inscribi
rá sus acciones a un precio
inicial de 14.50 pesos, lue
go de varios intentos de que
el mercado valuara mejor
sus acciones sin éxito. Fi
nalmente, logrará la fiesta
de su debut en Bolsa, sin un
pastel por repartir.

capitanes@reforma.com

BÁRBARA
ARREDONDO Y
KARINA OJEDA...

Sort cofurtdadoras de

Decididas, que bus
ca impulsar el líderaz
go y crecimiento eco
nómico de las mujeres
en Iberoamérica. Ali

neadas a los Objetivos
de Desarrollo Sosteni

ble de la ONU, su co
munidad tiene más de

300 mujeres y hombres
que forjan un espacio
de conexión entre per
sonas de más de 30 in
dustrias en México, EU,
España y AL.
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EN EL DINERO
JOEL MARTÍNEZ

La Fed

apretará más,
¿y Barixico?

El camino que están tra
zando los nuevos da
tos de la economía es

tadounidense señalan que el
Comité de Tasas de la Reser
va Federal (FOMC, por sus
siglas en inglés) va a endu
recer su política monetaria.

La semana pasada re
portamos la primera llama
da, con un rebote de la infla
ción al consumidor en ene
ro, presiones en servicios y,
en especial, en el índice de
viviendas.

El jueves 15 de febrero
vino la segunda alerta: los
precios al productor también
rebotaron e igualmente hubo
presiones alcistas en la parte
de servicios.

Y ayer miércoles, vinie
ron dos fuertes reveses al
mercado.

El Tesoro de Estados
Unidos tuvo problemas pa
ra colocar 16 mil millones de
dólares de treasuries de 20
años en la subasta primaria y
tuvo que pagar mayores tasas.

También ayer fue la pu
blicación de las Minutas
del FOMC del 31 de enero
que fueron monetariamente
duras.

Las Minutas son las no
tas en las que se basaron y
lo que se dijo en la Junta del
Comité de Tasas, en este caso
del 30 y 31 de enero.

En estos apuntes quedó
más que claro que el FOMC
no bajará la tasa de los fondos
federales hasta que, cuando

El camino que están tra
zando los nuevos da
tos de la economía es

tadounidense señalan que el
Comité de Tasas de la Reser

va Federal (FOMC, por sus
siglas en inglés) va a endu
recer su política monetaria.

La semana pasada re
portamos la primera llama
da, con un rebote de la infla
ción al consumidor en ene
ro, presiones en servicios y,
en especial, en el índice de
viviendas.

El jueves 15 de febrero
vino la segunda alerta: los
precios al productor también
rebotaron e igualmente hubo
presiones alcistas en la parte
de servicios.

Y ayer miércoles, vinie
ron dos fuertes reveses al
mercado.

El Tesoro de Estados

Unidos tuvo problemas pa
ra colocar 16 mil millones de
dólares de treasuries de 20
años en la subasta primaria y
tuvo que pagar mayores tasas.

También ayer fue la pu
blicación de las Minutas
del FOMC del 31 de enero
que fueron monetariamente
duras.

Las Minutas son las no

tas en las que se basaron y
lo que se dijo en la Junta del
Comité de Tasas, en este caso
del 30 y 31 de enero.

En estos apuntes quedó
más que claro que el FOMC
no bajará la tasa de los fondos
federales hasta que, cuando

menos, la inflación se acer
que á 2 por ciento, lo que
no sucede ni de cerca en la
actualidad.

Hubo una interesante
discusión en donde se dijo
que la inflación ha bajado
por factores "idiosincráticos",
que significa que son movi
mientos de una sola vez.

Además, viene un dato
que puede ser el gran dispa
rador de un rally alcista de
los treasuries, que incubará
una Fed más dura moneta
riamente.

El 29 de febrero se pu
blica la Inflación del Gasto
al Consumo (PCE, por sus
siglas en inglés) de enero.

Esta variable de precios
es la preferida de la Fed y to
do apunta a que el reporte no
será nada bueno.

La información perfila
que los fondos federales di
fícilmente bajarán antes de
junio.

Lo que sigue fortalecien
do la tesis de que la Fed puede
apretar más monetariamente.

¿Dónde y cómo?
Esto se dará en el FOMC

del 20 de marzo, en el nuevo
gráfico de puntos (Dot Plot),
que es donde cada integran
te pone sus proyecciones de
las tasas de los fondos fede
rales y hay actualizaciones
en marzo, junio, septiembre
y diciembre.

Hasta ahora, el ciclo ofi
cial es el del FOMC del 13 de
diciembre de 2023, que con

menos, la inflación se acer
que á 2 por ciento, lo que
no sucede ni de cerca en la
actualidad.

Hubo una interesante
discusión en donde se dijo
que la inflación ha bajado
por factores "idiosincráticos",
que significa que son movi
mientos de una sola vez.

Además, viene un dato
que puede ser el gran dispa
rador de un rally alcista de
los treasuries, que incubará
una Fed más dura moneta
riamente.

El 29 de febrero se pu
blica la Inflación del Gasto
al Consumo (PCE, por sus
siglas en inglés) de enero.

Esta variable de precios
es la preferida de la Fed y to
do apunta a que el reporte no
será nada bueno.

La información perfila
que los fondos federales di
fícilmente bajarán antes de
junio.

Lo que sigue fortalecien
do la tesis de que la Fed puede
apretar más monetariamente.

¿Dónde y cómo?
Esto se dará en el FOMC

del 20 de marzo, en el nuevo
gráfico de puntos (Dot Plot),
que es donde cada integran
te pone sus proyecciones de
las tasas de los fondos fede
rales y hay actualizaciones
en marzo, junio, septiembre
y diciembre.

Hasta ahora, el ciclo ofi
cial es el del FOMC del 13 de
diciembre de 2023, que con

templa sólo tres bajas de 25
pb (pb) en 2024, empezando
entre mayo y junio.

Seguramente, la Reserva
Federal disminuirá el núme
ro de recortes de 25 pb cada
uno que hará en 2024, hoy
tiene tres y creo que podría
bajarlo a sólo uno.

De hecho, actualmente
en Wall Street ya se discute
este escenario o hasta unos
más agresivos, como que no
baje en 2024 o que suba una
vez más.

En este ambiente peligro
so, México vive mucha eufo
ria, lo que no va a terminar
nada bien.

El martes por la tarde se
publicó la nueva Encuesta
Quincenal de Citibanamex y
casi por unanimidad (el 89.2
por ciento de los participan
tes) se espera que el primer
recorte de tasas sea en marzo.

Sin embargo, esta visión
puede echarse por tierra con
la publicación de la inflación
y de las minutas.

Las minutas se harán pú
blicas hoy jueves 22 de febre
ro, esto puede aclarar que la
postura de la Junta de Go
bierno es claramente restric
tiva monetariamente.

También hoy se reporta
rá la inflación de la primera
quincena de febrero, donde
todo apunta a que la burbu
ja de la inflación general se
alargará a cinco quincenas
continuas, lo que cuestiona
ría la posibilidad de una baja
de la tasa Banxico en marzo.

Todo se va a complicar
para el banco central mexi
cano con una burbuja infla
cionaria y la Fed caminando
a mayor ortodoxia.

Lo riesgoso es que las ta
sas de bonos locales caminan
en sentido contrario a las de
sus pares estadounidenses,
que tienen un horizonte de
fuertes alzas.

Esta divergencia siempre
se ha resuelto con violen
tas alzas de las tasas locales
para ponerse a tono con los
treasuries.

Se debe tener prudencia

templa sólo tres bajas de 25
pb (pb) en 2024, empezando
entre mayo y junio.
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bajarlo a sólo uno.

De hecho, actualmente
en Wall Street ya se discute
este escenario o hasta unos
más agresivos, como que no
baje en 2024 o que suba una
vez más.

En este ambiente peligro
so, México vive mucha eufo
ria, lo que no va a terminar
nada bien.

El martes por la tarde se
publicó la nueva Encuesta
Quincenal de Citibanamex y
casi por unanimidad (el 89.2
por ciento de los participan
tes) se espera que el primer
recorte de tasas sea en marzo.

Sin embargo, esta visión
puede echarse por tierra con
la publicación de la inflación
y de las minutas.

Las minutas se harán pú
blicas hoy jueves 22 de febre
ro, esto puede aclarar que la
postura de la Junta de Go
bierno es claramente restric
tiva monetariamente.

También hoy se reporta
rá la inflación de la primera
quincena de febrero, donde
todo apunta a que la burbu
ja de la inflación general se
alargará a cinco quincenas
continuas, lo que cuestiona
ría la posibilidad de una baja
de la tasa Banxico en marzo.

Todo se va a complicar
para el banco central mexi
cano con una burbuja infla
cionaria y la Fed caminando
a mayor ortodoxia.

Lo riesgoso es que las ta
sas de bonos locales caminan
en sentido contrario a las de
sus pares estadounidenses,
que tienen un horizonte de
fuertes alzas.

Esta divergencia siempre
se ha resuelto con violen
tas alzas de las tasas locales
para ponerse a tono con los
treasuries.

Se debe tener prudencia
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VISIÓN ECONÓMICA
SALVADOR KALIFA

Bienestar

y seguridad
La "Visión de 2024"

(Visión) del Plan Na
cional de Desarrollo

20192024 (PND) que es
cribió el presidente López
Obrador (AMLO) dice que
"El gobierno de la Cuarta
Transformación ve... una
población... con una mejo
ra radical en sus niveles de
bienestar y seguridad con
respecto a los que prevale
cían en 2018...".

También afirmó que,
para el último año de go
bierno, esto es, 2024, "... la
delincuencia organizada es
tará reducida y ien retirada".
"Los índices delictivos de
homicidios dolosos, secues
tros, robo de vehículos, robo
a casa habitación, asalto en
las calles y en el transporte
público y otros se habrán
reducido en 50 por ciento
en comparación con los de
2018 y México habrá dejado
de ser la dolorosa y vergon
zosa referencia internacio
nal como tierra de violencia,
desaparecidos y violaciones
a los derechos humanos".

Desde el punto de vista
económico, el indicador de
bienestar aceptado amplia
mente es el Producto Inter
no Bruto (PIB) per cápita,
es decir, por persona Este
indicador muestra que los
resultados de la 4T en ma
teria de bienestar económi
co son decepcionantes. De
acuerdo con información
del Fondo Monetario Inter
nacional, el PIB per cápita
en México (valores constan
tes de 2018) fue de 192.9 mil

La "Visión de 2024"
(Visión) del Plan Na
cional de Desarrollo

20192024 (PND) que es
cribió el presidente López
Obrador (AMLO) dice que
"El gobierno de la Cuarta
Transformación ve... una

población... con una mejo
ra radical en sus niveles de
bienestar y seguridad con
respecto a los que prevale
cían en 2018...".

También afirmó que,
para el último año de go
bierno, esto es, 2024, "... la
delincuencia organizada es
tará reducida y ien retirada".
"Los índices delictivos de
homicidios dolosos, secues
tros, robo de vehículos, robo
a casa habitación, asalto en
las calles y en el transporte
público y otros se habrán
reducido en 50 por ciento
en comparación con los de
2018 y México habrá dejado
de ser la dolorosa y vergon
zosa referencia internacio
nal como tierra de violencia,
desaparecidos y violaciones
a los derechos humanos".

Desde el punto de vista
económico, el indicador de
bienestar aceptado amplia
mente es el Producto Inter
no Bruto (PIB) per cápita,
es decir, por persona Este
indicador muestra que los
resultados de la 4T en ma
teria de bienestar económi
co son decepcionantes. De
acuerdo con información
del Fondo Monetario Inter
nacional, el PIB per cápita
en México (valores constan
tes de 2018) fue de 192.9 mil

pesos (mp) en 2018 y se esti
ma será igual (192.9 mp) en
2024. El resultado final será,
seguramente, marginalmen
te mayor o menor a esa es
timación, pero es un hecho
incontrovertible que en este
sexenio se estancó el ingreso
por persona de la población.

Un indicador alterno de
bienestar es el índice de De
sarrollo Humano (IDH), que
elabora y publica desde 1990
el Programa de las Naciones
Unidas para el Desarrollo. El
IDH considera, además de lo
económico (PIB), las dimen
siones de la salud, la educa
ción, el género, la desigual
dad y la pobreza

El IDH calculado en
2018 para 189 países del
mundo ubicaba a México
en el lugar 76. La informa
ción más reciente, que co
rresponde a 202122, nos si
túa en el lugar 86 de los 191
países considerados, eviden
ciando que el bienestar de la
población mexicana registró,
un deterioro respecto a 2018
y no la "mejora radical" ofre
cida por AMLO. Falta ver los
números del informe 2023
2024, que se publicarán el
mes próximo, pero nada in
dica que serán muy distin
tos en cuanto a magnitud y
tendencia en relación con
los registrados hasta ahora

En cuanto a la seguri
dad, es dolorosamente ob
vio que la mejoría prome
tida también brilla por su
ausencia La delincuencia
organizada no está en "re
tirada" como ingenuamen

pesos (mp) en 2018 y se esti
ma será igual (192.9 mp) en
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timación, pero es un hecho
incontrovertible que en este
sexenio se estancó el ingreso
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económico (PIB), las dimen
siones de la salud, la educa
ción, el género, la desigual
dad y la pobreza

El IDH calculado en
2018 para 189 países del
mundo ubicaba a México
en el lugar 76. La informa
ción más reciente, que co
rresponde a 202122, nos si
túa en el lugar 86 de los 191
países considerados, eviden
ciando que el bienestar de la
población mexicana registró,
un deterioro respecto a 2018
y no la "mejora radical" ofre
cida por AMLO. Falta ver los
números del informe 2023
2024, que se publicarán el
mes próximo, pero nada in
dica que serán muy distin
tos en cuanto a magnitud y
tendencia en relación con
los registrados hasta ahora

En cuanto a la seguri
dad, es dolorosamente ob
vio que la mejoría prome
tida también brilla por su
ausencia La delincuencia
organizada no está en "re
tirada" como ingenuamen

te escribió AMLO en 2019.
Por el contrario, el gobier
no de la 4T es el que está
en retirada Su estrategia de
"abrazos no balazos" les ha
permitido a los criminales
controlar partes crecientes
del territorio nacional. Los
indicies delictivos tampoco
se han reducido, como ma
ñosamente presentó el pre

. sidente hace unas semanas
al mencionar únicamente el
número de homicidios.

La incidencia delictiva
que registra el Secretariado
Ejecutivo del Sistema Na
cional de Seguridad Públi
ca muestra que el total de
delitos contra la vida y la
integridad corporal, donde
se incluyen homicidios, le
siones, feminicidios y otros
delitos subieron de 251,755
en 2018, a 282,073 en 2023.
Por su parte, el total de de
litos contra la libertad per
sonal, que incluyen, entre
otros, al secuestro, pasaron
de 20,000 en 2018, a 28,995,
el año pasado.

AMLO utilizó en su "Vi
sión" una definición todavía
más amplia de delitos que la
del párrafo anterior cuando
afirmó que se reducirían en
50 por ciento para 2024 Uti
lizando esa definición vemos
que el número total de deli
tos fue de 1,989,937 en 2018
y de 2,173,220 en 2023. Los
delitos van claramente al al
za con el gobierno de la 4T,
lo que se comprueba, con la
protesta de los transportis
tas por la inseguridad en ca
rreteras y el caso dramático
de los obispos en el Estado
de Guerrero apelando a di
rigentes del crimen organi
zado para tratar de obtener
seguridad para la población.

México es ahora, más
que antes, "la dolorosa y
vergonzosa referencia in
ternacional como tierra de
violencia, desaparecidos y
violaciones a los derechos
humanos." Este es el lega
do de la 4T.

te escribió AMLO en 2019.
Por el contrario, el gobier
no de la 4T es el que está
en retirada Su estrategia de
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del territorio nacional. Los
indicies delictivos tampoco
se han reducido, como ma
ñosamente presentó el pre

. sidente hace unas semanas
al mencionar únicamente el
número de homicidios.

La incidencia delictiva
que registra el Secretariado
Ejecutivo del Sistema Na
cional de Seguridad Públi
ca muestra que el total de
delitos contra la vida y la
integridad corporal, donde
se incluyen homicidios, le
siones, feminicidios y otros
delitos subieron de 251,755
en 2018, a 282,073 en 2023.
Por su parte, el total de de
litos contra la libertad per
sonal, que incluyen, entre
otros, al secuestro, pasaron
de 20,000 en 2018, a 28,995,
el año pasado.

AMLO utilizó en su "Vi
sión" una definición todavía
más amplia de delitos que la
del párrafo anterior cuando
afirmó que se reducirían en
50 por ciento para 2024 Uti
lizando esa definición vemos
que el número total de deli
tos fue de 1,989,937 en 2018
y de 2,173,220 en 2023. Los
delitos van claramente al al
za con el gobierno de la 4T,
lo que se comprueba, con la
protesta de los transportis
tas por la inseguridad en ca
rreteras y el caso dramático
de los obispos en el Estado
de Guerrero apelando a di
rigentes del crimen organi
zado para tratar de obtener
seguridad para la población.

México es ahora, más
que antes, "la dolorosa y
vergonzosa referencia in
ternacional como tierra de
violencia, desaparecidos y
violaciones a los derechos
humanos." Este es el lega
do de la 4T.
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What's
News

HSBC apostó fuer
te en China para

impulsar su crecimiento,
una medida que ahora le
está afectando. El gigan
te bancario perdió 153
millones de dólares en los
últimos tres meses del
2023. La razón principal:
una gran amortización de
su participación en Bank of
Communications, uno de
los mayores prestamistas
de China. HSBC posee el
19% del banco. En el cuarto
trimestre, redujo el valor
de esa participación por
3 mil millones de dóla
res, a 21.2 mil millones
de dólares, en parte
debido a una desacele
ración en el crecimiento
económico de China.

? Merck tiene la ca
lificación más alta en
satisfacción del cliente en
el ranking Management
Top 250 más reciente.
La lista, compilada por
investigadores del Drucker
Institute, compara
empresas que aplican los
principios del finado gurú
de la administración Peter

Drucker para identificar
las compañías administra
das de manera más efecti
va. Los cinco componentes
principales son satisfac
ción del cliente, compro
miso y desarrollo de los
empleados, innovación,
responsabilidad social y
solidez financiera.

? Tailandia e Indonesia

están presentando nuevos
incentivos para estimular
la adopción de vehículos
eléctricos, parte de es
fuerzos para frenar el uso

de combustibles fósiles.
Tailandia aprobó incenti
vos que animan a las com.
pañías a cambiar flotas
comerciales de autobuses
y camiones tradicionales
por vehículos eléctricos.
Indonesia eliminará un
impuesto de lujo sobre
autos eléctricos este año

y reducirá un impuesto de
importación hasta el 2025.
También está recortando

el IVA del 11% al 1% para
compradores de eléctricos
en el 2024.

? Nokia yNvidia trabaja
rán juntas para desarrollar
soluciones de inteligencia
artificial dentro de las
redes móviles. El fabri
cante finlandés de equipos
de red señaló que, bajo el
acuerdo, utilizará proce
sadores de Nvidia con su
software para desarrollar
tecnología de red en la
nube y explorar cómo la
inteligencia artificial pue
de ayudar a transformar la
industria.

? BT Tower, un edificio
alto de concreto y vidrio
que durante décadas do
minó la silueta de Londres
y ofreció comunicaciones
esenciales, está siendo re
modelado para convertirse
en un hotel de lujo. El due
ño de la torre, BT Group, el
coloso de las telecomuni

caciones de Reino Unido,
acordó vender el edificio al
operador hotelero esta
dounidense MCR Hotels,
el grupo detrás del TWA
Hotel de Nueva York, por
275 millones de libras, unos
347.1 millones de dólares.
MCR Hotels tiene alrededor
de 150 hoteles.

Fecha: 22/02/2024

Página: 4

Area cm2: 148

1 / 1

Columnas Económicas

What's News / Redacción

Redacción

Costo: 31,672

Página 6 de 57



AIFA, octavo lugar eo el ranking de pasajeros
::::: A diferencia del lento arranque que tuvieron los aeropuer
tos que operan los principales grupos privados del país, nos
hacen ver que el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AI

FA) le dio la bienvenida al año con nuevos
5 aires y esperanzas. A cinco meses de que Es
| tados Unidos devolvió a México la Categoría
2 1 en seguridad aérea, nos platican que la ter
| minal de Santa Lucía transportó a 329 mil
i viajeros durante enero, el doble que en el
< mismo periodo de 2023 y además fue su

mejor mes desde que lanzó su primer vuelo
comercial hace ya casi dos años. Nos co

isidoro Pastor mentan que el aeropuerto a cargo del gene
Román ral Isidoro Pastor Román quitó del camino

a las terminales de Culiacán, Guanajuato y
Mérida, y logró alcanzar por primera vez la octava posición en
el ranking de tráfico de pasajeros. Nos hacen notar que el AI
FA todavía se encuentra lejos de solucionar la saturación del
Benito Juárez, que movió 3.8 millones de personas en enero,
pero algo es algo.

VOlaris estrena aviones
::::: Hablando de aeropuertos y en medio de la revisión de los
Airbus con motores Pratt & Whitney que le han restado capa
cidad a Volaris, nos dicen que la compañía acaba de recibir
dos nuevos Airbus A321neo. Con estas dos unidades, la flota
actual de la aerolínea suma 132 aviones. Los nuevos equipos
estarán basados en Tijuana y se van a encargar de reforzar la
operación en las rutas a la Ciudad de México, Mazatlán, Puer
to Vallarta y otros destinos. Además, nos cuentan, la aerolínea
que dirige Enrique Beltranena no tiene intenciones de de
slistarse de las bolsas de valores de México y Estados Unidos,
aunque posiblemente salga del índice de Precios y Cotizacio
nes debido a los recientes cambios en la metodología, pues se
requiere una bursatilidad mínima de las acciones y la mayor
actividad de los títulos de Volaris están en el mercado accio
nario de Nueva York.
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¿Quién endeudó a Pemex? // "Oposición"
y 1amnesia"// Ricardo, golfista rabioso

CARLOS FERNANDEZVEGA

ORPRENDIDA" Y MUY enojada
está la autodenominada "oposi"S ción" un grupo de choque, en
realidad, que de la mano de las
"calificadoras" internacionales

se rasga las vestiduras por la elevada deuda de
Petróleos Mexicanos es decir, la misma que he
redó el régimen neoliberal que ahora representa
y defiende y por la decisión de la Secretaría de
Hacienda de otorgar créditos fiscales ala empre
sa productiva del Estado por el total de lo que
ella adeuda, desde octubre pasado, por derechos
de utilidad compartida y extracción de hidrocar
buros (alrededor de 80 mil millones de pesos).

LOS GRITONES QUE hoy reclaman por tal
acción, que fortalece las finanzas de la principal
empresa pública del país, son los mismos que
años atrás justificaron todo y aplaudieron a ra
biar cuando su gurú Ernesto Zedillo "rescató",
con dinero de la nación, a los banqueros privados
e ilegalmente cargó la deuda a los mexicanos,
quienes llevan casi 30 años pagando por los pla
tos rotos de un banquete al que ni siquiera fueron
invitados. Como siempre, doble discurso, doble
moral, doble rasero. Y de las "calificadoras" ni
qué decir: pirañas profesionales que no desapro
vechan oportunidad para chantajear y sacar raja.

DESDE SU CREACIÓN, casi 86 años atrás,
Petróleos Mexicanos (Pemex) ha generado billo
nes y billones de pesos al erario, los cuales co
rrupción y derroche aparte contribuyeron, y lo
hacen, al crecimiento económico y el desarrollo
del país. Y puede dejarse de lado que dos de los
"gurúes" del citado grupo de choque (Foxy Cal
derón) fueron los que mayor volumen de divisas
captaron por los altos precios internacionales
del crudo, recursos que fueron dilapidados por
ese par. Y los hoy "preocupadísimos" gritones
de nada se quejaron, porque muchos de ellos
también metieron las manos a las arcas de la ex
paraestatal.

PUES BIEN, EN la mañanera de ayer el pre
sidente López Obrador documentó que en lo
que va de su sexenio la deuda de Pemex se ha
reducido 17.4 por ciento, proporción equiva
lente a 22 mil 500 millones de dólares respecto
al monto heredado por Enrique Peña Nieto, es
decir, el saldo pasó de 129 mil 300 millones en
diciembre de 2018 a 106 mil 800 millones en
septiembre de 2023.

NO SE PUEDE dejar de lado que sólo en los
sexenios de Felipe Calderón y Enrique Peña

Nieto la deuda de Pemex se incrementó 91.9 por
ciento, es decir, aumentó de 67 mil 400 millones
de dólares en 2007 a 129 mil 300 millones en
2018, y los gritones de hoy guardaron sepulcral
silencio, cuando el objetivo de ese par no fue
otro al igual que sus predecesores del periodo
neoliberal que asfixiar financieramente a la
empresa productiva del Estado para facilitar su
privatización.

EL BALANCE RESULTA aún peor si se consi
dera a los seis gobiernos del periodo neoliberal.
Como se ha documentado en este espacio, con
base en la estadística histórica de Pemex, los
pasivos de la empresa productiva del Estado se
multiplicaron por mil 430 tantos entre diciem
bre de 1982 (Miguel de la Madrid) y noviembre
de 2018 (Peña Nieto).

ESA MISMA ESTADÍSTICA revela que al ini
ciar el gobierno de Miguel de la Madrid, Pemex
reportaba pasivos totales por 2 mil 472.1 millo
nes de pesos (de los nuevos, aunque esta figura
monetaria inicio en enero de 1993, pero se aplica
para dimensionar el fardo que dejaron en la ex
paraestatal), y el último día de noviembre de
2018, con Enrique Peña Nieto de salida, sumaron
3 billones 534 mil 602.7 millones de pesos, un
incremento de 143 mil por ciento en el periodo.

EN EL DESGLOSE, los pasivos de Pemex
crecieron constantemente en los seis gobier
nos neoliberales: con De la Madrid, 14 mil por
ciento; Salinas de Gortari, 200; Zedillo, 700;
Fox, 300; Calderón, 200 (ambos panistas con los
precios más altos para el crudo mexicano de ex
portación), y Peña Nieto, 154 por ciento, quienes
dejaron a la empresa cercana al sepulcro.

ENTONCES, ¿QUIÉN FUE el encopetado cuan
cínico personaje que culpó a los mexicanos de
"matar a la gallina de los huevos de oro"?

Las rebanadas del pastel
RABIOSO ESTÁ EL barón de los abonos
chiquitos, los intereses de agio y el ego monu
mental: Ricardo Salinas Pliego se queda sin el
campo de golf en Huatulco que le concesionó
el gobierno de Borolas (cuya vigencia venció el
año pasado, y en breve pasará a formar parte del
área natural protegida de la zona) y de pilón un
tribunal colegiado resolvió que Grupo Salinas
debe pagar 26 mil millones de pesos por adeu
dos fiscales, aunque el corporativo apeló. Qué
lástima: el ministro Luis María Aguilar ya no lo
pudo proteger.

Twitter: @cafevega
cfvmexico_sa@hotmail.com
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La aristocracia política en el próximo
Congreso // Vuelve el dólar a $16.80
en la frontera // Pegando su chicle

ENRIQUE GALVAN OCHOA

MÉXICO TIENE UN gobierno
que se autodefíne de izquierda;
sin embargo, en la realidad se
ejerce el más conservador de los
derechos, el de la sangre. Es así

como los partidos postularán a candidatos cuyo
mérito proviene de ser hijos de figuras políticas
y ahora con la novedad de que llegarán juntos
padres e hijos. En Morena, el diputado de Pue
bla Ignacio Mier brincará al Senado y su hijo,
Carlos Ignacio Mier Bañuelos, tendrá un lugar
en la Cámara de Diputados. Es la recompensa
para Nacho por disciplinarse a la decisión de
arriba que lo eliminó como candidato a gober
nador de su entidad. Otro caso: el dinosaurio
priista Manlio Fabio Beltrones vuelve de una
larga ausencia; se ha registrado como candi
dato a senador y su hija Sylvana, actualmente
senadora, saltará a la Cámara de Diputados.
Otro más: en Veracruz, el jefe de Movimiento
Ciudadano, el senador Dante Delgado, buscará
su relección (como compañero de fórmula de
Luis Donaldo Colosio Riojas), al mismo tiempo
que proyecta a su hijo, Dante Delgado Morales,
para que ocupe un lugar en la misma cámara
alta. La modificación hecha a la Constitución
para permitir la relección, excepto del Presiden
te de la República, está mostrando sus nocivas
consecuencias. Permitirá que con el tiempo el
Congreso se vaya poblando con familias, una
nueva forma de aristocracia política.

El superpeso
EN LAS CASAS de cambio de Tijuana se cotiza
el dólar en 16.80 pesos, la mejor paridad en
lo que va de 2024. Había saltado a más de 17
pesos. Los negocios siguen sin contaminarse de
la toxicidad de la política. Si se sostiene la coti
zación hasta septiembre, la moneda se habrá
revaluado casi 5 pesos en relación con los 22 y
fracción en que la dejó el presidente Peña Nieto.

Arrancan!

EL VIERNES DE la próxima semana comen
zará la campaña presidencial y los equipos de
las candidatas, así como los partidos políticos,

hacen balance de sus fortalezas y debilidades.
1) Xóchitl Gálvez cuenta con el apoyo no disi
mulado de las empresas de comunicación y sus
conductores y analistas. 2) Tiene una presencia
que ha ido creciendo en redes sociales. 3) Es la
favorita de los fifís, inclusive de algunos que reci
ben ayuda de los programas sociales del gobier
no de la 4T. 4) La apoyan los gobernadores de la
oposición y la minoría del Congreso de la Unión.
5) Enfrenta un estira y afloja con los jefes de los
partidos que la postulan, el PR1 y el PAN; el PRD
no cuenta en esta elección. 6) Tiene la simpatía
de algunos consejeros del EME y magistrados
del Tribunal Electoral del Poder Judicial. 7) Tal
vez sólo una de las encuestadoras dice que va
adelante en las preferencias de los ciudadanos.
8) Sólo es conocida en la mitad del país.

Claudia

EN LOS PUNTOS a favor de Claudia
Sheinbaum se mencionan los siguientes: 1) Ha
recorrido cuando menos dos veces el territorio
nacional y es ampliamente conocida por la
ciudadanía. 2) Es la candidata del partido en el
poder y la favorece la buena situación econó
mica del país, en particular un peso revaluado
frente al dólar. 3) La apoyan los mandatarios
de 23 estados de la República donde gobiernan
los partidos que la postulan, Morena y aliados.
4) Permanece como favorita de la mayoría de
los sondeos con ventaja que va de 20 a 60 por
ciento. 5) La ven con simpatía los grandes em
presarios del país. 6) Tiene el voto duro de los
beneficiarios de los programas sociales. 7) Es
bien vista por los centros de poder de Estados
Unidos. 8) No enfrena divisiones internas, sus
adversarios en la selección interna de Morena
aceptaron su triunfo, incluso Marcelo Ebrard.

Twitterati

OJO: EL VATICANO reporta que el Papa se
encontró con un chicle pegado en una de las
sillas de su oficina, ya están buscando al res
ponsable. ¿Alguna idea de quién pudo ser?

@YoSoyPedrero

X: @galvanochoa
FaceBook: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com
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Por un campo
iüás próspero

México tiene un sector agroa
limentario del que todos de
bemos estar orgullosos. Re

presenta im motor de crecimiento, una válvu
la de escape social y una importante fuente de
divisas. Todo esto a pesar de enfrentar fuertes
vientos en contra. Imagínese si el sector tuvie
ra el apoyo que se merece.
Somos el décimo productor agroalimen

tario del mundo por volumen y el séptimo
exportador. El sector aporta casi 9% del PÍB
y le da empleo a más de 11% de la población

en regiones (las rurales) en las que otro tipo
de oportunidades son escasas. Además, es
una de las principales fuentes de divisas pa
ra nuestro país, por encima del turismo y el
petróleo y similar a lo que aporta la inversión
extranjera directa.
Lo que es más admirable es que los resul

tados positivos del campo se han conseguido
aun cuando ha tenido que enfrentar retos sig
nificativos. El gobierno actual no lo ha apoya
do como debiera. El presupuesto de la Secre
taría de Agricultura y Desarrollo Rural, por
ejemplo, es menor ahora que hace cinco años
y, quizá más grave, se redireccionó para darle
un enfoque asistencialistaen lugar de apunta
lar la agricultura comercial.
El financiamiento de la banca de desarro

llo al sector primario también ha caído en es
te periodo (en nada ayudó la desaparición de
la Financiera Nacional de Desarrollo). Es im
portante notar que estos recortes se dan en
un contexto en el que solo 8% de los produc

tores nacionales tiene acceso a financiamien
to (en Estados Unidos es 96%). Por otro lado,
factores ajenos al sector han mermado su
competitividad. El tipo de cambio, por ejem
plo, no le ha favorecido. Tampoco la deficiente
infraestructuráyla inseguridad.
Aun así, el campo mexicano tiene un enorme

potencialypuede contribuir más al desarrollo
económico y social del país. Tenemos una tie
rrayun climaprivilegiados parala producción
de alimentos. Estamos alladodelaprincipal po
tencia económica del mundo, con la que conta
mos conuntratadode libre comercia
Sin embargo, los desafíos son significativos.

Arribadelalistaestáelpleitodel gobierno conla
cienciay la tecnología (ver guerra contra el maíz
transgénico). Suideología,basadaenun roman
ticismo por la agricultura de siglos atrás, ha pro
vocado que sé descarten importantes avances
que beneficiarían alos agricultores, en particu
lar a los pequeños. Se tienen que aumentar la
productividad, subirlos sueldos de los trabaja
dores del campo y mejorar su movilidad social
Otros desafíos son la escasez de agua, el cambio
climático y la falta de estadode derecho.
Bajo este panorama, el CNA, presidido por

Juan Cortina Gallardo, dio a conocer el lu
nes su "Visión de futuro", la cual ofrece un
exhaustivo diagnóstico del campo, así como
recomendaciones puntuales para mejorar
su desempeño. Es una lectura obligada para
quienes quieren entender la situación de este
crucial sector y tienen la capacidad de influir
en su futuro. Con el cambio de gobierno en
puerta, este documento no puede llegar en un
mejor momento, mmm
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La tubería del
nearshoring

Podríamos hacernadayvanalle
gar muchos millones porque el
nearshoringestá sucediendo",

me dijo Gabriel Casillas, economista en je
fe para América Latina de Barclays. Unas 120
empresas anunciaron inversiones en México
atraídas por la relocalización de sus líneas de
producción, lo que se puede traduciren44 mil
millones de dólares de arranque.
El dinero llegará a México por la geogra

fía y lo que pasa en el mundo. "Las tensiones
geopolíticas entre China y Estados Unidos
no disminuyen, se quedan igual o pueden es
calar, y las empresas saben que independien
temente de dónde esté el ciclo económico

mundial tienen que mover sus líneas de pro
ducciónaunlugarcercanoaEUconvocación
manufacturera Eso es básicamente México",
me dijo Gabriel
El Banco Interamericano de Desarrollo

(BID) estima que el nearshoringpuede au
mentar en 35 mil mdd anuales las exporta
ciones de bienes en México. Si queremos una
inversión y exportaciones constantes y en
crecimiento constante en el tiempo hay pen
dientesyunoes la infraestructura La planea
ción e inversión que se requiere del gobierno
federal y los locales va desde una red en ener
gíaeléctrica—mejor sifuera energía limpia—,
hasta carreteras, aeropuertos y puertos. En
todas estas redes hay rezagos o saturación.
Del total de mercancías y productos que se

movilizan enMéxico,la mayoría vaporcarre
tera (56 por ciento), seguido de la vía maríti
ma (31), luego ferroviaria (12.9) y por vía aérea
solo se moviliza 0.1 por ciento.
Planear y ejecutar infraestructura toma

tiempo. El nearshoringparece ejercer prisa,
pero es importante una planeación urbana en
la que se adapten los servicios básicos existen
tesyse vaya agregando lanecesariahoyyen el
futuro conforme avancen los procesos de relo
calización. Por cierto, estos temas se abordan
hoy en MILENIO Foros "Nearshoring: desa
rrollo económico y transformación de ciuda
des", realizado desde Monterrey, Nuevo León
Porque hay que pensar más allá de los 35 mil
nuevos empleos que una planta como la de Tes
laofrecerá. ¿Habrá viviendapara todos?, ¿habrá
escuelas páralos niños o servicios de salud?
Carlos Martínez, director general de In

fonavit, me dijo en entrevista con MILENIO
que 75 por ciento de los ayuntamientos no
cuentan con un plan de desarrollo urbano.
Por eso se aprobó una inversión de hasta 125
millones de pesos para crearlos en 50 munici
pios. Por su parte, Hacienda dio a conocer un
decreto para impulsar las inversiones que per
mite una deducción acelerada a 10 sectores de
la industria exportadora.
La coordinación será clave, porque no solo

se trata de hacer ajustes, sino de una planea
ción integral que no olvide el tema de la segu
ridad, añadió Gabriel, de Barclays.
Estamos justo a tiempo para lograr ciuda

des equitativas, inclusivas y justas que se be
neficien del nearshoríngyno lo padezcan.
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INFRAESTRUCTURA

Aínda abre fondos en
México y Colombia
El firma de inversión Aínda,
que copreside Oscar de Buen
Richkarday y dirige Manuel
Rodríguez Arregui, creó un
fondo en México de 10 mil
500 millones de pesos y otro
en Colombia por 200 millo
nes de dólares, con el que mar
can su entrada a ese país; An
gela Orozco será socia y di
rectora en conjunto con Juan
Echeverry Garzón.

EXPERTOS BILINGÜES
Avertium contratará

personal jalisciense
Con una inversión de 68 mi
llones de pesos, la firma es
tadunidense Avertium, que
dirige Andrew Wilson, con
trataráy capacitará a 22 espe
cialistas bilingües en diferen
tes áreas en tecnologías de la
información en Guadalajara,
que darán servicio ala empre
sas en Estados Unidos. Ade
más harán un centro de ope
raciones de seguridad.

PAPELES SEMOH

Total Play cambia
213 mdd en notas

Total Play, que preside Ri
cardo Salinas Pliego y dirige

Eduardo Kuri, cambió 213.5
millones de dólares en notas

sénior con un grupo de inver
sionistas. De eso, 37 por cien
to es parte de un paquete por
575millones convencimiento
en 2025. Las nuevos papeles
tendrán una tasa de interés
de 10.5 por ciento anual.

CARLOS''FALENCIA

Hay nuevo director
en sector maquilador
El Consejo Nacional de la In
dustria Maquiladoray Manu
facturera de Exportación de
signó aCarlos Palencia Esca
lante como director general,
con la idea de hacer crecer el

organismo y fortalecer los
planes de gestión del sector.
Palencia es economista de la
Universidad Anáhuac.

BEST PL ACE TO CODE
Premian consultoría

global de B Drive IT
De entre más de 2 mil firmas
evaluadas, el grupo B Drive
IT y Engine Core, dirigido por
Aldo Córdova, recibió por se
gundo año el reconocimiento
Best Place To Code 2024para
Consultoría Global. La firma
de outsourcinge integración
de sistemas tiene presencia
en México y Colombia a tra
vés de su subsidiariaB Core.
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Cuenta corriente
Alicia Salgado
co nta cto@a liciasalgado.mx

Ayer, Elisa de Anda Madrazo fue elegida
como la nueva presidenta de Grupo de Ac
ción Financiera Internacional (GAFI), cargo
que ocupará a partir del P de julio, y de ver
dad, el que una mujer mexicana de su capa
cidad profesional encabece a este organismo
global que revisa la capacidad de combate
al lavado de dinero y el financiamiento al
terrorismo, es algo extraordinario.

El pleno de este organismo escogió a Elisa
para suceder la presidencia de Raja Kurnar,
de Singapur, que termina el próximo mes de
junio y, su llegada expresa la confianza en su
probado liderazgo para esta etapa del GAFI
en el que la adopción de tecnologías finan
cieras en países, aumenta la dispersión de
fondos transfronterizos, pero disminuye tan
to la identificación del origen y destino de los
fondos, como de quién está realmente al fren
te de las empresas de innovación financiera.

Hoy, la plenaria del GAFI está poniendo
énfasis en esto y el viernes dará a conocer el
draft que, probablemente, se convierta en una
nueva recomendación del organismo.

Elisa de Anda Madrazo es abogada por la
Universidad Iberoamericana con dos maes
trías en Harvard (Leyes y Administración Pú
blica), ha sido representante de Hacienda en
la embajada de México en EU, fungió como
cabeza de la delegación mexicana ante GAFI
y en meses recientes se integró a la Oficina
del secretario de Hacienda, tras haber dejado
en junio pasado la vicepresidencia del orga
nismo (normalmente sirven en el cargo dos
años, pero ella lo hizo dos periodos), bajo la
presidencia de Alemania e Indiay, haber reci
bido un reconocimiento público poco común.

La plenaria de 2023 la despidió asentando
en el comunicado final, que el GAFI la con
sidera una profesional comprometida con
el combate al lavado de dinero, al financia
miento al terrorismo y al uso de recursos para
fabricar armas de destrucción masiva, ade
más de reconocer su "astuto liderazgo para
dar respuesta a consecuencias inesperadas de
las propuestas del GAFI y su invaluable con
tribución al GAFI en asuntos trascendentes".

Como cabeza de la delegación mexicana
lideró la revisión de pares en 2015, pero su

Ayer, Elisa de Anda Madrazo fue elegida
como la nueva presidenta de Grupo de Ac
ción Financiera Internacional (GAFI), cargo
que ocupará a partir del P de julio, y de ver
dad, el que una mujer mexicana de su capa
cidad profesional encabece a este organismo
global que revisa la capacidad de combate
al lavado de dinero y el financiamiento al
terrorismo, es algo extraordinario.

El pleno de este organismo escogió a Elisa
para suceder la presidencia de Raja Kurnar,
de Singapur, que termina el próximo mes de
junio y, su llegada expresa la confianza en su
probado liderazgo para esta etapa del GAFI
en el que la adopción de tecnologías finan
cieras en países, aumenta la dispersión de
fondos transfronterizos, pero disminuye tan
to la identificación del origen y destino de los
fondos, como de quién está realmente al fren
te de las empresas de innovación financiera.

Hoy, la plenaria del GAFI está poniendo
énfasis en esto y el viernes dará a conocer el
draft que, probablemente, se convierta en una
nueva recomendación del organismo.

Elisa de Anda Madrazo es abogada por la
Universidad Iberoamericana con dos maes

trías en Harvard (Leyes y Administración Pú
blica), ha sido representante de Hacienda en
la embajada de México en EU, fungió como
cabeza de la delegación mexicana ante GAFI
y en meses recientes se integró a la Oficina
del secretario de Hacienda, tras haber dejado
en junio pasado la vicepresidencia del orga
nismo (normalmente sirven en el cargo dos
años, pero ella lo hizo dos periodos), bajo la
presidencia de Alemania e Indiay, haber reci
bido un reconocimiento público poco común.

La plenaria de 2023 la despidió asentando
en el comunicado final, que el GAFI la con
sidera una profesional comprometida con
el combate al lavado de dinero, al financia

miento al terrorismo y al uso de recursos para
fabricar armas de destrucción masiva, ade

más de reconocer su "astuto liderazgo para
dar respuesta a consecuencias inesperadas de
las propuestas del GAFI y su invaluable con
tribución al GAFI en asuntos trascendentes".

Como cabeza de la delegación mexicana
lideró la revisión de pares en 2015, pero su

trabajo como cochair del Global Network
y cocoordinadora del Grupo (GNCG), y fue
miembro del Steering Group y copresidenta
del Grupo de Contacto sobre la incorporación
de Malasia al GAFI, le permitieron generar la
empatia con otras delegaciones hacia su per
sona y hacia México, pues su visión es consi
derada "crítica, pero constructiva".

Pasaron más de 20 años para que una mu
jer volviera a estar a la cabeza del GAFI. Elisa
tendrá varios retos importantes durante su
gestión, como el inicio de la quinta ronda de
evaluaciones mutuas, entre las cuales se en
cuentra la de México (programada para 2026),
impulsar la transparencia punta a punta de
las transferencias internacionales por medios
digitalizados, disminuir los efectos negativos
de la implementación de las recomendacio
nes del GAFI para avanzar en la inclusión
financiera (como el derisking) y, al final, el
gobierno de México de hoy, como el entran
te apoyarán a Elisa en esta importante labor.
DE FONDOS A FONDO

^Volaris, que preside Enrique Beltranena
reportará la semana entrante resultados y, la
siguiente lo hará a la Bolsa Mexicana de Valo
res, que preside Marcos Martínez y, aunque
para la aviación comercial de México ha sido
un año complejo, se anticipa un resultado
positivo.

Pero en este entorno, llama la atención
la "filtración" de que Volaris podría dejar la
BMV (suponiendo un desliste), lo que no es
real (está listada en Nueva York también y es
una acción cón recomendación de compra
por 15 bancos de inversióny fondos globales).

Mire, el próximo 29 de febrero (el bisiesto),
se dará a conocer a las empresas que inte
gran al IPC S&P a partir del 1 de marzo y,
aunque sólo se sabe quién entra o sale del
índice entonces, se ha filtrado que Volaris po
dría salir por no cumplir con los cambios que
se introdujeron en la metodología de cálculo
del índice. Hay quien dice que sube de nuevo
Liverpool y Latam Sites o Sites, la escisión de
las torres de telecomunicaciones de América

Móvil. Muy Sofisticado para ser una filtración
sin intención de daño.
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Se requiere reforma
fiscal, pese
a recaudación récord
El Servicio de Administración Tributaria, que encabeza
Antonio Martínez Dagnino, presumió ayer una recau
dación récord de 2 billones 292 mil 409 millones de pe
sos de los grandes contribuyentes, práctica que inició con
gran éxito su antecesora, Raquel Buenrostro, titular de la
Secretaría de Economía. De hecho, la razón principal por
la que Martínez Dagnino fue seleccionado como nuevo
titular del SAT fue, precisamente, porque estaba a cargo
de la recaudación de grandes contribuyentes, que en 2023
representaron ya el 5l°8 de los ingresos totales,

López Obrador presume también esta mayor recauda
ción en grandes contribuyentes y en sectores que antes no
eran auditados, ya que pagaban tasas muy bajas de ISR.

Al cierre de 2022 se recaudaron 248 mil 651 mdp por actos
de fiscalización y se logró la regularización total o parcial de
918 grandes contribuyentes y, en este sexenio, se incremen
tó la recaudación en este sector en 57% en términos reales.

Se espera, desde luego, que, gane quien gane las próxi
mas elecciones, continúe con esta exitosa recaudación en
grandes contribuyentes, pero el problema es que es in
suficiente para compensar los graves problemas para las
finanzas públicas a partir de 2025 por el mayor gasto en
programas sóciales, especialmente el de pensiones para
adultos mayores.
Y en caso —improbable hasta ahora— de que pudieran

aprobarse las propuestas de reformas constitucionales que
propuso López Obrador el pasado 5 de febrero, las presio
nes para las finanzas públicas serían aún mayores.
Lo que se requiere es una reforma fiscal a fondo que

amplíe la base de contribuyentes y disminuya la economía
informal, y el problema es que implicaría alza en impuestos
y por lo menos Claudia Sheinbaum ya rechazó —con una
gran miopía— que se requiera una reforma fiscal, porque no
sería políticamente rentable, aunque sí necesaria.
O
PANEL DE MAIZ TRANSGENICO EN PROXIMA

ADMINISTRACIÓN
Ló que también ya se confirmó es que, además de las pre
siones en las finanzas públicas, uno de los primeros pro
blemas que enfrentará la próxima administración será el
fallo del tribunal del TMEC sobre maíz transgénico y glifo
sato, que se publicará en noviembre de 2024, seguramente
después de las elecciones del 5 de noviembre y ya con un
nuevo gobierno en funciones en México.

Se da por hecho que el fallo será adverso para México
porque no hay forma de demostrar la justificación científi
ca para prohibir el uso del glifosato y del maíz transgénico
para uso humano. En caso de que ganara Xóchitl Gálvez,
seguramente dará marcha atrás a la prohibición de usar gli
fosato y maíz transgénico porque México puede modificar
su política agropecuaria y evitar sanciones arancelarias por
parte de Estados Unidos y de Canadá.

O
PANEL DE MAIZ TRANSGENICO EN PROXIMA
ADMINISTRACIÓN
Ló que también ya se confirmó es que, además de las pre
siones en las finanzas públicas, uno de los primeros pro
blemas que enfrentará la próxima administración será el
fallo del tribunal del TMEC sobre maíz transgénico y glifo
sato, que se publicará en noviembre de 2024, seguramente
después de las elecciones del 5 de noviembre y ya con un
nuevo gobierno en funciones en México.

Se da por hecho que el fallo será adverso para México
porque no hay forma de demostrar la justificación científi
ca para prohibir el uso del glifosato y del maíz transgénico
para uso humano. En caso de que ganara Xóchitl Gálvez,
seguramente dará marcha atrás a la prohibición de usar gli
fosato y maíz transgénico porque México puede modificar
su política agropecuaria y evitar sanciones arancelarias por
parte de Estados Unidos y de Canadá.

©
OCHO ENTIDADES CON 100% DE SEQUIA EN
TODOS SUS MUNICIPIOS

El monitor de sequía que publica acertadamente el Grupo
Consultor de Mercados Agrícolas (GCMA), dirigido por Juan
Carlos Anaya, sigue siendo muy preocupante porque toda
vía hay ocho entidades de la República que registran 100%
de sequía en todos sus municipios, a pesar de las lluvias
registradas en la primera quincena de febrero.
Las entidades con 10CS .de sequía, de acuerdo con

GCMA, son: Aguascalientes, Chihuahua, CDMX, Guanajua
to, Hidalgo, Morelos, Querétaro y Sinaloa.
Además, el nivel de agua en las presas de uso agrícola,

con datos de Conagua al 19 de febrero, se redujo de 38.6% a
37.4%, y destacan los casos de Sonora, Chihuahua y Sinaloa,
con descensos mayores al 50% en comparación al mismo
periodo el año pasado.
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1 Ahora tócó á la Cámara Nacional de
la Industria del Aluminio, que presi

de Julio César Martínez, cerrar filas con la
Secretaría de Economía, encabezada por
Raquel Buenrostro, en contra de las acu
saciones de Estados Unidos sobre la falta
de transparencia y afectación por parte de
empresarios mexicanos del aluminio a ese
país. La cámara rechazó que México sea o
haya sido puente de triangulación de pro
ductos del aluminio originarios de Asia y
agregó que prevalece la transparencia y
cooperación con las autoridades. Dice que
las exportaciones de aluminio de México
hacia Estados Unidos no han variado signi
ficativamente desde 2020, por lo cual el ar
gumento de un alza desmedida es falsa.
2 El grupo mexicano B Drive IT y

t Engine Core, dirigido por Aldo
Córdova, fue reconocido por segundo año
como uno de los mejores para trabajar en
tecnología, según Best Place To Code 2024,
en la categoría Consultoría Global, que eva
lúa a empresas de outsourcing tecnológico
e integración de sistemas con más de 100
desarrolladores. Este grupo es socio comer
cial de firmas internacionales reconocidas,
como Red Hat, Oracle, Avaya, Google, Dell,
Xfussion, Puré Storage, Sophos, Trend Mi
cro e Infoblox. Además, cuenta con las cer
tificaciones más relevantes de la industria,
Best Place to Code identifica a las empresas
que ofrecen las mejores condiciones de tra
bajo para los profesionales del software.

3 El próximo verano será muy posi
• tivo para las aerolíneas de Amé

rica, ya sean estadunidenses o latinas,
entre las que están Aeroméxico, que diri
ge Andrés Conesa; LATAM, al mando de
Roberto Alvo, y Avianca, que llevaAdrián
Neuhauser, entre otras, pues ya hay un
gran interés por viajar a los Juegos Olímpi
cos que se realizarán en París. Según un in
forme de Amadeus, bajo el mando de Luis
Maroto, las búsquedas de vuelos a Francia
desde países como Estados Unidos, Argen
tina, Brasil, Colombia y México aumentaron
29% en comparación con el año pasado. La
mayoría de las búsquedas generadas des
de la región son para tener una estancia de
poco más de 10 días, promedio, en ese país.

4 El Salón de la Piel y el Calzado, mejor
t conocido como Sapica, y que presi

de Daniela Reyes de Luna, tiene todo listo
para celebrar sus 50 años. Sapica es consi
derado la feria más importante de esta in
dustria y uno de las más importantes a nivel
mundial. El sector del calzado mexicano
todavía arrastra los embates de la crisis de
covid19, así como el comercio desleal de
producto proveniente de naciones asiáticas
que entran al país a un menor costo. Este
año, el aniversario del Sapica se realizará
del 4 al 7 de marzó, en Guanajuato, cuya in
dustria es pilar económico, generando 11 mil
empleos en la entidad. Al evento se espera
la asistencia de José Abugaber, productor
de zapatos y presidente de la Concamin.
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Paciente cero
Hace unos días, el Padre del Análisis Superior le informó
sobre un grave problema que se está dando en Nayarit. Mu
chos bancos están cerrando la lleve de crédito en la enti
dad que gobierna Miguel Ángel Navarro, porque simple
y sencillamente, no encuentran condiciones para operar.

Se trata de corrupción a gran escala, en la que partici
pan desarrolladores inmobiliarios, autoridades estatales y
notarios (ése es uno de los graves problemas que genera
que las notarías se repartan como botín político), que está
haciendo que prácticamente todos los bancos duden más
de tres veces antes de financiar un proyecto en esa en
tidad. Aparentemente, el paciente cero fue el desarrolla
dor inmobiliario Rafael Gómez Velasco, vinculado con la
familia Gómez Flores. Según las denuncias, este hombre
utilizó el desarrollo Mar Nayar para defraudar, primero, a
los clientes y, después, a los bancos, con la complicidad de
notarios de la entidad.

El esquema delincuencial habría funcionado tan bien,
que otros desarrolladores se habrían infectado hasta con
vertirse en un problema. Sí, como diría oficialmente la
Asociación de Bancos de México, encabezada por Julio
Carranza, comenzó siendo un caso aislado, hasta con
nombre y apellido, sin embargo, ha crecido de una mane
ra exponencial.

El Padre delAnálisis Superior puede asegurarle que. por
lo menos, BBVA, HSBC y Santander (encabezados, respecti
vamente, por Eduardo Osuna, Jorge Arce y Felipe García
Ascencio) han detenido los financiamientos hacia Nayarit.
Les preocupa muchísimo la colusión entre notarios, autori
dades locales y delincuentes, quienes suplantan identidades
con la ayuda de autoridades estatales y municipales, así
como notarios (que operan el coto de poder del gobernador
en turno) que cancelan las hipotecas.
Aquí es importante destacar que, en estos momentos,

se encuentran prácticamente detenidos todos los créditos
hipotecarios y prendarios dentro de la entidad. Sería bueno
que las autoridades, comenzando por el gobernador tomen
acciones, porque hoy prácticamente no hay crédito en la
entidad y no seria difícil que queden fuera del sistema fi
nanciero nacional.

GpREMATE ATENTO

Gabriel Yorio se ha comprometido de una manera muy
relevante con el desarrollo de los mercados en México. Esta
semana recordó que Hacienda ha venido construyendo un
sólido andamiaje financiero para contar con un gran fondo
de transición energética. De hecho, está dando pasos deter
minados para crear un gran fondo para la transformación
energética. Aquí es muy importante tener la atención puesta
en este tipo de movilización financiera.

GpREMATE ATENTO

Gabriel Yorio se ha comprometido de una manera muy
relevante con el desarrollo de los mercados en México. Esta

semana recordó que Hacienda ha venido construyendo un
sólido andamiaje financiero para contar con un gran fondo
de transición energética. De hecho, está dando pasos deter
minados para crear un gran fondo para la transformación
energética. Aquí es muy importante tener la atención puesta
en este tipo de movilización financiera.

&REMATE CONFIRMADO

Sólo los muy ingenuos creyeron que Mexicana de Aviación
podría salir al mercado y que Boeing les daría 10 aviones in
mediatamente. Hubo quienes confundieron —quizá porque
les convenía o porque así querían que fuera— las declara
ciones de buena voluntad de la empresa basada en Seattle
con una suerte de compromiso de colaboración.

Lo cierto es que esta Boeing, que además ha tenido retra
sos por los problemas del 737 MAX, tiene una lista de pedidos
por atender y, mucho más allá de los intereses de un país en
específico, se trata de una empresa global y así actúa.

Por lo demás, la aerolínea que dirige Sergio Montaño
en estos momentos no requiere de más aviones, puesto que
presenta muchos problemas para tener niveles razonables
de ocupación.

CeREMATE ESPERANZADO

Tómelo con las debidas previsiones, pero quienes siguen la
solicitud de Delta y Aeroméxico, encabezado por Andrés
Conesa, se han animado en los últimos días, puesto que
consideran que el apoyo que han recibido en los dos lados
de la frontera, lleno de argumentos, está teniendo una muy
buena recepción en el Departamento de Transporte de EU.

Parecería que se está logrando que se comprenda la im
portancia, para los pasajeros de México y de Estados Uni
dos, de esta alianza comercial, no sólo por la conectividad,
sino por los menores precios a los que tienen acceso.

Adiciónalmente, que se entienda que las quejas que tie
ne el DOT no son en contra de una empresa en particular,
sino de las decisiones que ha tomado el gobierno mexicano
y que afectan a compañías de Estados Unidos, porque vio
larían lós acuerdos bilaterales entre los dos países.

Fecha: 22/02/2024

Página: 3

Area cm2: 266

1 / 1

Columnas Económicas

Análisis Superior / David Páramo

David Páramo

Costo: 18,915

Página 17 de 57



Que Hacienda
no renuncie a ingresos,
como los de Pemex
Los centros de pensamiento e investigación económica están
preocupados. Les preocupa la situación financiera que está de
jando el presidente López Obrador, que si bien mantuvo una
austeridad republicana durante casi cinco años, en el último
año del gobierno ha dejado atrás la disciplina fiscal. No sólo
eso. La situación tiende a empeorar. El Instituto Mexicano para
laCompetitividad (Imco), México Cómo Vamos, México Evalúa,
que son organizaciones con un seguimiento puntual de la ac
tividad económica, piden no empeorar las finanzas públicas.

Al déficit público, que este año ya va a ser el más elevado
de la administración, del orden del 5.4% del PIB, todavía se le
está agravando con dejar de cobrar derechos a Pemex.
O, por ejemplo, la Secretaría de Hacienda, a cargo de

Rogelio Ramírez de la O, se había mantenido con buena dis
ciplina fiscal, pero ahora ha roto la "regla de oro de la deuda".
La deuda contratada no va dirigida a la inversión física, sino
al gasto corriente.

Tan sólo en el 2023, por cada peso de endeudamiento (visto
a través de los Requerimientos Financieros del Sector Público),
sólo 65 centavos fueron a financiar la inversión física.
PIDEN AL CONGRESO FIJAR CONTROLES
PARA NO RENUNCIAR A INGRESOS

Los centros de estudios le piden al Congreso, de plano, fijar
controles al gobierno (Hacienda) para que no pueda renunciar
a ingresos públicos, como fue la reciente renuncia de cobrarle
a Pemex sus derechos, a través del Derecho de Utilidad Com
partida (DUC). Por lo que ya hay afectaciones en el presupuesto
de estados y municipios. Por eso también le piden al Congreso
establecer medidas para compensar los ingresos y el gasto fe
deralizado si hay renuncias recaudatorias, como la del DUC.

También solicitan condicionar la enorme ayuda a Pemex,
pero, a cambio de que la petrolera mejore su gobernanza, ten
ga mejor modelo de negocio y mejore su situación financiera.
Hoy, a Pemex no se le exige nada. Sólo se le dan salvavidas.

Y ahí viene la añeja propuesta de crear un consejo fiscal
para evaluar la política fiscal y estudiar sus impactos.

Además, hay un problema serio con el gasto aprobado: se
ha recortado, sobre todo en salud. Piden que los recortes del
gasto público primero sean en comunicación social (hoy prio
ridad de las mañaneras), después al gasto administrativo no
vinculado con la atención a las personas. En deuda se exige
regresar a la regla de oro: si te vas a endeudar, que sea por
una buena razón, como es la inversión productiva, no para
gasto corriente. Esperemos, de verdad, que les hagan caso en
el Congreso. Son propuestas puntuales y bien pensadas las del
Imco, México Evalúay México Cómo Vamos.
SAT Y GRANDES CONTRIBUYENTES

Si bien es cierto que los ingresos públicos han disminuido en
el sexenio, el SAT sí está haciendo su trabajo con lo que tiene.
Su estrategia de cobrarle a los grandes contribuyentes logró re
caudar 2.3 billones de pesos en 2023. Al principio se mencionó
que el SAT se aprovechaba de las leyes que permitían meter a
la cárcel agrandes contribuyentes, aunque estuvieran en juicio.

Pero en el 2023, ya sin esas leyes, el Servicio de Administra
ción Tributaria, a cargo de Antonio Martínez Dagnino, obtuvo
una buena recaudación por su Plan Maestro de Fiscalización
y Recaudación. El cobro a grandes contribuyentes representó
el 51% de los ingresos totales. Incluso se alcanzó a regularizar
a 918 grandes contribuyentes.

La duda está ahí: ¿hasta dónde dará el programa de cobrar
a grandes contribuyentes sin una reforma fiscal?
AUDITORÍA ENCUENTRA SOBRECOSTOS
EN TREN MAYA Y EN AIFA

En momentos donde la industria de la construcción civil y la
Federación de Colegios de Ingenieros Civiles han solicitado no
suspender el mantenimiento de carreteras y menos dárselo a
las Fuerzas Armadas, surgen irregularidades en las obras cons
truidas por la milicia. La Auditoria Superior de la Federación, al
realizar su revisión de la cuenta 2022, ya encontró anomalías
por hasta 909 millones en el Tren Maya, en la refinería de Dos
Bocas y en el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA).
Las fuerzas militares no suelen transparentar su obra, que bien
pudo ser construida por empresas civiles y en licitación.
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Play City: el principal negocio
que Televisa puso en Bolsa
Si bien el anuncio y el nom

bre de la acción refiere al
Club América,

la nueva empresa de Azcá
rraga revela que es el juego su
mejor'apuesta'

La exitosa colocación de

la acción 'Águilas' en la Bolsa
Mexicana de Valores es una

excelente oportunidad para ver
en las 400 páginas de los esta
dos financieros los números de
la empresa madre (Ollamani)
donde Televisa colocó sus ne

gocios no televisivos: el fútbol
(con Club América y el Estadio
Azteca), las apuestas (PlayCity)
y la producción y distribución
de revistas (Editorial Televisa e
Intermex).

Pero, si vemos los ingresos de
esta nueva empresa escindida
del conglomerado de Emilio
Azcárraga los datos revelan que
la principal fuente de ingresos
son los casinos, que dejan 49.5%
de los pesos de esta firma versus
42.4% que aporta el fútbol y
8.1% del negocio editorial.

Según el último balance a
septiembre de 2023, en 'Águi
las' (Ollamani) los 18 casinos
de PlayCity tuvieron ingresos
por 2,223.8 millones de pesos
(mdp), el Club América y el
Estadio Azteca por 1,903.9 mdp
mientras que Editorial Televisa
con Intermex sumaron 364,412
pesos.

También la colocación ha

permitido ver que esta empresa
nueva en la BMV perdió 21%

de ingresos entre 2022 y 2023,
siendo los negocios que más
cayeron aquellos vinculados con
la afición y su brazo editorial
(que perdió 47% de ingresos en
un año).

Si bien Azcárraga es a través
de un fideicomiso el accionista
mayoritario en Águilas' con casi
el 45%, los otros socios son la
firma estadounidense de fondos

mutuos Dodge & Cox (6.9%), el
gigante inversionista BlackRock
(3.7%) y el fondo de inversión
FPRPartners (3.4%).

Poner a una empresa en la
Bolsa es una oportunidad de
transparentar información que
muchas veces queda (como en
el caso de Televisa) embebida
en un consorcio con múltiples
negocios. Fundamentalmente
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permite ver cómo es el negocio
del fútbol, uno de los sectores
con menos información finan
ciera.

La salida de Águilas' permite
conocer además otros datos
interesantes:

1) El América tiene 40 millo
nes de aficionados entre México
y Estados Unidos; 23.5% de los
fans de la Liga BBVA MXy es el
club con más seguidores en redes
sociales: 23 millones en total.

2) El Estadio Azteca tuvo
ingresos en 2023 por 115.2 mdp,
donde 43.2 mdp son de la publi
cidad en pantallas. La inversión
que demandará su adecuación
para recibir al Mundial 2026 será
de 900 mdp.

3) La empresa incluye las
operaciones del Teatro de los
Insurgentes en la CdMX, mismo
que está arrendado a OCESA.

4) Editorial Televisa (con
11 revistas) circuló 11 millones
de ejemplares en 2022 y eso
equivale a 19% del mercado de

revistas en el país.
5) Intermex, su negocio

desde hace 50 años de dis

tribución de libros y revistas,
distribuye a través de puntos de
ventas y voceadores el 46% de
todas las revistas que circulan
en el país. Entre 2022 y 2023 sus
ingresos cayeron de 259 mdp a
188 mdp.
Pero, nuevamente, la mejor

apuesta de la empresa "Águilas"
no son precisamente el club y sus
negocios sino los 'Juegos y Sor
teos'. Con 18 locales de PlayCity
en el país y 6 mil slots de juegos
recibe 4 millones de jugadores
por año. Si bien también tienen
juegos en línea, 96% de los
ingresos es por sus salas físicas
en 13 estados de la República. El
gasto promedio por cada cliente
en sus casinos es de 758 pesos.

Es además, el negocio donde
más crecieron los ingresos para
Televisa entre 2022 y 2023, un
salto de 22% en ese lapso.

Entonces, más que agrade
cerle el éxito de la colocación de
la acción en la BMV a la afición
del América, son los otros juga
dores, los de sus casinos, quienes
son el mascarón de proa de su
nueva empresa escindida de
Televisa.
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Fondos de estabilización

Son distintos los nombres

con los que conocemos las
herramientas de ahorro

más importantes para el marco
fiscal mexicano. Desde el nom
bre que reciben de acuerdo con
la Ley de Presupuesto y Respon
sabilidad Hacendaría, que los de
nomina fondos de estabilización,
pasando por la literatura teórica
al respecto, donde forman parte
de herramientas conocidas como
estabilizadores automáticos,
hasta la referencia más coloquial
que usamos para que la mayoría
de las personas tenga una idea
de su propósito: los guardaditos.

Dentro del diseño de la po
lítica fiscal de México se ha ido

perfeccionando su arquitectura
para que funjan como herra
mientas de administración de

riesgos. Los más conocidos entre
ellos son el Fondo de Estabili

zación de los Ingresos Presu
puestarios (FEIP) y el Fondo de
Estabilización de los Ingresos
de las Entidades Federativas

(FEIEF). Ambos pensados, como
ocurre con el guardadito de
muchas familias, para enfrentar
momentos difíciles, que en el
contexto del gobierno federal
debemos asociar con las caídas

abruptas en los ingresos presu

puestarios, o con las presiones
significativas al alza sobre el
gasto no programable reservado
para transferir recursos a las
entidades federativas.

En el caso del FEIP, aunque
sus siglas no han cambiado,
su nombre sí lo ha hecho. En

un inicio estuvo diseñado para
contener las variaciones que
el precio del petróleo ocasiona
sobre los ingresos petroleros, ya
que aquel entonces el tamaño de
la renta petrolera dentro de los
ingresos federales era cercano,

o incluso superior, al 40% del
total. La creación del fondo tenía

como propósito tener un "col
chón" para aliviar las presiones a
la baja sobre los ingresos en caso
de observarse una caída abrupta
en los precios del petróleo.

Con el tiempo evolucionó de
la mano de la composición de
los ingresos. Particularmente
con la reforma hacendaría de

2014, el objetivo fue rediseñar el
fondo de estabilización para que
no solo contuviera caídas en el

precio del petróleo, sino también
en la actividad económica. De

esta forma pasó de ser un fondo
enfocado en los ingresos petro
leros para convertirse en una
herramienta de contención para
cambios drásticos en los ingresos
presupuestarios, esto es, tanto
petroleros como tributarios.

Es cierto que su valor acu
mulado fue modesto en com

paración con las herramientas
de otros países, rozando por
momento un saldo equivalente
a 1.5% del PIB, sin embargo, su
valor simbólico era mucho más

relevante. México, como país
emergente, contaba con un me
canismo para contener choques
adversos tanto en el precio inter
nacional del petróleo como en la
actividad económica, ya sea por
dinámicas internas o externas.

Poco se comenta, pero fue un
mecanismo de fortaleza fiscal in
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dispensable para hacerle frente
al riesgo que representaron la
candidatura y presidencia de Do
nald Trump sobre el crecimiento
económico por la posibilidad de
que cancelara el TLCAN.

Asimismo, el FEIP ha ejercido
un papel clave en la estrategia
de coberturas petroleras que el
gobierno federal contrata para
asegurar un nivel mínimo de
ingresos petroleros. De entrada,
ha financiado el programa de co
bertura financiera para adquirir
opciones en los mercados finan
cieros que permitan garantizar
que el supuesto del precio del
petróleo empleado en el presu
puesto federal tenga un sustento
ante diferentes escenarios. Pero

también ha sido útil para com
plementar dicho programa con
una cobertura propia, debido a
que cada vez resulta más com
plejo y oneroso para el gobierno
mexicano operar el programa
únicamente con los instrumen
tos financieros.

Como complemento, el
diseño del FEIEF tiene como

propósito apoyar las presiones
sobre el gasto no programable.
Ya hemos comentado en este

espacio que los cambios en el
precio del petróleo y la actividad
económica producen efectos
sobre el monto de las participa
ciones que la Federación paga a
las entidades y los municipios,

de tal forma que ante cambios
abruptos en estas variables se
crean presiones adicionales de
gasto, pero el FEIEF contribuye
a suavizar el impacto evitando
que el gobierno tenga que pedir
prestado para financiar ese
mayor gasto.

Existen otros elementos

que debemos tener en cuenta:
reglas para aportar dinero a este
ahorro, mecanismos para hacer
retiros y los montos máximos
que se pueden acumular en cada
caso. Lo que es cierto es que,
hasta ahora, gracias a su diseño,
las finanzas públicas del país
han tenido un soporte funda
mental para hacerle frente a dos
periodos de crisis económica y
uno de caída severa en precios:
la Crisis Financiera Global de

20082009, la caída abrupta en
precios del petróleo en 2014
2015 y la crisis por la pandemia
del Covid19 en 20202021.

Por esa razón debemos pensar
seriamente en las reglas que hoy
tenemos para acumular más
recursos en los fondos, no en
extinguirlos: su valor está en el
beneficio que pueden aportarnos
cuando nos toque enfrentar la
próxima crisis de precios o de
actividad económica. Mientras

más robusto y transparente sea
su diseño, tendremos mejores
elementos para hacerle frente a
tales escenarios.
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Las recomendaciones deAMLO... ¿a Claudia?
El presidente López Obrador dio una entrevista

a la periodista rusa Inna Afinogenova, de Ca
nal Red. Una señal digital de España dirigida

por Pablo Iglesias, fundador del partido político
'Podemos'.

Iglesias ha mostrado la simpatía que le tiene al
presidente López Obrador, factor determinante para
que se le haya otorgado la entrevista a su canal.

En la transmisión de esta conversación, dada a
conocer hace algunos días, hay una expresión del
presidente que llama la atención.
Pregunta la periodista: "¿Hay algunos consejos

más para los gobiernos progresistas de América
Latina?"

AMLO responde: "No hay que zigzaguear. No a
las medias tintas. No a la moderación. Nosotros

estamos aquí por el pueblo. Nosotros estamos para
servirle porque el único que te defiende es el pue
blo. Es el único. No te defienden los empresarios.
No te defienden los banqueros".
Aunque presuntamente los destinatarios de sus

recomendaciones son gobiernos progresistas de
América Latina... ¿No será que le está hablando a
la candidata de Morena a la Presidencia?

Y la puede estar metiendo en problemas, ya que
en diversas reuniones que ha tenido con empresa
rios, ella o personas de su equipo con interlocución
con ese sector, han tratado de convencer a su au
diencia de que los empresarios tendrán un papel
fundamental en su estrategia de gobierno y que la
inversión privada será crucial.

Al preguntar en diversos foros en los que han
existido estas reuniones, los asistentes en general se
han quedado con un buen sabor de boca respecto
a la disposición a escucharlos y tomarlos en cuenta
por parte de Claudia y sus colaboradores.

El problema es que el presidente López Obrador
le complica enormemente su tarea cuando le reco
mienda: "no a la moderación".

Un empresario me recordaba que hace seis años,
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Alfonso Romo, quien luego ocupó la jefatura de
la Oficina de la Presidencia, también trabajó la inter
locución con el sector empresarial y ofreció que los
empresarios serían tomados en cuenta. Le organizó
un sinnúmero de encuentros, primero al candidato
y luego al presidente.

Los problemas con esa interlocución comenzaron
antes que el sexenio, cuando, en contra de su oferta,
AMLO decidió cancelar el proyecto del nuevo
aeropuerto de Texcoco.

Es decir, no hubo zigzagueo ni moderación.
No es que los empresarios representen muchos

votos. Lo que representan es mucha inversión.
Antes de que este sexenio comenzara, la inver

sión privada representaba el 87.3 por ciento de la
inversión total. Ahora está en 87.9 por ciento.

Es decir, la economía requiere de la inversión pri
vada aún más que antes, a pesar de las megaobras y
de la insistencia en que el Ejército se convierta en el
constructor oficial.

AMLO no solamente le pone piedritas en el
camino a Claudia con sus recomendaciones para
que se radicalice, sino por acciones como algunas de
las propuestas de reforma constitucional, así como
por un lenguaje que descalifica a una gran parte del
mundo empresarial.

Algunos ingenuos piensan que, en algún mo
mento, la candidata debiera desvincularse expresa
mente de las propuestas de López Obrador.

No lo va a hacer.

Pero, los 15 puntos enunciados durante su re
gistro como candidata son una propuesta que tiene
énfasis diferentes.

La omisión en ellos de las reformas política y
judicial es un mensaje claro... para quien lo sepa
interpretar.

Con todo, Claudia y su equipo tendrán que traba
jar el doble para convencer a un sector empresarial,
que, con toda la razón, hoy está más escéptico que
hace seis años.
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La pelea por los créditos de nómina
Si hay un sector que, por un lado, innova, in

vierte y compite es el bancario, pero también,
es uno que, en muchos temas, se rehúsa a
realizar cambios.

Un ejemplo es el debate sobre la portabili
dad de los créditos de nómina que ya tiene seis años,
y que sigue sin resolverse, tema que inició Alejandro
Díaz de León estando al frente del Banco de Mé
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xico (Banxico) y ahora, la actual gobernadora
Victoria Rodríguez Ceja, sigue debatiendo con
el gremio, sin visos de que pronto pueda ponerse en
marcha.

Y es que han pasado ya más de seis años, incluso
más, si tomamos en cuenta que algunos directivos
bancarios como Enrique Zorrilla, director de
Banamexyluego de Scotiabank, desde antes ca
bildeaban para que se tuviera una "cámara interban
caria" de créditos de nómina. El objetivo final era que
los millones de clientes tuvieran una tasa de interés

más baja y los bancos dejaran de perder dinero en la
competencia de "robarse" la nómina de las empresas.
La nómina de las empresas es un negocio atractivo

para los bancos; sin competidor cercano está BBVA,
que lleva Eduardo Osuna, le sigue Banorte con
Marcos Ramírez, y compitiendo fuerte, Citibana
mex con Manuel Romo y Santander con Felipe
García.
Todos han apoyado la propuesta, pero también la

gran mayoría ha puesto objeciones en un punto.
Resulta que hay una prohibición en el proyecto que

impide otorgar beneficios al empleador que contrate
el servicio de nómina, lo que consideran algunos ban
cos puede causar distorsiones en el mercado en virtud
de cargas regulatorias, que restringen injustificada
mente su capacidad para atraer o retener clientes.
Mientras que del lado de los clientes, anote que si

pide un crédito de nómina y cambia de empresa, y re
cibe en el nuevo empleo su quincena en otro banco, el
crédito de nómina "estará" ya amarrado al empleado.
Actualmente, al cambiarse la nómina de banco, un
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20 por ciento de este tipo de créditos caen en mora,
y con ello, las tasas de interés que cobran se elevan.

De aprobarse algún día estos cambios, que ya
cabildean autoridades financieras con la banca, po
dríamos ver en un futuro que se cobre una menor
tasa, ya que se pondría en marcha un mecanismo
interbancario que tendrán que resolver los bancos,
sin costo para el cliente.
¿Lograrán acuerdos ahora sí?

Las mejores casas de bolsa
Aunque en apariencia es considerado un mercado
pequeño, con 36 casas de bolsa en operación,

esta semana justo se integró
Altor Casa de Bolsa; innova y
compite y por eso, las interme
diarias bursátiles fueron reco

nocidas por la Bolsa Mexicana
de Valores (BMV), que lleva
Oriol Bosch y preside Mar
cos Martínez Gavica.
La premiación anual a "Lo

Mejor de la Operación 2023"
fue para aquellas casas de bolsa que alcanzaron los
mayores importes y crecim iento en operación den
tro del mercado de capitales y estarán, por cierto,
todo un año en el museo de la bolsa.

La BMV premió tres categorías, el mayor importe
operado fue para Casa de Bolsa Finamex, que
lleva Eduardo Carrillo Madero, ya que obtuvo
el primer lugar con 1.12 billones de pesos en 2023.
Y es que Finamex ha estado innovando, desde hace
más de un año, por ejemplo, la apertura de cuentas
las hace vía remota, con videollamada, también ha
estado activa en premiar a clientes que han optado
por invertir con ellos.
También hay que seguir a Goldman Sachs

Casa de Bolsa, que comanda Manuel Suber
vi elle, porque tuvo el m ayor crecimiento absoluto
en importe operado en el mercado de capitales,
y a Invex Casa de Bolsa, que tiene al frente a
Federico Flores, porque tuvo el mayor creci
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miento absoluto en importe operado, un aumento
de 135.93 por ciento.
En su conjunto, el importe total operado en la

BMV durante el 2023 ascendió a 3.78 billones de
pesos, cifra que se espera siga aumentando en este
año, y es que el arranque del 2024 ha estado más
que movido para la bolsa. La llegada y el vuelo de
las "Águilas" ha hecho que exista un ambiente más
que festivo en estos días en el mundo bursátil.

Turisteros acapulqueños, a la política
Como si no hubiera suficientes pendientes y temas
que resolver en Acapulco, luego del huracán Otis,

ahora los principales turis
teros del destino del Pacífico
mexicano decidieron dar con

videos, su apoyo total a la
reelección de la alcaldesa del

puerto, Abelina López.
Pese a que se tienen a

la vuelta de la esquina im
portantes eventos, como el

Abierto Mexicano de Tenis que patrocina Telcely
apoya HSBC, el Tianguis Turístico y la Convención
Bancaria, y aunque la zona turística está muy lejos
de tener una imagen restaurada, los principales
dirigentes decidieron entrar a la política y mostrar
su apoyo público a la reelección por Morena, de la
presidenta municipal del puerto, lo que ha gene
rado ya no sólo críticas, sino peticiones de que sean
destituidos.
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Por lo pronto, algunos agremiados a la Asocia
ción de Hoteles y Empresas Turísticas de Acapulco
(AHETA), que preside Alejandro Domínguez, pidie
ron ya su salida, pues la asociación no debe invo
lucrarse en temas políticos; en el video que circula
igual está Héctor Rodríguez Escalona, hermano del
exsecretario estatal de turismo Ernesto y que tienen
en la Condesa sus principales negocios.

Dulce competencia
Aunque para muchos pudo ser una sorpresa, lo
cierto es que para quienes ha seguido de cerca la

evolución del Grupo Cima
rrón, que hoy lleva Teddy
Martínez, la compra que
hizo ayer de la chocolatería
Truftmo, que tiene más de
100 años en el mercado, fue
vista como parte de la expan
sión natural que el grupo está
teniendo en los últimos años.

Y es que Cimarrón, que fue
fundada por los hermanos Teodoro y Octavio
Martínez, se encuentra en este nuevo aire de
expansión e ideas, con la toma de riendas del joven
empresario Teddy Martínez.
Con capital 100 por ciento mexicano y fundada

en Delicias, Chihuahua, hace casi 40 años, ha tra
bajado en el sector alimenticio, y la compra de esta
tradicional chocolatera que igual vende sus produc
tos por todas las plataformas tecnológicas, es un
anuncio de los cambios que vienen.
Por lo pronto, la moneda está en el aire.
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PARTEAGUAS

Rematan pedacitos
de Texas por 100 mil pesos

Jonathan Ruiz

Son 10 "acres" que valen 6
mil dólares, o bien cuatro
hectáreas por unos 100 mil

pesos que están "en medio de la
nada", o de lo que consideramos
hoy "en medio de la nada" y que
en el futuro podría valer mucho
más, por ayudarnos con un gran
problema.

Esta devaluada propiedad for
ma parte del potencial negocio de
salvarle el pellejo a la humanidad.

El terreno en cuestión se ubica

en Sierra Blanca, Texas, a una
hora de El Paso hacia el Orien
teyhay varios lotes cercanos
que están en venta por precios
similares.

En este pueblo cerraron la
mayoría de los locales durante la
pandemia, hay un par de gaso
lineras y al menos un hotel que
parece decente. También hay
arena, un montón, a diferencia de
lo que sucede con su decreciente
población de mil 900 personas.

Sus viejos locales comerciales
resultan una locación ideal para
filmar una película de vaqueros
post modernista.

Sucede que crece el número de
inversionistas estadounidenses y

extranjeros que están comprando
tierra en remotos lugares del país
vecino, están a la espera del día
de que todas esas propiedades
resulten útiles para producir más
comida o medicinas para una
población creciente y envejecida.

Tal como los visionarios que
invirtieron a tiempo en acciones
de empresas de chips o semicon
ductores hace unos 10 años, estos
aventureros toman el riesgo en
espera de vender a un precio alto
después. Especulación pura, pero
que al parecer ofrece resultados
positivos, hasta el momento.
El ritmo de adquisiciones

de terrenos potencialmente
agrícolas por parte de firmas
de inversión como Manulife

Investment Management y Nu
veen se ha acelerado desde hace

algunos años, consignó la agencia
Reuters al final del año pasado.

Su investigación se basó en en
trevistas con gestoras de fondos y
un análisis de datos de un organis
mo llamado Consejo Nacional de
Fiduciarios de Inversión Inmo

biliaria (NCREIF, en inglés), que
reveló que este tipo de inversio
nistas ya poseen 1.65 millones de
acres, casi 670 mil hectáreas.

Aparte, el área bajo propiedad
de entidades extranjeras aumentó
64 por ciento a aproximadamente
40.8 millones de acres entre 2010
y 2021 y el valor se duplicó en ese
plazo a aproximadamente 72 mil
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500 mil millones de dólares, se
gún datos recientes del Departa
mento de Agricultura de Estados
Unidos (USDA). El total de tierras
agrícolas en el país vecino al norte
es de 900 millones de acres.

¿En qué se basa su perspec
tiva? ¿Por qué apuestan a que
valdrá más esa tierra? Al pare
cer, porque la biología aumenta
también de valor y en un metro
cuadrado de lodo hay más seres
vivos que humanos en la Ciudad
de México.

Existen activos importantes,
propiedades como una casa, un
coche o la carrera universitaria

que cuestan dinero. Hay otros
que no cuestan o bien que no se
pueden pagar y no solo resultan
valiosos, sino de vida o muerte,
como el oxígeno, el agua y la
comida.

Los conocimientos y las
habilidades para producirlos
eficientemente del modo que la
humanidad los necesita también
elevan su valor.

La inteligencia artificial aporta
herramientas que serán útiles en
la medida en que haya gente que
entienda el funcionamiento de las

bacterias, los hongos, los virus y
las células:

"Si ahora tuviera la oportu
nidad de empezar de nuevo, me
daría cuenta de que la tecnología
que convierte las ciencias bio
lógicas en 'ingeniería biológica'

ya está aquí, y de que la biolo
gía digital será un campo de la
ingeniería, no un mero campo
de la ciencia: espero que esto sea
el principio de toda una genera
ción que disfrute trabajando con
proteínas, productos químicos,
enzimas y materiales", dijo esta
semana Jensen Huang, fundador
de Nvidia, la empresa que ya
vale más de un billón de dólares

(trillion) porque sus GPUs hacen
posible el procesamiento de la
inteligencia artificial.

Al parecer, entrar ya a la cade
na de suministro de soluciones

biológicas cobra sentido.

"¿Por qué apuestan
a que valdrá más
esa tierra? Al

parecer; porque la
biología aumenta
también de valor

y en un metro
cuadrado de lodo

hay más seres vivos
que humanos en la
Ciudad de México *

Director General de Proyectos
Especiales y Ediciones Regionales
de EL FINANCIERO
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BRÚJULA ECONÓMICA

MERCADO LABORAL,
CON RETOS POR DELANTE

POR ARTURO VIEYRA

Uno de los segmentos de la vida
económica que mejor desem

peño ha mostrado en la presente ad
ministración es el relativo al mercado
laboral.

Como es lógico, frente a las grandes adversidades pre
sentadas en los últimos años (Covid19, crisis económica
y alta inflación), los resultados no son necesariamente los
óptimos y quedan muchos retos por vencer. Sin embargo,
no es despreciable el progreso que se ha obtenido en ma
teria de empleo y salarios.

Hemos comentado que la estadística más confiable y
reconocida para analizar el mercado laboral en su conjun
to es la Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo (ENOE),
cuyas cifras al cierre de diciembre corroboran un continuo
progreso en el mercado laboral, ello sin menoscabo de
importantes ventanas de oportunidad que se presentan
especialmente en materia de calidad en el empleo.

En efecto, durante el año pasado, de acuerdo con la
ENOE se crearon aproximadamente 1.2 millones de nue
vos empleos (diciembre de 2023 respecto a un año antes),
a la vez que la tasa de desempleo se ubicó en 2.6%, alcan
zando un mínimo histórico para un diciembre desde que
se tiene registro de la ENOE (2005). Ello se traduce en
un esfuerzo de la economía por generar empleos en un
monto ligeramente superior al crecimiento de la Población
Económicamente Activa (PEA).

Vale la pena ver cuales son las características de este
patrón de crecimiento del empleo. Sumado a nivel his
tóricamente bajo de la tasa de desempleo también se re
porta una baja importante en la tasa de informalidad hasta

53.6% de la población ocupada, con ello, durante diciem
bre pasado en términos absolutos y con respecto a un año
antes, se registra un aumento de 1.3 millones de personas
en empleos formales y una reducción de 98 mil empleos
en la informalidad, un logro que en pocos años se ha visto.

A pesar de estos beneficios en la creación de empleos,
los resultados en términos de la "calidad de los puestos
de trabajo" no son del todo satisfactorios. La ENOE repor
ta que de los 1.2 millones de nuevos empleos el 40% se
ubicó en los llamados "micronegocios", y si bien 26% fue
generado por las grandes empresas, los pequeños estable
cimientos registraron una pérdida de casi 170 puestos de
trabajo. En paralelo, prácticamente todos los empleos ge
nerados se ubicaron en el estrato salarial más bajo (hasta
un salario mínimo).

En consecuencia, los resultados en materia de calidad
del empleo no son satisfactorios. Ello se refleja, por ejem
plo, en el hecho de que la tasa de subocupación (porcentaje
de la población ocupada que está en condición de trabajo
que refiere a las personas que laboran jornadas reducidas
y necesitan trabajar más tiempo), que se incrementó hasta
7.6% en diciembre desde 7.3% un año antes.

Sin menoscabo de los logros obtenidos en materia de
empleo a los que se suma el incremento al poder adquisi
tivo de los salarios los resultados de la ENOE ponen clara
mente de manifiesto que todavía queda mucho por hacer
respecto a mejorar las condiciones del mercado laboral.

Generar más empleo bien remunerado y con mayores
niveles de productividad que apoyen el potencial de cre
cimiento continúa siendo una prioridad para aumentar el
bienestar social. La mejor forma de logarlo es sin duda la in
versión cada vez mayor en capital humano, mejorando las
condiciones de educación y salud para la población. Ahí está
el reto, ésas son las propuestas que necesitamos escuchar.
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BANDAANCHA

CARLOS URZUA

POR ROBERTO GARCIA REQUENA

No tuve la oportunidad de conocer personalmente a Carlos
Urzúa, pero es ampliamente reconocido por haber sido un

hombre honesto y sabedor de la ciencia económica, con un en
foque social.

Fue secretario de Finanzas de la Ciudad

de México en el gobierno de López Obrador
en el primer trienio de su mandato (2000
a 2003). Renunció por razones personales
para irse a la academia. Por cierto, entró en su
lugar Gustavo Ponce, aquel funcionario que
fue grabado apostando cientos de dólares en
un casino de Las Vegas.

Conocido por ser un economista preocu
pado por la pobreza y las causas sociales, sin
ser un radical de izquierda, López Obrador lo

invitó a formar su programa de Nación 2018
2024, y en el arranque del sexenio lo nombra
secretario de Hacienda. Su inclusión en el

gabinete dio confianza y mandó una buena
señal a los mercados e inversionistas en el

sentido de que la política económica se iba a
manejar con responsabilidad.

Duró sólo siete meses en el encargo y di
mitió con una carta que hizo pública explican
do sus razones. Se fue en un momento en el

que el Presidente AMLO era muy poderoso y

contaba con grados de popularidad muy ele
vados. Fue muy valiente Urzúa en renunciar y
expresar sus motivos.

En su carta denunció lo siguiente: "Discre
pancias en materia económica hubo muchas.
Algunas de ellas porque en esta administra
ción se han tomado decisiones de política pú

blica sin el suficiente sustento. Estoy conven
cido de que toda la política económica debe
realizarse con base en evidencia, cuidando los
diversos efectos que esta pueda tener y libre
de todo extremismo, sea éste de derecha o iz
quierda. Sin embargo, durante mi gestión las
convicciones anteriores no encontraron eco."

Es decir, le dijo NO al Presidente en una
serie de decisiones que se tomaron sin sus
tento. Y como nadie le hizo caso, fue leal a su
visión y prefirió renunciar.

En la misma carta después agrega: "Me
resultó inaceptable la imposición de funcio
narios que no tienen conocimiento de la Ha
cienda Pública. Esto fue motivado por perso
najes influyentes del actual Gobierno con un
patente conflicto de interés."

Al renunciar Urzúa se fue al Tec de Mon

terrey a dar clases, y comenzó a escribir una
columna en El Universal, convirtiéndose en
un crítico notable de algunas políticas públi
cas del actual Gobierno. En una de sus últimas

intervenciones denunció la existencia de un

padrón fantasma de 600 mil personas que
reciben pensión del bienestar.

Murió de un infarto este pasado lunes en su
casa. Ya se había incorporado al equipo de Xó
chitl Gálvez. Se le va a extrañar. Un mexicano

formidable.
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GENTE DETRÁSDELDINERO

LA FARM ACIOTOTOTA REGRESA AL PUNTO DE PARTIDA
POR MAURICIO FLORES

Hay sucesos en la vida que suelen ser circulares..., es el ca
so de la Megafarmacia del Bienestar, que acaba de lanzar

sus lincamientos para las licitaciones de suministro de medi
camentos y material médico para el sistema público de salud,
en los cuales, por orden de Andrés Manuel López Obrador, no
comprara tales insumos a empresas distribuidoras sino direc
tamente a laboratorios, es decir, el mismo procedimiento que
en 2019 aplicó la Oficialía Mayor de Hacienda, entonces a cargo
de Raquel Buenrostro y luego de Thalía Lagunas, para sustituir
el esquema que durante 18 años efectuó el Seguro Popular.

Lo que sucedió es historia amplia y tris
temente conocida: al fracaso de las compras
efectuados desde la Oficialía Mayor y que
fue uno de los motivos de desavenencia con el

entonces titular de la secretaria, el finado Car
los Urzúa vino el tropiezo de El Club de los
Pibes en la UNOPS, a los que se les pagó 150
millones de dólares por realizar concursos in
ternacionales, y a cuyo fracaso entró al quite el
Insabi, que llevó el hoy subsecretario Juan Fe
rrer..., y que ante su fracaso con niveles de de
sabasto monumental de 40% a nivel nacional,
fue sustituido fugazmente por el IMSSBien
estar, cuyo mando cayó en el jefe de Compras
del también extinto Insabi, Alejandro Calde
rón Alipi; pero ante el relajo administrativo y
operativo, se optó por crear a Farmaciototota
Don Andrés, cuya lista de compras fue elabo
rada por la hoy subsecretaría de la Función Pú

blica, Thalía Lagunas y que ejecutará Birmex,
a cargo del general Jens Pedro Lohmann.

La compra y la distribución es operada,
precisamente, por Birmex, pero ahora, por
orden del jefe supremo, regresa al punto de
partida: los laboratorios deben entregar direc
tamente en las instalaciones de Huehuetoca

(aunque la gran mayoría de ellos tiene sus
instalaciones en Jalisco) y no se comprará a
distribuidores... que, dicho sea de paso, serán
contratados por los mismos laboratorios para
surtir la mercancía.

Esto es a lo que podríamos llamar
#LasVueltasDelBienestar.

Tesla, sin registro de Inversión Extranje
ra. Bien raro. Luego de que hace un año Elon
Musk hizo saber el interés de instalar su gi
gafactory en Nuevo León en los rumbos de

Santa Catarina y que se volverá en el estan
darte FosfoFosfo (involuntariamente) con
que el gobernador Samuel García se promovía
para ser candidato a la Presidencia de México,
resulta que, actualmente, Tesla no tiene un
dólar registrado ante la Dirección General de
Inversiones Extranjeras de la Secretaría de
Economía a cargo de Raquel Buenrostro.

Ciertamente, la compañía anunció haber
adquirido 1,200 hectáreas de los ranchos
CarvajalEl Junco y Anillo Vial, aunque la
puesta en regla para el uso de suelo culminó
en diciembre pasado. Pero más allá del movi
miento de tierra y colocación de mallas cicló
nicas, no parece que Tesla tenga mucha prisa
por iniciar su instalación.

De hecho, existe la percepción que la firma
eventualmente podría trasladar a otras entida
des del norte mexicano algunos de sus proce
sos clave de ensamble de autos. A ver qué pasa.

Cemex asume riesgo constructivo. Hasta
principios de febrero y con riesgo de obser
vaciones por parte del Instituto Federal Elec
toral, el Gobierno de la Ciudad de México
mantuvo en la Terminal 2 del AICM monito

res donde exponían el proceso de reparación
con concreto inyectado de los cimientos de
dicha edificación, haciendo énfasis en el uso
del producto Vertua de Cemex para esos tra
bajos. Independientemente de la calidad del
producto, el Gobierno de la CDMX, a cargo
de Martí Batres, hizo públicamente partícipe
del riesgo constructivo a la compañía que diri
ge Fernando González pues, se quiera o no, la
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Terminal 2 seguirá hundiéndose..., por lo que
se ha urgido a instalar sensores que registren
el tipo y magnitud del asentamiento.

Monte de Piedad ofrece 18% de aumento

salarial. Pues que no es 5%, sino 18% de au
mento salarial el ofrecimiento de la directiva

del Monte de Piedad, a cargo de Javier de la
Calle, a los 2,300 trabajadores en huelga. Esto,
por supuesto, choca con lo expuesto por el
líder sindical, Arturo Zayún, de que les han
ofrecido aumentar 5%, o sea algo así como 15
pesos diarios al salario medio de los trabaja
dores, cuando la versión oficial es que se les
ofrecen 54 pesos.

De ser cierto el ofrecimiento, sería un error
de Zayún seguir adelante con una huelga que
afecta los ingresos de sus representados..., a
menos que procure conservar sus beneficios
por pequeños o grandes que sean, como pre
suntamente serían las 20 plazas que se dice
han sido para sus familiares.

Va una semana de huelga.

Alatorre, 30 años al aire. Cumplió 30 años el
programa Hechos Noche, el noticiero insignia
de TV Azteca, conducido por Javier Alatorre.
El programa de televisión más influyente de
México, que ha llevado miles de historias, día
a día, a millones de hogares, es resultado de
un tesonero y profesional trabajo en equipo
que inició bajo la dirección de Ricardo Salinas
Pliego y ahora bajo el mando de Benjamín Sa
linas Sada.

Tres décadas... y las que vienen
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PESOS YCONTRAPESOS

POR ARTURO DAMM ARNAL

Entre 2019 y 2024 el gasto total
del gobierno habrá aumenta

do 71.72% en términos nominales y
37.92% en términos reales, desconta
da la inflación. En el mismo periodo la
deuda gubernamental se habrá incre
mentado 53.22% en términos nomi

nales y 19.42% en reales.
Ambas son pruebas del gobierno presupuestívoro

que padecemos (gobierno adicto al gasto, que gasta más
de lo que debe, más de lo que corresponde a sus legíti
mas tareas), tema que traté en los tres anteriores Pesos y
Contrapesos.

Toca el turno al engendro tributario (dícese de los siste
mas tributarios compuestos por muchos impuestos, y por
muchos objetos y sujetos gravables, que dan como resul
tado dobles tributaciones, como cuando se gravan los in
gresos, primera tributación, y luego la compra de bienes y
servicios, que se pagan con el ingreso de los compradores,
segunda tributación).

Para entender por qué llamo engendro tributario al
cobro de impuestos en México, tengamos en cuenta que
en 2022 (todavía no tenemos toda la información para
poder hacer el cálculo para 2023), a nivel federal se cobra
ron, contando por separado cada uno de los impuestos
especiales sobre producción y servicios, 16 impuestos dis
tintos (el ISR, el IVA, los diez impuestos especiales sobre
producción y servicios, el impuesto sobre automóviles
nuevos, el impuesto a las importaciones, accesorios de
impuestos, y el impuesto por la actividad de exploración

y extracción de hidrocarburos), y la recaudación fue, según
información de la SHCP, de $3,808,707,200,000. (3.8 mi
llones de millones de pesos).

En 2022 la compra de bienes y servicios para el con
sumo final, según el Inegi, fue de $20,801,685,000,000
(20.8 millones de millones de pesos). ¿A qué tasa tendría
que haberse cobrado el impuesto único (ni uno más), ho
mogéneo (la misma tasa en todos los casos), universal (sin
excepción, ni de objeto, ni de sujeto, gravable), no expo
liatorio (para financiar solo la legítima tarea del gobierno:
impartición de justicia), a la compra de bienes y servicios
para el consumo final (no al ingreso, no al patrimonio, no
a las inversiones directas), el IUHUNEXCBYSPCF (perdón
por el acrónimo tan espantoso). A una del 18.30%.

Lo anterior quiere decir que si en 2022 se hubiera co
brado un IUHUNEXCBYSPCF del 18.30%, se hubiera re
caudado lo mismo que se recaudó cobrando 16 impuestos
distintos, con la doble tributación que ello implicó; con
todas las tasas diferenciadas que se aplicaron; con todas
las excepciones de objeto y de sujeto gravable que se con
cedieron, y financiando no solo las legítimas tareas del go
bierno, las relacionadas con la impartición de justicia, sino
todas las que el gobierno, que además de gobierno preten
de ser desde ángel de la guarda, y preservamos de todos
los males, incluidos los que podemos hacemos a nosotros
mismos, hasta hada madrina, y concedemos todos los
bienes, incluidos los que debemos conseguir por nuestra
cuenta, llevó a cabo con cargo a los contribuyentes, quie
nes para eso estamos: para que se nos obligue a financiar
(en realidad subsidiar), cuanto gasto se le ocurra al gobier
no. ¿Qué tenemos? Expoliación tributaria.

¿De qué mal debe preservamos el gobierno? De la in
justicia. ¿Qué bien debe proveemos? La impartición de
justicia.

Continuará.
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Para esto es la reforma judicial
Ya que habla de abogados, el Presi

dente debería conocer ese lugar co
mún que tienen los litigantes y que
dice que, a confesión de parte, relevo

de pruebas.
Quizá por la seguridad que le da el poder

descomunal, o por el destape sin pudor de
esa pulsión autoritaria, o tal vez como pro
ducto de hablar tantas horas sin parar en las
mañaneras, pero ayer Andrés Manuel López
Obrador dej ó en claro la esencia de su reforma
judicial y el modus operandi del interven

cionismo del Poder Ejecutivo sobre el Poder
Judicial mientras tuvo al frente a un claro
subordinado.

Y esta conclusión ya es irrefutable cuan
do el propio presidente López Obrador, ha
blando del caso de Emilio Lozoya, confiesa:
"cuando estaba el ministro (Arturo) Zaldívar
de presidente de la Corte había más recato.
Todavía cuando había un asunto de ese tipo,
nosotros respetuosamente interveníamos.
Hasta ahí ya hay una evidente violación

grave a la división de poderes, ¿cómo que
intervenían? Pero cuando López Obrador ex
plica para qué intervenía, se disipa cualquier
duda. Cuando estaba Zaldívar, continuó el
Presidente, se hablaba con él y él podía, res
petuoso de las autonomías de los jueces (hay
que escuchar el tono sarcástico de este dicho),
hablar con ellos y decirles "cuidado con esto".
Desvelado el papel del ministro gestor de

la presidencia, López Obrador agregó una
frase que seguro mereció una tarjeta de agra
decimiento desde el edificio que está a un
costado de Palacio Nacional, dijo López Obra
dor: "llega la señora Piña y dice los jueces son
autónomos".

Ahí está la molestia principal del Presiden
te, que al relevo de Arturo Zaldívar haya lle

gado a la presidencia de la Suprema Corte
de Justicia de la Nación y del Consejo de la
Judicatura Federal una ministra como Norma

Lucía Piña Hernández, quien se atrevió a res
petar la Constitucióny recordarle al titular del
poder Ejecutivo que desde losjuecesy hasta el
pleno de la Suprema Corte son, efectivamen
te, autónomos.
Responder esto a quien quiere acumular

todo el poder, a quien ya tiene a su servicio a
una mayoría del poder legislativo y a muchos
poderes fácticos, resultó en un enojo de López
Obrador que derivó en los varios intentos de
control del poder judicial.
Entonces, para esto es la reforma al Poder

Judicial que plantea el régimen de Andrés
Manuel López Obrador, para que él pueda
controlar desde la designación de los candida
tos a ministros que elegirá el puebloy después
pueda levantar el teléfono y quien conteste
sea solícito como lo fue Zaldívar.

No es solo un plan para que no se le caigan
al régimen casos emblemáticos y mal sus
tentados como el de Emilio Lozoya, es para
que cualquier cambio que no logre mayoría
calificada en el Congreso pueda pasar con la
intervención directa del Presidente sobre la

Corte. Lo que sea.
Algo que ya sucedió y que fue operado por

el hoy entusiasta ministro en retiro, y en cam
paña, Arturo Zaldívar.
Una ley secundaria en materia eléctrica se

impuso sobre la Constituciónpor una chicana
del entonces ministro presidente de la Corte,
algo que se pudo corregir cuando este poder
de la Unión recuperó lo que tanto molesta a
López Obrador, la autonomía.
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Pendientes el 12 marzo. Inicia
debate en salarios, pensiones
y vivienda

De las 20 reformas que presentó el presidente An
drés Manuel López Obrador el pasado 5 de febrero,
18 implican cambios constitucionales en 51 artícu
los como el 123 en el que se proponen cambios en
materia de salarios, pensiones y vivienda.

La Junta de Coordinación Política (Jucopo) indi
có que las iniciativas se agruparán en cuatro ejes a
debatir: Libertad, Bienestar, Justicia y Democracia.
Los diálogos se realizarán en el formato de parla
mento abierto en conferencia con el Senado, diálo
gos estatales y regionales.

Si bien todas las reformas requieren de un aná
lisis profundo y riguroso, me centraré en las pro
puestas en materia de Bienestar, las cuales buscan
una reivindicación del Estado en materia de segu
ridad social y que se debatirán el próximo 12 de
marzo en la Cámara de Diputados.

La propuesta en salarios va en dos vertientes.
Primero, que el salario mínimo no crezca por deba
jo de la inflación y el nivel partirá del salario pro
medio registrado en 2023 y actualizado por la in
flación estimada de 2024, es decir, un total de
16,777.68 pesos. Esta cantidad se actualizará cada 1
de enero con base en la inflación estimada para ese
año. El segundo aspecto es que los trabajadores de
los sectores educativos, salud y seguridad no per
ciban un salario inferior al promedio registrado
ante el IMSS.

Si bien, en lo que va de la administración de

AMLO se ha elevado el salario mínimo de 88.36

pesos el día en 2018 a 248.93 pesos en este año (un
aumento no visto en 36 años de priismo y de pa
nismo) esperemos que los legisladores y las legis
ladoras puedan exponer tanto los beneficios y de
safios que podría representar esta alza salarial pa
ra la economía mexicana. Recuerde que al haber
más dinero, la gente gasta más y al consumir más,
los precios se elevan.

Sobre las pensiones, el presidente prefirió no
tocar a las Afores y sólo enfocarse en mejorar el
nivel de pensión que recibirán los trabajadores al
concluir su vida laboral. Cuando una persona que
cotiza bajo el régimen de las Afores (1997) se retire
del campo laboral tendrá garantizada una pensión
del 100% de su último salario. Para ello se creará el

Fondo de Pensiones del Bienestar que se financiará
de ingresos de los ingresos del Indep, remanentes y
adeudos de las dependencias federales.

Según el director del ISSSTE, los estados deben
alrededor de 90,000 millones de pesos. Será una
tarea titánica de los legisladores y las legisladoras
garantizar la viabilidad de este fondo sin que se
sacrifiquen otros gastos como en salud y educa
ción. Y en materia de vivienda, se está proponien
do que el Infonavit vuelva a construir viviendas.
¿En dónde construirá casas el Infonavit y con qué
recursos? Otra labor titánica que deberán dejar en
claro los legisladores.
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Educación otro lastre sexenal, desertan 1.6 millones
de alumnos y reprobados en matemáticas

Cuando se habla de que México avanza, la
verdad es que dicha visión es limitada. Sim
plemente la educación es un renglón en don
de el gobierno de Andrés Manuel López
Obrador dejará otro grandesafío.

El asunto de los libros de texto que empu
jó con todo la SEP de Leticia Ramírez fue lo
último que se ponderó, pero en ese terreno
tras la pandemia, al igual que en salud, se
puede hablar de serios retrocesos. Y es que
los planteles estuvieron cerrados más de
260 días. Fuimos puntal enla OCDE.

Además la estrategiafallida para sustituir
el aprendizaje vía TV fracasó sin implemen
tar posteriormente algún plan de alivio. Más
bien se inició con una "reforma" que acom
pañó la vandalización de las escuelas, con la
mayorpresenciadelcrimen organizado.

Ayer un grupo de expertos encabezados
por Carlos Mancera Cor cuera y Eduardo Ba
ckhofF presentaron una radiografía de ese
ámbito en un documento denominado "Re

cuperar la esperanza en educación".
El panorama no es favorable para una he

rramienta vital, si México aspira a abando
nar el subdesarrollo. De 2018 al 2023 el pre
supuesto cayó 0.047o en términos reales. Si
el gasto de este 2024 see jerce, apenas se cre
cerá 2.87o.

En consecuencia, sólo en 577o de las es
cuelas de educación básica hay Internet y en
70% délas de nivelmedio superior hay com
putadora. Pero además 80% del gasto en el
sector es para nómina con maestros que han

visto una calda real de sus percepciones.
Por si fuera poco, la matricula no se ha re

cuperado tras el COVID19. De 34.7 millones
de alumnos, hoy se está en33.1 millones. Sig
nifica una deserción escolar de 1.6 millones.

Pero además Fernanda Domínguez del IM
CO habla de ó millones de alumnos registra 
dos que no asisten. El grueso en Chiapas,
Guerrero y Oaxaca.
Obviamente muchos jóvenes están en

la informalidad, son ninis o peor aún ya
fueron cooptados por el narcotráfico. El ex
de la SEP Aurelio Ñuño habla que la ausen
cia de estudiantes en las escuelas inició

antes de la pandemia al desaparecer
"Prospera" cuyos apoyos se condiciona
ban a asistir.

Como secuela, en la última prueba PISA,
que no gusta al gobierno, en matemáticas se
pasó de 409 aciertos a sólo 395 con una co
bertura que cayó de 76.27o en 2018 a 72.67o
en2022.

También en el diagnóstico de matemáti
cas de Me joredu 2023 los niños de 5o de pri
maria apenas contestaron 32.87o de las res
puestas y en 3° de secundaria el 367o. Ob
viamente el desempeño tiende a empeorar
y los resultados del fracaso se verán más
adelante.

Así que nada que celebrar.

CANACINE POR GRAVAMEN
PARA INCENTIVAR PRODUCCIÓN
FORÁNEA AQUÍ
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Si bien con la pandemia la producción de ci
ne en México también creció impulsada por
Hollywood, por desgracia dicha corriente, si
bien se mantiene, ya no avanza. Para Cana
cine que preside Avelino Rodríguez este es
un tema de preocupación, máxime la com
petencia que hay en otros países. Simple
mente Colombia tiene un gravamen de de
volución para dichas producciones lo que ha
generado un flujo importante hacia ese país.
Pronto la cámara presentará sus peticiones a
las candidatas Xóchitl Gálvez y Claudia
Sheinbaum. Entre los puntos relevantes está
el poder implementar un mecanismo similar
para poder competir.

WALMART "JINETEO" VS CLIENTES
AL CANCELAR PEDIDOS DIGITALES

Contra lo que pudiera pensarse el servicio
de compras digital de Walmart que lleva
Guilherme Loureiro no es nada eficiente.

Ahora mismo además incurre en prácticas
nada ortodoxas. Cobra y luego de forma
recurrente cancela los pedidos. Para la
clientela no es fácil recuperar lo erogado.
Si esto se replica a un buen número de
clientes, puede generar buenos frutos fi
nancieros, por el "jineteo". Desde octubre
Walmart es investigada por Cofece de An
drea Marván por prácticas depredatorias
vssus proveedores.
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Grupo Alfa está transformándose, y su director
general. Áluaro Fernández, ha anunciado
¡a potencial escisión de su subsidiaria Alpek

ué diferente será Grupo Alfa en poco tiem
Qpo. Ese conglomerado regiomontano está

transformándose velozmente,y su director
general Alvaro Fernández Garza se ha
convertido en un cirujano corporativo,sobre
todo ahora que ha anunciado la potencial
escisión de su subsidiaria Alpek, la empresa

dedicada a petroquímicosque registró ciertos cargos conta
bles negativos por Dlls. $633 millones en el trimestre pasado,
impactando fuertemente el resultado del conglomerado.

Las cosas no han estado fáciles en esa subsidiaria. Hace

un año, en marzo, se anunció, por ejemplo, el cierre de una
planta de resinas de PET en Charleston, Carolina del Sur,
denominada Cooper River. En ese momento se dijo que los
clientes de Alpek continuarían recibiendo producto de otras
plantas de la empresa.

Más adelante, en agosto, Alpek anunció el cierre de otra
planta con 60 años de antigüedad en Monterrey, dedicada a
la producción de filamentos (fibras textiles e industriales).

Era una planta con una capacidad de producción de 100 mil
toneladas. La empresa dijo que "lamentablemente esta es
  la única opción disponible en este

momento".

Alpek le está costando mucho aAlpek le está
esta corporación mexicana. Poresocostando
ahora requiere estabilizarla y ponerlamucho a esa
en venta.corporación

Pero no todo está así. De hecho,
mexicana

la otra subsidiaria, Sigma.se va col
gando medallas de triunfo constan
temente. Sigma, que vende alimentos

bajo las marcas Bernina, Fud, Nochebuena, San Rafael o
Yoplait, lleva 11 trimestres consecutivos de crecimiento. Tan
solo en el cuarto trimestre del año pasado su EBITDA se ele
vó más de 36 por ciento, empujado por la gran demanda de
sus productos en México y en Europa. Sigma es un coloso
alimentario. El año pasado vendió Dlls. $8 mil 505 millones,
lo que significó un crecimiento de 14 por ciento respecto de
2022. Esta subsidiaria regresará a emitir deuda en el mercado
mexicano luego de 15 años de no hacerlo.

¿Qué pasará con Alfa? Será distinta en pocos trimestres,
cuando la intervención quirúrgica finalicey Alpek sea escindida.
El mercado de paraxyleno (el componente central del PET),
sufrió una fuerte caída en precio en el último trimestre de 2023,
hasta los Dlls. $1,235 por tonelada. Sin embargo, en las últimas
semanas se ha reportado que, en ciertos mercados, como el
Europeo, el precio de este insumo se está recuperando, a pesar
de los graves problemas que persisten para su transporte
en el Mar Rojo. Veremos qué ocurre. Es el componente clave
para dilucidar qué ocurrirá con esa subsidiaria y, al final, con
el conglomerado.

GOLFENHUATULCO

El documento emitido por Fonatur, en el que se prorroga el
contrato de gestión del Campo de GolfTangolunda para una
de las empresas de Ricardo Salinas Pliego, generó una
vigencia hasta agosto de 2027. 0 sea, que eso de que ya se
le venció la concesión... es mentira.

TIKTOK: @SOYCARLOSMOTA
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Monte de Piedad y trabajadores peleados por financiera
í, se fueron a huelga los
trabajadores sindiealiza
dos del Nacional Monte

de Piedad. Y aunque sea
increíble, se fueron por
que los directores de la
institución privada de

asistencia social y su patronato' ofrecie
ron a los siiidicalízados 18% de aumento
salarial, y ellos sólo quieren el 5% lue
go de tres años consecutivos, sin incre
mentos y cuatro centenas de empleados
despedidos. Pero las cosas rio son tan
simples, es un verdadero galimatías de
dichos, acciones y recursos opacos.
Es un tema tan complicado como

entender al ahora politélogo, sociólogo,
estadista, economista y redentor de los
derechos humanos; Epigmenio Ibarra,
que cuando no trae su cámara apagada
al hombro detrás de su señor de Palacio,

dice que México debe agradecer a 1ü 11
que haya "paz social" sólo porque no hay
sublevaciones; a ese señor no le inte
resa los altos niveles de inseguridad, la
violencia contra jóvenes y mujeres con
especial crudeza, la crisis judicial que
tiene en la cárcel a personas de la ter
cera edad enfermos y cuyo mayor delito
ha sido confiar en vivales y, según los
jueces, "poderse fugar".

Y no lo digo por el exprocurador Mu
rillo Karam que con 76 años está enfer
mo y le impiden llevar su juicio (porque
hay que juzgarlo) en su domicilio como
lo estipula la ley, por "temor a fuga"; lo
digo por muchos adultos mayores que
sin escalas están en las corceles del país
esperando juicio, con enfermedades
crónicas y terminales, graves y sin re
cursos, porque delincuentes de cuello

blanco abusaron de su confianza, y sus
sentidos disminuidos. También mucho

cuidado eli, tiene mucha fuerza para fu
garse: seguro peligrosísimo.

Sobre el Monte de Piedad. El secreta

rio general del sindicato, Arturo Zayúri
González anda muy atento que no le
den gato por libre, par eso el rechazo
al supuesto aumento del 18%, porque
lo condicionan a la transformación del
contrato colectivo de trabajo, a darle
carpetazo a la restitución de los traba
jadores injustificadamente despedidos
(lo determinaron las autoridades labo
rales, no yo) y a que se hagan de la vista
gorda sobre la opacidad de la Finan
ciera Monte, que compró la directiva y
que ya repol la pérdidas por más de mil
millones de pesos.
Javier de la Calle, director del Monte

de Piedad, lo dice muy claro. Pide a los
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trabajadores incoiiformes (porque los
conformes son los de confianza con
sueldos superiores y discrecionales
muy superiores a los sindicalizados de
base que en promedio oscilan en dos
salarios mínimos) que se cambie el "c,o
gobierno" que se tiene para que dejen
de pasar por a aprobación del sindicato
decisiones administrativas con las que
planean "transformar" a la institución
altruista. La principal, la operación
efectiva de la Financiera Monte, de la
que ya piden a los empleados promue
van líneas de crédito y otros producios
financieros propios de una finteeh.
Dicen los directivos que todo es

para evitar el quebranto del Monte ele
Piedad, aunque reportan números ne
gros y rendimientos por arriba del 9%,
además de cobrar sueldos ostentosos

de más de 500 mil pesos mensuales.
Los sindicalizados piden sólo el 5% de
aumento, revisión normal del contra
to colectivo de trabajo, restitución de
los empleados despedidos, conservar
la estructura de institución privada de
asistencia social y transparencia en las
finanzas.

REMANENTES
Y más de opacidad. En el esc,ritorio de
Jorge Ñuño Lara están a punto de apilarse
una serie de inconformidades,la moles
tia tiene todo que ver con la. adquisición
del aseo L\0971209000987Mfi2023.

Corno muestra la primera y segunda

ronda de la Junta de Aclaraciones, don
de las convocadas a participar en esta
invitación restringida pusieron en tela
de juicio las condiciones para incentivar
la competencia, sobre todo, ya. que des
de su análisis, dicha característica se ve
coartada con la solicitud de certificados

Conocer EX? 0391.01 yEC 0572, que aun
que no son parte de las disposiciones
que guían estas compras en el país, sí
lian sido observadas en procedimientos
donde \riuoi Seguridad Privada y Ser
vicios Corporativos ha salido avante, se
trataría de aquellos contratos asignados
en la Secretaría del Bienestar y el AICM.

LA S0STENIBIUDAD DE GEN0MMA
LAB
La inclusión de Genoimna Lab en el

índice Dow Jones SitiUmiabilitij Mil.. 1
l'tiripc es más relevante; muestra, cómo
una c:ompañía mexicana puede alcanzar,
por cuarto año consecutivo, altos están
dares regionales y globales en tenias de
sostenibilidad gracias a sus programas
sociales,, su mejora. íontinuaen prácticas
ambientales y de gobierno corporativo.
La compañía, fundada por Rodrigo He
rrera y bajo el mando de Marco Sparvie
ri, ingrese') hace cuatro años a este índice
que reúne a un grupo selecto de compa
ñías coi i prácticas ejemplares en sosteni
bilidad, esto bajo el aval del índice S&P
Dow Jmmhákm Felicidades Ejemplo.

Contra RéplicaFecha: 22/02/2024
Página: 12

Area cm2: 375

2 / 2

Columnas Económicas

Guadalupe Romero

Costo: 71,017

Página 43 de 57



Siguen las protestas de agricultores en Europa
n un hecho inédito, agricul
tores españoles colapsaron
ayer el centro de Madrid
con 500 tractores, tras dos
semanas de marchas por
distintas zonas del país, en
lo que supone la jornada

más importante de las movilizaciones
que están llevando a cabo para protestar
por la situación del sector.
Y es que el descontento de los pro

ductores primarios aumenta cada día en
Europa. Inició en Holanda y se extendió
a Alemania, España, Francia, Polonia,
Países Bajos y otros más
El problema se puede dividir en dos

partes, la primera mencionada en co
lumna anterior, el incremento al diesel
y el retraso a los subsidios que reciben
los productores; el segundo es el esta
blecimiento de pació ambiental que se
incluye en la agenda 2030 establecido
por el Parlamento Europeo en Bélgica,
que apuesta por la eliminación de pla
guicidas y la disminución de granjas
ganaderas.

Esto, por supuesto, no tiene el con
senso de los productores y no se cuenta
además con la demostración científi

ca de la afectación al ser humano y al
ambiente. A través de la llamada Res
tauración de la: Naturaleza, la Unión
Europea busca eliminar tierras para
la producción agrícola y ganadera por

áreas verdes y la eliminación de pre
sas para permitir que fluyan de nueva
cuenta los ríos.

En fin, las'tractoradas seguramente
conminarán porque estamos hablando
de temas muy complejos que se viven
en todo el mundo, conciliar la produc
ción de. alimentos y el cuidado y apro
vechamiento sustentable del ambiente.

Un dato reciente, ayer en Gard, Fran
cia, agricultores destruyeron frutas y
verduras de algunas tiendas comercia
les por considerar romo competencia
foránea y desleal.

VAN LOS APOYOS AL CAMPO A
LA CONSTITUCIÓN
El secretario de Agricultura y Desarro
llo Rural, Víctor Villalobos Arámbula,
afirmó que elevar a rango constitucional
los apoyos otorgados a los productores
es un acto de justicia \ reconocimiento
a los miles de trabajadores que todos
los días se desempeñan en el campo, el
mar y los cuerpos de agua de México
para proveer de alimentos a nuestra
población.
La serie de iniciativas presentadas

por el presidente Andrés Manuel López
Obrador cristalizará el anhelo histórico
de garantizar en la Carta Magna el dere
cho deque primero coman los que nos
dan de comer, subrayó al exponer los
avances de los programas [jara el Bien

estar en Morelia, Miclioacán.
En la gira de trabajo del presiden

te, señaló que el Gobierno de México
mantiene en el centro de la atención
a quienes menos tienen y en lograr un
modelo de bienestar basado en sus ne

cesidades reales y no en iridioadores
económicos.

Consciente de la necesidad de con

tar ron apoyos directos, la Secretaría
de Agricultura ha puesto en marcha los
programas Producción para el Bienestar,
Precios de Garantía y Fertilizantes para
el Bienestar, entre otros, para apoyar al
campo e impulsar la producción de eul
tivos de importancia social y económica
en el país.

Las acciones han permitido rescatar
de la pobreza a miles de campesinos y
sus familias, como lo ha reportado el
Consejo Nacional de Evaluación de la
Política de Desarrollo Social (Coneval),
y se garantiza la producción de los ali
mentos, precisó.

Continuamos al pendiente del tema
Segalmex, tras las observaciones que
presentó el pasado martes la Auditoría
Superior de la Federación.
«Especialista del sector agropecuario.
Presidente del Colegio de Ingenieros

Agroindustriales de México, A.C.
Colaborador Acustik Rural,
luiscuanalo@outlook.com
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Nissan lanzará carga para autos eléctricos
Otis le pega a resultados de Ara
GBM ve un Mexican Moment

Reddit premiará a sus fieles seguidores

Nissan Motor, la compañía automotriz japonesa,
anunció el lanzamiento de un nuevo servicio para la gestión
de energía que controla la cargaB glfscarga de las baterías
de los autos eléctricas.

La armadora dijo cpe el servicio llamado Nissan Energy
Share será lanzada en Japón el próximo 1 de marzoy esta
rá dirigido principalmente a empresas, negocios y gobiernos
municipales.

Al implantar el sistema, los clientes recibirán soluciones pa
ra la selección de equipos, proveedores de instalación y soli
citudes de Subvenciones. Tras la instalación, slBvicio de so
porte continúa para satisfacer las necesidades cambiantes de
los clientes, teBdas las operaciones de mantenimiento y la
orientación sobre mejoras.

Consorcio Ara,. Sina de las principales desarrolladoras de
vlgenda en México, concluyó el cuarto trimestre de 2023 con
BfSfclas dígito >3suHKcipaleWJjjicador||finan
cieros, quáJueron atribuidos a las afectaciones £jüe el paso
del huracán Otis en Acapulco tuvcren su negocio.
Gt oBbre fwÉiierribre, JHp operativo (EgMiA) cayó

20.8!¡:éfi comparación con él mismo lapso de 2022; mieñ
trasfflje sjs ingresos estuvieron 18.6% por debajo de fe.regis
tracbel año previa.

Estos r^ltados estuvieron acompañad® desuna baja de
.23,7%'fin el Huffiero de viviendas vendidas, pese avqüe el
precio promedio subió 5.2 por ciento.

Grupo Bursátil Mexicano (GBM), yfl prestador de diver
sos servicio?. ^^BiosH Atíkico, d|c que elfcarshoring,
como se le conoce a la relocalización de la cadena cfesumi

nistrade las empresas, representa el nuevo 'Mexican Moment'
por lasventajas competitivas qu# tiene el país.

Los analistas de GBM dijeron en un estudio Ipe contó con
la participación dé más dé 30 especialistas que integran la
unidad de investigación económica GBM Research, cpe Mé
xico puede aprovechar la nueva oportunidad que le está brin
Hando iBecorBhuración <¦! coi i iEBftrna<BndiL

La red social Reddit, dedicada a la creación de foros don
de se comparten noticiasy contenido, planea poner una gran
parte de sus acciones en la Oferta Pública Inicial (DPI) en ma
nos des® üíuarios, una medida taisuabspfepodría generar
lealtad pero que también conlleva riesgos.

La compañía planea reservar un iflStero aún indetermina
do de acciones para 75,000 deius llamados redditors más
pBíficos An<B solcHa Bolsa eBriaras,

Idealmente para la compañía y sus siseriptores, las accio
nes de Reddit subirán enlu gfebut en el mercado de valores,
otorgando grandes ganancias a quienes compren al precio
:de debut.

El conglomerado mexicano Alfa trazó la hojabdfiruta pa
ra la fasBinal de su transforrBtífcnBiHHHiaceRs años y
la cual contempla la escisión de su negocio de petroquímicas
JpekBue íiHmpactado en sus finanzas los últimos añcfl pa
ra cancentrarsesn su división de alimentos Sigma.

Para ello, el principal objetivo® la reducción de.la deuda
neta del conglomerado, que al cierre de diciembre de 2023
fue fié 3,190 millones dédóláres, dé acuerdo con Eduardo
Escalante, director de Finanzas de Alfa, en llamada con ana
listas e inversionistas.
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¿Y qué pasa si las tasas
no bajan?
Hay un procesode correcxión en fes merca
dos, en Mpecial el de déyda, duftjnfe todo
febrero. Las tasas dMnteiés mantienen una
tendencia dé.dza. Se trata de un niBfcJiept
.sodi# de,decepci®n provocado por los g®*
:tssde crecimiento mejc|fé§ a lo esperado y la
información que muestra que el proceso de
Bftsnso de la inflad® pasee estancarse.

Losinversfenlstqs ya no descuentan la
baja acelerada de tasas para el año, como
lo hacían a principios del año, ahora hay
gna expectaftw de una tendencia de baja
muy mgdéttÉiy que apunta al segundo
semestre. ¿Qué pasaría, si hacia tales fechas
los banqueros centrales vuelven a "decepcio
nar" a Iosinversionistas?

La semana pasada se publicaron dátos
s«re la infbóflal consumií^Bal piRSp
tor que se ubicaron muy por encima «de lo
esperado. El Indica de Precios al Consumidor
[CPI, por sHsiglaiü inglésfan Estados Uni
dos registró un incremento mensual de 0.3%
en enero, superando las proyecciones cfel
consenso, anticipaban gfj^'fftento de
0.2 por ciento. En la comparativa anual, el
índice alcanzó el 3.11, aperando la pre#
sión de 2.9 por cjigdnto.

Por otro ladé, el CPI subyacente (que
excluye rubros de precios volátiles Sarrio
energía y alimentos) regisfró'un alza de 0.4%
m/m, excediendo igualmente las expecta
tivas de un 0.3% m/m. A tasa anual, este
índice experimentó un crecimiento del 3.9%,
permaneciendo constante con respecto al
mes anterior.

Por otro lado, el índice de precios al
productor [PPI, por sus siglas en inglésase
sbisjgn, 0.3% m n, por encima de las pre
nsiones del mercado (0.1%m. i), impulsado
principalmente por un considerable aumento
en los precios efe los servicios (0.6% m/m).

La reciente información sobre inflación

revela que la concreción de una baja hacia

los objetivos continúa presentando desafíos;
El cambio de expectativas es notorio. La pro
babilidad implícita contenida en las cotiza
ciones de los futuros de fondos.federales ya
no descuenta una baja en marzoy redujeron
mucho la probabilidad de que eso suceda
Sn mayo. El escenario se ha recargado de
una importante incertidumbre.

La Reserva Federal (Fed) no reduce las
tasas solo por la intención de reducirlas.
El banco central está obligado a cumplir
con un mandato que le instruye lograr pleno

.flHidacHn la ¡nflaciJ^fc
empleo y la e.
que se observa ahora es jljsto un crecimiento
elevacbj, sna situación de empleo muy esta
ble y la inflación «jo control §f»ri relacióH
a donde se ubicó en los últimos dos años.

Lo anterior no le genera urgencia de ac
tuar a la Fed. El famoso "aterrizaje suave"
está resultando muy moderado o incluso
inexistente, podríamos estar en medio de un
escenario efe "manteniendo Abuelo".

Entonces, la expectativa de baja de ta
sas parece alimentarse soloáe la percep
ción entre los inversionistas de que éstas son
muy eigyadat y que deberían bajar en la
proporción cp! el mercado aurt^$¡dy§hta.
El nivel de las tasas no parece ser restrictivo,
pero genera mucha comezón y también
temores persistentes de que el freno en los
siguientes trimestres^a brusco, aunque no
se note por ningún lado.

Por lo pronto, no se esperan sorpresas;
positivas ni en las cifras de empleo ni en las
dBnflación en los siguientes miiüsE AAás
bien se anticipa';que el crecimiento siga
mostrando la fortaleza que hasta ahora lo
ha caracterizado y posiblemente uftfl l#/é
desaceleración con respecto a la velocidad
de cierre del año.

Va a ser muy importante la reunión sje
marzo de la Fed. No se éspéra, como yffl

decía, qué baje las tasas en esa ocasión,
pero.va a volver a publicar su pronóstico
sobre la trayectoria de las tatas y es proba
ble®#, a la luz de la información, éste se
modere de alguna manera.

Este gg el gran factor de incertidumbre
que hay ¡diera. No solo si la inflad» va
a lograr bajar rápido hacia el objetivo sino
tambiéncalibrarsi la informacióneconómica
va a generar un contexto favorable para ello.

¿Qué fal si llegamos d fnáyo o jun"#^P
sigue observando un crecimiento robusto ma
yor al esperado, ¡unto con lentitud en la baja
de la inflación? Es muyH:>s¡ble que. l&iFed
mantenga su discíirso actuál y'genére Uña
¦decepción sobreexpectativas. Esperemos
queel escenario tan incierto ayude a editar
que nucamente los'inversionistas tengan
expectativas demasiaÉó complacientes.

En México no hay una situación muy di
ferente El principal argumento que sostiene
|a expectativa aun vigente dfrípj#'Banxico
baja la tasa en marzo es la idea de que la
tasa nominal de referencia al 11.25% o la
tasa real ex ante (para los próximos doce
meses) es demasiado elevada. Aquí tamben
hay un crecimiento muy fuerte, en especial en
el consumo y servicios y también se observa
una dificultad de la inflación para ganar
terreno a la baja.

El mandato de Banxico es uno solo y
es ; I i HaR>n |fulf es la priasf^M
reducir la tasa ¡J no está siendo restrict'W í':;
el ambiente sS volvió a hacer muy incierto?
La ¡Cinta efe Gobierno no razona solo con
el n®el de la tasa real; el riesgo de mandar
una señal ecpvOíSáda o de evidenciar ufta
mala lectura es alto. Creo qué Banxico debe
seguir mostrando preocupación por el des
censo de la inflación sBHBrte qu«Bece
también "aplanarse" en las expectativas de
los participantes en el mercado.

Fecha: 22/02/2024

Página: 18

Area cm2: 357

1 / 2

Columnas Económicas

Perspectivas con INVEX Banco / Rodolfo Campuzano Meza

Rodolfo Campuzano Meza

Costo: 288,738

Página 46 de 57



0.3%
SUBIÓ EN EU

de manera
mensual en

eriéfoél .Indice
de Precias al
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Fecha: 22/02/2024

Página: 18

Area cm2: 357

2 / 2

Columnas Económicas

Perspectivas con INVEX Banco / Rodolfo Campuzano Meza

Rodolfo Campuzano Meza

Costo: 288,738

Página 47 de 57



¿Cuánto tiempo de vida
le queda al súperpeso?

Ya va más de un año desde que se
empezó a hablar del súperpeso
en México; un peso mexicano
fuerte con respecto al valor del
dolar americano. Sin embargo,

el súperpeso no beneficia a todos los mexi
canos. Por ejemplo, las empresas en México
importadoras de productos americanos y
los viajeros de México a los Estados Unidos
disfrutan y se benefician de la apreciación
del peso con respecto al dolar americano.
Por otro lado, los exportadores a EU y las
empresas involucradas en el sector turístico
en México sufren de dicha apreciación. Esto,
porque mientras que los importadores y viaje
ros se benefician de un abaratamiento de sus

costos con un peso fuerte, los exportadores,
hoteleros y touroperadores en México reciben
menos ingresos por sus ventas en dólares al
recibir menos pesos por cada dolar america
no en sus precios de venta.
Empezando este 2024, las y los mexi

canos se preguntan ¿el súperpeso se man
tendrá fuerte por mucho más tiempo? La
realidad es que la respuesta concreta nadie
la conoce. El tipo de cambio depende de
una gran variedad de factores macroeco
nómicos, nacionales e internacionales. La
guerra militar entre Ucrania y Rusia, la guerra
comercial entre los Estados Unidos y China,
las elecciones en EU y México, la política mo
netaria y la política fiscal de ambos países
son ejemplos de factores que impactan en el
tipo de cambio.
Sin embargo, hoy tenemos un fenómeno

en México que no todos han volteado a ver,

y que ha ayudado de manera importante a
que el súperpeso se mantenga en los valores
que conocemos hoy día, entre los 16 y 18
pesos mexicanos por dólar estadounidense.
El fenómeno al que me refiero es la alta tasa
de interés real que tenemos en México desde
hace mas de un año. La tasa de interés real
se obtiene al restarle la tasa de inflación

a la tasa de interés nominal. Hoy tenemos
tasas de interés nominales en niveles históri

camente altos con respecto a las que hemos
visto en el siglo XXI. Sin embargo, el nivel
de inflación se ha mantenido relativamente
estable, contemplando el efecto de las altas
tasas de interés que tenemos. Esta diferencia
provoca que la tasa de interés real en Méxi
co sea significativamente alta, provocando
a su vez apetito nacional e internacional por
instrumentos financieros públicos y privados
en México. Esto genera una inyección de
capitales internacionales en el mercado fi
nanciero mexicano. Como consecuencia,
la demanda por pesos mexicanos se incre
menta y el peso como moneda se fortalece.
Es por eso que, para todos aquellos que

quieran especular o tomar decisiones de
inversión que involucren al tipo de cambio
(peso MXN/USD) en este 2024, será impor
tante seguir de cerca los procesos electorales
de México y Estados Unidos, así como a la
política monetaria de la Fed en Estados Uni
dos y del Banco de México en nuestro país,
entre otras cosas.
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El poder de la responsabi lidad financiera
El pasado martes escribí acerca del

poder de la inteligencia financiera,
que es una capacidad que todos
podemos aprender y desarrollar si
de verdad queremos tener una vida

mejor. Eso implica también tomar responsabi
lidad de nuestras decisiones financieras.

Por lo general la gente tiende a culpar a
otros de sus problemas financieros. Hace mu
cho tiempo en un curso de inversiones, una
persona preguntó si podía demandar a la
casa de bolsa porque invirtió en un fondo de
inversión que estaba perdiendo dinero. "Ellos
anunciaron ese fondo en el periódico porque
había dado un excelente rendimiento, pero
desde que yo entré sólo están perdiendo".
Argumentaba que nunca le dijeron que eso

podía pasar. Sin embargo, cuando abrió el
contrato, firmó que había leído el prospecto de
información de ese fondo y que comprendía
los riesgos. También le hicieron un perfil de in
versionista, el cual le sugirió un portafolio de in
versión distinto, pero dio instrucciones de poner
todo su dinero en ese fondo específico, porque
era el que había dado mejor rendimiento.
Aún así, su argumento era: "pero no me

dijeron" y "están haciéndome perder dinero"
por lo que "deben hacerse responsables".
En realidad él fue el que ignoró las reco

mendaciones y además dio instrucciones de
poner su dinero ahí, en un producto que cla
ramente no entendía.

Pero también a lo largo del camino he visto
muchísimos casos de gente que sí sigue, comple
tamente a ciegas, recomendaciones de otros.

Hace algún tiempo me contactó una señora
que acababa de quedar viuda, con dos hijos
pequeños, porque "el banco" no le quería
pagar el seguro de vida de su esposo, que
ella insistió que comprara. Cuando revisamos
la póliza, sólo cubría muerte accidental. Su
marido falleció de causas naturales (un infar
to fulminante). Le costó trabajo entender la
diferencia. Un caso que me partió el corazón,
pero no había nada que hacer.
Por eso es tan importante la cultura finan

ciera, porque nos da elementos para poder
tomar mejores decisiones financieras. Nos

da un criterio y nos permite además hacer las
preguntas adecuadas. Así podemos distinguir
consejos buenos y malos. Porque al final, la
decisión la tomamos nosotros.

A todos nos cuesta mucho trabajo ganar
nuestro dinero, pero sobre todo conservarlo y
dirigirlo hacia las cosas que realmente son im
portantes. Me desespera ver cómo abundan
personas que piensan que usar crédito para
todo "es normal", que se endeudan para com
prar cosas y que no tienen un peso ahorrado
para solventar un pequeño imprevisto, no se
diga para su futuro.
Muchas veces se escudan diciendo: "es

que no hay de otra" o "si no me endeudo, no
me alcanza". Incluso: "es que el banco se la
pasa ofreciéndome préstamos", como si fuera
culpa del banco.

Una vez a un amigo de mi hermano le ro
baron su coche justo a la entrada de su casa.
Se le acercaron, con pistolas, de ambos lados
y lo bajaron. El auto tenía menos de dos años
y no estaba asegurado. Una semana después
entraron a su casa: se llevaron sus pantallas,
computadora, aparatos de sonido y otros
electrodomésticos. Incluso se llevaron parte de
su ropa. Tampoco la tenía asegurada. Perdió
gran parte de lo que tenía y tuvo que asumir
las consecuencias.

Ser responsable con nuestro dinero es tam
bién ser responsable con nuestra vida. Implica
ser congruentes con nuestros valores y con lo
que realmente queremos lograr. Implica tomar
acción, porque nadie más lo hará por nosotros.
La libertad nunca viene sola. El poder de

decisión es un poder que siempre acarrea
consigo una gran responsabilidad. Si delegas
en otros tu poder de decisión, también es tu
responsabilidad.
Desde luego, siempre te puedes asesorar.

Hay personas que saben mucho más que tú.
De hecho, la gente más exitosa tiene asesores
para todo. Pero eso no significa que debas
aceptar sus consejos a ciegas. La decisión de
seguirlos o ignorarlos al final la tomas tú.
Las consecuencias de esa decisión, también
las asumes tú. Ese es el poder de la responsa
bilidad financiera.
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Se murió Carlos Urzúa

En octubre del pasado 2023, el eeo
nomista Carlos Urzúa anunció que
se uniría al movimiento de oposición
encabezado por Xóchitl Calvez...

La vida cori frecuencia nos arro
ja en el rostro sorpresas de difícil
explicación. En la nota periodís
tica relativa al muy inesperado
fallecimiento de Carlos Urzúa,

primer secretario de Hacienda del go
bierno de la 4T, en un pequeño recuadro
pudimos leer la hoja de servicios profe
sionales de quien fue en vida un distin
guido matemático y economista. Según
la información correspondiente, Urzúa
obtuvo dos grados académicos en ma
temáticas siguiendo una maestría y un
doctorado en Economía en la Universi

dad de Wisconsin. ¿Cómo pudo un aca
démico y profesionista con ese perfil de
sarrollar cercanía con una persona del
estilo de López Obrador, refractaria a
la buena preparación y a la racionali
dad científica y técnica? Siendo como el
agua y el aceite, la relación se sostuvo
durante algún tiempo, hasta que la fuer
za del destino le cobró la factura a Ur

zúa. Tal vez nunca tuvo razón para sor
prenderse: ¡había suscrito un pacto con
el diablo!

De una forma seguramente no del
agrado del presidente AMLO, Urzúa
presentó una carta de renuncia inusita
damente sincera, sin eufemismos, y to
davía peor: la difundió a los cuatro vien
tos. En la misma expresó, abiertamente,
que "discrepancias en materia económi

ca hubo muchas". Y a continuación la

primera de las granadas explosivas: al
gunas de las discrepancias, "porque en
esta administración se han tomado deci

siones de política pública sin el suficien
te sustento". En opinión del renunciante,
"toda política económica debe realizar
se con base en evidencia, cuidando los
efectos que ésta pueda tener, y libre de
todo extremismo, sea éste de derecha o
izquierda". Y a continuación, el colofón
terminal: "Durante mi gestión [hacenda
ría], las convicciones anteriores no tuvie
ron eco".

Y después de su destitución del timón
en Hacienda, Urzúa se convirtió en un
renunciado atípico participando en foros
académicos y expresando opiniones crí
ticas sobre el régimen del que había for
mado parte importante. Y la noticia más
explosiva es que en octubre del pasado
2023, el economista Carlos Urzúa anun
ció públicamente que se uniría al movi
miento de oposición política encabeza
do por la candidato Xóchitl Gálvez.
Carlos Urzúa no era un individuo tan

mayorcontaba al momento de su muer
te con apenas 68 años de edady ade
más nunca hubo indicio alguno de que
padeciera problemas de salud. Su falle
cimiento, en vísperas de que empiecen
las campañas políticas, despierta suspi
cacias imposibles de ocultar. El parte mé
dico señala que perdió la vida al caer de
las escaleras. ¿Será cierta esa informa
ción o tan sólo una conveniente cortina
de humo? O como habría cuestionado
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No Landingen
Estados Unidos y
desaceleración para
el resto del mundo
El consenso de especialistas está

cada vez más convencido de que
la economía global logrará un
aterrizaje suave o soft ianding. En
algunos países, como Estados Uni

dos, se sigue hablando de la posibilidad de
un escenario de nolandingante la resistencia
de la actividad económica y el empleo.

El hecho de que la economía global, y en
especial la de Estados Unidos, desafiaran
todos los pronósticos de recesión en el entor
no de política monetaria más restrictiva de
los últimos 15 años, ha dado pie a un mayor
optimismo por parte de los especialistas.

De acuerdo con la encuesta trimestral más

reciente del Wcúl Street Joitrnal, la probabili
dad de recesión en Estados Unidos bajó de
61% en la encuesta de julio del año pasado
a 39% en la de enero de este año.
Tomando en cuenta la fortaleza de los

datos de actividad económica y empleo en
lo que va del año, es altamente probable que
los pronósticos de recesión vuelvan a bajar
en la siguiente edición de la encuesta.

Sin embargo, el caso de Estados Unidos
es diferente al de otras economías. Si bien es

cierto que la Fed se embarcó en su ciclo más
agresivo de alzas en la tasa de los últimos 30
años, la administración Biden mantuvo una
política fiscal muy expansiva con el déficit
fiscal como porcentaje del PIB aumentando
de 5.4% en el 2022 a 6.3% en el 2023.
De hecho, el déficit fiscal del 2023 es

el más alto para una economía en ciclo de

expansión registrado en 50 años. Es decir,
la política fiscal fue sumamente procíclica ya
que este nivel de estímulo fiscal normalmente
se reserva para momentos en los que la eco
nomía está en recesión.

Aunque la administración Biden pretende
reducir el déficit para este 2024 a 5.4% del
PIB, la política fiscal sigue estando claramen
te en territorio de expansión.
Sin embargo, la gran mayoría de las

grandes economías son más vulnerables a
una desaceleración. Un claro ejemplo es
China, en donde las políticas gubernamen
tales y los altos niveles de endeudamiento
han provocado una crisis de confianza en
el sector privado con consecuencias muy
negativas para el crecimiento económico.

El esperado rebote postCovid de la eco
nomía china perdió fuerza casi de inicio y no
se ve como China pueda evitar una desace
leración importante. Aunque la mayoría de
los expertos esperan un nuevo programa de
estímulos fiscales y monetarios, el impacto
podría ser limitado considerando el ambien
te de negocios actual, caracterizado por un
creciente involucramientodel gobierno en un
número cada vez mayor de sectores.
En Europa, la actividad económica pre

sentó una desaceleración importante en el
2023 pero evitó una recesión. Sin embargo,
Europa se benefició de un invierno suave y
de un comportamiento favorable de los pre
cios de los commodities energéticos.

Un alza en los precios de los energéticos

podría resultar en una profundización de la
fuerte desaceleración que inició en el 2023
para la economía alemana. Un entorno de

crecimiento global en desaceleración, espe
cialmente en China, podría limitar el dinamis
mo de las exportaciones, principal motor de
crecimiento de la economía alemana.

Por otra parte, Japón registró una inespe
rada contracción durante el cuarto trimestre

del año pasado. El PIB se contrajo 0.4% a
tasa anual y de 0.1% con respecto al tercer
trimestre del 2023. Dado que el crecimiento
para el tercer trimestre del 2023 también fue

negativo, Japón podría hilar tres trimestres
consecutivos en contracción, lo cual repre
senta una recesión.

A pesar de que la inflación lleva 15 me
ses consecutivos por arriba de la meta del
banco central de Japón, la tasa de interés de
referencia se mantiene en territorio negativo.
No obstante, el consumo se ha visto afectado
por las presiones inflacionarias.
Aunque el consenso para la economía

global sigue siendo uno de soft Ianding, esta
percepción está altamente influida por la
resiliencia de la economía estadounidense,
mientras que el resto de las grandes eco
nomías desarrolladas (Europa yjapón) en
frentan ya una amenaza de recesión y la
segunda economía más grande del mundo,
China, ha decidido privilegiar su agenda
política y asumir el costo de un menor creci
miento económico en el corto plazo.
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Corte de caja en consumo de contenidos audiovisuales, 2023
En el mercado relevante de conteni

dos audiovisuales hoy convergen
una multiplicidad de alternativas
que habilitan su acceso a través
de diferentes plataformas, dispo

sitivos y tecnologías. Este creciente ecosiste
ma incluye desde jugadores tradicionales
como la televisión abierta y restringida
hasta aquellos digitales y redes sociales
que permiten el consumo de videos cortos,
series, documentales, hasta largometrajes.
A pesar de esta circunstancia, persis

te el liderazgo de la televisión abierta en
términos de alcance, disponibilidad y pre
ferencia para las audiencias en México.
Las métricas de la Encuesta Nacional de
Consumo de Contenidos Audiovisuales

2023 (ENCCA) realizada por el Instituto
Federal de Telecomunicaciones (IFT) dan
cuenta de ello.

TV abierta a la cabeza. Al respecto,
la ENCCA 2023 revela que de una totali
dad de 95% de los hogares que disponen
de un televisor en casa, 75% ven conteni
dos de televisión abierta ya sea a través
de señales radiodifundidas o vía TV de
paga. Asimismo, continúa en ascenso el
acceso a la televisión abierta a través de

internet, tal que 11% de los mexicanos de
7 años o más acceden a estos contenidos

vía sitios de los principales oferentes o apli
caciones de TV Everywhere. La facilidad
y gratuidad en su acceso, la diversidad y
disponibilidad extendida de las señales,
así como la relevancia en la transmisión de

contenidos en vivo como lo son noticieros y
eventos deportivos, continúan colocando a
la cabeza a la TV abierta frente a la oferta
de contenidos a través de medios digitales.
A pesar de ello, atributos como la ubi

cuidad, disponibilidad de plataformas mul
tidispositivo, asequibilidad en el acceso,
entre otros, han impulsado el consumo de
contenidos audiovisuales por internet, tal
que 54% de la población de siete años o
más accede a plataformas digitales.
Hábitos de consumo audiovisual.

Las audiencias en México tienden a favore
cer el consumo de contenido audiovisual a

través de alternativas gratuitas, es decir, sin
costos adicionales a la conexión a internet

o disponibilidad de las señales.
Es por ello que en el consumo de con

tenidos audiovisuales a través de internet,
destacan aquellas alternativas de acceso
gratuito como son los casos de YouTube,
TikTok, Facebook entre otras alternativas.
Mientras que solo la mitad (51%) de estas
personas pagan una suscripción periódica
a plataformas como Netflix, Disneyi, HBO
Max, Prime Video, etc.

En términos comparativos, el consumo
promedio de contenidos de televisión
abierta al día (2.5 horas) supera aquel de
cualquiera de estas plataformas digitales.
Entre los primeros lugares destacan Netflix
(2.2 horas), Facebook (2.2 horas), YouTube
(2.0 horas), TikTok (2.0 horas) y HBO Max
(1.8 horas). La creciente adopción de la
conectividad y la trayectoria ascendente
en el consumo de contenidos audiovisuales
en línea vuelve esencial la medición, aná
lisis y dimensionamiento de los hábitos de
las audiencias bajo una misma lupa que
aquellos medios tradicionales. Ello amerita
contar con información oportuna, veraz y
transparente, labor a la que contribuye
en buena medida la ENCAA elaborada
por el IFT año con año.
Al mismo tiempo, queda de manifies

to que medios tradicionales y digitales
compiten por un mismo objetivo, captar
una mayor porción y atención de las
audiencias que hoy cuentan con una
pluralidad creciente de alternativas de
acceso a contados audiovisuales.
Amerita contar con un mar

co normativo que nivele el terreno
competitivo para ambos grupos.
Audiencias, anunciantes, generadores
de contenidos y plataformas requieren
de un piso parejo para contar con alter
nativas competitivas, y de calidad.
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Fuerzas armadas, poder económico
a militarización de las tareas de se

guridad durante el sexenio de An
drés Manuel López Obrador
es considerable.

Pero la militarización de activida

des civiles y empresariales registra niveles
nunca antes vistos en la historia nacional.

El Ejército y la Marina se han converti
do en consorcios empresariales.
El gobierno lopezobradorista ha

transformado a las fuerzas armadas en

crecientes y poderosas entidades eco
nómicas.

Los son por el tamaño de los recursos
que administran para construir y operar
infraestructura, entre otras muchas acti
vidades.

Aunque al mismo tiempo, tienen un des
tino incierto, por la dudosa rentabilidad
de las obras ¡cónicas que presuntamente
serán fuente de sus pensiones.
Se han convertido en entidades econó

micas que desplazan, en el ámbito priva
do a empresas, en su mayoría medianas y
pequeñas, y capital humano: arquitectos,
ingenieros, etcétera.
Y en el ámbito público, desplazan en

las prioridades presupuestóles a diferentes
dependencias gubernamentales
Hay que recordar que al inicio del

actual gobierno, los militares relevaron
a los más importantes grupos empresa
riales mexicanos en la construcción del

Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles,
en sustitución del cancelado Nuevo Ae
ropuerto Internacional de la Ciudad de
México. Eso fue apenas el principio.
Con el argumento de que no hay otro

sector más confiable y honesto, se les ha
dado una especie de patente de corzo;
es decir para que hagan prácticamente
lo que quieran.

Las obras que construyen están exentas
de la transparencia y cubiertas bajo el
concepto de seguridad nacional.

El Presidente de la República lo repite
frecuentemente: si algún día regresan los
"neoliberales" no podrán pretender pri
vatizar las actividades que administran y
operan las fuerzas armadas.
Han sido muchos los reclamos, seña

lamientos e inconformidades que se han
hecho por distintos sectores y actores
de la sociedad, por el consecuente des
plazamiento de la iniciativa privada, y
el gobierno lopezobradorista no los ha
atendido.

El empresario más rico de México,
Carlos Slim criticó recientemente la
militarización de actividades civiles. "Es

un exceso que estén metidos en tantas
cosas", dijo.

Advirtió que (los militares) pueden crear
un problema mayor, al no tener experien

cia en la administración de negocios.
Que estén a cargo de la construcción

y hasta la administración, es un exceso,
subrayó.

La gota que derramó el vaso en torno
a la creciente invasión de los militares en
las obras civiles, es la cancelación del
presupuesto por 11 mil millones de pesos
para el mantenimiento y conservación de
la red carretera federal, registrada en los
últimos días.

El argumento oficial es que el Ejército
y la Marina construyen más rápido, más
económicamente y "blindan" hacia el
futuro la operación de muchas de las acti
vidades que se les han entregado.
El gobierno lopezobradorista ha

entregado al Ejército y a la Marina, la
operación de aeropuertos, puertos ma
rinos, la compra y distribución de medi
camentos a través de Birmex, una línea

aérea: Mexicana de Aviación, más las
aduanas, y ahora hasta el bacheo de
las carreteras de la red federal, entre
otras muchas.

El Día del Ejército, el presidente de la
República refirió una larga lista de todo lo
que les ha entregado.

En torno al mantenimiento de las carre

teras federales, hasta ahora todo sigue
siendo un misterio. El presidente aseveró
que había muchas transas y que por eso

se había reservado el presupuesto y dijo
que el Ejército se encargaría de la manu
tención de las carreteras del sureste. Sin

embargo la instrucción de cancelación de
las licitaciones para el mantenimiento está
vigente para todo el país.
Carlos Fierros Pacheco, presidente

del Consejo Directivo del Colegio de In
genieros Civiles, asegura que se prevé la
quiebra de muchas empresas pequeñas
y medianas ante la decisión guberna
mental.

No entiende qué caso tiene que el mis
mo presupuesto pudiera ser ejercido por el
Ejército en lugar de la Secretaría de Infraes
tructura, Comunicaciones y Transportes.

Al final lo más probable es que el Ejérci
to tenga que subcontratar a las empresas
privadas, advierte el representante de los
ingenieros civiles, anticipa.
Fierros advierte que el gobierno está

violando el artículo 129 de la Constitución

que acota las actividades a las que debe
encargarse el Ejército.

El presidente tiene su propia interpre
tación de lo que dice la Constitución a!
respecto.
Lo cierto es que el empoderamiento

económico de las fuerzas armadas es ries
goso, porque la viabilidad de los negocios
que administra es incierta; por no hablar
de los riesgos políticos. Al tiempo.
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Cómo
democratizar
la IA

PARIS. El veloz avance de la
inteligencia artificial (IA) inspi
ra asombro y temor al mismo
tiempo. Muchos la ven como
objeto de maravilla y pavor

(un stupor mundi, tomando prestada una
frase latina), y otros creen que puede ser una
fuerza benévola de salvación (un salvcttor
mundi}. Pero tanto si la consideramos mila
grosa o meramente útil, subsistema pregunta:
¿cómo podemos asegurar que sus benefi
cios estén al alcance de todos?

Para responderla, necesitamos compren
der la IA con todos sus matices, lo cual impli
ca evitar una serie de visiones simplistas: el
funcionalismo, según el cual los seres huma
nos deben adaptarse y mejorarse para estar
a la altura del avance tecnológico; el sensa
cionalismo, que describe a la IA como una
amenaza existencial; el cinismo, en el que se
busca explotar la lAen provecho propio, y
el fatalismo, que implica la resignación ante
el ascenso inevitable de la IA.

La que, todas estas miradas pasan por
alto es que el futuro no está predeterminado.
Adoptar el principio de verum factum (el
saber mediante el hacer) es crucial para de
sarrollar una comprensión más profunda de
las capacidades y consecuencias de la IA.
Para evitar que una minoría se apropie

del potencial transformador de la IA, hay
qye democratizarlo. Un accedo equitativo,
es fundamental para asegurar un reparto

amplio de los beneficios del avance tec?
nológico y para que la IA actúe como una
fuerza unificadora en vez de empeorar las
divisiones de nuestras frágiles sociedades:..

Los beneficios potenciales son enormes.
En los noventa, Joseph Stiglitz observó que
"cualquier niño con conexión a internet hoy
tiene acceso a más conocimiento que los
niños de las mejores escuelas de los países
industriales hace un cuarto de siglo". De
mocratizando el acceso a la IA, podemos
dar a los niños de hoy la capacidad de
relacionarse con las mentes más brillantes

de la humanidad en formas adaptadas a
sus necesidades individuales.

Pero lograrlo depende de cómo formule
mos la narrativa en torno de. la adopción de
la IA y de su impacto futuro. En vez de hacer
grandes promesas, por ejemplo, que "la IA
resolverá el hambre mundial", tenemos que
concentrarnos en su capacidad para gene
rar mejoras incrementóles, pero significativas
en el día a día de las personas.

En este sentido, el veloz aumento de las
capacidades de la tecnología y la veloz
reducción de sus costos ofrecen nuevas opor
tunidades para la aplicación de modelos en
menor escala y para que usuarios individua
les puedan crear soluciones de IA personali
zadas (como.en la libertad y creatividad de
los primeros días de internet). Por ejemplo,
hace apenas dos años, el principal modelo
de IA de código abierto era el OPT175B de

Meta. Hoy uno de los principales modelos
de código abierto, el Mistral 7B, es cuaren
ta veces más pequeño, al menos cuarenta
veces más barato en términos de operación
y supera a su predecesor. Cabe señalar que
fue desarrollado por una empresa con sólo
dieciocho personas.

Y esteces sólo el inicio. La IA está expe
rimentando su propia versión de la Ley de
Moore; esto sienta las bases para una adop
ción veloz, similar a la difusión del teléfono
y de la televisión. Este proceso acelerado
exige prestar más atención al desarrollo de
aplicaciones prácticas y la mitigación de
riesgos, en vez de pensar solamente en la
reducción de costos.

El ascenso de la IA es un arma de doble
filo. Puede ser un gran igualador, o causa de
división, según cómo se la aplique y quién la
controle. Igual que las revoluciones tecnológi
cas previas, promete crear nuevas oportuni
dades de empleo, al tiempo que amenaza
con eliminar puestos de trabajo actuales. LJn
informe reciente del Fondo Monetario Inter
nacional resalta este punto, al advertir que
la IA puede generar una divisoria creciente
entre las personas versadas: en tecnología,
quienes estarán en buena posición para
cosechar los beneficios económicos de la
innovación, y las que corren riesgo de que
dar rezagadas,
Pero nuestra comprensión de estas tec
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nologías debe tener en cuenta sus com
plejidades: y el poder del ingenio humano.
Desarrollando y promoviendo sistemas de
IA que generen mejoras significativas en
servicios esenciales (sobre todo en regio
nes desfavorecidas) podemos asegurar una
distribución amplia de sus beneficios. Para
lograrlo, la aplicación de la IA debe tener
como objetivo explícito reducir las desigual
dades actuales,
Al mismo tiempo, hay que señalar que

lo más probable es que la IA aumente el
excedente general de los consumidores, al
reducir los costos de ciertos servicios. Para
garantizar el acceso de la mayoría a estos
beneficios, se necesita una estrategia bipar
tita: habilitar el aprovechamiento individual
de este valor en el nivel local y, además, re
distribuir las mejoras generales entre quienes
no tengan acceso a ellas.
Por eso, aumentar la accesibilidad de la

IA es a la vez factible y fundamental. Para
poner estas tecnologías al servicio de la solu
ción de problemas sociales apremiantes, es
crucial identificar áreas concretas en las que
la IA pueda hacer un aporte sustancial, por
ejemplo, atención de la salud, educación,
sostenibilidad ambiental y gobernanza. Peco
para una correcta fijación de prioridades y
la puesta en práctica de soluciones tecnoló
gicas se necesita un esfuerzo concertado.
El concepto de usar la IA para el bien debe
integrarse;en las estrategias de las institu
ciones de desarrollo y de los organismos
multilaterales.

Pero antes, el debate global en torno de
la IA debe pasar del "¡guau!" al "qué" y al
"cómo". Es hora de trascenderla mera fasci

nación con esta nueva tecnología y empezar
a identificar los desafíos que puede encarar
y a formular estrategias para su integración
a los sistemas educativos y sociales de todos
los países, desarrollados y en desarrollo por
igual. Preparar a Is sociedad para un futuro
potenciado por la IA demanda más que
innovación tecnológica; hay que establecer
marcos éticos, actualizar la formulación de
políticas y promover la alfabetización en IA
en todas las comunidades.

Mientras atravesamos la fase stupor mun
di de la IA, cautivados por sus capacida
des aparentemente mágicas, no debemos
perder de vista jamás el hecho de que sus
efectos dependerán de cómo la usemos.
Según las decisiones que tomemos hoy,,
la IA puede beneficiar y enriquecer a unos
pocos o convertirse en una fuerza poderosa

para el cambio social positivo. Para hacer
realidad la promesa de un salvator mundi,
tenemos que'poner estas nuevas tecnologías
al servicio de crear un futuro mejor y más
inclusivo para todos.
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El desastre en
infraestructura

sta semana fue un ejemplo perfecto, una vez
más, de la disonancia cognitiva en la que
vivimos en México. En la "Cumbre Nearsho
ring 2024", el presidente del CCE anunció a
bombo y platillo que la economía mexicana

crecerá a 4% anual en la próxima década, cifra supe
rada por el pronóstico del ingeniero Slim, quien señaló
que podría llegar hasta 6 por ciento. Mientras tanto, nos
enteramos, por medio de un desplegado de la Cámara
Mexicana de la Industria de la Construcción, de la can
celación de las licitaciones del Programa Nacional de
Conservación de Carreteras 2024.

Este ejemplo, más que una anécdota, es sintomático
de la realidad que se vive en el país. Ya echamos las
campanas al vuelo por el nearshoring que será la res
puesta a todos nuestros problemas. El repunte en inver
sión extranjera y la noticia de que desplazamos a China
como principal exportador a Estados Unidos, aunque
engañosa (se debe más a la caída de China que a un
crecimiento exponencial de México, y gran parte de la
caída china ha sido capturada por otros países asiáticos
como Vietnamj, ¡unto con los altos niveles de ocupación
en los parques industriales, han reforzado la narrativa
de que el nearshoring es un hecho consumado y no nos
queda más que disfrutar sus mieles.
Mientras tanto, todo lo que necesitamos hacer para

capturar esta oportunidad, pasa a segundo plano. En
este caso, el estado cada vez más preocupante de
nuestra infraestructura.

Actualmente, toda la infraestructura crítica del país
se encuentra saturada. Obviamente no tenemos aero

puerto nuevo, pero eso no es lo más importante. Las
carreteras críticas, como la que va desde la CDMX a
Nuevo Laredo, pasando porQuerétaro, San Luis Potosí
y Monterrey, están saturadas y en mal estado. Los acci
dentes son noticia de todos los días y, por si fuera poco,

está dominada por el crimen organizado —basta con
ver la cantidad de puestos de ventas de huachicol.

Las vías férreas también empiezan a mostrar niveles
significativos de saturación, y ahora les queremos meter
pasajeros con una reforma constitucional. Los puertos
marítimos están a tope, lo que limita la importación
de materias primas y componentes intermedios para
manufactura y afecta las exportaciones marítimas, sobre
todo automotrices. Las aduanas, ahora controladas por
el Ejército, son un desastre. Hace apenas dos semanas,
en el cruce más importante, el de Nuevo Laredo, se
suspendieron las operaciones más de 14 horas porque
se les "cayó el sistema".

La falta de inversión en infraestructura hídrica es algo
que todos estamos padeciendo. Según el último estudio
del instituto Mexicano para la Competitividad ¡IMCOj,
la inversión en infraestructura de agua potable, sanea
miento y alcantarillado este año será 47.7% menor a
la del 2023. Además, en este espacio ya he descrito
los problemas por la falta de inversión en generación y
transmisión eléctrica.

Estos problemas son una realidad diaria para el sec
tor privado, y el gobierno los conoce bien. Las inversio
nes que este gobierno decidió hacer en infraestructura
no atienden ninguno de estos problemas y no están
focalizadas en las regiones clave. No solo el Estado
dejó de invertir, sino que en muchos casos ha impedido
que lo hagan privados.
Si a eso le sumamos la falta de Estado de derecho,

la inseguridad y presencia del crimen organizado en
gran parte del territorio nacional, los pronósticos y
campanas al vuelo con los que empezó esta columna
parecen un poco exagerados, por decir lo menos. Oja
lá que la próxima presidenta entienda esto, o una vez
más, desperdiciaremos una gran oportunidad por estar
mirándonos el ombligo.
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Los límites del derecho
de propiedad y la
competencia económica
Vivimos en México, un país en donde hay derecho a la

propiedad privada, es decir, usted es libre de comprar
"casi" cualquier cosa y ser su propietario: una casa,
una computadora, un automóvil. Pero hay cosas que
no se pueden comprar. Por ejemplo, usted no puede

ser propietario de otra persona, ni del sol o la luna. Son cosas que
están fuera del libre comercio.
Así como usted y yo somos personas, las empresas también lo

son, al menos para la ley. Por lo tanto, también pueden adquirir y
vender bienes y activos. De hecho, muchas empresas viven precisa
mente de comprar insumos, transformarlos y venderlos.
Algunas empresas deciden hacerse más grandes vendiendo

más, bajando sus precios y tratando de ser mejores que sus compe
tidores. Otras empresas deciden hacerse más grandes comprando
a otras empresas. Aunque las dos estrategias anteriores no son
excluyentes, la segunda plantea de forma directa algunos retos de
competencia económica.

Si una empresa con una gran participación de mercado compra
a uno de sus competidores directos, podría concentrar el mercado
en pocas empresas. En el extremo, en los mercados en los que solo
hay dos empresas, si una compra a otra, surgirá un monopolio puro.
Este tipo de operaciones no son benéficas para la sociedad, pues la
empresa resultante puede abusar de los consumidores. De tal modo,
los países modernos han encargado a las autoridades de compe
tencia, que revisen cuando hay que impedir que se lleven a cabo.

Igualmente, si una empresa es proveedora de un insumo único
y compra a uno de sus distribuidores, podría negarles el insumo
a otros distribuidores, trasladando así el poder que tiene en el
mercado del insumo, al mercado de la distribución. Una operación
así le podría permitir a un monopolio tener un nuevo monopolio
en otro mercado.

De tal modo, en aras del bienestar social, la autoridad analiza
las transferencias de los derechos de propiedad que puede hacer
una persona moral sobre sus cosas (bienes y activos de una empre

sa competidora). Es así como, aun en una economía de mercado
basada en los derechos de propiedad, y con autoridades que son
respetuosas de dichos derechos, estos pueden limitarse si existen
riesgos de que las adquisiciones atentan contra el bienestar social.
No todas las adquisiciones de empresas pueden ser analizadas

por la autoridad de competencia ya que, en una economía grande
como México, hay muchas de estas operaciones. Por ello solo se
analizan las que rebasan ciertos umbrales. Por ejemplo, si el monto
de lo que cuesta la empresa que va a ser comprada es superior a
mil ochocientos millones de pesos aproximadamente.
Este tipo de análisis es una de las funciones esenciales de las

autoridades de competencia. Si bien históricamente surgió después
que el análisis de conductas anticompetitivas, es actualmente el
procedimiento que implica un mayor número de casos a resolver.
En Cofece hemos analizado más de 1,500 compras de activos

entre empresas en el periodo comprendido entre 2013 y 2024.
Algunos casos emblemáticos son:

1. WalmartCornershop: Cofece impidió a Walmart que adqui
riera la plataforma de entrega de despensa puesto que había ries
gos de que limitara el acceso de sus competidores a la plataforma.

2. SorianaLa Comer: Soriana compró la mayoría de las tiendas
de Comercial Mexicana. Se le autorizó sujeto a que vendiera las
tiendas ubicadas en ciudades en donde la operación incrementaba
la concentración de mercado.

3. CinemexCinemark: Cinemex compró los cines de Cinemark,
con lo que pudo competir más fuertemente a Cinépolis, lo que
redundó en un mayor bienestar para el consumidor al tener dos
alternativas con ofertas más competitivas.
4. México Infrastructure PartnersFondo Nacional de In

fraestructuralberdrola. Hace pocos días Cofece decidió
autorizar sujeta a condiciones la compra de trece plantas de
generación de energía eléctrica. Mediante las condiciones
los compradores se obligan a: i) operar las plantas de gene
ración de manera independiente, y i¡) evitar intercambios de
información sensible o estratégica entre competidores.
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Cartones

Jabaz

Costo: 22,189
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Fecha: 22/02/2024

Página: 10

Area cm2: 192

1 / 1

Cartones

Solís

Costo: 13,653
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Fecha: 22/02/2024

Página: 10

Area cm2: 196

1 / 1

Cartones

Gregorio

Costo: 13,937
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Fecha: 22/02/2024

Página: 36

Area cm2: 301

1 / 1

Cartones

Ricuts

Costo: 67,062
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Los servidores de ta nación

Garci
©

(fgarÉnpraro

Fecha: 22/02/2024

Página: 30

Area cm2: 240

1 / 1

Cartones

Garci

Costo: 53,472
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Fecha: 22/02/2024

Página: 47

Area cm2: 181

1 / 1

Cartones

Perujo

Costo: 146,390

Página 18 de 28 Índice



Fecha: 22/02/2024

Página: 46

Area cm2: 181

1 / 1

Cartones

Chavo del Toro

Costo: 146,390
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XOLO ? SIN CONTROL DE CALIDAD

Fecha: 22/02/2024

Página: 2

Area cm2: 234

1 / 1

Cartones

Xolo

Costo: 33,497
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Fecha: 22/02/2024

Página: 2

Area cm2: 234

1 / 1

Cartones

Xolo

Costo: 33,497
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Fecha: 22/02/2024

Página: 2

Area cm2: 135

1 / 1

Cartones

Rocha

Costo: 13,500
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Fecha: 22/02/2024

Página: 11

Area cm2: 94

1 / 1

Cartones

Rubén

Costo: 3,425
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Fecha: 22/02/2024

Página: 9

Area cm2: 303

1 / 1

Cartones

Osvaldo

Costo: 11,041
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Fecha: 22/02/2024

Página: 10

Area cm2: 124

1 / 1

Cartones

Osvaldo

Costo: 3,581

Página 27 de 28 Índice



Fecha: 22/02/2024

Página: 26

Area cm2: 109

1 / 1

Cartones

Osvaldo

Costo: 2,354

Página 28 de 28 Índice



Fecha: 22/02/2024

Página: 2

Area cm2: 129

1 / 1

Cartones

Luy

Costo: 7,008
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